
ВВП
№1 (43) 2009 

РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВ..ВВ.. ППУУТТИИНН::
««СС  ккррииззииссоомм  ммоожжнноо  ии  ннуужжнноо  ббооррооттььссяя
ззаа  ссччеетт  ооббъъееддииннеенниияя  ннаашшиихх
ииннттееллллееккттууааллььнныыхх,,  ддууххооввнныыхх
ии ммааттееррииааллььнныыхх  рреессууррссоовв»»





Фото РИА Новости



РЕДАКЦИЯ:

Совет директоров:
председатель – Дмитрий Фалк,

Кирилл Жумаев

Главный редактор
Елена Перминова

Генеральный директор
Олег Аксенов

Исполнительный директор
Валерий Левин 

Редактор отдела экономики
Ольга Колесниченко

Редактор отдела социальной
политики

Екатерина Симина

Бильд-редактор
Сергей Живописцев

Обозреватели: 
Виталий Соболев,
Елена Сидненко

Корреспонденты: 
Олег Паденко,

Владимир Лагутин,
Сергей Косыгин,

Светлана Руденко

Фотокорреспондент
Юрий Позднеев

Верстка:
Вячеслав Киселев,

Наталья Ивлева

Корректоры:
Валентина Мерзлякова,
Татьяна Бородоченкова

Центральный офис: 119134, Москва, ул. Большая Якиманка, 24,
ГК «Президент-отель», 407
Тел/факс (499) 271-29-62

Адрес редакции: 115419, Москва, 4-й Верхний Михайловский пр., д. 5
Тел. (495) 788-84-07, факс 411-86-45
Главный редактор: тел. 788-84-08
www.vvprf.ru, e-mail: editor@vvprf.ru

Издатель ООО «Медиа–актив»
Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена

При использовании и цитировании материалов ссылка обязательна
Редакция не несет ответственности за достоверность информации,

содержащейся в рекламных объявлениях и материалах, размещенных
на коммерческой основе и помеченных знаком 

Распространяется на территории РФ,
СНГ и Европы

Отпечатано в Финляндии: OY ScanWeb Ab Korjalankatu 27, Finland 45101, Kouvola

Издание зарегистрировано Министерством РФ по делам печати,
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций

Свидетельство о регистрации: ПИ № ФС 77–18931 от 25.11.2004 г.

Журнал «ВВП (Валовой внутренний продукт)» в свободную продажу не поступает

Номер подписан в печать 4.02.2009 г.
Фото на обложке РИА Новости

Тираж 20 000 экз.



Слово к читателю
Очередной номер нашего журнала выходит в непростое для всего мира и нашей страны время. Полити-

ческие, экономические и культурные связи соединили  государства мира в глобальном пространстве в одно 

целое. Современная мировая экономика требует всеобщей интеграции, то есть установления тесных взаи-

мосвязей и взаимодействий. И это – несмотря на разные территории, специфику национальных особеннос-

тей и порой полярные мировоззрения. В связи с этим кризис – один на всех, по-другому и не могло быть. 

Сейчас не главное – разбираться в том, кто виноват, нужно думать над тем, как минимизировать эконо-

мические потери и избежать нежелательных последствий. В сложных экономических условиях как никогда 

важно объединить всеобщие усилия, сконцентрировать их для противодействия негативным факторам. 

Настало время персональной ответственности, и прежде всего для представителей государственной влас-

ти, независимо от уровня. Будь то глава небольшого муниципального образования, руководитель региона 

или федерального ведомства. От решения каждого человека зависит дальнейшая жизнь граждан, страны, 

общества. Форма такого участия проста, она определяется личным вкладом в развитие страны. 

И не обязательно для этого занимать высокий пост, мера гражданской ответственности должна быть 

высокой на любом рабочем месте. Сейчас самое время, проявляя инициативу, занять активную жизненную 

позицию, которая поможет определить направление к успеху. 

Движение вперед – вот то направление, которое задано руководством страны. Как сказал председа-

тель правительства РФ Владимир Путин во время выступления в Давосе, «наша антикризисная политика 

направлена на поддержку внутреннего спроса, на социальную защиту населения, создание новых рабочих 

мест. Как и многие страны, мы снижаем налоги на производство, оставляя деньги в экономике, оптимизи-

руем государственные расходы. В числе наших приоритетов – формирование благоприятной предпринима-

тельской среды, развитие конкуренции, создание устойчивой, опирающейся на достаточные внутренние 

ресурсы кредитной системы, реализация транспортных и иных инфраструктурных проектов». 

Публикации в нашем журнале показывают, как это происходит в разных сферах жизни. Главная тема 

номера «Идеология будущего» выбрана не случайно. Все, что мы сделаем сейчас, – есть наше будущее. 

Работать на развитие и процветание России – в этом наша идеология. В этом – основа для объединения 

великой страны. 

Как показывает наша история, в любые сложные времена Россия проявляла умение объединяться,  

и смогла противостоять любым трудностям. 

И теперь, как это ни покажется странным на первый взгляд, самое время для новых идей и преоб-

разований. Сидеть, сложа руки, жалуясь на судьбу, – самое легкое, но не конструктивное. А желание 

все изменить, найти нужный вектор, который неизбежно будет вести к развитию, – самое правильное 

и востребованное решение. 

Очевидно для всех: ничего не остановилось и не умерло. Другое дело, что из-за 

понятных причин были сбиты темпы развития. Но это не навсегда, а на время. 

Сократить этот отрезок времени – наша задача. И каждому по плечу внести 

свой вклад в ее решение. Независимо от должности, профессии, националь-

ности и веры. 

Вера у нас одна – мы верим в Россию.
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СТАБИЛИЗАЦИОННЫЕ МЕРЫ 
В КРЕДИТНО-ФИНАНСОВОЙ СФЕРЕ

Дмитрий Медведев провел совещание по экономи-
ческим вопросам, в ходе которого обсуждался комп-
лекс мер, направленных на стабилизацию ситуации в
банковской сфере. 

Открывая встречу, президент заявил, что принятые в
последнее время первоочередные меры помогли ста-
билизировать ситуацию в банковском секторе. Речь, в
частности, идет о том, что за последние месяцы было
выделено 950 млрд. руб. кредитов, свободные средства
государственных корпораций были размещены в цен-
ные бумаги коммерческих банков, агентство по стра-
хованию вкладов приступило к работе по санации от-
дельных банков и контролю над ситуацией в целом. В
результате этих мер ситуация с краткосрочной ликвид-
ностью кредитных организаций в целом благополуч-
ная. К сожалению, этого нельзя сказать о долгосроч-
ной ликвидности, о так называемых длинных деньгах.
В условиях кризиса возникли проблемы с рефинанси-
рованием, которые снижают уровень доверия между
участниками финансового сектора, негативно влияют
на активность инвесторов. В этой связи Центральный
банк начал работу по изменению условий предостав-
ления рефинансирования под залог различных акти-
вов. Однако для значительной части промышленных
предприятий банковские кредиты остаются малодос-
тупными. Поэтому необходимо решить ряд вопросов,
связанных с кредитованием, ставкой рефинансирова-
ния, процентной ставкой, и принять дополнительные
стабилизационные меры в банковской сфере.

Председатель Центрального банка Сергей Игнатьев
сообщил, что ситуация с вкладами населения стабили-
зировалась. Если в октябре (то есть в самом начале кри-
зиса) они сократились на 360 млрд. руб., в ноябре – на
12 млрд. руб., то в декабре наблюдался значительный
прирост – на 400 млрд. руб. Правда, надо учесть, что в
конце года этот показатель всегда растет, однако на фо-
не происходившего в октябре-ноябре декабрьский при-
рост даже с учетом разницы, связанной с ослаблением
рубля к доллару, – это очень хороший результат. 

Вице-премьер – министр финансов Алексей Кудрин
более подробно остановился на конкретных мерах под-
держки банковской сферы и реального сектора эконо-
мики. В настоящее время Минфин совместно с Цент-
ральным банком и Минэкономразвития решают воп-
росы о дополнительной капитализации ряда банков. В
частности, речь идет о Внешэкономбанке, на который
государство возложило ряд задач по поддержке бан-
ковской системы и финансированию крупных инфра-
структурных проектов. Кроме того, в правительстве

идет работа по поддержке наиболее значимых, систе-
мообразующих предприятий, осуществляется монито-
ринг ситуации на 294 таких предприятиях, а также еще
нескольких сотнях предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса. В субъектах Федерации заработали
специально созданные рабочие группы с участием
представителей Сбербанка, Внешторгбанка, Россель-
хозбанка и ведущих региональных банков, которые ве-
дут отбор предприятий для получения кредитов. 

Главная задача: в условиях нарастания рисков при
кредитовании отдельных секторов экономики поддер-
живать их кредитными ресурсами и оценить риски,
которые частично может брать на себя государство. По
словам Кудрина, подготовлено постановление прави-
тельства, регулирующее порядок предоставления го-
сударственных гарантий по кредитам для ряда пред-
приятий. Госгарантия будет распространяться на 70%
от величины кредита для оборонных и 50% – для сис-
темообразующих и градообразующих предприятий.
Недавние изменения в Бюджетном кодексе позволяют
субъектам Федерации принимать аналогичные меры –
то есть предоставлять гарантии по кредитованию ре-
ального сектора.

УСПЕХИ ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ

В Кремле впервые прошла церемония вручения но-
вой государственной награды – ордена «Родительская
слава». Он был учрежден в мае прошлого года, через не-
сколько дней после вступления Дмитрия Медведева в
должность президента. А в соответствии с президент-
ским указом от 4 января этим орденом были награжде-
ны 8 многодетных супружеских пар из Москвы и
Санкт-Петербурга, Татарстана, Якутии и Дагестана,
Курганской, Ростовской и Омской областей. В награж-
денных семьях воспитывались от 5 до 18 детей, а в двух
из них – как родные, так и приемные дети. 

В своей речи, предваряющей церемонию награжде-
ния, Дмитрий Медведев дал позитивную оценку не-
давним новациям в демографической сфере, а также
озвучил ряд цифр, свидетельствующих о правильно-
сти взятого курса. По словам президента, рост рожда-
емости в 2007 году составил более 8%, а в 2008-м – бо-
лее 6%; кроме того, в прошлом году в приемные семьи
было принято 75 тыс. детей-сирот, что тоже важный
показатель. В целом по стране сейчас 1,5 млн. много-
детных семей; в них воспитывается каждый шестой
российский ребенок. Таким образом, сделанный не-
которое время назад «решительный шаг в сторону раз-
вития полноценной демографической политики в на-
шей стране» дал положительный результат. Обращаясь
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к награждаемым супружеским парам, Дмитрий
Медведев заявил, что своим отношением к воспита-
нию детей они подают пример всему обществу, про-
должают традиции родительского служения, которые
веками складывались в нашей стране. По словам пре-
зидента, государство будет и дальше активно разви-
вать меры социальной поддержки материнства и дет-
ства, поддерживать престиж семейных ценностей вне
зависимости от политической и экономической ситу-
ации в стране.

Обсуждение вопросов демографической политики в
тот же день продолжилось в ходе рабочей встречи пре-
зидента с министром здравоохранения и социального
развития Татьяной Голиковой. По словам министра, в
2008 году было выдано 824 тыс. сертификатов на полу-
чение материнского капитала. Отрадно, что рожают не
только молодые женщины – зрелые родители стали ча-
ще принимать решение о рождении второго или тре-
тьего ребенка. Мероприятия, проходившие в Год се-
мьи, не заканчиваются с его окончанием. Теперь, ис-
пользуя прошлогодние наработки, готовится план,
связанный с поддержкой семьи, материнства и детства,
на среднесрочную перспективу – на 2009–2011 годы.
Кроме того, Татьяна Голикова рассказала президенту о
начале работы фонда, созданного для поддержки де-
тей, живущих в трудных условиях; его бюджет на теку-
щий год запланирован в объеме 5,2 млрд. руб. Дмитрий
Медведев отметил успехи демографической политики
последних лет и указал на необходимость разработки
новых методов государственной поддержки семьи.

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ПРИЕМ
Дмитрий Медведев провел большой дипломатиче-

ский прием в Александровском зале Большого Крем-
левского дворца, в рамках которого принял веритель-
ные грамоты послов 14 иностранных государств. В их
числе были главы дипломатических миссий Алжира,
Пакистана, Мали, Эстонии, Бангладеш, Кубы, Каме-
руна, Кипра, Швеции, Великобритании, Ирана, Суда-
на и двух бывших грузинских республик, недавно об-
ретших долгожданную независимость, – Абхазии и
Южной Осетии. 

Открывая прием, российский президент констати-
ровал, что современный мир устроен так, что даже ло-
кальные проблемы в любой момент могут превратить-
ся в глобальные. Так, недавняя агрессия Грузии против
Южной Осетии привела к росту напряженности дале-
ко за пределами Кавказского региона. То же самое
можно сказать о финансовом кризисе, негативные по-
следствия которого переживают практически все стра-
ны мира. Из-за противоправных действий Украины,
блокировавшей транзит российского газа, начало это-
го года было омрачено для многих европейских стран.
И хотя казалось, что вопрос бесперебойного транзита
российского газа в Европу обеспечен рядом междуна-
родных решений по энергетической безопасности,
включая решения Петербургского саммита «восьмер-
ки», жизнь показала, что это не так. 

Еще одной крупной международной проблемой на-
чала года стал вооруженный конфликт в секторе Газа.
В сложившейся ситуации главная задача – остановить
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кровопролитие, остановить боевые действия с обеих
сторон. А уже следующий этап – при помощи перего-
воров, международных механизмов посредничества
выйти на долгосрочное перемирие, которое будет сог-
ласовано всеми участниками конфликта. По словам
Медведева, события в Газе в очередной раз показали,
что такого рода проблемы не могут быть разрешены
при помощи военной силы, а должны решаться толь-
ко политическими методами. Россия готова прило-
жить все усилия к поиску политического решения
конфликта, в частности готова к проведению в Моск-
ве международной встречи по проблемам Ближнего
Востока. Для создания новой, более справедливой си-
стемы международных отношений необходимо объе-
динить усилия всех государств. Только в этом случае
мы можем рассчитывать на то, что наш мир будет бо-
лее прочным, стабильным и благополучным.

Помимо геополитических тезисов Дмитрий Медве-
дев сказал несколько слов об отношениях России со
всеми 14 странами, представленными на приеме. В ча-
стности, он отметил рост торгово-экономических свя-
зей, сотрудничества в области культуры, образования
и туризма с Великобританией. Говоря об отношениях с
Тегераном, Дмитрий Медведев вновь подтвердил при-
верженность Москвы исключительно политико-ди-
пломатическим методам урегулирования споров вок-
руг иранской ядерной программы. Российский прези-
дент заявил о намерении выстраивать отношения с
Абхазией и Южной Осетией как с суверенными демо-
кратическими государствами, содействовать обеспе-
чению их безопасности, оказывать помощь в восста-
новлении социально-экономической инфраструктуры
Южной Осетии. 

Примечательно, что на одном приеме оказались
представители двух бывших грузинских республик и
ряда европейских стран, которые категорически не
желают признавать их независимость, включая Вели-
кобританию, которая в последние годы обычно зани-
мала далеко не дружественную России позицию. Это
можно расценить как очередной признак того, что За-
пад постепенно приходит к осознанию истинных при-
чин недавнего кавказского конфликта и не намерен
устраивать политические демарши в интересах режима
Саакашвили.  

ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ ИНГУШЕТИИ
Дмитрий Медведев посетил Республику Ингушетия.

В рамках визита в Магас глава государства встретился
с новым президентом Ингушетии Юнус-Беком Евку-
ровым и провел совещание с руководством республи-
ки, основными темами которого были социально-эко-
номическое положение региона и проблемы безопас-
ности. В ходе поездки президента сопровождали пол-
номочный представитель в Южном федеральном ок-
руге Владимир Устинов, министр регионального раз-
вития Виктор Басаргин и директор ФСБ Александр
Бортников. 

Отметим, что и социально-экономическая, и кри-
миногенная ситуация в Ингушетии очень сложная да-
же по меркам Северо-Кавказского региона. Осенью
прошлого года, в разгар очередного обострения внут-

риполитической ситуации в республике, Дмитрий
Медведев принял отставку бывшего президента Мура-
та Зязикова и внес кандидатуру Юнус-Бека Евкурова,
которая сразу же была утверждена республиканским
законодательным органом. Действующий президент
Ингушетии – кадровый военный, награжденный звез-
дой Героя России в 2000 году в разгар боевых действий
в Чеченской Республике. В ходе встречи с ним
Дмитрий Медведев обратил внимание на задачи под-
держания сбалансированного республиканского бюд-
жета, продолжения реализации приоритетных нацио-
нальных проектов, нормализации положения в сфере
безопасности. Затрагивались также общественно-по-
литическая ситуация в регионе, необходимость созда-
ния должного уровня поддержки курса, проводимого
новым руководством республики. 

В рамках совещания с руководством Ингушетии
глава государства констатировал, что ключевые пока-
затели, связанные с производством, инвестициями,
крупными проектами, выглядят хуже, чем в других
республиках Южного федерального округа. Ситуацию
еще более осложняет рост безработицы. Позитивным
показателем является высокий уровень рождаемости,
однако он обострил проблему нехватки детских до-
школьных учреждений. Правда, были и положитель-
ные изменения: в рамках национальных проектов в
Ингушетии удалось улучшить обустройство школ и
медучреждений, однако сделано пока явно недоста-

точно. Работа по нормализации положения в респуб-
лике прежде велась в рамках федеральной целевой
программы «Юг России», рассчитанной до 2012 года.
Теперь стало ясно, что необходимо создать отдельную
федеральную программу, посвященную развитию Ин-
гушетии. 

Второй ключевой темой совещания была борьба с
уголовной преступностью и терроризмом. По словам
Медведева, криминогенная ситуация в республике
очень сложная «и, не побоюсь этого слова, здесь не-
обходимо предпринимать чрезвычайные меры». В
числе главных задач – добиться полноценной коор-
динации работы всех силовых и правоохранительных
структур, действующих на территории республики.
Дмитрий Медведев сообщил, что подписал указ о на-
значении нового министра внутренних дел Ингуше-
тии: им стал Руслан Мейриев. Была поставлена зада-
ча подготовить план работы силовых структур на
ближайшее время. Дмитрий Медведев сказал, что на-
мерен еще раз обсудить эти вопросы с президентом
республики, но уже в Москве.

Эта вторая встреча состоялась 28 января в Кремле.
Юнус-Бек Евкуров доложил главе государства, что за
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прошедшую неделю в республике было проведено не-
сколько совещаний по социально-экономической те-
матике, в ходе которых обсуждались вопросы пере-
смотра ряда целевых программ. Глава республики ак-
центировал внимание на нескольких проблемах. Одна
из них связана с ремонтом аэропорта Магас. Вторая –
с газификацией: хотя в Ингушетии были газифициро-
ваны все населенные пункты, но в последние годы в
них появились новостройки, на которые это не рас-
пространилось. Нуждаются в достройке порядка 30%
дорог. И наконец, проблема водоснабжения: по сло-
вам Евкурова, 80% воды в республике низкого качест-
ва, поскольку добывается из неглубоких скважин. 

Была вновь затронута и проблема преступности.
Комментируя ситуацию, Дмитрий Медведев назвал
две основные причины. Это плохое социальное поло-
жение населения республики и низкий авторитет вла-
сти. Если власть сможет доказать свою эффектив-
ность, способность решать насущные для людей зада-
чи, это, безусловно, скажется и на уровне правопоряд-
ка. Поэтому руководство республики должно зани-
маться укреплением этих двух позиций.

ПРОГРАММЫ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ
Дмитрий Медведев провел совещание, посвященное

ситуации на рынке труда, серьезно обострившейся в
условиях экономического кризиса. В целях обеспече-
ния федерального контроля над ситуацией в сфере за-
нятости в регионах на него были приглашены полно-
мочные представители президента во всех семи феде-
ральных округах. В совещании также приняли участие

ряд руководителей администрации президента и чле-
нов правительства. 

Открывая совещание, Дмитрий Медведев напом-
нил, что мониторинг рынка труда был включен в пере-
чень неотложных антикризисных мер, и озвучил весь-
ма тревожные данные: так, за период с 1 октября до се-
редины января количество зарегистрированных безра-
ботных выросло более чем на 20% и достигло 1,5 млн.
человек. По данным мониторинга, растет и скрытая
безработица, растет число тех, кто вынужден работать
по неполному графику или уходить в неоплачиваемый
отпуск. Растет и задолженность по выплате зарплаты в
регионах. Сообщив эти сведения, президент обратил
внимание присутствующих на то, что «вопрос обеспе-
чения занятости – это один из главнейших наших
приоритетов, одно из главных социальных обяза-
тельств государства».

В связи с этим перед регионами была поставлена зада-
ча подготовить собственные программы занятости насе-
ления. В них должны быть предусмотрены меры по соз-
данию новых рабочих мест (в том числе за счет реализа-
ции проектов, финансируемых Инвестиционным фон-
дом), по организации общественных работ, временного
трудоустройства, адресной поддержки граждан, вклю-
чая их переезд на работу в другие населенные пункты.
Необходимо стимулировать развитие малого бизнеса за
счет организации системы обучения начинающих пред-
принимателей и упрощения процедур получения разре-
шительных документов. Надо также организовать опе-
режающее профессионально-техническое обучение ра-
ботников, над которыми нависла угроза увольнения, за
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счет средств, заложенных в упомянутые программы. На
момент проведения совещания такие программы были
разработаны и представлены в Минздравсоцразвития 65
регионами. Государство окажет поддержку региональ-
ным программам, выделив на них в порядке софинан-
сирования более 43 млрд. руб. из федерального бюдже-
та. Кроме того, глава государства сообщил о начале ра-
боты специального портала Федеральной службы по
труду и занятости «Работа в России» (он был открыт 16
января). По сути, это общественный банк вакансий
служб занятости, который доступен в любом уголке
страны и открыт для сотрудничества, в том числе и с ча-
стными агентствами по трудоустройству.

Еще одной темой, затронутой в рамках совещания,
была программа формирования резерва управленче-
ских кадров. В соответствии с поручением президента
к концу прошлого года был сформирован список 1000
лучших руководителей (так называемая «президент-
ская тысяча»), в который вошли представители феде-
ральных и региональных органов власти, науки, биз-
неса, общественных организаций. В ближайшее время
этот список будет опубликован. По словам Медведева,
его нужно использовать для замещения должностей в
сфере государственного управления и ключевых пози-
ций в бизнесе, что должны иметь в виду присутствую-
щие руководители органов власти и полпреды в феде-
ральных округах.  

ВИЗИТ В УЗБЕКИСТАН
22–23 января Дмитрий Медведев нанес государст-

венный визит в Республику Узбекистан. О значимости

этого события говорит уже сам статус «государствен-
ный» – то есть наивысший уровень визита в междуна-
родных отношениях; подобные саммиты проходят
редко. Отметим, что это был первый государственный
визит президента Медведева на постсоветском про-
странстве. И это не случайно. 

Дело в том, что Узбекистан то и дело лавирует между
Россией и Западом, поэтому Москве требуются боль-
шие дипломатические усилия для удержания Ташкента
в числе своих близких союзников. Напомним, что в
2005 году, после неудавшейся попытки американцев
устроить в Узбекистане очередную «цветную револю-
цию», Ташкент начал быстрое сближение с Москвой,
вступил в ЕврАзЭС и в ОДКБ. Однако в конце прошло-
го года Узбекистан приостановил членство в ЕврАзЭС,
по-видимому, под влиянием заманчивых экономиче-
ских предложений с Запада. Вместе с тем интересы в
сфере энергетики и в области решения геополитиче-
ских задач в Центрально-Азиатском регионе требуют от
России сохранить свое влияние в Узбекистане. Эта за-
дача, по всей видимости, была основной целью госу-
дарственного визита российского президента.

В первый день саммита Дмитрий Медведев посетил
древний город Самарканд, где вместе с президентом
Узбекистана Исламом Каримовым осмотрел досто-
примечательности – обсерваторию Улугбека, мавзо-
лей Ходжи Данияра, гробницу Тимура (Тамерлана).
Основные переговоры прошли 23 января в Ташкенте и
завершились подписанием совместного коммюнике
по итогам визита, межправительственного соглаше-
ния об условиях размещения и обслуживания дипло-
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матических представительств двух стран и программы
сотрудничества между министерствами иностранных
дел на 2009 год. Помимо экономического взаимодей-
ствия важной темой переговоров были вопросы безо-
пасности в Центрально-Азиатском регионе, особенно
ситуация вокруг Афганистана. По итогам переговоров
два президента дали совместную пресс-конференцию.
А последним пунктом визита стало посещение Уни-
верситета мировой экономики и дипломатии.
Дмитрий Медведев выступил перед студентами и пре-
подавателями этого вуза.

В рамках переговоров Дмитрий Медведев заявил,
что «Россия и Узбекистан находятся на таком уровне
взаимопонимания и на таком уровне сотрудничества,
которые принято характеризовать категорией страте-
гического партнерства». Российский президент весьма
тонко намекнул и на некоторые имеющиеся разногла-
сия, сказав, что в политике есть фактор интересов и
фактор доверия, причем очень часто одним из них ру-
ководствуются в ущерб другому, но, по его глубокому
убеждению, разумная, рациональная и справедливая

политика может строиться только при наличии двух
этих факторов одновременно. По словам Медведева, к
этому выводу он пришел совместно с Каримовым в хо-
де неформальной встречи, прошедшей накануне в Са-
марканде.

Оба президента заявили, что считают важным, пра-
вильным шагом состоявшийся ранее переход на ры-
ночные цены в энергетическом сотрудничестве (а оно
занимает главное место в двусторонних экономиче-
ских отношениях). (В двух словах, суть вопроса следу-
ющая: Россия согласилась платить Узбекистану и дру-
гим среднеазиатским республикам рыночную цену за
газ, что позволило добиться поддержки российских
газотранспортных маршрутов, а не тех, которые лоб-
бировали американцы. Однако это стало причиной
повышения цены для Украины – ключевого потреби-
теля среднеазиатского газа, и она, конечно, недоволь-
на этим.) По словам российского президента, это ре-
шение выгодно и России, и Узбекистану, и другим го-
сударствам, поскольку цены на энергоносители опре-
деляют конкурентоспособность экономики. Тот, кто
хочет жить за счет низких, преференциальных цен,
«заранее закладывает мину под свое экономическое
благополучие», поскольку в жизни таких цен не быва-
ет в долгосрочной перспективе. 

Учитывая падение цен на энергоносители, вопрос
диверсификации торгово-экономических отношений
Москвы и Ташкента приобретает все большую акту-
альность. В этой связи большое внимание в рамках пе-
реговоров было уделено сотрудничеству в таких отрас-
лях, как машиностроение, приборостроение, электро-
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техника, переработка сельхозпродукции, транспорт и
телекоммуникации. Среди важных тем были вопросы
создания совместного авиационного производства, а
также взаимодействие в области мирного атома. По
словам Медведева, более 700 предприятий Узбекиста-
на работают с участием российского капитала. Несмо-
тря на кризис, российские компании готовы вклады-
вать деньги в Узбекистан. Вместе с тем для расшире-
ния инвестиций необходимо совершенствование до-
говорно-правовой базы, и такая работа сейчас ведется. 

Что касается афганской проблемы, то, по словам
Ислама Каримова, уже практически все страны при-
шли к выводу, что военное решение не имеет никакой
перспективы, причем того же мнения придерживают-
ся и натовские генералы. Узбекский президент счита-
ет, что решение проблемы надо искать с привлечением
всех стран региона. С этим согласился и Дмитрий
Медведев. Переходя от частного случая к общему, рос-
сийский президент сказал, что «невозможно предста-
вить себе создание какой-либо идеальной модели, по
которой могло бы развиваться то или иное государст-
во, на основе иностранных предложений». Любая
страна должна развиваться на основе собственных за-
конов, учитывающих ее собственную культуру, но при
восприятии общемировых, общечеловеческих ценно-
стей. Где найти баланс между тем и другим – наверное,
и есть основная проблема, с которой сталкиваются
при обсуждении подобных конфликтных ситуаций. 

В подписанном по итогам визита совместном ком-
мюнике были, в частности, подтверждены положения,
закрепленные в договоре о стратегическом партнерст-

ве от 2004 года и в договоре о союзнических отноше-
ниях от 2005 года. Стороны положительно оценили
работу межправительственной комиссии по экономи-
ческому сотрудничеству и отметили необходимость
усилить взаимодействие в борьбе с международным
терроризмом, религиозным экстремизмом, незакон-
ным оборотом наркотиков, другими угрозами регио-
нальной и международной безопасности. Россия и Уз-
бекистан «констатировали близость или совпадение
позиций по основным вопросам мировой политики, а
также ситуации в Центрально-Азиатском регионе»,
отметили конструктивное сотрудничество в рамках
ООН, СНГ, ОДКБ и ШОС.

НАВСТРЕЧУ 65-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ
26–27 января Дмитрий Медведев посетил Санкт-

Петербург, где принял участие в мероприятиях, посвя-
щенных 65-й годовщине освобождения Ленинграда,
устоявшего в почти 900-дневной фашистской блокаде.
Глава государства провел заседание Российского орга-
низационного комитета «Победа», посвященное под-
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готовке к празднованию 65-летия Победы в Великой
Отечественной войне. Помимо собственно подготов-
ки к торжествам ключевое внимание было уделено ре-
шению социальных проблем российских ветеранов. 

В первый день посещения города Дмитрий Медве-
дев вручил орден Святого апостола Андрея Первоз-
ванного выдающемуся российскому писателю и пуб-
лицисту, ветерану Великой Отечественной войны Да-
ниилу Гранину. Вместе с президентом писателя позд-
равляли полпред в Северо-Западном федеральном ок-
руге Илья Клебанов, губернатор Санкт-Петербурга
Валентина Матвиенко и ряд выдающихся деятелей
культуры. 

Во второй день визита президента в Северную сто-
лицу прошло заседание оргкомитета «Победа». В сво-
ем выступлении Дмитрий Медведев отметил исклю-
чительную важность информационной составляющей
подготовки праздничных мероприятий. В частности,
государственная телекомпания ВГТРК, телеканал
«Звезда» и другие каналы должны подготовить качест-
венный цикл передач, посвященных Великой Победе.
Необходимо создать максимальное количество совре-
менных кинофильмов, документальных фильмов,
продолжить издание крупных, полноформатных исто-
рических исследований. А российские библиотеки
должны пополнить свои фонды лучшими советскими
и современными российскими книгами о войне. Не-
обходимо бороться с искажениями исторической
правды о войне, активно противостоять ложным трак-
товкам истории. По словам президента, это наш граж-

данский долг. Соответствующая работа должна вес-
тись и на международной арене, в связи с чем было да-
но соответствующее поручение МИДу. В частности,
Дмитрий Медведев предложил инициировать прове-
дение крупной международной военно-научной кон-
ференции. 

Другой важнейшей темой является социальная за-
щита ветеранов. По словам Медведева, «никакие кри-
зисы глобального развития, финансовые трудности
не должны отразиться на исполнении наших социаль-
ных обязательств». По последним данным, более 50
тыс. ветеранов нуждаются в улучшении жилищных
условий. В этой связи глава государства вновь напом-
нил о своем поручении – полностью закрыть этот во-
прос к 65-летию Победы. Еще одно важное поручение
– завершить поиск фронтовиков, которым до сих пор
не вручены присвоенные во время войны награды.
Необходимо активизировать поиск воинских захоро-
нений времен Великой Отечественной войны. Надо
создать обобщенный электронный банк данных, со-
держащий информацию о погибших, и, конечно, ока-
зывать должную заботу о воинских захоронениях и
мемориалах.

В тот же день Дмитрий Медведев побывал на кон-
церте, посвященном 65-й годовщине освобождения
Ленинграда от блокады, где обратился с поздравлени-
ями к ветеранам войны, бывшим блокадникам и всем
жителям города. Глава государства также посетил На-
химовское военно-морское училище, осмотрел его
корпуса и побеседовал с курсантами.
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ЗАДАЧИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

29 января Дмитрий Медведев принял участие в рас-
ширенном заседании коллегии Федеральной службы
безопасности. Основными вопросами заседания были
итоги работы ведомства за 2008 год и задачи на год ны-
нешний. В своем выступлении перед руководящим со-
ставом крупнейшей российской спецслужбы прези-
дент отметил, что ФСБ в целом успешно выполнила
поставленные перед ней задачи, и обозначил главные
приоритеты дальнейшей работы.

Один из них – борьба с терроризмом. По словам
президента, «несмотря на резкое уменьшение в 2008
году числа крупных терактов, количество террористи-
ческих проявлений так и не снизилось». В числе при-
оритетов в этой сфере: повышение эффективности
оперативно-разыскной деятельности; постоянный
контроль ситуации на Северном Кавказе и усиление
координации с другими силовыми структурами в этом
регионе; повышение эффективности антитеррористи-
ческих мер подготовки массовых мероприятий, вклю-
чая предстоящие саммиты Россия – Евросоюз, ШОС,
АТЭС и Олимпийские игры в Сочи; расширение меж-
дународного антитеррористического сотрудничества,
в первую очередь со странами ОДКБ, ШОС и СНГ. 

Говоря о контрразведывательной работе, глава го-
сударства подчеркнул, что «количество охотников за
секретами, за сведениями, составляющими государ-
ственную тайну, не уменьшается». Не снижается ин-
терес иностранных спецслужб к новейшим россий-

ским технологиям, военному строительству, экспорту
вооружений, различной информации политического
и экономического характера. В последние годы у них
появились и новые предметы заинтересованности –
например, деятельность России в Арктике. От защи-
ты наших национальных интересов и конкурентных
преимуществ, особенно в условиях глобального кри-
зиса, зависит позиция России в мировой политике и
экономике. От ФСБ требуются упреждающая инфор-
мация и качественные аналитические материалы, ко-
торые необходимы для принятия стратегических ре-
шений.

В сфере экономической безопасности Дмитрий
Медведев обратил внимание на задачу контроля над
выделением и расходованием государственных
средств банками и промышленными предприятиями.
Подчеркнув, что наживаться на кризисе вдвойне пре-
ступно, глава государства поручил выявлять и пресе-
кать любые коррупционные проявления в этой сфере,
руководствуясь недавно принятым Национальным
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планом противодействия коррупции и пакетом соот-
ветствующих законов. 

Кроме того, президент упомянул вопросы противо-
действия национальному экстремизму, задачи укреп-
ления государственной границы. Говорил он и об ук-
реплении материально-технической базы, увеличении
финансирования ФСБ, сказав, что эта работа будет
продолжена. В заключение своего выступления
Дмитрий Медведев сказал, что наступивший год не
будет простым, он продолжит проверку на прочность
всей государственной машины, включая Федеральную
службу безопасности. 

ВИЗИТ РАУЛЯ КАСТРО
29 января в Россию прибыл председатель Государст-

венного совета и Совета министров Республики Кубы
Рауль Кастро. Его визит в нашу страну прошел через два
месяца после посещения Кубы Дмитрием Медведевым,
которое состоялось в рамках большого латиноамери-
канского турне российского президента. В первый день
визита Дмитрий Медведев и Рауль Кастро общались в
неформальной обстановке в президентской резиденции
«Завидово». В ходе этой встречи главы государств обсу-
дили различные аспекты двусторонних отношений и
ряд международных тем. Кроме того, российский пре-
зидент поздравил высокого гостя с 50-летием кубинской
революции, которое отмечалось 1 января этого года.

Основные переговоры состоялись 30 января в Крем-
ле. В рамках официальной встречи Дмитрий Медведев

заявил, что у нас есть очень хорошие условия для того,
чтобы вывести наши отношения на стратегический
уровень. Вместе с тем нынешний объем товарооборо-
та – 239 млн. долл. – слишком мал и не может нас уст-
роить. Однако у двусторонних отношений есть хоро-
ший потенциал развития. По словам Медведева, ре-
зультатом предварявшей саммит работы российско-
кубинской межправительственной комиссии стало
подписание 24 документов о самых разных аспектах
сотрудничества Москвы и Гаваны. 

Итогом встречи на высшем уровне стало подписа-
ние меморандума о принципах стратегического парт-
нерства между Россией и Кубой и еще ряда докумен-
тов (помимо 24, упомянутых выше). В их числе: сог-
лашение о предоставлении Кубе продовольственной
помощи; меморандумы о взаимопонимании, заклю-
ченные российскими Министерством образования и
науки, Министерством спорта, туризма и молодеж-
ной политики, Федеральным агентством по рыболов-
ству с аналогичными кубинскими ведомствами. Кро-
ме того, коммерческие соглашения с кубинскими
партнерами подписали российский Банк развития и
внешнеэкономической деятельности (Внешэконом-
банк) и ОАО «КамАЗ». Январский визит Рауля Каст-
ро стал важной вехой в развитии российско-кубин-
ских отношений уже на новой, в первую очередь эко-
номической, основе.

Владимир ЛАГУТИН
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Перед российским правительством стоят две
важнейшие задачи: пройти трудный кризисный
период без социальных потрясений; ускорить
модернизацию и диверсификацию экономики,
обеспечив еще более устойчивый рост. Кроме
того, по окончании кризиса неминуемо про-
изойдут значительные изменения в глобальной
экономике. Поэтому ключевая задача кабинета
Владимира Путина на международной арене –
добиться того, чтобы эти изменения были в
пользу России. 

МАКРОЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА
Самым неприятным для России последствием ми-

рового кризиса стало резкое снижение цен на нефть.
Оно стало главной причиной ослабления рубля; оно
же вызвало рост доллара не только к рублю, но и к дру-
гим валютам, поскольку нефть продается за доллары.
Мировой кризис вызвал падение цен и на многие дру-
гие виды продукции, что отрицательно отразилось на
ряде отраслей российской экономики, особенно на
металлургической. Вместе с тем ситуация хотя и слож-
ная, но не безвыходная. Благодаря накопленным в го-
ды президентства Владимира Путина резервам и при-
нятым мерам по диверсификации экономики страна
способна пережить падение цен на сырьевые ресурсы
в среднесрочной перспективе. 

Вспомним споры 5–6-летней давности о «природной
ренте», закончившиеся значительным повышением на-
логов и сборов в бюджет с ресурсодобывающих отрас-
лей. Полученные дополнительные средства позволили
не только решать социальные задачи и начать модерни-
зацию других секторов экономики, но и накопить
очень значительные золотовалютные резервы. То есть
возможность тех негативных явлений, которые проис-
ходят сейчас по причине мирового кризиса, была зара-
нее предусмотрена президентом и правительством при
формировании макроэкономической политики. В ре-
зультате сейчас кабинет министров располагает воз-
можностью существенно снизить налоговую нагрузку
на многие отрасли экономики, в том числе сырьевые,
что поможет им пройти сложный период с наименьши-
ми потерями. При этом недостаток бюджетных средств
будет покрыт за счет накопленных ранее резервов, что
позволит государству выполнять все свои социальные
обязательства и по-прежнему финансировать ключе-
вые программы развития ряда отраслей экономики.

В этой связи стоит упомянуть слова Майкла Хейде-
на – директора ЦРУ в администрации Джорджа Буша,
человека, безусловно, очень информированного и ко-
торого трудно заподозрить в симпатиях к нашей стра-
не. В ходе встречи с журналистами Хейден заявил, что
среди стран – производителей нефти Россия имеет
возможность наиболее легко справиться с последстви-
ями падения мировых цен. «Россия инвестировала
столь мудро и обладает настолько большим суверен-
ным фондом, что она, вероятно, сможет справиться
наиболее легко», – сказал он. В этом же ключе выска-
зался и глава Международного валютного фонда До-
миник Стросс-Кан. В своем выступлении в Вашингто-
не, посвященном проблемам мирового кризиса, он
выразил уверенность, что его последствия будут не
столь тяжелыми для России благодаря значительным
валютным резервам. «Огромные резервы России поз-
воляют ей не бояться чрезмерной дестабилизации эко-
номики», – заявил Стросс-Кан. 

Но, даже несмотря на все принятые российскими
властями меры по диверсификации, нефтяная отрасль
по-прежнему играет ключевую роль в экономике стра-
ны, и столь резкое падение цены на главный экспорт-
ный товар не могло не оказать негативного воздейст-
вия на ситуацию в целом. Это привело к необходимо-
сти осуществить корректировку ряда параметров бюд-
жета на текущий год.

В ходе заседания Президиума правительства еще 19
января Владимир Путин напомнил, что бюджет этого
года был рассчитан исходя из средней цены на нефть в
95 долл. за баррель (примерно такой была средняя це-
на за прошлый год). На момент заседания баррель сто-
ил примерно 41 долл. Кроме того, при работе над бюд-
жетом за основу был взят прогноз роста мировой эко-
номики в 4%. Сейчас прогноз роста резко снижен, и
возможен даже спад. Поскольку российская экономи-
ка сильно связана с мировой, возникает необходи-
мость скорректировать макроэкономические и бюд-
жетные показатели, исходя из сегодняшних реалий
глобальной экономики и мирового рынка, на основ-
ные товары, экспортируемые Россией.

В этих условиях Минэкономразвития предлагает пе-
ресчитать бюджет, исходя из текущего уровня цен в 41
долл. В этих условиях курс доллара может подняться
до 35 руб. В случае повышения цены на нефть курс
рубля повысится, улучшатся и другие макроэкономи-
ческие показатели. Владимир Путин согласился с его
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оценками и поручил Минэкономразвития уточнить
основные показатели прогноза социально-экономи-
ческого развития на 2009 год, а Минфину – внести не-
обходимые изменения в бюджет на текущий год, исхо-
дя при этом из средней цены на нефть в 41 долл. за
баррель.

На заседании Президиума правительства 27 января
вице-премьер – министр финансов Алексей Кудрин
сообщил предварительные итоги исполнения бюджета
за прошлый год. Его доходы составили 9258 млрд. руб.,
что на 3,3% выше плана. Расходы составили 7560 млрд.
руб. (97,7% от плана), а профицит – 1849 млрд. руб. –
был направлен в Резервный фонд и Фонд националь-
ного благосостояния. Общий объем этих фондов, по
данным на начало года, составил 4,7 и 2,6 трлн. руб.
соответственно. То есть, несмотря на начавшиеся кри-
зисные явления и ухудшение ситуации во втором по-
лугодии, в целом год был закончен позитивно, накоп-
ление резервов продолжилось. 

В январском номере журнала «Вопросы экономики»
была опубликована статья Алексея Кудрина «Мировой
финансовый кризис и его влияние на Россию», в кото-
рой, в частности, был указан общий объем средств,
выделяемых для борьбы с последствиями кризиса. По
оценке  главы  Минфина, он составит 2,045–2,145
трлн. руб. (или 61,2–64,2 млрд. долл., или 5,2–5,4% от
ВВП). Они будут складываться из двух составляющих:
мер бюджетной политики, напрямую направленных
на поддержку финансовой системы и ряда отраслей, и
мер, связанных со снижением налоговой нагрузки. 

Снижение налогов обойдется бюджету в 900–1000
млрд. руб. Важнейшим шагом стало снижение налога
на прибыль с 24 до 20%, что оценивается в 400–500
млрд. руб., которые останутся у предприятий и помо-
гут им легче пережить трудный период. Снижение по-
шлины на подешевевшую нефть, о чем еще будет ска-
зано ниже, оценивается в 250 млрд. руб. Было также
принято решение о повышении амортизационной
премии с 10 до 30%, что на практике означает сниже-
ние налога в случае капитальных вложений в основ-
ные фонды, в модернизацию производства. Кроме то-
го, были приняты решения о снижении налогов на ма-
лый бизнес, об увеличении имущественного налого-
вого вычета для граждан при приобретении жилья и
ряд других. 

Антикризисные меры бюджетной политики обой-
дутся в 1145 млрд. руб. Они включают в себя увеличе-
ние уставных капиталов предприятий, банков и гос-
корпораций, субсидирование процентных ставок по
кредитам и ряд социальных мер. В частности, на уве-
личение уставных капиталов выделяется 439 млрд. руб.
В целях поддержки финансовой системы 450 млрд.
руб. были выделены в качестве субординированных
кредитов. Наиболее крупный кредит (200 млрд. руб.)
получил Внешторгбанк, на который правительство
возложило ряд задач по поддержке экономики. В чис-
ло бюджетных мер также входят господдержка обо-
ронно-промышленного комплекса, агропромышлен-
ного комплекса, авиационной и автомобильной про-
мышленности, малого и среднего бизнеса. Кроме то-
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го, предусмотрено выделение значительных средств на
создание новых рабочих мест, профессиональную пе-
реподготовку, увеличение пособий по безработице и
досрочное предоставление возможности использовать
материнский капитал для погашения кредитов на по-
купку или строительство жилья. Эти меры помогут
сгладить негативные социальные последствия эконо-
мического кризиса. 

ПОДДЕРЖКА КЛЮЧЕВЫХ ОТРАСЛЕЙ
Одним из безусловных приоритетов экономической

политики правительства является развитие оборонно-
промышленного комплекса (ОПК). Тому есть не-
сколько причин. Во-первых, эта отрасль имеет ключе-
вое значение для обеспечения безопасности страны.
Во-вторых, еще с советских времен ОПК являлся наи-
более технологически передовым, наукоемким секто-
ром промышленности, поэтому уже в наше время на
него возложена важная роль в инновационном разви-
тии отечественной экономики в целом путем внедре-
ния высоких технологий в гражданские отрасли.
В-третьих, устойчивость положения ОПК имеет ог-
ромное социальное значение: ведь в России работает
около 1400 оборонных предприятий, на которых заня-
ты более 1,5 млн. человек; многие из этих предпри-
ятий являются градообразующими, от них напрямую
зависит благополучие десятков городов и поселков. 

В условиях возникших в последние месяцы финан-
совых проблем многие оборонные предприятия столк-
нулись с теми же трудностями, которые имеются в

других отраслях: задержкой оплаты отгруженной про-
дукции, с кредиторской задолженностью, трудностью
доступа к заемным средствам. Однако то, что государ-
ство является собственником и главным заказчиком
большинства предприятий, в условиях кризиса играет
положительную роль для российской «оборонки»: это
дает ей гарантированный заказ и гарантированное фи-
нансирование, которых нет у многих других отраслей. 

На заводе корпорации «Тактическое ракетное воо-
ружение», расположенном в подмосковном городе
Королеве, Владимир Путин провел совещание о мерах
государственной поддержки оборонно-промышлен-
ного комплекса. Помимо специалистов ОПК в нем
участвовали представители экономического блока
правительства и финансового сектора, включая пред-
седателя Центрального банка Сергея Игнатьева. А с
основным докладом выступил замминистра промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров. В начале сове-
щания Владимир Путин сообщил, что государство
примет ряд специальных мер поддержки отрасли. В то
же время он обратил внимание на необходимость на-
ладить жесткий отбор предприятий – претендентов на
господдержку. Одно дело, если предприятие оказыва-
ется в трудном положении по объективным причинам,
другое дело, если неблагоприятная обстановка скла-
дывается в результате ошибок и неправильных управ-
ленческих решений менеджмента. Во втором случае
государство на правах собственника имеет все воз-
можности, чтобы разобраться с неэффективными ру-
ководителями, а не покрывать порождаемые ими
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убытки. И в любом случае, несмотря на все текущие
проблемы, должна быть продолжена реализация про-
грамм технического перевооружения оборонных
предприятий, работа по освоению выпуска современ-
ных образцов военной техники.

Большая часть совещания прошла в закрытом режи-
ме, но по его окончании Владимир Путин озвучил ос-
новные итоги. В частности, речь идет о том, что орга-
низациям, выполняющим гособоронзаказ, будут пре-
доставляться субсидии на возмещение части затрат на
уплату процентов по кредитам, на возмещение части
убытков от основной производственной деятельности,
на предотвращение банкротства. В ходе совещания
договорились и о предоставлении государственных га-
рантий по кредитам для исполнителей гособоронзака-
за, и о том, что отдельные контракты предприятий
ОПК (особо важные для государства, которые будут
профинансированы в любом случае) могут быть ис-
пользованы в качестве залога для получения банков-
ских кредитов. (То есть можно будет получить кредит

под залог тех средств, которые государство совершен-
но точно заплатит за продукцию в будущем.) Кроме
того, премьер-министр поручил Минфину и ЦБ поду-
мать над возможностью создания определенных пре-
ференций для банков, предоставляющих большие
объемы финансирования предприятиям ОПК. При
этом он отметил, что хотя подобные меры не вполне
соответствуют правилам рыночной конкуренции при
нормальных условиях, но во время кризиса они необ-
ходимы. 

Владимир Путин заявил, что, если принимаемые ме-
ры окажутся недостаточными, на повестку дня может
быть поставлен вопрос о создании государством спе-
циальных инструментов финансирования ОПК вне
банковского сектора. Однако пока ставка сделана на
совершенствование механизмов взаимодействия обо-
ронных предприятий с банками. Завершая заседание,
глава правительства сообщил, что подобные встречи
по проблемам ОПК будут проходить регулярно.  

Прошли два важных мероприятия, связанных с обо-
ронно-промышленной тематикой, которые провел
вице-премьер Сергей Иванов: заседание правительст-
венной комиссии по высоким технологиям и иннова-
циям и выездное заседание военно-промышленной
комиссии. В рамках первого заседания вице-премьер
заявил, что государство будет полностью финансиро-
вать разработки по использованию нанотехнологий в
ОПК. Вместе с тем понятно, что многие из этих разра-
боток будут иметь двойное применение – и военное, и
гражданское. 
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А 21 января в городе Ахтубинске Астраханской об-
ласти на заседании военно-промышленной комис-
сии, посвященном вопросам создания военных само-
летов пятого поколения и подготовки полигонов для
их испытания, Иванов сообщил, что испытания
должны начаться уже в этом году, а в 2015 году само-
леты должны быть приняты на вооружение. Испыты-
вать новейшие самолеты будут не только в наземных
условиях, для этого будет создан и специальный мор-
ской полигон. 

Если ОПК развивается преимущественно на госза-
казе, что в нынешних условиях стало большим преи-
муществом, то совершенно иная ситуация сложилась в
экспортно-ориентированных сырьевых отраслях,
сильно пострадавших от резкого падения мировых
цен. Здесь у государства меньше возможностей ока-
зать помощь, однако нельзя сказать, что их совсем нет.
Они есть благодаря взвешенной, продуманной макро-
экономической политике прошлых лет, о чем уже бы-
ло сказано выше. 

Так, с начала падения мировых цен на нефть прави-
тельство ежемесячно снижало вывозную пошлину.
С 1 января текущего года она составляет 119,1 долл. за
тонну (напомним, что летом, в период наивысших цен
на нефть, пошлина была около 500 долл.). Данные ме-
ры позволят добывающим отраслям выстоять в кри-
зисный период, с тем чтобы вновь приносить огром-
ные прибыли по его окончании. Принимая решения
такого рода, необходимо учитывать и то, что ряд пред-
приятий добывающей промышленности являются
полностью градообразующими – то есть вокруг них в
свое время строились целые города и поселки, в кото-
рых практически ничего больше нет.

Важное решение, касающееся поддержки цветной
металлургии, было принято после встречи Владимира
Путина с министром экономического развития Эль-
вирой Набиуллиной и гендиректором «Норильского
никеля» Владимиром Стржалковским. В рамках
встречи Стржалковский сообщил, что из-за падения
цен на никель и медь даже по оптимистичному про-
гнозу выручка компании в 2009 году сократится вдвое,
и просил об отмене вывозной пошлины, что уже было
сделано в ряде стран – конкурентов на мировом ме-
таллургическом рынке. Его доводы поддержала ми-
нистр экономики, признавшая, что без этих мер про-
изводство станет нерентабельным. Владимир Путин
согласился с приведенными аргументами и принял ре-
шение обнулить вывозные таможенные пошлины на
никель и значительно снизить (а в некоторых случаях
обнулить) – на медь и различные медные сплавы. (Ра-
зумеется, данное решение коснулось не только «Но-
рильского никеля», но и других российских предпри-
ятий, работающих в данной сфере.) А 27 января Пре-
зидиум правительства поручил Министерству про-
мышленности и торговли разработать предложения по
созданию правительственной комиссии по вопросам
развития металлургического комплекса.

Между тем ситуация в сырьевых отраслях имеет не
только негативные, но и позитивные тенденции. Пос-
ледние связаны с воспроизводством минерально-
сырьевой базы. Если до 2004 года в течение 15 лет раз-

ведывалось меньше запасов, чем добывалось, то в по-
следние 4 года ситуация обратная. На заседании Пре-
зидиума 27 января министр природных ресурсов
Юрий Трутнев озвучил данные за прошлый год. Объ-
ем воспроизводства нефти и газа составил 103%. По
углю, серебру и платиноидам разведанные запасы
превысили добычу в 1,5 раза; по золоту и никелю – в
2,5 раза. Были открыты десятки новых нефтяных мес-
торождений, в числе которых одно стратегическое на
акватории Каспийского моря, а также ряд крупных
месторождений газа, угля, урана, платиноидов, мар-
ганца, меди.

РАБОТА С РЕГИОНАМИ
Общефедеральные планы развития реального секто-

ра экономики на практике реализуются там, где рас-
положены предприятия соответствующих отраслей, то
есть в регионах. А ситуация в субъектах Федерации су-
щественно разнится, чего нельзя не учитывать при
формировании программ федерального масштаба.
Так, в некоторых, причем иногда не самых богатых,
регионах, невзирая на кризис, сохраняются высокие
темпы роста промышленности и инвестиций. В других
местах в промышленности есть проблемы, но зато
сельское хозяйство развивается быстрыми темпами.
Где-то главной проблемой становится рост безработи-
цы, где-то – серьезные проблемы с нелегальной ми-
грацией и т.д. 

Владимир Путин провел в январе ряд встреч с руко-
водителями субъектов Федерации, которые доложили

главе правительства об основных социально-эконо-
мических итогах прошлого года, о наиболее острых
проблемах своих регионов и представили планы на на-
ступивший год. Усилившийся в прошлом году прави-
тельственный контроль вопросов регионального раз-
вития должен помочь и в решении проблем конкрет-
ных территорий, и в улучшении координации испол-
нения общегосударственных экономических и соци-
альных программ, а за счет этого облегчить прохожде-
ние кризисного периода.   

Еще 12 января Владимир Путин провел рабочую
встречу с губернатором Ставропольского края Валери-
ем Гаевским. Губернатор сообщил о высоких темпах
роста сельскохозяйственного производства (в про-
шлом году – на 17%) и поблагодарил премьера за фе-
деральную поддержку отрасли. По его словам, нынеш-
няя общеэкономическая ситуация даже улучшила по-
ложение крестьян, поскольку резко снизились цены
на дизельное топливо и минеральные удобрения, хо-
зяйства стали получать более выгодные предложения
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по сельхозтехнике. То есть ситуация в сельском хозяй-
стве не вызывает опасений. Хуже ситуация в промыш-
ленности, где из-за падения в конце прошлого года го-
довой рост составил лишь 2%. А проблемой номер
один губернатор назвал рост безработицы: за про-
шлый год она увеличилась на 16%. Анализ ситуации
показал, что в условиях кризиса работодатели стали
предлагать практически вдвое меньше вакансий, что
затрудняет трудоустройство безработных. В связи с
этим краевые власти подготовили программу по созда-
нию около 20 тыс. новых рабочих мест.

На следующий день Владимир Путин обсудил ситу-
ацию в Калужской области с ее губернатором Анато-
лием Артамоновым. По словам губернатора, рост про-
мышленного производства за прошлый год составил
35% – самый высокий показатель среди российских
регионов. Инвестиции в региональную экономику
возросли с 28 млрд. руб. в 2007 году до 46 млрд. руб. в
2008-м, причем рост сохранялся даже в декабре про-
шлого года. Главной причиной таких показателей бы-

ло открытие в области пред-
приятий крупных иностран-
ных компаний – «Фольксва-
ген», «Вольво», «Самсунг
Электроникс», «Нэсквик».
Причем иностранные инве-
сторы не стали менять свои
планы из-за кризиса: уже в ян-
варе был открыт завод «Воль-
во», а «Фольксваген» развер-
нул новое производство. Ко-
нечно, есть и такие предпри-
ятия, которые снижают про-
изводство, теряют заказы, но,
по словам Артамонова, тех,
которые, наоборот, наращива-
ют объемы, в Калужской обла-
сти больше. Росло и строи-
тельство жилья – на 35%; не-
давно в области был введен в
эксплуатацию первый экспе-
риментальный поселок, где
предоставлялось жилье для
молодых семей по более дос-
тупным ценам. Правда, и в
этом регионе проблема безра-
ботицы весьма актуальна: по
пессимистическому варианту
прогноза в текущем году ли-
шиться работы могут 10 тыс.
человек, и уже сейчас надо ду-
мать о том, как их в последую-
щем трудоустроить.

19 января глава правитель-
ства встречался с мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым. По
словам столичного мэра, рост
валового регионального про-
дукта за прошлый год соста-
вил 4,5% (планировалось 7%,
но, учитывая кризис, это все

равно неплохо). Городской бюджет 2008 года исполнен
с профицитом (хотя ранее ожидался дефицит), так что
в этом году у столицы есть собственный резерв. Теку-
щий год в Москве (как и в целом по стране) будет
сложным. По словам Лужкова, где-то на 10% снизил-
ся темп работы предприятий реального сектора эконо-
мики, увеличилась задолженность по зарплате. 

Для борьбы с кризисными явлениями еще в октяб-
ре была создана комиссия по оперативному монито-
рингу экономической ситуации во главе с мэром.
Эта комиссия собирается два раза в неделю и рас-
сматривает вопросы поддержки бюджетообразую-
щих и системообразующих предприятий. Одним из
главных приоритетов является поддержка малого и
среднего бизнеса, ведь его доля в Москве в несколь-
ко раз выше, чем в среднем по стране. В московских
организациях малого и среднего бизнеса заняты 2,5
млн. человек, то есть, если учесть членов их семей,
от него зависят порядка половины жителей россий-
ской столицы. В этой связи, по словам мэра, было
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принято решение снизить арендные ставки для сред-
него и малого бизнеса «даже не до минимального, а
до ничтожно малого уровня». 

Вместе с тем Юрий Лужков напомнил главе прави-
тельства о такой болезненной для Москвы проблеме,
как миграция. Так, по данным столичного ГУВД, 45%
преступлений в городе совершено приезжими. Мос-
ковский мэр поддерживает недавнее решение
Владимира Путина о сокращении вдвое квот на трудо-
вую миграцию, но считает, что без определенных из-
менений в федеральное миграционное законодатель-
ство ограничить миграционный поток не удастся. Бо-
лее подробный разговор на эту тему состоялся в ходе
закрытой части встречи. 

Под пристальным вниманием правительства нахо-
дятся вопросы жилищного строительства в регионах.
С одной стороны, это является продолжением соот-
ветствующего национального проекта и связано с дол-
госрочной необходимостью решать одну из наиболее
острых социальных проблем значительной части насе-
ления – жилищную. С другой стороны, в условиях
кризиса строительная отрасль должна сыграть значи-
тельную роль в решении проблемы создания новых
рабочих мест. 

26 января Владимир Путин обсуждал вопросы жи-
лищного строительства с министром регионального
развития Виктором Басаргиным. А на следующий
день на заседании Президиума правительства Вик-
тор Басаргин доложил о совещаниях по вопросам
стимулирования жилищного строительства, прове-

денных в Самаре и Челябинске. На этих совещаниях
были представлены 19 регионов Приволжского и
Уральского федеральных округов, государственные
институты развития – Фонд содействия жилищному
строительству, Фонд содействия реформированию
ЖКХ, Агентство ипотечного жилищного кредитова-
ния и более 300 строительных организаций. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПОЗИЦИЯ
В начале наступившего года международная актив-

ность российского правительства существенно возрос-
ла. Помимо решения текущих внешнеполитических и
внешнеэкономических задач председателю правитель-
ства и ряду членов кабинета пришлось заниматься уре-
гулированием российско-украинского газового кризи-
са. Кроме того, в январе произошел еще целый ряд зна-
чимых, в том числе и для российской внешней полити-
ки, международных событий: в первую очередь это ара-
бо-израильский вооруженный конфликт в секторе Газа
и инаугурация нового президента США Барака Обамы.  
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15 января глава российского МИДа Сергей Лав-
ров дал большую пресс-конференцию, посвящен-
ную внешнеполитическим итогам 2008 года. По
словам министра, «в основе нашей внешнеполити-
ческой линии лежало четкое понимание нацио-
нальных интересов, помноженное на здравый
смысл и готовность к равноправному сотрудничест-
ву с международными партнерами». Сергей Лавров
напомнил, что в прошлом году Дмитрий Медведев
утвердил новую Концепцию внешней политики
Российской Федерации, обеспечившую преемст-
венность внешнеполитического курса нашей стра-
ны: «Главный вывод, который мы делаем для себя
по итогам 2008 года, состоит в том, что Россия в ос-
новном завершила период «сосредоточения». То
есть из слов министра можно сделать вывод, что
страна готова к рывку вперед на международной
арене.

Глава МИДа отметил многовекторность россий-
ской международной политики. В числе важнейших
ее направлений за прошлый год он упомянул участие
в ноябрьском саммите «двадцатки», посвященном
вопросам реформирования мировой финансовой си-
стемы, принятие Стратегии экономического разви-
тия СНГ до 2020 года, взаимодействие с зарубежны-
ми партнерами в формате целого ряда международ-
ных организаций (ЕврАзЭС, ОДКБ, ШОС, АТЭС,
недавно созданного объединения Бразилии, России,
Индии и Китая – БРИК). Одним из важнейших для
мировой экономики итогов стала фактически начав-

шаяся трансформация финансовой «семерки» в фи-
нансовую «двадцатку». 

По мнению Лаврова, возникшие проблемы (фи-
нансовый кризис, ряд региональных конфликтов) в
конечном счете «повернут участников международ-
ных отношений лицом к реальности». В условиях
глобализации не должно быть места для националь-
ного эгоизма, попыток решить собственные пробле-
мы в финансово-экономической сфере или в сфере
безопасности за чужой счет. «Накопление критиче-
ской массы конфликтного потенциала в международ-
ных отношениях» должно содействовать их более бы-
строй и глубокой трансформации, формированию
многополярной системы глобального управления на
основе коллективных подходов к решению общеми-
ровых проблем и универсального применения меж-
дународного права. 

Затем министр ответил на вопросы журналистов на
темы о поставках газа, палестино-израильском кон-
фликте, признании независимости Южной Осетии и
Абхазии, российско-американских отношениях, вза-
имоотношениях с рядом стран СНГ, иранской и се-
верокорейской ядерных программах и т.д. Его ответы
продемонстрировали неизменность позиции Моск-
вы по основным направлениям российской внешней
политики.

В нескольких крупных внешнеполитических меро-
приятиях участвовал Владимир Путин. Важнейшим
из них был, конечно, Всемирный экономический фо-
рум в Давосе. До этого он нанес визит в Германию, где
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состоялись его переговоры с федеральным канцлером
Ангелой Меркель, встречи с деловыми кругами и жур-
налистами. В ходе этих встреч речь шла о развитии
российско-германского экономического сотрудниче-
ства по всем ключевым направлениям. В ходе совме-
стной пресс-конференции российского премьера и
канцлера ФРГ оба лидера опровергли предположение
о возможном сворачивании совместных проектов в
условиях кризиса. Владимир Путин напомнил и о до-
стигнутом в прошлом году рекордном товарообороте
(60 млрд. долл.), и о крупных немецких инвестициях в
российскую экономику, и о том, что сотрудничество с
Россией обеспечивает в Германии 700 тыс. рабочих
мест. Схожие оценки перспективам развития эконо-
мических связей дала и Ангела Меркель. Кроме того,
в ходе этой поездки российский премьер последова-
тельно отстаивал позицию Москвы по газовому спору
с Киевом.

В рамках встречи с главными редакторами ведущих
германских СМИ Владимир Путин, в частности, вы-
разил осторожный оптимизм в связи с избранием Ба-
рака Обамы президентом США. Российский премьер
выделил ряд позитивных сигналов в адрес России, по-
ступивших со стороны команды нового главы Белого
дома. Эти сигналы свидетельствуют о том, что Соеди-
ненные Штаты, возможно, откажутся от планов стро-
ительства восточноевропейской системы ПРО и фор-
сирования принятия Украины и Грузии в НАТО. Вме-
сте с тем надо дождаться практической реализации
этих и других заявлений. Отвечая на традиционные

для большинства встреч с западными журналистами
претензии к российской политической системе,
Владимир Путин обратил внимание на то, что и у са-
мих западных стран многие значимые аспекты право-
вой системы не совпадают. К примеру, в Германии нет
смертной казни, а в США она есть. У каждой страны
есть свои особенности. Это, конечно, относится и к
России, которая является самой большой по террито-
рии страной мира, является родиной для очень многих
этносов, а на путь демократического развития встала
не так давно. В качестве примера Владимир Путин
рассказал о практике обеспечения паритета между ос-
новными национальными группами при формирова-
нии органов власти в Дагестане. Даже если это выгля-
дит не очень демократично, в некоторых регионах это
необходимо, поскольку соответствующие отношения
между этносами складывались десятилетиями или да-
же столетиями.

27 января перед поездкой на Всемирный экономи-
ческий форум в Давосе Владимир Путин дал интервью
американскому информационному агентству «Блум-
берг», в котором в очередной раз озвучил ключевые
российские предложения по трансформации глобаль-
ной финансовой системы, ответил на ряд вопросов о
российской экономической политике в период кризи-
са и о российско-американских отношениях. Глава
российского правительства выступил за честный,
партнерский диалог с США, учитывающий интересы
обеих сторон, но предупредил, что любые посягатель-
ства на наш суверенитет не приемлемы и не могут
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быть предметом переговоров с другими государства-
ми. А отвечая на вопрос о российско-украинской газо-
вой проблеме, Владимир Путин, пожалуй, впервые
публично оценил «оранжевую революцию» 2004 года
как антиконституционные действия, инспирирован-
ные извне. «То, что произошло с Украиной в предыду-
щие годы, – это результат в значительной степени де-
ятельности прежней администрации США и поддер-
жавшего их Евросоюза», – подчеркнул российский
премьер. Отвечая на вопрос о сроках окончания кри-
зиса, он сказал, что позитивные тенденции по некото-
рым отраслям могут появиться уже в середине текуще-
го года, а по ситуации в целом – в конце 2009-го или
начале 2010 года.

Важнейшим направлением работы правительства
было и остается взаимодействие с государствами пост-
советского пространства, особенно с нашими ближай-
шими союзниками – Белоруссией, Казахстаном и дру-
гими странами – участницами ЕврАзЭС. 30 января
Владимир Путин вместе со своим белорусским колле-
гой Сергеем Сидорским провел заседание Совета ми-
нистров Союзного государства. Его итогом стало под-
писание главами правительств плана совместных дей-
ствий по минимизации последствий финансового
кризиса, улучшению параметров платежного баланса,
совершенствованию условий ведения предпринима-
тельской деятельности и взаимной торговли. По сло-
вам Владимира Путина, минимизировать последствия
кризиса для экономик России и Белоруссии позволят
развитие производственной кооперации и наращива-

ние товарооборота. Кроме того, в ходе заседания со-
юзного Совмина речь шла о дальнейших шагах по со-
зданию единой валюты и расширении возможностей
применения рублей во взаимных расчетах (уже сейчас
55–60% российско-белорусского товарооборота обес-
печивается в рублях). Надо сказать, что в условиях
кризиса актуальность финансовой интеграции возрос-
ла, поэтому шансы на то, что единая валюта действи-
тельно появится, увеличились. 

Важный вывод, который можно сделать, анализируя
происходящие в последнее время трансформации в
глобальной политике и экономике, следующий. Ми-
ровой экономический кризис, а также ряд острых про-
блем в сфере глобальной безопасности при всех своих
негативных сторонах содержат один существенный
плюс. Все эти проблемы ясно показали бесперспек-
тивность попыток строительства однополярного ми-
ра, управляемого одним государством – США или да-
же группой западных стран. Конечно, кризис не обо-
шел стороной Россию, и в ближайший год нам, по
всей видимости, придется испытать немало трудно-
стей. Однако по окончании кризиса мир, без сомне-
ния, изменится. Станет гораздо ближе к многополяр-
ной модели, которую последовательно отстаивала
Россия все последние годы. А одним из следствий это-
го станет значительное укрепление геополитической
роли и экономической мощи нашей страны в пост-
кризисном мире.  

Владимир ЛАГУТИН
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В Совете Федерации Комитет по обороне и безо-
пасности провел расширенную конференцию
«Государственные корпорации в системе нацио-
нальной безопасности Российской Федерации».
Открывая конференцию, председатель Комите-
та Совета Федерации по обороне и безопасно-
сти Виктор Озеров подчеркнул, что от решения
задач по формированию и законодательному
обеспечению деятельности государственных
корпораций во многом зависит не только нацио-
нальная безопасность России, но и ее будущее.

ГОСУДАРСТВО НЕ БУДЕТ СТОЯТЬ 
В СТОРОНЕ

В России создано 9 госкорпораций (ГК): Агентство
по страхованию вкладов (действует с 2004 года), Объе-
диненная авиастроительная корпорация (2006 год),
«Ростехнологии» (2007 год), «Росатом» (2007 год),
«Роснанотехнологии» (2007 год), Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ (2007 год), Банк развития и
внешнеэкономической деятельности (2007 год),
«Олимпстрой» (2007 год), Объединенная судострои-
тельная корпорация (2007 год).

Существует целый ряд нерешенных проблем, тормо-
зящих своевременное и качественное выполнение
стратегии государства в сфере крупных госкорпораций.
Виктор Озеров обозначил основные: недостаточная эф-
фективность управления финансовыми ресурсами; не-
соответствие правоприменительной практики и зако-
нодательного обеспечения; отсутствие у государства
права собственности на имущество ГК; отсутствие уни-
фицированного для всех ГК механизма контроля пра-
вового регулирования их деятельности; недоработка
федеральных законов, регулирующих деятельность ГК. 

Глава Комитета по обороне и безопасности остано-
вился на этих проблемах подробнее. Сложно с точки
зрения законодательных норм оценивать эффектив-
ность деятельности Объединенной судостроительной
корпорации. Виктор Озеров высказал недовольство от-
носительно деятельности Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ – нет реальной поддержки жилищного
строительства, нет программы по ветхому жилью и вы-
зывает вопросы размещение временно свободных
средств фонда, объем которых составляет 15 млрд. руб.

Виктор Озеров убежден, что перед законодателями сто-
ит конкретная задача – принять единый закон о государ-
ственной корпорации, который вмещал бы в себя все
нормативные требования ко всем нынешним и будущим
ГК, включая порядок их функционирования, отчетность,
специфику, эффективность производства и т.п.

По мнению главы Комитета по обороне и безопасно-
сти, нельзя совмещать высокие посты в правительстве

или других органах власти с руководством наблюда-
тельными советами госкорпораций, так как действи-
тельно заниматься и соответственно отвечать за эффек-
тивность деятельности ГК у высокопоставленных гос-
чиновников нет времени. Правоприменительная прак-
тика пока непродолжительная, от 1 года до 4 лет. Тем не
менее время показало, что идея управлять ГК через на-
блюдательный совет является неразумной. Также очень
остро стоит вопрос о механизме обеспечения военной и
государственной тайны в рамках законодательства о
госкорпорациях. Не решены и конкретные шаги по ох-
ране от террористических актов объектов ГК.

Что важнее и что считать критерием эффективности
деятельности ГК: извлечение прибыли, сохранение
национальных интересов государства или эффектив-
ность производства? Насколько эти три цели взаимо-
зависимы и не противоречит ли имеющееся законода-
тельство их достижению? Ведь речь идет об использо-
вании бюджетных средств и собственности государст-
ва. Есть ключевые аспекты, актуальность которых по-
казала практика, – конкурентоспособность, монопо-
лизм, неудержимое повышение цен на продукцию, со-
хранение цикла производства на предприятиях. 

В условиях финансового мирового кризиса и резкого
снижения ликвидности, негативные последствия кото-
рых уже наблюдаются в промышленности, востребован-
ной мерой стало увеличение государственного влияния.
«Госрегулирование в госкорпорациях несовершенно,
есть опасности, так как влияние государства нечетко
прописано. А нужны конкретные гарантии. Например,
в акционерных обществах, где у государства есть конт-
рольный пакет акций, легче осуществлять госрегулиро-
вание. Там напрямую деньги не выдаются, только под
эмиссию акций акционерного общества. Передавая
деньги, государство забирает активы акционерных об-
ществ, что планируется в ближайшем будущем распро-
странить на банки и на промышленные предприятия», _
считает Виктор Озеров.

Виктор Озеров рассказал и об использовании
средств Стабфонда для поддержки гособоронзаказа.
Деньги выделены через банковскую систему, также
прорабатывается вопрос о выделении средств напря-
мую, учитывая приоритетность национальной безо-
пасности государства и задач по выполнению новой
Государственной программы вооружения до 2020 года.

ГОСОБОРОНЗАКАЗ В СИСТЕМЕ 
ГОСКОРПОРАЦИЙ

Начальник вооружения Вооруженных сил – замес-
титель министра обороны РФ, генерал-полковник
Владимир Поповкин рассказал о предложениях
Минобороны по совершенствованию системы ГК.
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Ведь такие масштабные интегрированные структуры
призваны обеспечить весь жизненный цикл вооруже-
ний и военной техники (ВВТ), являющихся основны-
ми объектами гособоронзаказа. В настоящее время
уже создано более 30 интегрированных структур, кото-
рые объединяют порядка 300 предприятий и организа-
ций – разработчиков и производителей ВВТ. По сути,
выполнение гособоронзаказа и есть основной приори-
тет реформирования ОПК.

«Жизнь показала, что единого, простого и универ-
сального способа решения всех современных проблем
развития ОПК как производственной базы, обеспечи-
вающей национальную безопасность, не существует»,
– констатирует Владимир Поповкин.

Одна из наиболее характерных черт слияния произ-
водственных мощностей в гиганты-госкорпорации, по
мнению замминистра обороны, – это сужение произ-
водственного ряда ВВТ. Владимир Поповкин привел
пример. Внутренняя политика Объединенной авиа-
строительной корпорации уже способствовала тому,
что сократилась номенклатура боевых самолетов, при-
чем самолеты МиГ вытесняются самолетами «Сухой».
Неурегулированность в вопросах диктата производи-
теля приведет к поставкам в рамках гособоронзаказа
не тех образцов ВВТ, которые необходимы с точки зре-
ния обороноспособности страны, а тех, которые будут
лоббироваться государственными корпорациями, ис-
ходя из их коммерческих интересов. 

Необходима стратегия борьбы с отрицательной рен-
табельностью производства оборонных предприятий

(вызванной ростом цен на сырье и комплектующие из-
делия), включающая механизм компенсации роста цен
для Минобороны. С другой стороны, борясь с повыше-
нием цен, нельзя забывать, что давление на предпри-
ятия с целью снижения цен на оборонную продукцию
– это мощный негативный социальный фактор. Сред-
ний уровень заработной платы в сфере ОПК сущест-
венно ниже среднего по промышленности в стране, не
говоря уже о финансовой и нефтяной сферах. 

Законодательной доработки требует Федеральный за-
кон «О размещении заказов на поставки товаров, вы-
полнение работ, оказание услуг для государственных и
муниципальных нужд» от 2005 года, согласно которому
с 2006 года осуществляется порядок размещения госза-
каза. «Практика применения закона за два года свиде-
тельствует о значительных неоправданных потерях вре-
мени на размещение заданий, по которым мы заранее
знаем, что выйдет на торги только один исполнитель.
Эта ситуация характерна как минимум для половины
гособоронзаказа», – отметил Владимир Поповкин. Не-
обходима доработка закона в части отнесения боевых
действий к обстоятельствам непреодолимой силы.

Остановился замминистра обороны и на законе о
бюджете. Тактика распределения расходов – введение
персональных видов расходов по видам вооружений –
сохранилась с 90-х годов, когда в условиях дефицита
финансирования была точечная поддержка определен-
ных программ. Сегодня, считает Владимир Поповкин,
нужно сократить количество существующих разделов
бюджета, касающихся систем вооружений, с 9 до 2.
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Распределение средств прилагать как справочный ма-
териал по видам ВВТ, что позволит через Военно-про-
мышленную комиссию в реальном масштабе времени
корректировать гособоронзаказ.

Еще один вопрос, который возникает при функци-
онировании госкорпораций, – нельзя унифициро-
вать правила для всех хозяйствующих субъектов. Гра-
жданский и военный сектора промышленности су-
щественно отличаются, и это отличие не в пользу
предприятий ОПК. Оборонные предприятия нахо-
дятся в жестких границах бюджетного года, с более
сложными процедурами оформления финансовых
документов на оплату продукции и получение аванса.
«Оборонка» обременена содержанием резервных

мощностей и мобрезервов, ей нужно
специальное сырье, проведение испы-
таний. Оборонные предприятия наце-
лены на импортозамещение, их жестко
контролирует заказчик. Нет и не может
быть свободы в экспорте военной про-
дукции, ограничена процедура разме-
щения заказа.

Все это требует мер компенсации: сни-
жение ставки НДС; установление нуле-
вой ставки ввозных таможенных по-
шлин на импортное технологическое
оборудование и запасные части к нему,
не имеющих отечественных аналогов;
освобождение от той части налога на
прибыль, которая направляется на раз-
витие технического перевооружения
производства; ежегодное выделение в
федеральном бюджете средств на час-
тичное возмещение предприятиям про-
центной ставки по кредитам, привлекае-
мым на техническое перевооружение
производства. Замминистра обороны
подчеркивает, что в налоговом и судеб-
ном законодательстве зачастую нет раз-
граничений между швейной фабрикой и
заводом, производящим ракеты страте-
гического значения.

Главным, по мнению Владимира По-
повкина, является нормотворческая ра-
бота. Именно от нее зависит успех в при-
дании системности развития предпри-
ятий ОПК, и тогда ОПК, как и ожидает-
ся, станет локомотивом российской
промышленности.

ДВУСТОРОННЕЕ 
СОГЛАШЕНИЕ 

В своем докладе Игорь Караваев, ди-
ректор департамента развития ОПК Ми-
нистерства промышленности и торговли
РФ, сказал, что основными инструмен-
тами по реализации госполитики в сфе-
ре деятельности госкорпораций являют-
ся гособоронзаказ и федеральные целе-
вые программы. По мнению Игоря Ка-
раваева, нормативно-правовое поле по

развитию ОПК должно формироваться на основе еди-
ных подходов.

«Основной целью госкорпорации является содейст-
вие разработке, производству и экспорту высокотехно-
логичной продукции, которое бы осуществлялось пу-
тем обеспечения поддержки на внутреннем и внешнем
рынках разработчиков высокотехнологичной промыш-
ленной продукции, а также через привлечение инвести-
ций в организации различных отраслей промышленно-
сти, включая ОПК», – обозначил основную задачу ди-
ректор департамента развития ОПК Минпромторга.
Исходя из этого, предложения по изменению целей ГК
и передаче полномочий должны сопровождаться ответ-
ственностью за обеспечение выполнения гособоронза-
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каза и ФЦП в соответствующей сфере деятельности.
Через создание ГК государство предприняло попыт-

ку усилить свое влияние на экономику. При этом, под-
черкивает Игорь Караваев, госкорпорации не подме-
няют собой деятельность федеральных органов испол-
нительной власти.

Особенно подробно Игорь Караваев остановился на
двух госкорпорациях – «Росатом» и «Ростехнологии».
ГК «Росатом» является автономной структурой, отве-
чает за весь атомный энергопромышленный и ядер-
ный оружейный комплекс государства. Это единст-
венная госкорпорация, в которой президентом РФ
четко определены направления долгосрочного разви-
тия. В этой отрасли ОПК в наибольшей степени повы-

шены требования к режиму безопасно-
сти производства, сохранению гостай-
ны и соблюдению международных до-
говоров по нераспространению ядер-
ного оружия.

ГК «Ростехнологии» управляет па-
кетами акций 429 организаций, из них
к оборонной отрасли относится 341
организация. Запланирована передача
в ее собственность преобразуемых в
открытые акционерные общества 183
ФГУП и 241 уже действующего акцио-
нерного общества, а также 5 холдинго-
вых компаний, объединяющих еще 59
организаций. По направлениям про-
изводства «Ростехнологии» объединя-
ют 43,5% от числа организаций авиа-
ционной промышленности, 37,4% ор-
ганизаций радиоэлектронного комп-
лекса, 41% организаций отраслей
обычных вооружений, 66% предпри-
ятий отрасли боеприпасов и спецхи-
мии.

Директор департамента развития
ОПК Минпромторга считает, что при
таком укомплектовании у ГК «Ростех-
нологии» дополнительно появляются
более широкие возможности по ре-
сурсному маневрированию внутри
ОПК. «Необходимо оптимизировать
и обеспечить нормальное функцио-
нирование госсектора науки в ОПК,
учитывая, что данная задача выходит
за рамки интересов бизнеса. Нужно
создать научно-технический совет,
который является необходимым инст-
рументом в сфере управления госкор-
порацией», – подчеркнул Игорь Ка-
раваев. 

Также было особо отмечено, что ко-
ординирующую функцию в ОПК дол-
жен осуществлять уполномоченный
федеральный орган исполнительной
власти, это касается в первую очередь
реализации и контроля выполнения
комплексных базовых ФЦП. Поэтому
взаимодействие с ГК «Ростехнологии»

Минпромторг предусматривает строить на основе
двухстороннего соглашения. Оно касается разделения
компетенции по госрегулированию организаций
четырех из восьми оборонных отраслей, в том числе в
сфере формирования интегрированных структур; ра-
ционального перераспределения ресурсов; концент-
рации на наиболее важных направлениях развития
промышленности и высоких технологий. На основе
двухстороннего соглашения предполагается конкре-
тизировать и информационный обмен между Мин-
промторгом и ГК «Ростехнологии».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В наступившем году истек трехлетний переход-
ной период, определенный 131-м Федераль-
ным законом. С этого момента муниципальные
образования страны будут жить по новым
принципам. Все ли готово к переменам – на
этот вопрос отвечает председатель Комитета
Государственной думы по вопросам местного
самоуправления Вячеслав ТИМЧЕНКО.

– Вячеслав Степанович, вновь звучат предложения
еще на какое-то время отодвинуть вступление в силу
131-го закона, так как не все регионы к этому равномер-
но готовы. Как вы относитесь к этой идее? 

– Считаю, даже установленный переходной период
был излишним. Чем дольше откладывать вступление,
тем больше будет проблем. Опасения вызваны тем,
что муниципалитетам придется вступать во что-то
новое, неизведанное. Но ведь все новое когда-то на-
чинается, а неизведанное проверяется в работе. Пра-
ктика – критерий истины. Если бы мы раньше без
всяких отсрочек и поблажек приступили к исполне-
нию закона в полном объеме, от этого выиграли бы
государство, местное самоуправление и в первую
очередь граждане.

– Нужно ли дальше корректировать 131-й закон?
– Корректировки будут нужны и в 131-м законе, и

в законах, тесно с ним связанных. К примеру, будет
продолжено разграничение властных полномочий.
Наш комитет и советы при президенте РФ и при
председателе Государственной думы, профильный
комитет Совета Федерации и Совет при председателе
Совета Федерации, общественные организации по-
стоянно проводили обсуждение и анализ правопри-
менения действующего законодательства с позиций
предстоящей его работы в полном объеме. На основе
этого мониторинга группа депутатов Государствен-
ной думы, представляющих различные фракции и ра-
ботающих в различных комитетах, подготовила пакет
поправок .

– Есть мнение, что многочисленные поправки в 131-й
закон разъедают стройное здание концепции реформы
местного самоуправления, выработанное по поручению
председателя правительства РФ Владимира Путина.

– Не уверен, что критикующие нас коллеги смогли
в полной мере осмыслить содержание наших коррек-
тирующих предложений, а критика не всегда конст-
руктивна. Предлагаемые поправки не носят фунда-
ментального характера ни политического, ни эконо-
мического свойства. Это всего лишь шлифовка зако-
на. Приведу пример. Если в Конституции записано,
что каждый гражданин имеет право получать образо-

вание в государственных или муниципальных выс-
ших учебных заведениях, в законе о том, что муници-
пальные образования имеют право создавать или уп-
разднять высшие учебные заведения, ничего нет. Мы
вносим соответствующее дополнение. И так далее.
Еще в предыдущем созыве комитет начал работу, свя-
занную с поднастраиванием базового закона. То, что
мы предлагаем, наработано на семинарах-совещани-
ях, круглых столах, выездных заседаниях. Комитет
все время в режиме диалога с муниципальным сооб-
ществом, экспертами. В закон внесено 16 статей, это
примерно четверть того, что предлагалось по итогам
нашей работы. Прошли только неоспоримые пози-
ции. Их необходимость согласована не только по го-
ризонтали, но и по вертикали – с коллегами из Ко-
митета Государственной думы по делам Федерации и
региональной политике. 

– Такая совместная работа – залог сочетания интере-
сов муниципального и регионального уровня власти?

– Мы находим полное взаимопонимание практиче-
ски со всеми федеральными структурами, ответствен-
ными за реформу местного самоуправления. Пока в
оппонентах Министерство финансов. Хотя и там при-
знают необходимость корректировки бюджетно-нало-
гового законодательства, связанного с проблемами
наполнения местных бюджетов. Но это следующий
шаг, который нам предстоит сделать уже после вступ-
ления в силу 131-го закона. Тем более реалии таковы,
что отвечает за разработку финансового блока вопро-
сов Комитет Госдумы по бюджету и налогам, с кото-
рым мы уже достаточно плотно работаем. 

– Довольно часто приходится слышать, что старый
Закон «О финансовых основах местного самоуправле-
ния» не выполняется и хорошо бы принять новый?

– В чем заблуждение экспертов, требующих такого
отдельного закона? Они хотят детализировать основы
наполнения местных бюджетов. Это невозможно по
определению. Здесь очень сказывается разница в со-
циально-экономическом развитии территорий. В раз-
ных регионах муниципалитеты просят дать им разные
виды налогов. Поправки нужно вносить не отдельным
законом, а такими дополнениями в существующее на-
логово-бюджетное законодательство, которые позво-
лят дифференцированно подходить к отдельным ви-
дам налогов и сделать их инструментами наполнения
местных бюджетов. Если мы говорим о базовых зако-
нах, то в финансовой сфере Бюджетный и Налоговый
кодексы – столпы, и какие бы другие законы ни при-
нимали, выше этих двух кодексов они не будут.

– Оставляя за скобками финансовые, какие еще очень
важные проблемы не решены?

ВВП №4338

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА

Практика – 
критерий истины



– Мы предложили продлить срок описания гра-
ниц муниципальных образований до 2012 года. За-
вершить эту работу к 1 января 2009 года не предста-
влялось возможности. Для того чтобы описать гра-
ницы, потребуется не один миллиард рублей бюд-
жетных средств. И даже если бы вдруг случилось чу-
до и с неба упали бы эти деньги, не хватит специали-
стов и времени. Пока еще не нашел полного реше-
ния вопрос, касающийся имущества, которое нужно
оставить муниципалитетам. Предполагается, что
они могут владеть только тем имуществом, которое
необходимо для непосредственного исполнения
полномочий. Остальное закон требует либо пере-
профилировать, либо отчуждать. Так нужно сделать,

чтобы муниципальный уровень уп-
равления не имел возможности
вмешиваться в рыночные механиз-
мы, создавая преференции своим
предприятиям. Считаю, просто
продлевать срок неэффективно:
где гарантия, что и через два-три
года имущество будет перепрофи-
лировано или отчуждено? У руко-
водителей муниципальных образо-
ваний нет стимула к этому. Вот ес-
ли дополнить имеющийся пере-
чень критериев оценки их деятель-
ности параметром эффективности
использования муниципального
имущества, обеспечивающего по-
требности населения, стимул будет. 

– И не надо будет называть это иму-
щество излишним?

– При одном условии – если до-
казать эффективность его исполь-
зования. Пример – муниципальные
гостиницы. Где-то, где есть заинте-
ресованный предприниматель, гос-
тиницу нужно перепрофилировать
и продавать. А если бизнеса в прин-
ципе нет, как быть? Муниципалите-
ту нужно привлекать специалистов
на краткосрочный период – для
консультаций, для нужд муници-
пальной службы. Эффективность
вложения средств здесь соизмеряет-
ся тем, сколько нужно тратить на
содержание этой гостиницы и
сколько – на оплату номеров в част-
ной гостинице. Это эффективность
не с точки зрения дохода, а с пози-
ций решения муниципальных за-
дач. То же касается бань, дешевых
парикмахерских, аптек, магазинов.
Если не едет в поселок бизнесмен с
услугами, люди не должны быть их
лишены.

– Как-то мэр Кисловодска сетовал,
что его заставляют приватизировать
муниципальный троллейбусный парк.
Если отдать его частнику, прибыль,

конечно, возрастет, но за счет повышения платы за про-
езд. Как в этих условиях сделать выбор? 

– Непростой вопрос. Оставим парк муниципали-
тету. Но тарифы на электроэнергию растут и повы-
шение в любом случае неизбежно. Кто будет дотиро-
вать парк? Бюджет города. А за счет чего? Либо за
счет субсидий и дотаций из региона, либо за счет
введения дополнительного налогообложения на то
же население. 

На выездном заседании в Миассе, городе со 170 ты-
сячами жителей, мэр Иван Бирюков рассказал, что
пять лет назад у них был бесплатный городской транс-
порт. Два крупных предприятия – автозавод, выпуска-
ющий знаменитые большегрузные «Уралы», и оборон-
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ный завод – дотировали троллейбусный парк. Люди,
там работающие, и их семьи составляют около 40%
жителей. Но прошло время. Бизнес меняется. Он уже
не в состоянии содержать городской транспорт за счет
собственных доходов. Сейчас парк дотируется бюдже-
том. И как бы этого ни хотелось городу, придется его
сбросить – парк не является необходимым для испол-
нения полномочий имуществом.

– По-прежнему спорным остается вопрос взаимодей-
ствия районного и поселенческого уровня?

– Есть сторонники и противники двухуровневой
модели. Я считаю, что она оптимальна в условиях
России, и нам предстоит научиться жить по ней. Там,
где глава поселения и глава района, вменяемые гра-
мотные люди, избирались не для того, чтобы мерять-
ся должностями, а чтобы работать для населения,
там отношения корректны, комфортны и эффектив-
ны. То, что процесс разграничения компетенций
района и поселений часто проходит болезненно, –
не недостатки закона, а издержки межличностных
отношений. 

– И привычка к «вертикали» сказывается? 
– История показывает, что Россия была сильной,

процветающей страной при сильной власти. Мы жи-
вем в жесткое время, и наш президент и наш предсе-
датель правительства – волевые, ответственные лю-
ди. Во власти на региональном уровне – там, где тре-
бовательные руководители субъектов, территории
успешно развиваются. Я не ратую за солдафонское
построение. Но нужно понимать, что инициатива
должна быть грамотной и в рамках компетенции.

Глава муниципального образования работает не для
того, чтобы завоевать популярность и избраться еще
на один срок, а чтобы люди лучше жили. Хочешь за-
ниматься популизмом, тешить амбиции – иди в по-
литику и там реализуйся. Как оценивается граждана-
ми муниципальная власть? Улицы освещены, мусора
нет, нормально ходит транспорт – значит, она рабо-
тает. А когда с трибуны слышны заявления: я самый
главный, – а дороги в колдобинах и воды в кранах
нет, газ не подведен, что это за власть?

– Вячеслав Степанович, на съезде Всероссийского со-
вета местного самоуправления (ВСМС) вас избрали его
председателем. Муниципальное сообщество наконец-то
не может пожаловаться, что к его мнению не прислуши-
ваются?

– Оно имеет трибуну, и не одну. Это желание посо-
ветоваться – взаимное: Центра и муниципального
сообщества. Прошел процесс консолидации муни-
ципальных сил. Правда, считаю, в ходе этого про-
цесса необходимо провести некий анализ. Посмот-
рите, сколько всевозможных формирований занима-
ются местным самоуправлением. И делается это по-
рой непрофессионально. Некоторые делают это ис-
ключительно, чтобы заработать деньги или полити-
ческий капитал, набрать материал на диссертацию.
Тема местного самоуправления – все еще нераспа-
ханное поле, где можно составить себе имя. Законом
сейчас определена только одна организация – Обще-
российский конгресс муниципальных образований.
Общественная организация ВСМС действует в 77
субъектах РФ из 83. 

ВВП №4340
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– Конгресс выстроен по закону. А площадка для обще-
ственной инициативы – ВСМС?

– Площадка с большим потенциалом. Залогом ус-
пешной работы стало серьезное внимание руководи-
телей государства и то, что создана она была два года

назад в рамках партийного проекта «Единой
России» – правящей партии.

– В декабре впервые под эгидой ВСМС
пройдет Всероссийский конкурс на звание
«Лучший муниципальный служащий»? 

– Мне близка идея проведения подобных
конкурсов. Человек должен получать не
только материальное вознаграждение, но
еще и моральное удовлетворение от того, что
он делает, что его признают профессионалом
на своем поприще. 

– Конкурс состоится уже в третий раз. Коли-
чество номинаций увеличивается, но по-преж-
нему нет ни одной для представительной вла-
сти. Почему? 

– Обязательно будет. Представительные
органы местного самоуправления, по сути,
играют главную роль. От того, какой они
принимают бюджет, какую стратегию раз-
вития намечают для своего муниципального
образования, зависит очень многое. На мой
взгляд, система, когда глава муниципально-
го образования возглавляет представитель-
ный орган независимо от того, избран ли он
из состава представительного органа или
всенародно, а непосредственно городским
хозяйством управляет менеджер, – сегодня
наиболее эффективна. Местное самоуправ-
ление – больше, чем просто власть. Это ме-
ханизм, позволяющий каждому гражданину
чувствовать себя частичкой большой стра-
ны. Если человек ощущает себя составной
частью общества, имеет возможность вли-
ять на принимаемые решения и эти реше-
ния принимаются в его интересах, тогда это
полноценное местное самоуправление и
ближе к конкретному человеку власти быть
не может.

131-й закон приближает нас к этому. Го-
рячим головам, которые сегодня оценива-
ют его как отступление, провал, хочу ска-
зать: даже высокоразвитые западные демо-
кратии выстраивали свои законодательства
о местном самоуправлении десятки лет. Мы
сейчас – страна с диаметрально изменив-
шейся экономикой, политической и адми-
нистративной системой, нам пройти этот
путь быстрее сложно. Конечно, сегодня мы
динамично развиваемся, у страны есть ре-
альные лидеры – президент РФ Дмитрий
Медведев и председатель правительства
Владимир Путин, которые работают, по вы-
ражению Владимира Владимировича, «как
рабы на галерах» во благо России. И если
каждый муниципальный служащий, каж-
дый гражданин будет брать с них пример,

мы преодолеем этот путь и построим гражданское
общество с подлинным народовластием за 10–15 лет. 

Беседовала Юлия БОРИСОВА
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С 1 декабря 2008 года в России введена но-
вая система оплаты труда для федеральных
бюджетных организаций. Изменения ждут и
муниципальных бюджетников. Но введение в
пилотном режиме этих новаций, допустим, в
Воронежской области, вызвало массовое не-
довольство учительских коллективов и проф-
союзов. С заместителем председателя Феде-
рации независимых профсоюзов России,
председателем Комиссии Общественной па-
латы Российской Федерации по трудовым от-
ношениям и пенсионному обеспечению
Олегом НЕТЕРЕБСКИМ мы обсудили эту тему.
И не только…

– На мой взгляд, введение новой системы, в прин-
ципе, – правильный шаг. Но есть вопросы по поряд-
ку реализации. То, что с 1 декабря увеличен фонд оп-
латы труда бюджетников на 30%, – это благо. Но на
это увеличение накладывается введение с 1 января
нового размера МРОТ – 4330 руб. Вот на это допол-
нительных денег практически нет. Так что опять бу-
дем делить тришкин кафтан. 

Теперь о плюсах. В условиях действия единой та-
рифной сетки при повышении ставки первого разря-
да зарплата автоматически растет у всех. С годами
дифференциация существенно выросла. Кроме того,
в рамках такого регулирования вклад конкретного
работника в результат труда учитывается слабо. Ру-
ководитель бюджетной организации повлиять на эту
ситуацию практически не может. Авторы реформы
посчитали, что необходимо дать право руководителю
определять, кто из работников заслуживает больше-
го или меньшего вознаграждения.

Естественно, в трудовых коллективах возникает
подозрение, что начальник (он царь и Бог) будет де-
лить деньги несправедливо. Но администратор огра-
ничен законом. Он принимает решение с учетом
мнения представительного органа работников – на-
пример, профсоюза. Раньше, образно говоря, роль
представительного органа работников выполняла
единая тарифная сетка. А сейчас ответственность де-
легирована вниз, и от поведения каждого профкома
зависит то, насколько справедливо эта система будет
работать в конкретном учреждении. 

– А если профком под пятой работодателя?
– У нас менталитет народа, членов профсоюза ка-

кой? Я сдал взносы в профком – пусть он всем зани-
мается. Остальное мне до лампочки. И выборы в
профком осуществляются по принципу «только бы
не я». Пока не наступит осознание, что работа орга-

низации зависит от каждого члена профсоюза, от
всего коллектива, толку не будет. Какой выход? Если
профком неэффективно работает – переизберите
председателя.

В законе заложено ограничение предельного уров-
ня заработной платы руководителя, которое, на мой
взгляд, необходимо тиражировать и на другие отрас-
ли. Это четырехкратный размер от средней зарплаты
в данной бюджетной организации. 

Есть примеры, когда руководители получали зар-
плату на уровне 100, 150 и 250 тысяч рублей. При но-
вой системе оплаты труда, если при этом средняя за-
работная плата по организации – 12 тысяч, то либо
свои доходы надо ограничивать, либо повышать об-
щий уровень. 

При нашей аномальной дифференциации в дохо-
дах это положительный момент. 

Есть, конечно, и негативные последствия рефор-
мы. Уже начались сокращения сотрудников. Где-то
обоснованно, а где-то только потому, что, сократив
кого-то, можно увеличить зарплату всем остальным
и себе, любимому. И здесь все зависит от принципи-
альности коллектива.

Теперь о региональных системах. Часто высшие
должностные лица субъектов Российской Федера-
ции идут на пилотные проекты только потому, чтобы
просемафорить в Центр – вот, мол, какой я передо-
вой и хороший! Ведь все они будут оцениваться по
определенным критериям, потому и стараются зара-
ботать очки. А любой эксперимент высвечивает про-
блемы. Допустим, есть гарантированный фонд опла-
ты труда, но все учителя в этой школе очень хоро-
шие.

– В гимназии, например.
– Да. Все равно тогда придется делить деньги на

всех. Поскольку больше можно получать только че-
рез перераспределение средств. 

Или возьмем школы малой численности. Когда я
пошел в 1-й класс, у нас в классе было 6 учеников.
Поэтому была твердая уверенность, что на каждом
уроке спросят. Приходилось все учить! И мы должны
стремиться не к школам, где классы по 40–45 чело-
век, а к максимально дифференцированному, инди-
видуальному образованию. И потом, разве учитель
комплектует классы? Нет. Но почему он от этого
должен зависеть?! Вообще, критерии оценки работ-
ника – самый сложный вопрос. Что касается педаго-
гов, распространен такой критерий: сколько учени-
ков поступило в вузы. А если учитель воспитал вели-
колепного токаря, честного человека, который по
жизни идет достойно, это что, плохая работа?!
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– Вы знаете, я все-таки позволю себе не согласиться
с самим нравственным принципом, заложенным в осно-
ву этой системы. Раньше бюджетники – как муници-
пальные, так и федеральные – считали, что они служат
государству. Теперь получается, что они служат дирек-
тору. Да и профсоюзы, скорее всего, в ходе этой ре-
формы не станут сильнее… Но перейдем к следующей
теме, касающейся перспектив отмены единого соци-
ального налога. Каково ваше мнение по этому поводу?

– Профсоюзы всегда выступали за то, что введение
ЕСН было ошибочным. Должны существовать вне-
бюджетные социальные фонды, формирующиеся за
счет страховых взносов трех сторон – работодателя,
работника и государства. Это, по сути, страхование
человека от риска потери заработка по разным при-
чинам: по болезни, по старости и так далее. 

Но к распределению единого социального налога
те, кто его наполняет – работодатели и работники, –
никакого отношения не имеют. В правления фондов
они номинально включаются, но на принятое реше-

ние не имеют никакого влияния. Это была профана-
ция чистой воды.

Много проблем в пенсионном обеспечении. На-
пример, работники базовых отраслей получают хо-
рошие зарплаты, а, выходя на пенсию, впадают в ни-
щету. Предполагается, что они должны сделать сбе-
режения через накопительную часть. Известно, что
коэффициент накопления в предшествующие годы
по негосударственным пенсионным фондам был вы-
ше, чем средства «молчунов», которыми распоряжа-
лось государство. Но зато когда упал финансовый
рынок, последние оказались в меньшем минусе, чем
клиенты негосударственных фондов. Хотя драмати-
зировать ситуацию не стоит – провал по этому году,
скорее всего, будет компенсирован в будущем. Для
«длинных» пенсионных денег один и даже два года –
не определяющий период. Главный риск в другом.
Любой человек, внося средства в накопительную
часть, думает об одном: я сегодня отдаю, грубо гово-
ря, 100 рублей, а что я получу через 20–30 лет?! И что
негосударственные пенсионные фонды вам гаранти-
руют? Что свои 100 рублей вы получите. Но сколько
они будут стоить через 30 лет?

– Десять, может быть.
– Все правильно. Требование у вкладчика одно: я

сегодня отдаю свои весомые деньги и надеюсь, что в
старости их покупательская способность будет та же
самая. Поэтому главное требование к негосударст-
венным пенсионным фондам – накопление по
принципу инфляция «плюс», то есть не ниже инфля-
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ции. Но возникает логичный вопрос: если государст-
во в своих макроэкономических показателях и в
бюджете закладывает процент инфляции 7% и пен-
сионные фонды на этих показателях строят свою
экономику, а потом вдруг выясняется, что коэффи-
циент инфляции 14%, то кто должен нести ответст-
венность за это? На мой взгляд, отвечать должно го-
сударство.

Во всем мире негосударственные пенсионные
фонды, как правило, корпоративны, но управляют
ими представительные органы работников. А у нас
чаще всего управляют пенсионными фондами кор-
порации, то есть это бизнес. Это нонсенс!

Наконец, деятельность фондов предельно регламен-
тирована по направлениям вложения средств. Госу-
дарство подталкивало фонды к вложению средств в
рынок ценных бумаг. И вот он провалился. Кто отве-
чает? Пенсионные фонды. Но ведь именно государст-
во поставило их в такие рамки. У нас есть бизнес, где
вложения гарантированно обеспечены сырьевыми за-
пасами. Почему эти сферы не открыть для пенсион-
ных фондов?

– Действительно, почему?
– Потому что определенные направления экономи-

ческой деятельности у нас «схвачены». Вы попробуй-
те, допустим, прийти в строительный бизнес, про-
рваться туда с инвестициями! Сразу все поймете.

У нас все время идут эксперименты с пенсионным
законодательством – одна реформа, вторая. Обе про-

вальные. Правила игры постоянно меняются. Вот я,
допустим, 1960 года рождения и мог создавать накопи-
тельную часть пенсии. Потом все изменилось – теперь
отсчет с 1967 года. Где деньги, которые с меня вычита-
ли? Бог весть. А пенсионная система должна быть
продумана и работать на многие годы вперед, не ме-
няться, тогда будет к ней доверие.

– В связи с кризисом растет число увольнений работ-
ников. Каково участие профсоюзов в этих процессах?

– Экономическая деятельность предприятия зави-
сит от сбыта продукции. По ряду экспортно-ориенти-
рованных отраслей происходит реальный спад произ-
водства. В черной металлургии – около 50%, в цветной
– 30%. В химических отраслях промышленности – то-
же спад. 

Есть ли ответ на кризис? Есть. Китай, например, не
оказывает «гуманитарную помощь» США, а стимули-
рует внутренний спрос, размораживает инфраструк-
турные проекты – мосты, дороги. А это новые рабочие
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места. И здесь наше государство и бизнес должны объ-
единиться для взаимного спасения.

Падение внутреннего спроса больно бьет по эконо-
мике. Каков рецепт профсоюзов? Если на предпри-
ятии есть объективные трудности, то руководство
должно сесть за стол переговоров с трудящимися. Ра-
ботники – не камикадзе, у них нет цели угробить свое
предприятие, поскольку для них это источник средств
к существованию. Но они хотят честного разговора.
Действительно ли управляющие все сделали для спа-
сения ситуации: отказались ли от бонусов, например?
И куда направляется прибыль: на поддержание пред-
приятия или на приобретение непрофильных акти-
вов?! Такие вещи сегодня сплошь да рядом.

С другой стороны, средства, которые выделяются
государством нашим банкам для подпитки реального
сектора экономики, полученные банками под 8%, пе-
реходят к предприятию со ставкой в 23%, а то и в 40%. 

Возникает вопрос: существуют ли в мире примеры
иного подхода? В Греции, например, «банки-спасите-
ли» ограничены и уровнем зарплат менеджмента, и ве-
личиной посреднического процента. Разумно? По-
моему, да.

– Сегодня у нас работодатель гораздо более защищен
Трудовым кодексом, чем работник. Поскольку на госу-
дарство надежды мало, трудящиеся могут рассчитывать
только на собственные силы и профсоюзы. Расскажите,
как действуют эти организации на Западе, где они имеют
более долгую историю.

– Приведу один пример. В профсоюзном движении
есть такая структура, как Международный профсоюз-
ный секретариат. Он действует в рамках транснацио-
нальных компаний. Отраслевые профсоюзы стран, где
работают ТНК, договариваются и создают структуру,
чтобы координировать свою деятельность для заклю-
чения глобального соглашения.

Я смотрел штат этого Международного профсоюзно-
го секретариата. Из 36 человек только 3–4 функционе-
ра, все остальные – эксперты: бывшие сотрудники
спецслужб, представители экономической разведки,
специалисты в области компьютерной техники, журна-
листы. Специалисты высококлассные и высокооплачи-
ваемые. Там профсоюзы могут себе такое позволить.

Переговоры ведутся по классической схеме: у проф-
союзной «спецслужбы» есть вся экономика, через
компьютерные сети отслеживаются перечисления.
Известны доходы, подставные фирмы, непроизводст-
венные расходы. Если переговорный процесс идет со
скрипом, то эти данные выкладываются на стол. У вас
такой-то заработок, вы строите сейчас себе яхту в 70
метров, а мы считаем, что вам хватит и в 50 метров.
Поумерьте аппетиты, отдайте деньги работникам. 

Такие методы действуют. Нам, конечно, до такой
глубокой работы далеко. Но стремиться владеть эко-
номической информацией профессионально нужно.

Сергей КОСЫГИН
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Внешняя сторона экономики 

В Минэкономразвития России под председатель-
ством главы министерства Эльвиры Набиуллиной
состоялось очередное заседание Совета по внеш-
неэкономической деятельности.

Один из вопросов повестки дня был посвящен анти-
кризисным мерам во внешнеэкономической деятельно-
сти. Набиуллина рассказала о действиях, предпринима-
емых правительством Российской Федерации для защи-
ты конкурентоспособности отечественных производите-
лей и экспортеров, и проводимой министерством рабо-
те по совершенствованию мер таможенно-тарифного
регулирования, нормативной правовой базы ВЭД, меха-
низмов поддержки экспорта и продвижения интересов
российского бизнеса за рубежом.

Вторым пунктом повестки дня, рассмотренным на за-
седании совета, было укрепление делового сотрудниче-
ства по приоритетным направлениям. 

Члены совета согласились с необходимостью форми-
рования новых бизнес-диалогов в Белоруссии и на Укра-
ине, в Финляндии, Бельгии, Великобритании и Сингапу-
ре. Также обсуждалось более активное привлечение
российского бизнеса, в том числе малого и среднего, к
работе двусторонних межправительственных комиссий
по торгово-экономическому и научно-техническому сот-
рудничеству. 

Участники встречи приняли план работы совета на те-
кущий год и одобрили предложение о проведении сле-
дующего заседания в рамках Петербургского междуна-
родного экономического форума в июне 2009 года.

«Мы должны решить, как сочетать имеющиеся у власти
и бизнеса интересы и возможности, чтобы осуществлять
согласованные действия, – сказала Эльвира Набиулли-
на. – Возможно, следует рассмотреть вопрос о создании
структуры, которая взяла бы на себя функции по коорди-
нации российской инвестиционной политики на про-
странстве СНГ, организации аналитической и эксперт-
ной проработки и подготовке рекомендаций по продви-
жению перспективных проектов.

Дополнительные возможности для российских пред-
принимателей должны быть обеспечены и в ходе форми-
рования Таможенного союза России, Белоруссии и Ка-
захстана. 

Программа согласованных действий

Президенты России и Белоруссии Дмитрий
Медведев и Александр Лукашенко 3 февраля 2009
года подписали в Москве Соглашение «О совмест-
ной охране внешней границы Союзного государства
в воздушном пространстве и создании Единой реги-
ональной системы противовоздушной обороны». 

Участники заседания также утвердили постановле-
ние о мерах по преодолению влияния мирового финан-
сово-экономического кризиса на экономики России и
Белоруссии, постановление о Программе согласован-
ных действий в области внешней политики на
2008–2009 годы. Был рассмотрен ход выполнения Кон-
цепции социального развития Союзного государства
до 2010 года, а также утвержден бюджет Союзного го-
сударства на 2009 год в объеме 4,9 млрд. российских
рублей. В этом году союзный бюджет увеличен, что, по
мнению сторон, позволит более эффективно реализо-
вывать союзные программы.

По итогам Высшего Госсовета также подписан прото-
кол об обмене грамотами о ратификации Соглашения
между Российской Федерацией и Республикой Беларусь
об обеспечении равных прав граждан Российской Феде-
рации и Республики Беларусь на свободу передвижения,
выбор места пребывания и жительства на территориях
государств – участников Союзного государства. 

Несколькими днями раньше премьер-министр Рес-
публики Беларусь Сергей Сидорский и председатель
правительства Российской Федерации Владимир Путин
по итогам прошедшего 30 января 2009 года в Москве за-
седания Совета министров Союзного государства под-
писали совместный антикризисный план.

Москва и Минск договорились, что будут регулярно
обмениваться информацией и воздержатся от решений,
которые могут ущемлять интересы другой стороны. При
этом Россия и Белоруссия обязались обеспечить рав-
ный доступ на свои рынки производителям обеих стран.
Владимир Путин также распорядился ускорить выдачу
Минску кредита в 1 млрд. долл.

Помимо этого на переговорах обсуждались вопросы
финансирования Союзного государства, создания Тамо-
женного союза и придания российскому рублю статуса
региональной резервной валюты. 

ВВП №4346

СОБЫТИЯ

Фото РИА Новости Фото РИА Новости



Закрытие американской базы

Правительство Киргизии приняло решение о за-
крытии базы ВВС США «Ганси» на своей территории.
Об этом заявил 3 февраля в ходе рабочего визита в
Москву глава Киргизии Курманбек Бакиев. Данная
авиабаза была размещена на территории междуна-
родного аэропорта столицы Киргизии «Манас» в
2001 году согласно мандату ООН для проведения
антитеррористической операции «Несокрушимая
свобода» в Афганистане. 

При открытии базы планировалось, что срок ее пребы-
вания на территории страны составит один-два года. Но
с тех пор прошло восемь лет. 

«На днях правительство Кыргызстана приняло реше-
ние закончить срок нахождения базы... Мы начинаем
практические действия по выводу базы», – заявил пре-
зидент Киргизии после встречи с российским президен-
том Дмитрием Медведевым. 

Главы государств – России и Киргизии – подписали со-
глашения о предоставлении Москвой безвозмездной
финансовой помощи Бишкеку на 150 млн. долл., списа-
нии долга и предоставлении кредитов на 2 млрд. долл.
на строительство Камбаратинской ГЭС-1.

Киргизия, испытывающая острый энергодефицит,
рассчитывает на участие России в достройке каскада
Камбаратинских ГЭС.

По словам Бакиева, второй причиной прекращения
договора об использовании базы стало убийство в 2006
году американским военнослужащим киргизского граж-
данина. Тогда же парламент Киргизии призвал прави-
тельство пересмотреть соглашение с США и рассмот-
реть целесообразность дальнейшего существования
авиабазы на территории республики, а президент Кир-
гизии Курманбек Бакиев потребовал лишить дипломати-
ческого иммунитета американских солдат из числа воен-
ного контингента, расквартированного в аэропорту «Ма-
нас». К тому же многочисленные неприятные для кирги-
зов инциденты с участием военнослужащих США за
время существования базы привели к росту антиамери-
канских настроений в республике.

Но представители Пентагона и НАТО выступают против
закрытия базы, мотивируя это тем, что она играет важную
роль в обеспечении военной операции в Афганистане. 

Доступность кредитования 

Институт экономики переходного периода (ИЭПП)
провел опрос руководителей 720 предприятий. Ре-
зультаты оказались неожиданными: по ряду отрас-
лей промышленности улучшилась ситуация с кре-
дитованием. 

Как пишет rbcdaily.ru, лучше всего ситуация обстоит в
нефтехимии и пищевой промышленности: 28% опрошен-
ных расценили доступ к кредитам в этих отраслях как
«нормальный». Некоторое улучшение возможности кре-
дитования эксперты объясняют девальвацией рубля, а
также сжатием разрыва между растущими ставками по
кредитам и падающей рентабельностью предприятий.
Бюджетные вливания в экономику до компаний не дошли. 

В сентябре 2008 года от 40 до 80% предприятий считали
доступным банковское финансирование. Сейчас нормаль-
ный доступ к кредитам в целом по промышленности име-
ют 22% предприятий, подсчитал заведующий лаборатори-
ей конъюнктурных опросов ИЭПП Сергей Цухло. По отрас-
лям этот показатель колеблется от 28% в пищевой и неф-
техимической до 10% в стройиндустрии и легкой промыш-
ленности. Наличие постоянного спроса в период кризиса
делает эти отрасли более привлекательными для банков. 

«Пищевая и нефтехимическая отрасли – нецикличе-
ские, спрос на их продукцию высок даже при кризисе», –
комментирует ситуацию ведущий эксперт Центра разви-
тия Валерий Миронов. Самую высокую удовлетворен-
ность спросом на продукцию в январе ИЭПП зафиксиро-
вал в пищевой промышленности: им довольны 60%
предприятий против 45% в декабре. Повышению спроса
на отечественную продукцию помогает подорожание
импорта. «Конкурирующий импорт снизил свое негатив-
ное влияние на российскую промышленность: только
для 11% предприятий он сдерживал в январе рост про-
изводства против 31% в третьем квартале 2008 года, –
рассказывает Цухло. – Таковы первые подтвержденные
результаты курсовой политики Банка России». 

В машиностроении о нормальной доступности креди-
тов заявили 24% предприятий, как и в ноябре 2008 года,
что на 6 процентных пунктов превышает показатель де-
кабря. Как считают эксперты, сыграла роль девальвация
рубля для предприятий со значительной долей экспорта
и российскими комплектующими в производстве. 
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Конкурирующие проекты 

«Газпром» заявил о расширении «Южного потока»:
заместитель председателя правления монополии
Александр Медведев сообщил, что планируется
увеличение мощности газопровода.

Согласно проекту, этот газопровод должен пропускать
31 млрд. кубометров газа в год, но теперь его мощность
будет увеличена до 47 млрд. кубов. Идея будет экономи-
чески обоснована, потому что в период кризиса стои-
мость материалов, услуг и оборудования падает, сооб-
щает «Газета. ru».

Это решение стало своего рода ответом на реализацию
проекта «Набукко», идея по которому принадлежит Евро-
комиссии. Там принято решение о включении этого газо-
провода в энергетический план. В целом страны Европы
намерены выделить на энергетические проекты 3,5 млрд.
евро, из которых 250 млн. будет потрачено на «Набукко».
Из остальных средств 1 млрд. пойдет на газопроводы, с
помощью которых страны Евросоюза будут поддерживать
друг друга в периоды нехватки газа, а более 500 млн. бу-
дут направлены на проекты ветряных электростанций.

Эксперты неоднократно отмечали, что «Набукко» со
своими 31 млрд. кубометров газа в год не сможет ока-
зать критического влияния на газопотребление Европы
(700–800 млрд. кубов ежегодно). Тем не менее «Набук-
ко» и российские «потоки» («Северный» и «Южный») тра-
диционно считаются конкурирующими проектами. Если
Европа выберет «Набукко», России это может грозить
неприятными последствиями – появится прецедент, нач-
нут реализовываться смежные и аналогичные «Набукко»
проекты, которые оттянут на себя значительную часть
газовых поставок в Европу.

Помимо необходимости серьезных инвестиций в «На-
букко» эта труба резко увеличивает количество стран-
транзитеров, которые в любой момент могут «закаприз-
ничать». Кроме того, Европе придется договариваться с
Ираном о поставках газа, а иранского лидера Ахмадине-
жада в ЕС очень не любят.

Для Европы привлекательнее будет тот проект, кото-
рый сможет гарантировать ей нормальные ритмичные
поставки газа постоянно. Но все же сейчас Евросоюз
лишь оценивает перспективы и диалог еще будет про-
должаться, полагают эксперты.

Золото всегда в цене 

Пока россияне пребывают в сомнении, какую ва-
люту покупать, рынок драгоценных металлов де-
лает им неожиданную подсказку. Конечно, деньги
надо вкладывать в золото. Для этого есть все ос-
нования. 

Одно из них – в росте цены, другое – в бессрочной ли-
квидности этого актива. Ведь, как известно, золото про-
дается всегда. И ведет себя очень уверенно, несмотря
на финансовый кризис и рост курса доллара. 

Золото демонстрирует завидный рост, и инвесторы
возвращаются к нему как одному из наиболее надежных
инструментов. Котировки драгметалла в наступившем
году могут достигнуть уровня 1000–1200 долл. за унцию.

За две недели января цена золота на мировых бирже-
вых площадках поднялась почти на 10%, превысив 900
долл. за унцию, пишет «Газета. ru». По сравнению с про-
шлым годом спрос на инвестиции в золото увеличился
примерно в полтора раза.

Примечательно: если обычно цены на золото снижа-
ются при росте доллара, то на этот раз драгметалл рас-
тет в цене параллельно с американской валютой. Анали-
тики связывают это с высоким уровнем нестабильности
на валютных рынках и кризисом ликвидности. Кроме то-
го, ралли драгметалла подкреплено ожиданиями, что
американское правительство будет вынуждено в нынеш-
нем году занять около 2 трлн. долл. для финансирования
пакетов помощи экономике. 

По оценкам отечественных экспертов, цена на золото
может в этом году пробить планку в 1000 долл. за унцию.
Другое мнение – 1200 долл. за унцию.

Правда, ряд экспертов прогнозируют, что в 2009 году
структура потребительских расходов изменится – люди
будут покупать меньше предметов роскоши и ювелир-
ных изделий. В текущем году ожидается снижение спро-
са на золото со стороны ювелирной промышленности,
на долю которой приходится приблизительно 60–65%
совокупного потребления этого драгметалла. Даже если
по-прежнему оптимистично оценивать потенциал роста
золота в долгосрочной перспективе, в ближайшее время
устойчивый рост выше уровня 910–920 долл. был бы
проблематичен. Это еще один прогноз, но более сдер-
жанный. 
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В Кувейте включили зеленый свет
инвестициям
Кувейт занимает четвертое место в мире по запасам
нефти и входит в число основных нефтедобывающих
государств

Луч преломления Старого Света
Щедрые американские аналитики предсказывают
Европе экономический спад значительно более
выраженный, чем в США

Страна подвела итоги года
Даже в период кризиса и стагнации мирового
производства Республике Беларусь удается не только
сохранять промышленный потенциал, но и заметно
его приумножать

Россия на другом континенте
Российско-латиноамериканское торгово-
экономическое сотрудничество развивается
быстрыми темпами: ежегодный рост составляет
25–30 процентов

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Евразийское пространство претерпевает раз-
новекторные процессы интеграции и конфлик-
тов. Несомненно, крупнейшие соседи – Россия и
Евросоюз – заинтересованы в решении всех ак-
туальных вопросов повестки дня сообща. Это
энергетическая безопасность, трудовая мигра-
ция, расширение Шенгенской зоны, военная
безопасность и еще многое другое. В связи с
этим представляется важным понимать те тен-
денции, которые происходят в Евросоюзе, а так-
же знать о том влиянии, которое пытаются ока-
зывать США на Европу.   

АМЕРИКАНСКИЙ ПРОГНОЗ
Самый свежий отчет высшего аналитического органа

американского разведывательного сообщества – Наци-
онального разведывательного совета США (United
States' National Intelligence Council – NIC) – под назва-
нием Global Trends 2025: A Transformed World («Глобаль-
ные тенденции-2025: изменившийся мир»), написан-
ный под руководством главы NIC Питера Лавойя, пре-
дупреждает об относительном падении влиятельности
США к 2025 году. Подготовленные данные как раз
должны отрезвить нового президента Барака Обаму на
время его президентства. Однако и европейские поли-
тические лидеры нашли в отчете шокирующие их выво-
ды о будущих перспективах старой Европы.

В 2025 году США все еще будут крупнейшей держа-
вой наравне с поднимающимися экономиками Китая
и Индии. Американские эксперты не были бы амери-
канцами, если бы не написали, что формирование
мультиполярного мира требует от США еще больших
усилий по приведению в порядок нестабильного ми-
ропорядка, теряющего самоконтроль!

Щедрые американские аналитики предсказывают
Европе экономический спад значительно более выра-
женный, чем в США. И главный катализатор этого па-
дения – соревновательность и непрекращающиеся
споры внутри Евросоюза. Европа уже похожа на спо-
тыкающегося исполина – hobbled giant, написали экс-
перты NIC. И это не единственное публичное оскорб-
ление, брошенное в лицо европейцам. В докладе NIC
Европа в 2025 году описана как потерянный клочок
земли – losing clout.

Так прекратит ли Евросоюз ослабляющий его беско-
нечный внутренний спор? Европейцы признают, спо-
ры и раздоры по всем вопросам повестки дня Евросо-
юза – это сегодняшняя реальность. Американцы вме-
няют европейцам провал всех попыток унифициро-
вать правила жизнедеятельности Евросоюза, а также,
как и следовало ожидать, отсутствие демократии!

Страшно далек Брюссель от своих простых европей-
ских избирателей! Однако выводы NIC европейцы
всерьез не воспринимают.

Ничего нового не сказали эксперты NIC о демогра-
фических тенденциях в Европе, что характеризуется
низким уровнем рождаемости и старением населения.
Экономически это давало бы ежегодный спад ВВП
где-то на 1%, если бы не высокая трудовая иммигра-
ция. Но у иммиграции есть и другая «сторона медали».
Внутри Евросоюза уже насчитывается около 18 млн.
мусульман-иммигрантов, а к 2025 году будет уже
30 млн., и преимущественно трудоспособного возрас-
та. При этом европейцы не стремятся открывать для
них свои трудовые рынки и давать им лучшие возмож-
ности, несмотря на свои демографические проблемы.

Эксперты NIC предрекают дипломатический раскол
между Европой и США, так как ближневосточная по-
литика европейцев все более и более становится зави-
симой от мусульманской составляющей населения Ев-
росоюза. И боясь внутренних демонстраций и забасто-
вок, Европа будет отходить от произраильских взгля-
дов США на арабо-израильский конфликт.

Американцы считают, что отклонение принятия
Турции в члены Евросоюза только усиливает недо-
вольство мусульман, давая им повод пропагандиро-
вать принципиальную несовместимость Запада с ис-
ламом. Америка призывает Европу к скорейшему рас-
ширению границ Евросоюза, включая даже Украину,
мотивируя это необходимостью демократизации «ев-
ропейской периферии». 

Главная функция Европы – стабильность на конти-
ненте, так американцы описывают свои европейские
интересы. Этот постулат о глобальных обязательствах ев-
ропейцев по поддержанию стабильности и демократии
перед Америкой не может не вызывать вопросов. Зачем
Америка учит Евросоюз, кого и когда ему принимать в
свои ряды? И что это за глобальные обязательства? Если
это наложить на настойчивое вторжение американской
ПРО в Восточную Европу, то становятся понятны опасе-
ния некоторых политиков, что Америка не так уж безо-
пасна для Европы. Что будет, если, например, в один
прекрасный день Америка объявит Евросоюз очагом ев-
разийской нестабильности, рассадником терроризма и
недемократическим режимом? Не этими ли догадками
были шокированы европейские политики, прочитавшие
новый доклад американской разведки?

Завершает уникальный доклад NIC страшилка про
российскую транснациональную энергоресурсную ма-
фию. К 2025 году она, по мнению Национального раз-
ведывательного совета США, невероятно обогатится и
будет включать в себя несколько правительств евро-
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пейских государств, России, конечно, тоже. Упомина-
ются зависимость Европы от российского газа, слиш-
ком высокие цены на энергоносители, невыполнение
Россией контрактов. И главное – неизбежность роста
коррупции и организованной преступности в секторе
поставок газа в Европу.

Итак, «американская ворона» накаркала две пробле-
мы, в решении которых США явно стремятся занять
назидательную и указующую позицию, – мусульмане
и российский газ. К последнему относится нестан-
дартное и непонятное на первый взгляд поведение Ук-
раины в отношении контрактных обязательств к «Газ-
прому». Очевидно, что проамериканский режим на
Украине является «козырной картой» для новой игры,
правила которой заявлены в том числе и в этом разве-
дывательном докладе. 

Ведь должен же кто-то демпинговать цены на рос-
сийский газ и не давать спокойно строить рыночные
отношения между Россией и Европой. Задача проаме-
риканского режима на Украине – поддерживать проб-

лемы с поставками газа из России любой ценой, иллю-
стрируя таким образом правоту США в отношении
российской мафии. А европейские чиновники, лояль-
ные к энергетической стратегии России, будут объяв-
ляться членами российской мафии и обвиняться в
коррупции.

Настрой американского доклада крайне агрессивен,
в нем искажен и очернен имидж России. Насколько
интенсивно Америка с новым президентом будет про-
двигать в Европу свою «идеологию», покажет время.

ЯДЕРНЫЙ ПУТЬ К КООПЕРАЦИИ
Лоурент Венетьер, старший научный сотрудник

Монреальского института Томаса (Thomas More
Institute), ранее занимавший пост в Министерстве
обороны Франции, считает, что наиболее благоразум-
ным для Европы является кооперация с Россией в об-
ласти ядерной энергетики. На одном из декабрьских
заседаний в Брюсселе было заявлено, что к 2020 году
около 20% европейских энергетических мощностей
потребуют переоснащения. В европейских планах
строительство по меньшей мере 10 новых реакторов.
Европейский комиссар по энергетике Андрис Пие-
балгс подчеркивает, что ядерная энергетика обеспечи-
вает бесперебойное и постоянное поступление элект-
ричества, к тому же без выбросов в атмосферу двуоки-
си углерода.

Российские специалисты говорят своим европей-
ским партнерам, что к 2025–2030 годам российская
энергетика на 30% будет ядерной. И европейцы высо-
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ко оценивают возможности России по строительству
ядерных реакторов, отвечающих самым передовым
требованиям и стандартам.  

НАТО: ЧЕТЫРЕ НАПРАВЛЕНИЯ  
Отношения России с НАТО в последнее время про-

текают сложно. Грузия пыталась убедить альянс в том,
что Россия является реальной военной угрозой. Выра-
жают «тревогу» в отношении России такие страны, как
Польша, Эстония, Латвия и Литва, грозя наложением
вето на пророссийские решения в руководстве НАТО.

Публичное раздражение стран Восточной Европы –
бывшего советского лагеря – адресовано прежде всего
США, которые, как сообщают европейские источни-
ки, должны решить, насколько далеко можно зайти в
процессе «усмирения» России.

Европейские эксперты пишут, что хотя некоторые
страны НАТО и хвастаются тем, что доля ВВП, выде-
ляемая на оборону, у них увеличивается, но это, ско-
рее, характеризует стремление поддержать исходный
уровень на фоне общего экономического спада. Одна-
ко США в стенах штаб-квартиры НАТО заявляют о че-
тырех стратегических направлениях, благодаря кото-
рым Америка должна показать России, что восприни-
мает ее как серьезную угрозу.

Первое направление действий, лоббируемое США в
НАТО, – противодействие российским стратегиче-
ским ядерным силам, которое включает наращивание
вооружений, расширение ПРО и оружие в космосе.
Сколько бы ни было публичных заверений о неприем-

лемости милитаризации космоса, европейцы «черным
по белому» цитируют намерения США, где записано –
weapons in space. Все это должно сделать ядерный щит
России ничтожно слабым, заявляют в США.

Второе направление – отношения с Грузией и Укра-
иной. После августовских событий многие страны
НАТО побаиваются впускать нестабильные страны в
альянс. Однако США планируют постепенно повы-
шать доверие к этим двум странам через сотрудничест-
во по обучению военных специалистов, военному пла-
нированию, торговле военной техникой и т.п. Это
«скучное и монотонное» военно-техническое сотруд-
ничество с Грузией и Украиной должно повысить шан-
сы двух постсоветских стран на членство в НАТО в
глазах европейцев.

Третье направление, лоббируемое США в НАТО, ка-
сается расширения полномочий сил НАТО в осущест-
влении миссий за пределами границ самого альянса.
Однако здесь европейские эксперты сразу оговарива-
ются, что с этой целью выставлять Россию в качестве
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угрозы территориальной безопасности слишком рис-
кованно для всех, поэтому вряд ли у кого-либо подни-
мется на это рука.

И четвертое направление, выбранное США в рамках
НАТО, касается стимулирования партнерства Шве-
ции, Финляндии и Норвегии (членом НАТО является
только Норвегия) в области обороны как в Балтий-
ском море, так и со стороны Северного моря и Аркти-
ки. К этому балтийско-северному партнерству присо-
единятся Польша и Дания. Эти шаги, несомненно,
устремлены в будущее, где развернется энергетическая
война за арктический шельф.

НИКОЛЯ САРКОЗИ: 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО В ЕС 

В целом оценки председательства президента Фран-
ции в Евросоюзе весьма положительные. Николя Сар-
кози называют «правильным человеком в правильное
время» – the right man at the right time, или своевремен-
ным политиком. 

Господину Саркози удалось вернуть авторитет
Франции в качестве «центра» Европы, как он и обе-
щал. Это при том, что за 6 месяцев пребывания у руля
Евросоюза случились три параллельных кризиса: по-
литический – отклонение ирландскими избирателями
Лиссабонского договора (Treaty of Lisbon amending the
Treaty on European Union and the Treaty establishing the
European Community); военный – агрессия Грузии в
Южной Осетии; финансовый – мировой финансовый
кризис, пришедший из Америки. У Саркози не было

времени на панику, он действовал быстро, умел риско-
вать, не особенно слушал советчиков и применял же-
сткие выражения. 

Европейцы считают, что Николя Саркози может по-
хвастаться довольно внушительным списком полити-
ческих достижений за эти 6 месяцев. Это создание Со-
юза для Средиземноморья по борьбе с загрязнением
Средиземного моря; посредничество между Россией и
Грузией – план Медведева – Саркози; принятие «Ев-
ропейского иммиграционного пакта», ужесточающего
меры по борьбе с нелегальной иммиграцией; подписа-
ние соглашения по вопросам охраны здоровья и поли-
тики в сфере сельского хозяйства; принятие пакета
мер поддержки экономики Евросоюза; направление
военно-морских сил для защиты кораблей от сома-
лийских пиратов; начало переговоров о глобальной
реформе финансовых институтов и финансовых рын-
ков Евросоюза; подписание знакового соглашения по
борьбе с изменениями климата – глобальным потеп-
лением.

Критики отмечают некоторое охлаждение франко-
германских отношений из-за постоянных пререканий
за 6-месячный период управления Евросоюзом прези-
дентом Франции с канцлером Германии Ангелой Мер-
кель, а также с немецким министром финансов Пеером
Штайнбрюком по экономическим вопросам. Другая
«жертва» импульсивного французского президента, о
которой не могут не упоминать европейцы, – это Ки-
тай. Отказ от проведения саммита КНР – Евросоюз по-
следовал от властей Китая после того, как Николя Сар-
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кози решил посетить далай-ламу. Встреча произошла в
Гданьске (Польша). Президент Франции тогда заявил,
что «всегда считал Тибет частью Китая» и что «никогда
не колебался, встречаться с далай-ламой или нет».

Но, несмотря ни на что, европейцы отмечают край-
нюю эффективность тех 8 саммитов Евросоюза, кото-
рые провел Николя Саркози. Как пишут европейцы,
г-н Саркози блистал и заставил блистать Евросоюз.
Подводя итоги года, Жозе Мануэль Баррозу, прези-
дент Европейской комиссии, решительно опроверг
мнение, что Евросоюз утратил возможности к инте-
грационным процессам и служит лишь формальным
договором на бумаге. Николя Саркози сумел показать,
что Евросоюз способен совместно вырабатывать по-
литическую повестку дня и решать проблемы.

ЧЕШСКИЙ ГОД: ТРИ ПРИОРИТЕТА 
Мирек Тополанек, премьер-министр Чехии, всту-

пил в должность председателя Евросоюза с начала это-
го года. Чехией заявлено три приоритета: экономика,
энергетика и внешняя политика. Главный акцент в
энергетических подходах Чехии заключен в диверси-
фикации в единую европейскую энергетическую сис-
тему и участии в новых транзитных сетях. 

Европейский аналитик Тоби Вогель отмечает, что
основной поставщик энергоносителей в Европу –
Россия – предпочитает вести переговоры с отдельны-
ми странами, нежели с Евросоюзом как цельной стру-
ктурой. А ведь российский импорт составляет 40% га-
за, поступающего в Евросоюз. К тому же российская

нефть занимает треть всего импорта в Евросоюз, а рос-
сийский уголь – почти четверть. Поэтому Россия яв-
ляется стратегическим поставщиком энергоносите-
лей, от которого Евросоюз как потребитель очень
сильно зависит. Россию желают видеть на трибуне
Брюсселя, а не в отдельных кулуарных переговорных.

Фрагментированность энергетических рынков Ев-
ропы связывают со все еще достаточной неэффектив-
ностью функционирования энергетики. Особенно
слабо взаимоувязаны между странами Евросоюза
электрические сети. Именно на это в первую очередь
планирует нацелить свои усилия новый глава Евросо-
юза Мирек Тополанек – формирование единого энер-
гетического и электрического рынка. 

Чешский премьер-министр поднимет вопрос о во-
зобновлении работы над проектом газопровода «На-
букко», который должен поставлять газ из Каспийско-
го моря. Возможно, европейские коллеги пригласят
Россию в проект. Весной этого года Чехия планирует
инициировать специальный энергетический саммит,
посвященный исключительно проблемам проекта
«Набукко».

Европейский аналитик Тоби Вогель напоминает, что
в самой Чехии существуют некоторые политические
проблемы: партийная разобщенность в демократиче-
ском стане партии ODS (Civic Democrats, Гражданская
демократическая партия) и неприятие чешским элек-
торатом Лиссабонского договора. После прений Кон-
ституционный суд Чехии постановил, что Лиссабон-
ский договор не противоречит чешской Конституции,
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но президент Чехии Вацлав Клаус заявил, что подпи-
шет договор только после Ирландии. 

Несмотря на то что с 1 января 2009 года Чехия пред-
седательствует в Евросоюзе, Вацлав Клаус отказался
вывешивать над своей официальной резиденцией
флаг Евросоюза. Возможно, заключают европейские
аналитики, предстоящие 6 месяцев чешского предсе-
дательства в Евросоюзе не будут тихими в аспекте вну-
тренних политических разногласий и межпартийной
борьбы внутри самой Чехии.

Европейский обозреватель Саймон Тэйлор считает,
что для Мирека Тополанека важнейшим приоритетом
внешней политики является борьба за права восточно-
европейских трудящихся. Председательство чехов в Ев-
росоюзе определенно пройдет под лозунгом «Европа
без границ». Будут обсуждаться проблемы свободного
передвижения товаров, капиталов, рабочих и услуг.

Это подразумевает, что возможны трения с четырь-
мя наиболее консервативными членами Евросоюза –
Австрией, Бельгией, Данией и Германией, – которые
пока не выражают желания открывать для восточноев-
ропейской рабочей иммиграции из стран, присоеди-
нившихся в 2004 году, свои наиболее значимые трудо-
вые рынки. Непреклонная позиция этих четырех госу-
дарств и текущие ограничения для трудовых мигран-
тов могут оставаться неизменными до апреля 2009 го-
да или даже продлены вплоть до 2011 года, если будет
показано, что восточноевропейские иммигранты мо-
гут серьезно подорвать национальные трудовые рынки
Западной Европы.

В отстаивании своей позиции по снятию ограниче-
ний для трудовых мигрантов чехи будут использовать
доклад Департамента по проблемам занятости и соци-
альной политике Еврокомиссии, который был подго-
товлен под руководством Владимира Спидлы, евроко-
миссара ЕС по вопросам занятости, социальных дел и
равных возможностей и бывшего премьер-министра
Чехии. В представленном в ноябре прошлого года до-
кладе говорится о том, что страны, открывшие свои
трудовые рынки мигрантам, извлекли экономическую
пользу. Однако национальные интересы могут переве-
сить. К тому же, подчеркивает европейский обозрева-
тель Саймон Тэйлор, Европа переживает рецессию
экономики и волну безработицы, что вряд ли добавит
удачи чехам в задуманном.

В феврале Мирек Тополанек планирует провести
конференцию, посвященную проблемам доступа вос-
точноевропейских услуг на рынки Западной Европы.
Однако речь не идет о стратегически важных сферах
для экономики, таких как транспорт или социальные
услуги. Страны Западной Европы боятся, что с Восто-
ка придут более низкие цены и это подорвет их наци-
ональные экономики. Но Восточная Европа надеется
на подписание более либерального соглашения по им-
порту услуг. В целом европейцы ожидают от председа-
тельства Мирека Тополанека интенсивной борьбы за
структурные социальные реформы внутри Евросоюза
и противодействия бюрократизму Брюсселя.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Даже в период кризиса и стагнации мирового
производства Республике Беларусь удается не
только сохранять промышленный потенциал, но
и заметно его приумножать. Рост ВВП в целом
за 2008 год составил 10%, инвестиций – 23,1%.
На основе роста экономики достигнуто увеличе-
ние реальной заработной платы населения на
12,3%. Основные экономические задачи 2008
года выполнены в полном объеме. 

ВСЕ ПО ПЛАНУ 
Развитие экономики Белоруссии происходит соглас-

но утвержденному плану. Так, в 2009 году по шести ос-
новным направлениям принятой Национальной про-
граммы развития экспорта на 2006–2010 годы будет ре-
ализовано 150 мероприятий. Намеченный план основан
на предложениях министерств и ведомств. Он принима-
ется ежегодно и включает разработку и реализацию про-
грамм по наращиванию экспорта во всех государствах  –
торгово-экономических партнерах Белоруссии. Для
республики, вынужденной импортировать многие по-
лезные ископаемые, экспорт является важной частью
национальной экономики. По каждой стране будут оп-
ределены номенклатура и объем экспортных поставок.
Дальнейшая работа будет вестись и в рамках межправи-
тельственных комиссий по торгово-экономическому
сотрудничеству. Продолжится реализация плана дейст-
вий по формированию Таможенного союза в ЕврАзЭС. 

Министр иностранных дел Белоруссии Сергей Марты-
нов сообщил, что в 2009 году до загранучреждений впер-
вые доведены прогнозные параметры по экспорту услуг
(транспортные услуги, услуги связи). Ранее они устанав-
ливались только по экспорту товаров. Другой раздел пла-
на предусматривает развитие инфраструктуры экспорта:
будет создаваться белорусская лизинговая компания, по-
лучит дальнейшее развитие товаропроводящая сеть за ру-
бежом, а также механизм финансирования поддержки
экспорта, в том числе через «Белэксимгарант». 

Еще одно направление –  повышение конкуренто-
способности продукции. Это предполагает сертифи-
кацию в соответствии с требованиями международ-
ных стандартов и директивами Евросоюза. Продол-
жится совершенствование нормативно-правовой ба-
зы в сфере внешнеэкономической деятельности. В
частности, будут подготовлены проекты договоров
на межправительственном и межведомственном
уровнях о сотрудничестве в экономической сфере. 

Ход реализации намеченных планов будет регуляр-
но рассматриваться межведомственным советом по
развитию экспорта под председательством первого ви-
це-премьера Белоруссии Владимира Семашко. 

НА ЗАВОДАХ, СТРОЙПЛОЩАДКАХ 
И В ПОЛЯХ 

Свой вклад в экспортную программу страны внесло
и республиканское унитарное предприятие «Мин-
ский тракторный завод» (МТЗ). В 2008 году он произ-
вел 64 714 тракторов и машин – на 8,5% больше, чем
в 2007 году. 

Производство товарной продукции МТЗ за год пре-
высило 2,636 трлн. белорусских рублей, что составило
113,1% к уровню 2007 года. Первый заместитель гене-
рального директора МТЗ Игорь Волковец отметил, что
бизнес-план выполнен. С учетом еще двух предпри-
ятий ПО «МТЗ» – Бобруйского завода тракторных де-
талей и агрегатов и Сморгонского агрегатного завода
– производство тракторов и машин в целом превыси-
ло 66 тыс. штук. 

В первой половине 2008 года на продукцию пред-
приятия зафиксирован очень большой спрос, и темпы
ее производства были достаточно высокими – превы-
шали 120%. В конце года в связи с влиянием мирового
финансового кризиса спрос на рынках снизился. 

На 2009 год Минский тракторный завод планирует
прирост производства в пределах 5–10% к уровню
2008 года. Предположительно к весне спрос на сель-
хозтехнику стабилизируется. Поэтому сейчас МТЗ ра-
ботает над освоением новых рынков сбыта. Большая
часть продукции предприятия идет на экспорт. 

Развитие промышленного производства в республике
позволяет широко вести строительство. Так, открытое
акционерное общество «Красносельскстройматериа-
лы» – крупнейший производитель цемента в Белорус-
сии – в 2008 году произвело свыше 1,8 млн. т цемента,
что на 5,3% больше, чем в 2007 году. Учитывая высокую
потребность в стройматериалах в республике, лишь не-
большие партии цемента были отгружены на экспорт, а
в основном продукция реализована на внутреннем
рынке. В 2011 году на заводе будет введена в эксплуата-
цию новая линия мощностью 1,8 млн. т цемента в год,
и объем производства значительно возрастет. 

Пристальное внимание в республике уделяется и
производству сельскохозяйственной продукции. Объ-
ем ее производства в хозяйствах всех категорий Бело-
руссии в 2008 году увеличился на 8,9% по сравнению с
2007 годом и составил 26,9 трлн. белорусских рублей. 

ЗНАНИЕ – СИЛА 
В Белоруссии, не располагающей богатой мине-

рально-сырьевой базой, многое делается для разви-
тия высокотехнологичного производства. Разработа-
на и реализуется государственная комплексная про-
грамма научных исследований «Фотоника». Напри-
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мер, ученые Института технической акустики (ИТА)
Национальной академии наук Беларуси разрабаты-
вают технологию диагностики сжигания топлива на
основе метода многочастотного лазерного зондиро-
вания отработанных газов. За сложными техниче-
скими терминами – проверка любых механизмов,
работающих на топливе, определение их эффектив-
ности по количеству выбросов в атмосферу загрязня-
ющих веществ. Реализовать такую технологию мож-
но с помощью специального устройства или прибо-
ра, который позволяет решать задачи по проектиро-
ванию экономичных узлов сжигания топлива. А зна-
чит, есть возможность добиться оптимального режи-
ма работы. 

Исследование по этой теме белорусские ученые про-
водят совместно со своими коллегами из Института
оптики атмосферы Сибирского отделения РАН и
французскими специалистами. Научные достижения
стали возможны благодаря вниманию и постоянной
поддержке со стороны государства. 

В Минске 22–23 января прошли торжественные ме-
роприятия, посвященные Дню белорусской науки и
80-летию Национальной академии наук (НАН) Бела-
руси, где  сегодня  работают свыше 17 тыс. человек, из
них более 6 тыс. – научные сотрудники. Науке служат
80 академиков и 117 членов-корреспондентов. 

В Минске состоялись международная научно-прак-
тическая конференция «Наука – инновационному
развитию общества», а также расширенное заседание
Президиума Национальной академии наук и собрание
научной общественности, посвященное юбилейной
дате. В праздничных мероприятиях приняли участие

более 50 руководителей научных организаций, извест-
ные ученые, представители международных организа-
ций из 20 стран, в том числе России, Китая, США,
Франции, Германии.   

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА 
В республике считают, что развитие высокотехноло-

гичного производства, не приносящего быстрой выго-
ды, должно поддерживаться государством. Поэтому
налог на прибыль для десяти таких  предприятий Бе-
лоруссии с 1 января текущего года уменьшен вдвое.
Подобная норма предусмотрена указом № 662 «О на-
логообложении высокотехнологичных организаций». 

Документом утвержден перечень организаций, при-
быль которых, полученная от реализации высокотехно-
логичных товаров, работ, услуг собственного производ-
ства, облагается налогом по ставке, уменьшенной на
50%. Среди таких предприятий, в частности, Завод по-
лупроводниковых приборов, Минский моторный за-
вод, витебский завод радиодеталей «Монолит», БМЗ,
завод «Оптик», Минский тракторный завод, Могилев-
ский завод лифтового машиностроения, завод «Камер-
тон», борисовский завод «Автогидроусилитель». 

В результате включенные в этот перечень организа-
ции смогут направлять денежные средства, высвобож-
даемые в результате новой ставки налога на прибыль,
на создание и дальнейшее развитие производства. Это
позволит ускорить реализацию мероприятий, направ-
ленных на техническое переоснащение предприятий. 

В России на правительственном уровне заговорили о
необходимости разработки государственной програм-
мы, основанной на поиске вакансий в различных реги-
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онах страны. В Белоруссии, где уровень безработицы
всего около 1–2%, уже есть опыт подобной деятельно-
сти. На новое место жительства и работы в 2008 году, по
данным Министерства труда и социальной защиты Бе-
ларуси, переселились 346 семей безработных. А в 2007
году содействие в переселении  оказано 332 семьям без-
работных. По территориям это выглядит так: в Витеб-
ской области госслужба занятости посодействовала в
переселении 98 семьям, в Минской – 92, в Могилевской
– 55, Гомельской – 52, Брестской – 28, Гродненской –
14 семьям. 

Такая мера обеспечения кадрами трудонедостаточ-
ных районов предусмотрена Государственной про-
граммой содействия занятости населения Республики
Беларусь на 2009–2010 годы. На эти цели выделяется
712,2 млн. белорусских рублей. 

Перераспределение трудовых ресурсов по регионам
с учетом реальных потребностей в рабочей силе, повы-
шение территориальной мобильности сельского насе-
ления – важные аспекты регулирования ситуации на
рынке труда. Поэтому в Белоруссии усилено матери-
альное стимулирование безработных к переселению
из городов в сельскую местность.   На каждого безра-
ботного члена семьи, переселяющейся из городов и
поселков городского типа в сельскую местность, пред-
усмотрена денежная выплата в размере 2 бюджетов
прожиточного минимума (БПМ), действующего на
момент трудоустройства. С 1 ноября 2008 года по 31
января 2009 года этот норматив составляет 223 тыс. 660
белорусских рублей. В 2007 году  увеличены на 2 БПМ
размеры материальной помощи переселенцам из ма-
лых и средних городов с высокой напряженностью на

рынке труда. Безработным жителям городов и проб-
лемных в отношении занятости населенных пунктов
при переселении выплачивается единовременная по-
мощь в размере 7 бюджетов прожиточного минимума,
а не 5 БПМ, как остальным переселяющимся безра-
ботным. Вне зависимости от места проживания пере-
селенцев выделяется также помощь в размере еще од-
ного БПМ на каждого члена семьи. 

ВОЗЬМЕМСЯ ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ 
Плановая последовательная работа на всех направ-

лениях жизнедеятельности страны дает свои результа-
ты. Но можно добиться еще большего эффекта, если
опираться на помощь и поддержку союзников и дело-
вых партнеров. 

Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский
на встрече с председателем правительства России
Владимиром Путиным в преддверии заседания союз-
ного Совмина еще 7 октября сказал, что Белоруссия и
Россия должны скоординировать свои действия в эко-
номической сфере в условиях мирового финансового
кризиса. По словам Сергея Сидорского, этого требует
нынешняя существенно изменившаяся ситуация. На
нее оказали влияние ряд факторов: размещение объе-
ктов ПРО США в Восточной Европе, мировой финан-
совый кризис, отход от приоритетов вступления Рос-
сии в ВТО. 

В сложные периоды нашей совместной истории
Россия и Белоруссия всегда поддерживали друг друга.
Так действовать наши страны намерены и впредь. 

Екатерина ГЛУШИК 
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14 февраля – вторая годовщина пребывания
Гурбангулы Бердымухамедова на посту прези-
дента Туркменистана. Два года – ничтожный
срок по историческим меркам. Однако за это
время в стране и со страной произошли рази-
тельные перемены. Важно подчеркнуть, что
большая часть этих перемен прямо или косвен-
но коснулась туркменско-российского сотрудни-
чества, значительно укрепились и расширились
партнерские связи двух стран.

ОПЫТ РОССИЙСКО-ТУРКМЕНСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Весной 2007 года, вскоре после вступления на вы-
сший государственный пост, Гурбангулы Бердымуха-
медов совершил в Москву один из первых своих ме-
ждународных визитов. Хотя он и был краткосроч-
ным (менее суток), но оказался эффективен. Имен-
но тогда была заложена основа договоренностей Гур-
бангулы Бердымухамедова и Владимира Путина о
строительстве газопровода вдоль восточного берега
Каспийского моря. Реальные очертания идея буду-
щей газовой магистрали обрела менее чем через ме-
сяц на саммите лидеров России, Туркменистана и
Казахстана, прошедшем в городе Туркменбаши.
Здесь же было подписано и соглашение между Рос-
сией, Туркменистаном, Казахстаном и Узбекистаном
о реконструкции ныне действующего газопровода
«Средняя Азия – Центр», служащего со времен
СССР основным маршрутом для экспорта голубого
топлива из газоносных районов центральноазиат-
ских государств. Это во многом предопределило ос-
новные направления развития долговременного сот-
рудничества четырех стран в сфере добычи и транс-
портировки энергоносителей.

Взаимопонимание и совместные взаимовыгодные
устремления, проявившиеся с первых же контактов
президентов России и Туркменистана, нашли продол-
жение в широкомасштабном развитии двустороннего
сотрудничества во всех сферах экономики.

Этому в значительной мере способствовало и то об-
стоятельство, что избрание Дмитрия Медведева пре-
зидентом России не изменило доверительного харак-
тера общения лидеров двух стран. Можно сказать,
что эстафета взаимовыгодного и уважительного парт-
нерства успешно перешла от Владимира Путина к
Дмитрию Медведеву. Это наглядно продемонстриро-
вал визит российского президента в туркменскую сто-
лицу летом минувшего года, в ходе которого была зна-
чительно расширена сфера экономического и гумани-
тарного сотрудничества двух стран.

Вот как характеризует нынешнее состояние дел в
российско-туркменском сотрудничестве первый заме-
ститель председателя правительства России, сопредсе-
датель российско-туркменcкой Межправительствен-
ной комиссии по торгово-экономическому сотрудни-
честву Виктор Зубков:

– Мы стоим на пороге реализации крупнейших сов-
местных проектов в нефтегазовой сфере, в энергетике,
в создании ряда совместных предприятий. Масштаб-
ная выставка российских товаров и технологий, состо-
явшаяся минувшим летом в Ашхабаде, показала, что
сотни российских предприятий готовы к активному
сотрудничеству с туркменскими коллегами. Необхо-
димо подчеркнуть, что если в прежние годы экономи-
ческое сотрудничество двух стран затрагивало в основ-
ном нефтегазовую сферу, то теперь оно перешло на
широкий спектр отраслей. Все это позволяет уже сего-
дня говорить о состоявшемся большом прорыве в раз-
витии нашего партнерства.

Отрадно, что характеристики сотрудничества двух
стран не ограничиваются растущими цифрами товаро-
оборота. Расширяются контакты в культурной и гума-
нитарной сферах. Близится к завершению строитель-
ство нового здания туркменско-российской школы в
столице Туркменистана. На очереди – сооружение
учебных корпусов ашхабадского филиала Московско-
го университета нефти и газа имени Губкина.

Очень важным считаю то обстоятельство, что прези-
дент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов вни-
мательно контролирует взаимовыгодный процесс ин-
теграции и поддерживает инициативы и начинания
российско-туркменской Межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическому сотрудничеству.
Такая поддержка первого лица государства позволяет
нам выстраивать отношения на далекую перспективу.

Слова первого вице-премьера российского прави-
тельства наглядно иллюстрирует итоговая цифра объ-
ема товарооборота, достигнутого между двумя страна-
ми в 2008 году. В долларовом эквиваленте она достиг-
ла беспрецедентного рубежа, приблизившись к 7 млрд.
долл.

Нетрудно предположить, что официальный визит
туркменского президента в российскую столицу, за-
планированный на март нынешнего года, станет еще
одной важной вехой развития эффективного двусто-
роннего сотрудничества. Опыт российско-туркмен-
ского сотрудничества на протяжении последних двух
лет наглядно демонстрирует, что в лице Гурбангулы
Бердымухамедова Россия обрела прагматичного и на-
дежного партнера, готового выстраивать предсказуе-
мые долгосрочные межгосударственные отношения,
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базирующиеся на сочетании очевидной выгоды с ра-
зумным компромиссом.

ПРИНЦИП ДОВЕРИЯ 
Зная об опыте работы Гурбангулы Бердымухамедо-

ва, предшествовавшем его президентской деятельно-
сти, трудно было предположить его быстрое вхожде-
ние в мировую политическую элиту. Медик по обра-
зованию, он занимался врачебной практикой и науч-
ной деятельностью, успешно возглавлял в прави-
тельстве Сапармурата Ниязова Министерство здра-
воохранения, в качестве вице-премьера курировал
сферы, далекие от внешней политики. 

Тем не менее уже в течение первого года прези-
дентства Гурбангулы Бердымухамедов проявил высо-
кий уровень внешнеполитической активности, про-
вел десятки встреч на высшем уровне, принял дея-
тельное участие в работе саммитов СНГ, активизиро-

вал участие Туркменистана в переговорном процессе
пяти прикаспийских государств по проблеме между-
народного статуса Каспия. Главной целью нового
туркменского лидера было привлечение внимания
мировой политической и деловой элиты к потенци-
альным возможностям своей страны в вопросах эко-
номического сотрудничества, а также реализация
нейтрального статуса Туркменистана как надежного
инструмента поддержания мира и стабильности в
Центрально-Азиатском регионе.

Результатом этих усилий стало заметное повыше-
ние рейтинга доверия к Туркменистану со стороны
международного сообщества и привлечение в страну
колоссальных инвестиций, призванных сыграть ре-
шающую роль в бурном росте темпов экономическо-
го развития страны. Актом политического призна-
ния эффективности политики туркменского нейтра-
литета явилось открытие в Ашхабаде в 2007 году ре-
гионального Центра ООН по превентивной дипло-
матии. 

Одной из важнейших внешнеполитических ини-
циатив туркменского президента в последнее время
стало инициирование обсуждения в ООН темы безо-
пасности международной транспортировки энерго-
носителей. И как результат – 19 декабря прошедше-
го года Генеральная Ассамблея Организации Объе-
диненных Наций одобрила инициированную Турк-
менистаном резолюцию «Надежный и стабильный
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транзит энергоносителей и его роль в обеспечении
устойчивого развития и международного сотрудни-
чества». Документ был принят консенсусом, без го-
лосования, что в практике ООН считается самым же-
лательным результатом, свидетельствующим о пол-
ной поддержке всеми членами организации положе-
ний текста. Соавторами резолюции выступили 57 го-
сударств.

Туркменская инициатива не родилась спонтанно.
Еще в 2007 году, выступая на 62-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН, Гурбангулы Бердымухамедов
говорил о необходимости обеспечения международ-
ных гарантий надежного функционирования экс-
портных трубопроводных систем. Президент Турк-
менистана активно прорабатывал реализацию этой
идеи и во время последующих встреч с зарубежными
партнерами в различных форматах. Все это, безус-

ловно, благоприятно сказалось при рассмотрении
проекта туркменской резолюции в ООН, обеспечив в
конечном итоге ее единодушную поддержку.

В принятой резолюции, в частности, отмечается
соответствие интересам всего международного со-
общества наличия стабильной, эффективной и на-
дежной транспортировки энергоносителей. Приз-
нается необходимость международного сотрудниче-
ства в развитии транспортных систем и трубопро-
водных сетей. Генеральная Ассамблея также с удов-
летворением отметила инициативу Туркменистана
созвать в 2009 году международную конференцию
высокого уровня для обсуждения вопроса об обес-
печении надежной и стабильной транспортировки
энергоносителей на международные рынки. Такая
конференция состоится в Ашхабаде 23–24 апреля
нынешнего года. 
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Безопасность энергопоставок, гарантии их защиты
от рисков военно-политического, экологического,
техногенного характера, угроз со стороны междуна-
родного терроризма фактически приобретают гло-
бальный масштаб и потому требуют соответствую-
щего отношения и внимания международного сооб-
щества. Насколько важен для мирового сообщества
поиск эффективных методов обеспечения надежной
транспортировки энергоносителей, наглядно проде-
монстрировал недавний российско-украинский га-
зовый конфликт, в ходе которого Украина прекрати-
ла транзит российского газа и почти на три недели
оставила ряд стран Европы без тепла. 

Эти события лишний раз подчеркивают актуаль-
ность инициатив туркменского президента, характе-
ризуя его как дальновидного и компетентного поли-
тика. 

ГАРАНТИИ НАДЕЖНОСТИ
Возросший за последние два года международный

авторитет Туркменистана во многом связан с дея-
тельностью его президента. Однако какими бы пре-
восходными качествами ни обладал тот или иной
представитель мировой политической элиты, его об-
разованность, красноречие, прозорливость, энер-
гичность не принесут плодов, если не будут подкре-
плены надежностью позиций представляемого им
государства. 

За два года работы на высшем государственном по-
сту Гурбангулы Бердымухамедов преуспел не только
в международной деятельности. Не меньше внима-
ния и сил он уделил процессам преобразования стра-
ны. Сегодняшний Туркменистан демонстрирует
пример бурного развития экономики, которому не
может помешать даже мировой финансовый кризис. 

Параллельно с экономическим развитием, усиле-
нием технической оснащенности промышленности
и сельского хозяйства, развернутыми массовыми но-
востройками в городах и селах, реализацией государ-
ственных программ реформы систем здравоохране-
ния и образования, всемерным усилением социаль-
ной защищенности граждан в Туркменистане успеш-
но прошел этап государственного строительства.

Принятая в сентябре минувшего года новая редак-
ция Конституции Туркменистана привнесла сущест-
венные изменения в деятельность высшего законо-
дательного органа страны. Теперь состав Меджлиса
(парламента) расширен с 50 до 125 человек, избирае-
мых на пять лет по территориальным округам с при-
мерно равным числом избирателей. К Меджлису пе-
решли полномочия принятия Конституции, внесе-
ния в нее дополнений и изменений, рассмотрения и
утверждения программ основных направлений по-
литического, экономического и социального разви-
тия страны. В компетенции парламента также при-
нятие решений о проведении всенародных референ-
думов, назначение выборов президента, депутатов
Меджлиса, членов местных представительных орга-
нов, ратификация и денонсирование международ-
ных договоров, изменение государственной грани-
цы, рассмотрение вопросов мира и безопасности.

Изменения в системе выcшей законодательной
власти Туркменистана не остались незамеченными
для мировой общественности. По свидетельству
многих обозревателей, Туркменистан подтвердил
статус страны, вступившей на путь демократических
реформ, призванных изменить систему формирова-
ния законодательной власти и наделить ее качест-
венно новой для Туркменистана ролью. 

Благоприятные и зримые перемены, произошед-
шие в Туркменистане и вокруг Туркменистана за по-
следние два года, позволяют Гурбангулы Бердымуха-
медову, как лидеру нации, выступать и перед своим
народом, и на международной арене с позиций уве-
ренности в правоте своих действий. И у тех, к кому
он обращается, не возникает поводов усомниться в
гарантированной надежности его слов и поступков.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
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С 1 января 2009 года Молдова приняла предсе-
дательство в Содружестве Независимых Госу-
дарств. Этому событию была посвящена видео-
конференция «Кишинев – Москва» президента
Республики Молдова Владимира ВОРОНИНА. Во
вступительном слове он рассказал о подготовке
молдавской стороны к председательству в СНГ.
Для этого была создана соответствующая Нацио-
нальная комиссия, которую возглавил прези-
дент, и разработана программа председательст-
ва. Особое внимание в ней уделено расширению
сотрудничества в области энергетики, транспор-
та, гуманитарной сфере, а также организации Го-
да молодежи, объявленного на всем пространст-
ве Содружества. Выполнение программы, по сло-
вам Владимира Воронина, послужит дальнейше-
му углублению интеграционных процессов меж-
ду всеми участниками Содружества. Журнали-
стов интересовали и другие вопросы. 

– Владимир Николаевич, в чем Республика Молдова
видит свои приоритетные задачи председательствующего
в СНГ?

– Хочу отметить, что Молдова на протяжении всего
времени образования СНГ ответственно относится к
интеграционным задачам в рамках Содружества. Ин-
терес к этому особенно возрос после 2001 года, когда в
результате выборов в нашей стране достаточно серьез-
но изменился формат власти. Только один пример: до
этого времени молдавской стороной было подписано
около 20 малозначащих документов в рамках СНГ. А за
те 8 лет, за два президентских срока, что мы находим-
ся у власти, число подписанных документов прибли-
жается к 160. И дело не только в количестве докумен-
тов, но и в качестве наших отношений и совместной
работы. 

Признаюсь, 8 лет назад мы были преисполнены са-
мых серьезных ожиданий и планов в отношении мо-
дернизации СНГ. Содружество могло бы основывать-
ся на тех же принципах, на которых выстраивается ев-
ропейская интеграция: единство правовых стандар-
тов, экономическая кооперация, формирование дей-
ственных национальных органов. В 2002 году, когда
Молдова председательствовала в СНГ, на Кишинев-
ском саммите я выступил с пакетом предложений, ко-
торые за несколько недель до этого были поддержаны
Владимиром Путиным, тогда президентом России.

К сожалению, внутренний эгоизм некоторых участ-
ников СНГ не позволил нашему Содружеству всерьез
рассмотреть подобные интеграционные предложения
и проекты. 

– На какой путь развития ориентируется Молдова?
– В настоящий момент наша страна активно ведет по-

литику проевропейской интеграции, и на этом пути мы
немало сделали. Но руководству Молдовы – страны, на-
ходящейся на пограничье двух интеграций, особенно
ясно, что глобальные интеграционные проекты и про-
цессы не должны противостоять друг другу, а должны
развиваться в синхронном темпе, на общих принципах,
дополняя друг друга. Мы не должны быть поставлены
перед ситуацией выбирать между добром и добром.

И у европейского содружества, и у СНГ есть настоя-
щая, а не формальная общая повестка дня. Из нее можно
привести три вопроса: совместное противостояние гло-
бальному кризису, энергетическая безопасность и транс-
порт, региональная безопасность и искусство преодоле-
ния возникающих конфликтов. Молдова видит свою
миссию в активном продвижении именно такого подхода
к работе нашего Содружества. Необходимо поднимать
самооценку в глазах граждан наших стран, укреплять ав-
торитет Содружества у международного сообщества.

– Как обстоят дела в урегулировании приднестровской
проблемы?

– Приднестровская тематика за 8 лет президентства
ни на один день не сходила с повестки дня. Мы не ре-
шили проблему окончательно, но многого добились за
эти годы в плане сближения обоих берегов Днестра.
Немало сделано в отношении граждан нашей страны,
проживающих на той территории. Достигнут консен-
сус всех политических сил нашей страны по этому во-
просу. Разработан закон о статусе приднестровской ав-
тономии. Пакет законов передан всем участникам пе-
реговорного процесса в рамках «5 плюс 2». 

Важно, что за годы моего президентства Молдове
вместе с Россией при поддержке миротворческих сил
удалось избежать конфликтов: не было вспышек аг-
рессии, актов насилия, человеческих потерь.

Установившаяся мирная ситуация является самым
благоприятным фоном для переговоров по решению
приднестровской проблемы. Этот вопрос мы намере-
ваемся решать только мирным путем в процессе пере-
говоров в формате «5 плюс 2». 

В отношении Приднестровья мы решаем гуманитар-
ные задачи. Разработана программа оказания соци-
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альной помощи жителям этого района, чтобы они на
бытовом уровне не ощущали территориальной разоб-
щенности. Создаем льготные условия для приднест-
ровской молодежи для обучения в вузах Молдовы. Бо-
лее 350 тысяч граждан Приднестровья получили пас-
порта граждан Молдовы. 

Я оптимистично смотрю на решение приднестров-
ской проблемы. На всех встречах на высшем уровне с
руководством России звучала тема Приднестровья.
Официальная позиция российского руководства в от-
ношении Приднестровья обозначена четко: эта тер-
ритория – составная часть Республики Молдова. 

– Вы выступили перед руководством Приднестровья с
предложением о взаимной демилитаризации. Получили
ли вы ответ?  

– Да, мы предложили Приднестровью план демили-
таризации, предполагающий уничтожение всех видов
оружия. В этом пакете законов главным был проект
закона о статусе Приднестровья. Пока ответа на наши
предложения не последовало.

Мы еще 4 года назад предложили изменить статус
миротворческих сил. Они выполнили свою миссию в
зоне безопасности, и необходимость миротворческих
сил, то есть людей, постоянно носящих оружие, в этой
зоне отпала давно. Поэтому мы предложили сменить
их на гражданских наблюдателей. 

– Как вам удалось пережить газовый кризис?
– Нам удалось оперативно отреагировать, что поз-

волило без существенных потерь пережить эту ситуа-
цию. В 2001 году в Молдове было 16 посредников, ко-
торые «сидели на трубе», то есть отпускали нам газ с

«накруткой». За год все они были упразднены. Сейчас
газ идет напрямую из «Газпрома», которому принадле-
жит 51% акций местной компании «Молдова-газ», до-
черней структуры «Газпрома». 

Мы никого не обвиняем в газовом кризисе. Нам
очень дороги и важны прекрасные отношения с Рос-
сийской Федерацией и с нашим соседом Украиной.

– Есть ли у Молдовы зоны национальных интересов в
мире?

– Молдова – маленькая страна, мы не можем фор-
мировать геополитическую ситуацию в мире. У нас
есть интересы экономического и гуманитарного ха-
рактера на территории СНГ и ЕС. В этих направле-
ниях наши отношения со странами СНГ успешно
развиваются.

Будучи европейской страной, мы не можем стоять в
стороне от интеграционных процессов в Европе. Тем
более что наш сосед Румыния – член Европейского
союза. 

Три года назад совместно с Евросоюзом был разра-
ботан первый рабочий план по подготовке к европей-
ской интеграции. По оценке представителей Евросо-
юза, мы с этим планом успешно справились, выпол-
нив все, что было намечено. Сейчас работаем над раз-
работкой более масштабного плана, реализация кото-
рого должна привести Молдову к ассоциированному
членству европейского сообщества.

Работа по интеграции в Европейский союз предполага-
ет во многом внутреннюю модернизацию Молдовы, об-
разно говоря, большой евроремонт. Ведется работа по
унификации правовых и экономических стандартов, ре-
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шаются многие прикладные вопросы: к примеру, Молдо-
ва вошла в Единую энергетическую систему Евросоюза.

Задача европейской интеграции является стратеги-
ческой целью и задачей всего молдавского общества.

– Как складываются российско-молдавские отноше-
ния?

– Построение отношений между двумя государства-
ми – это работа в двух направлениях как одного, так и
другого государства. Здесь важны добрая воля и жела-
ние. Они есть и всегда были и со стороны России, и со
стороны Молдовы. Наш диалог на самом высоком
уровне с президентом РФ Дмитрием Медведевым и
председателем российского правительства Владимиром
Путиным давно развивается в конструктивном русле.
Наши отношения все больше приобретают и масштаб-
ность, и результативность, и конкретность.  

В прошлом году товарооборот между Россией и
Молдовой впервые превысил 2 миллиарда долларов. И
это еще не предел. 

Учащаются официальные визиты представителей
государственных структур, по возрастающей идет
культурный обмен. Думаю, что то взаимопонимание,
которое сложилось с «Газпромом» по поставкам газа,
является хорошим примером и результатом тех отно-
шений, которые сложились у нас с российским руко-
водством на высшем уровне. 

Я буду и дальше делать все от меня зависящее, чтобы
отношения с Россией развивались только по восходящей.

– Каково положение с Православной Церковью в
стране?

– Более 90% граждан Молдовы являются православ-
ными верующими. Молдавская митрополия входит в
Русскую Православную Церковь, являясь ее составной
частью. Митрополит Кишиневский и всея Молдовы
Владимир – член Священного синода Русской Право-
славной Церкви. За время независимости Молдову два-
жды посещал Патриарх Алексий II. За 8 лет количество
церквей удвоилось, монастырей – утроилось. 

Мы провели значительную работу по укреплению
материальной базы Церкви, продолжаем реконструи-
ровать монастыри, храмы.

– Как вы работаете над преодолением финансового
кризиса?

– Мы на сегодня не втянуты в кризис, и думаю, уже
не втянемся. Но это получилось не само собой. Пос-
ледние годы мы работали над тем, чтобы эта угроза нас
миновала. И нам это удалось. По оценкам западных
СМИ, Молдова входит в первую пятерку стран с ус-
тойчивой финансовой системой. Признаюсь, что для
нас самих такая оценка была неожиданна. 

Банковская система у нас хорошо развита. И вклад-
чики доверяют нашим банкам. Несмотря на тревож-
ные сообщения, не забирают вклады.

Наш экспорт связан в основном с продовольствием.
Кризис – не кризис, а человек должен есть. В этом в
какой-то мере залог нашей устойчивости.

– Преодолен ли «винный кризис» в отношениях между
Россией и Молдовой?

– Молдавское вино поставляется в Россию в новом
качестве: и форма, и содержание улучшено. Призна-
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ем, что ранее под видом высококачественных вин в
Россию отправлялись подделки. Сейчас ситуация из-
менилась в лучшую сторону: в Россию будет постав-
ляться продукция высокого качества.

В Молдове засажено более 20 тысяч гектаров план-
таций самыми лучшими мировыми сортами виногра-
да. Это принесло свои результаты: если до кризиса
продукция экспортировалась в 12–14 стран, то сейчас
– в 80, в том числе и в Японию, США. Но самый ин-
тересный для любой страны рынок – близкий рынок.
Для Молдовы – это традиционно Украина и Россия, и
мы заинтересованы в этих рынках сбыта. 

– Как будет в республике отмечаться 65-летие Победы
в Великой Отечественной войне и есть ли у вас предло-
жения к участникам всего Содружества?

– Совместно с исполнительным секретарем СНГ го-
товятся документы и предложения о праздновании
65-летия Победы на всем пространстве Содружества.
Разрабатываются мероприятия, которые еще больше
объединят наши страны и народы. В Молдове намеча-
ются особые празднования по этому поводу. К сожале-
нию, тех, кто ковал нашу общую победу, с каждым го-
дом становится все меньше: на сегодня в республике
проживают всего около 17 тысяч участников Великой
Отечественной войны.

Придя в 2001 году к власти, несмотря на очень пло-
хое тогда экономическое положение нашей страны, в
ряд приоритетных задач руководство поставило заботу
о ветеранах и участниках войны, увековечивание па-
мяти тех, кто отдал жизнь за родину. В Молдове вос-

становлены все 860 памятников в честь победителей.
Восстановление памятников – это наш моральный и
гражданский долг. На мой взгляд, самым страшным
последствием распада Советского Союза явился раз-
рыв поколений. А человек без памяти прошлого ли-
шен будущего.

Потому в Молдове такое бережное отношение к па-
мятникам архитектуры, культуры, в стране чтят па-
мять выдающихся земляков, а также людей, судьба ко-
торых была связана с республикой, и тех, кто нас за-
щищал.

– Заканчивается второй срок вашего пребывания на
посту президента Республики Молдова. Чем вы намере-
ваетесь заняться в дальнейшем?

– Являясь председателем партии, планирую участ-
вовать в парламентских выборах по партийным спи-
скам. Молдова – парламентская республика, где пре-
зидент избирается парламентом. «Его величество из-
биратель» решает, кто станет президентом. 

По результатам рейтингов наша партия является ли-
дирующей. За 8 лет работы нами проделана огромная
работа во имя развития Молдовы. Нужно сделать все,
чтобы довести до избирателя важность продолжения ре-
форм, дальнейшей работы по строительству новой де-
мократической, суверенной, целостной, по-европейски
богатой Молдовы. Это моя главная цель, и я буду делать
все от меня зависящее, чтобы она была достигнута. 

Екатерина ГЛУШИК
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В семи странах Центральной и Южной Америки
– Куба (Гавана), Коста-Рика (Сан-Хосе), Венесу-
эла (Каракас), Бразилия (Сан-Паулу), Аргентина
(Буэнос-Айрес, Марь-де-Плата), Чили (Сантья-
го), Парагвай (Асунсьон) – в конце 2008 года
прошли Дни России. В рамках мероприятия
представители общественности всех этих
стран имели возможность ознакомиться с по-
литико-экономической ситуацией в современ-
ной России, инвестиционной привлекательно-
стью ее регионов, а также с современной жиз-
нью Русской Православной Церкви и процес-
сом возрождения духовной жизни страны. 

В
Латинской Америке проживают порядка
200–250 тыс. выходцев из России и бывшего
СССР, русские общины есть практически в каж-

дой стране. Многие из них возникли уже в последнее
десятилетие и в основном представляют собой объеди-
нение наших преподавателей и специалистов. 

Проведение такого масштабного мероприятия –
Дней России – получило благословление Святейшего
Патриарха Московского и всея Руси Алексия II. В ду-
ховных мероприятиях программы принимали участие
иерархи Русской Православной Церкви и Русской
Православной Церкви Заграницей. Они отслужили
совместные молебны, божественные литургии, все-
нощные бдения, совершили освящение новых право-
славных храмов. 

Так, 19 октября 2008 года был открыт первый право-
славный храм в Гаване – церковь Иконы Казанской
Божией Матери, – церемонию освящения которого
возглавил тогдашний председатель Отдела внешних
церковных связей Московского патриархата митро-
полит Кирилл, ныне избранный Патриархом Мос-
ковским и всея Руси.

За помощь и сотрудничество в строительстве храма
лидерам Кубы Фиделю и Раулю Кастро были вручены
церковные награды: орден «Слава и честь» и орден
Святого благоверного князя Даниила Московского I
степени. 

26 октября иерархи Русской Православной Церкви и
Русской Православной Церкви Заграницей впервые в
истории молились о единстве Церкви у знаменитой
статуи Иисуса Христа на горе Корковадо на высоте бо-
лее 700 метров над Рио-де-Женейро. Беспрецедентное
богослужение возглавили первоиерарх Русской Право-
славной Церкви Заграницей (РПЦЗ) митрополит Вос-
точно-Американский и Нью-Йоркский Илларион и
митрополит Аргентинский и Южно-Американский
Платон.

По всему маршруту Дней России была развернута
выставка «Православная Русь», вызвавшая неподдель-
ный интерес как у россиян, живущих в Латинской
Америке, так и у местных жителей, многие из которых
впервые получили возможность соприкоснуться с на-
шей историей и культурой. Выставка отражала совре-
менную жизнь Русской Православной Церкви, строи-
тельство и реставрацию храмов, процессы духовного
развития в обществе.

ВСЕСТОРОННИЕ СВЯЗИ 
Российско-латиноамериканское торгово-экономи-

ческое сотрудничество развивается быстрыми темпами:
ежегодный рост составляет 25–30%. Наращивание вза-
имовыгодных связей со странами Латинской Америки
опирается на постоянно обновляющуюся договорно-
правовую базу. За последнее десятилетие подписано
свыше 150 совместных документов, охватывающих са-
мые разные сферы: от космоса до спортивных обменов.

Проект Дни России не случайно включал в себя серь-
езную торгово-экономическую составляющую. Так, на
переговорах с бразильскими государственными лицами
и руководителями компаний, проведенных главой Ро-
сатома Сергеем Кириенко, Россия предложила Брази-
лии современные технологии глубокой разведки и до-
бычи урана, проекты новых атомных станций и сверх-
проводниковые технологии для передачи энергии. 

Члены российской делегации, встречаясь с предста-
вителями Министерства обороны Аргентины, намети-
ли совместные «вертолетные программы» и «военно-
морскую составляющую». 

В Чили и Аргентине прошел саммит бизнес-лидеров
«Россия – Латинская Америка: стратегическое партнер-
ство и выгодные инвестиции». Обсуждались перспекти-
вы торгово-экономических отношений России и стран
Латинской Америки в различных секторах экономики:
топливно-энергетического комплекса, транспорта, фи-
нансов, перерабатывающей промышленности.

Культурная программа была не менее интересна и
включала фестиваль современного российского кино,
проведение фотовыставок, выступления хора москов-
ского Сретенского монастыря. 

БЛИЗКИЙ ДАЛЕКИЙ КОНТИНЕНТ
По мнению главы Министерства иностранных дел

РФ Сергея Лаврова, отношения между Россией и стра-
нами Латинской Америки и Карибского бассейна
(ЛАКБ) ввиду объективного совпадения интересов
приобрели в последние годы мощную позитивную ди-
намику. Активизация политического, торгово-эконо-
мического, научного и гуманитарно-культурного сот-
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рудничества со странами ЛАКБ – в числе приоритетов
российской внешней политики, и на это нацелена Кон-
цепция внешней политики Российской Федерации, ут-
вержденная президентом Дмитрием Медведевым.

Россия и латиноамериканские государства – естест-
венные союзники в формировании нового, более без-
опасного и справедливого миропорядка. Необходимо
вспомнить, что в период событий вокруг Южной Осе-
тии многие латиноамериканские страны заявили об
осуждении грузинской агрессии и политики США на
Кавказе, поддержав действия России. 

Нынешняя Латинская Америка представляет собой
совокупность разнообразных по своему значению и по-
тенциалу стран. Среди них есть и такие гиганты, как
Бразилия, Мексика, Аргентина, оказывающие серьезное
влияние на международные процессы, есть и небольшие
островные государства. Каждое из этих государств уни-
кально и самобытно, имеет собственный голос на миро-
вой арене и является полноценным партнером России.

Регион насчитывает 33 государства с общим
населением около 550 млн. человек, весомым
производственно-экономическим и интелле-
ктуальным потенциалом, емким и динамично
расширяющимся рынком, развитой банков-
ской системой. Суммарный ВВП ЛАКБ –
3 трлн. долл. – в 2,5 раза больше, чем у стран
АСЕАН.

Бразилия и Мексика активно участвуют в Хай-
лигендаммском процессе, нацеленном на углуб-
ление диалога между «Группой восьми» и «пятер-
кой» ведущих развивающихся стран. А Бразилия,
кроме того, – в диалоге в формате БРИК, объе-
диняющем еще и Россию, Индию, Китай.

Для России Латинская Америка – естествен-
ный конструктивный партнер. Приход к вла-
сти в ряде стран континента новых лидеров, их
стремление к укреплению независимого курса
во внешней политике, созданию социально
ориентированной рыночной экономики от-
крывают дополнительные возможности для
развития наших отношений.

В Латинской Америке идет поиск своих ре-
цептов и моделей социально-экономического
развития. В регионе активно протекают раз-
носкоростные и разноуровневые интеграци-
онные процессы, укрепляется взаимодопол-
няемость экономик участвующих в них стран.
Сохраняя преимущественно экономический
характер, такие структуры, как, например,
Южноамериканский общий рынок, Болива-
рианская инициатива для народов Америки,
Андское и Карибское сообщества, Централь-
ноамериканская интеграционная система, по-
степенно укрепляются, становясь механизма-
ми политической координации.

Следствием консолидации объединитель-
ных тенденций в Южной Америке явилось не-
давнее создание Союза южноамериканских
государств. 

По итогам Дней России была дана пресс-кон-
ференция, состоялся видеомост с Буэнос-Айре-

сом. Участники в Москве – заместитель директора депар-
тамента информации и печати МИД России Алексей Са-
зонов, секретарь по межправославным отношениям От-
дела внешних церковных связей Московского патриар-
хата протоиерей Николай Балашов – подчеркивали важ-
ность и плодотворность такого рода мероприятий, при-
бавивших нам друзей на американском континенте.

Участники видеомоста в Буэнос-Айресе – эксперты
и журналисты – интересовались, станут ли такие ме-
роприятия традиционными, отмечали важность по-
добного общения.

Алексей Сазонов отметил, что Россия стала обра-
щать пристальное внимание поддержке связей с со-
отечественниками за рубежом. Забота о сохранении и
укреплении русскоязычного пространства за рубежом
– один из внешнеполитических приоритетов россий-
ского руководства. 

Екатерина СИМИНА
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Кувейт является одним из немногих государств,
где имеется хорошая возможность для экспор-
та капитала. Кредитно-инвестиционная сфера
наряду с нефтяным сектором является важней-
шей составной частью кувейтской экономики.
Для нашей страны Кувейт интересен как сфера
сбыта продукции и источник привлечения инве-
стиций и продвижения. 

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Кувейт занимает четвертое место в мире по запа-

сам нефти (после Саудовской Аравии, Ирака, ОАЭ)
и входит в число основных нефтедобывающих госу-
дарств. По официальным данным, добыча нефти в
Кувейте составляет 2,65 млн. баррелей в сутки. При-
чем правительство Кувейта ставит задачу по увеличе-
нию добычи нефти в ближайшее время. Так, к 2010
году планируется добывать до 4 млн. баррелей, а к
2020-му – до 5 млн. баррелей в сутки. 

Торгово-экономические связи между Россией и
Кувейтом регулируются Соглашением 1985 года,
предусматривающим взаимное предоставление ре-
жима наибольшего благоприятствования. Товаро-
оборот между Россией и Кувейтом в 2007 году соста-
вил 6 млн. долл. Многие предприниматели считают
эти показатели недостаточными. Связано это с тем,
что сегодня Кувейт остро нуждается в российских
специалистах в области промышленности, строи-
тельства, науки и готов оплачивать их услуги. По
словам президента Торгово-промышленной палаты
России Евгения Примакова, Кувейт – это страна,
которая может многое дать России в плане накоп-
ленных финансовых возможностей и опыта в добыче
нефти. Со своей стороны, Россия  тоже может мно-
гое дать взамен.

Перед странами – членами ОПЕК, в том числе и
перед Кувейтом, стоит непростая задача определе-
ния своего места на заново формирующемся миро-
вом энергетическом рынке. Реформирование
ОПЕК, приватизация и увеличение ближневосточ-
ных инвестиций в российскую энергетическую от-
расль – вот тот путь, который видят аравийские мо-
нархии для решения новых задач. Пойти по нему
можно, только сотрудничая с Россией. И начало это-
му процессу кувейтскими властями положено.

В ноябре 2008 года компания Turkapital, «дочка»
кувейтского банка Kuwait Finance House (KFH), под-

писала соглашение о развитии в Татарстане девело-
перских проектов стоимостью до 10 млрд. долл.

На эти средства, по подсчетам экспертов, можно
построить порядка 6 млн. кв. м жилья. Однако участ-
ники рынка подчеркивают, что эти инвестиции оп-
равданы только в долгосрочной перспективе, по-
скольку сейчас рынок недвижимости в Татарстане
перенасыщен. Первоначальное соглашение между
республикой и Turkapital касается развития проекта
на площади в 200 га. Речь идет о проекте застройки
города-спутника Казани под названием «Зеленый
дол». Общая площадь проекта, рассчитанного до
2025 года, составляет 3,7 тыс. га и включает объекты
жилой недвижимости и торгово-развлекательной
инфраструктуры. Инвестиционная стоимость за-
стройки «Зеленого дола» оценивается около 5,2
млрд. долл. Однако, какими именно объектами горо-
да-спутника будет заниматься Turkapital, пока неиз-
вестно. При этом помимо финансирования назван-
ного девелоперского проекта Turkapital, согласно
подписанному документу, рассчитывает принять
участие еще в ряде строек региона общей стоимо-
стью 6–10 млрд. долл.

В конце лета 2008 года Республика Татарстан и
Turkapital учредили совместное предприятие – ЗАО
«Кувейтско-татарстанская инвестиционная компа-
ния» – с уставным капиталом в 100 тыс. долл. Вла-
дельцем является Turkapital, оставшаяся часть при-
надлежит инвестиционно-венчурному фонду Татар-
стана. В дальнейшем уставный капитал предприятия
планируется довести до 10 млн. долл. с сохранением
долей учредителей.

Помимо недвижимости Кувейт поддерживает тес-
ные связи с Россией во многих отраслях энергетики.
Между двумя странами постоянно проводятся кон-
сультации и координация деятельности на мировом
рынке нефти. Между российскими и кувейтскими
нефтяными компаниями ведется активное сотруд-
ничество, что стало поводом для создания совмест-
ного комитета по торгово-экономическому, научно-
му и техническому сотрудничеству. Этот орган зани-
мается вопросами энергетики, инвестиций и науки.

ИСТОРИЯ ОТНОШЕНИЙ 
В целом Россию и Кувейт связывают давние отно-

шения. Так, бывший посол Кувейта в Москве Му-
хаммад Саад ас-Саляль отметил: «Исторически сло-
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жилось так, что Кувейт оказался первой страной в
регионе, установившей дипломатические отноше-
ния с СССР 45 лет назад. Как и прежде, сегодня с
Россией мы поддерживаем прочные и добрые отно-
шения во многих областях, в том числе в сфере куль-
туры, политики и обороны. Причем военно-техни-
ческое сотрудничество восходит еще к 1970-м го-
дам».

При этом перспективы сотрудничества двух стран
в экономической сфере многообещающие. Связано
это с тем, что в географическом плане Россия распо-
ложена ближе к Кувейту, чем какая-либо европей-
ская страна. Кроме того, оба государства являются
крупнейшими нефтедобывающими странами. Посол
Кувейта в России Сулейман Ибрагим Аль-Морджан
выразил надежду, что российский бизнес в скором
будущем найдет себе надежных партнеров в Кувейте
прежде всего в сфере энергетики, в развитии нефтя-
ного комплекса, ведь для России в Кувейте – всегда
«зеленый свет».

Первыми на кувейтскую «зеленую улицу» вышли не-
сколько крупных отечественных игроков. НК «Сиб-
нефть», участвуя в консорциуме мировых нефтяных
корпораций, возглавляемом компанией Chevron, пре-
тендует на осуществление многомиллиардного проек-
та по развитию северных нефтяных месторождений
Кувейта. Российские компании ГП/ВО «Машиноим-
порт», АО «Трест «Коксохиммонтаж», ВО «Техно-
промэкспорт» участвовали в торгах проектов в системе
Кувейтской нефтяной компании.

После сравнительно длительного периода низкой
активности в области разведки и разработки из-за
низких цен на нефть в Кувейте наблюдается лихора-
дочная деятельность. Капиталовложения в действу-
ющие и планируемые проекты в период с 2006 по
2010 год оцениваются в суммы, намного превышаю-
щие 2 трлн. долл. Кувейт пересмотрел свои планы
инвестиций в модернизацию своей нефтедобычи с
40 млрд. долл. в течение следующих 15 лет до 64
млрд. долл.  

НЕНЕФТЯНЫЕ ПРОЦЕССЫ
Кувейтская экономика продолжает зависеть от со-

стояния мирового нефтяного рынка, поскольку глав-
ным источником доходов по-прежнему остается экс-
порт нефти и нефтепродуктов, на долю которого при-
ходится 90% бюджетных поступлений. Добыча нефти
и природного газа составляет 50% ВВП страны, что
определяет ее заинтересованность в высоких ценах на
эти ресурсы.
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Однако внешняя политика Кувейта по-прежнему
сфокусирована на проблемах региональной безопас-
ности. Понятно, что фактор нестабильности мирового
рынка негативно оценивается руководством Кувейта и
играет значительную роль в процессе экономического
планирования. Руководство страны отлично понимает
необходимость развития других отраслей экономики,
однако на практике диверсификация в условиях ста-
бильного притока нефтедолларов представляется
весьма дорогостоящей.

Тем не менее процесс создания новых сегментов по-
степенно набирает ход: растет сфера услуг, в том числе
туризм, успешно развивается банковская система.
Уровень социальной сферы в Кувейте (самый высокий
среди стран Персидского залива) также обеспечивает-
ся за счет доходов нефтегазового комплекса, и поэто-
му их снижение воспринимается как угроза политиче-
ской стабильности. Отчасти эти опасения оправдан-
ны, что подтверждается действиями исламистской и
либеральной оппозиций, требующих изменения поли-
тической системы и расширения прав национального
собрания – парламента страны. Однако руководство
страны твердо держит под контролем внутреннюю си-
туацию, поскольку ухудшение внутриполитического
климата может негативно сказаться на планах рестру-
ктуризации нефтяной промышленности.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ
В целом в краткосрочной перспективе экономиче-

ское и финансовое положение Кувейта будет оставать-

ся устойчивым. Существенный приток поступлений
от нефтяного экспорта будет позволять правительству
решать актуальные текущие задачи и планировать
экономическое развитие страны. Значительная неос-
военная часть средств будет направляться в пользу
«Фонда будущих поколений», призванного обеспе-
чить развитие страны в будущем. В то же время ны-
нешняя тенденция свидетельствует о том, что рост
ВВП в стране будет замедляться, даже несмотря на за-
пуск крупных инвестиционных проектов, рассчитан-
ных на ближайшие 10 лет. Это объясняется относи-
тельно небольшими аккумулятивными возможностя-
ми кувейтской экономики.

Еще не так давно Кувейт в числе немногих госу-
дарств был бесспорным лидером в арабском регионе
по основным социально-экономическим показателям
и имел радужные перспективы дальнейшего процвета-
ния. Активным и твердым «плюсом» Кувейта с инве-
стиционной точки зрения и поныне является практи-
чески весь пакет макроэкономических и микроэконо-
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мических критериев, особенно с позиции высокого
развития хозяйственной инфраструктуры. Страна до
сих пор является одним из оазисов благополучия и
процветания на Среднем Востоке.

В 2001 году Национальная ассамблея Кувейта при-
няла Закон «О прямых иностранных инвестициях»,
который был нацелен на привлечение в промышлен-
ность инвестированного иностранного капитала. Со-
гласно документу, Совет министров определяет виды
экономической деятельности и проекты, в которых
могут участвовать иностранные инвесторы – как са-
мостоятельно, так и с использованием национального
капитала Кувейта – в соответствии с утвержденными
экономическими планами. Иностранный инвестор
может осуществлять экономическую активность на
основании лицензии, выданной ему с резолюции ми-
нистра торговли и промышленности в соответствии с
рекомендацией, сделанной Комитетом по иностран-
ному капитальному инвестированию после получения
одобрения соответствующими компетентными орга-
нами. Примечательно, что выдача лицензий на ис-
пользование природных ресурсов  возможна только в
соответствии с законом и только на ограниченный пе-
риод времени. При этом обязательно проведение
предварительных процедур, способствующих выявле-
нию наиболее выгодных предложений.

Примечательно, что в Кувейте предусмотрен ряд
привилегий иностранным инвестициям. Во-первых
– освобождение от уплаты подоходного налога или
форм любых других налогов на период, не превыша-

ющий десяти лет с момента действительного начала
осуществления проекта, с освобождением от уплаты
налога с новых инвестиций, вкладываемых в данный
проект, на аналогичный период времени. Во-вторых,
предоставлена возможность избежать двойного на-
логообложения. В-третьих – полное или частичное
освобождение от уплаты таможенных пошлин и сбо-
ров при ввозе машин, оборудования, запасных час-
тей, необходимых для сооружения, замены, расши-
рения и развития деятельности, а также сырья, полу-
фабрикатов, упаковочных материалов, необходимых
для целей производства. В-четвертых – выделение
земли и объектов недвижимости для целей инвести-
рования в соответствии с законами и подзаконными
актами Кувейта. В-пятых – возможность задейство-
вать иностранную рабочую силу в соответствии с за-
конами и подзаконными актами Кувейта.

Нынешние контуры экономического роста Кувейта
все же не столь выразительно очерчены. Более того,
сейчас это государство вступило в некую полосу поли-
тических неурядиц, вызванную внешними и отчасти
внутренними обстоятельствами. В то же время стано-
вится очевидным, что трудности, переживаемые стра-
ной, все-таки могут в значительной части рассматри-
ваться как относительные. Главное состоит в том, что
в Кувейте осознают масштабы проблем и изыскивают
пути их преодоления. 

Эльдар КАСАЕВ
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Постоянный представитель России в Организа-
ции Объединенных Наций Виталий ЧУРКИН под-
вел итоги деятельности РФ в ООН в 2008 году. Он
отметил, что позиция России по многим вопро-
сам востребована, ее голос слышат и ценят и на-
ша страна не только занимает по всем вопросам
принципиальные позиции, но и отстаивает их. 

Н
е секрет, что западные страны в обход решений
Совета Безопасности (СБ) ООН предприни-
мают односторонние действия в свою пользу.

Непростая ситуация возникла с решением Генераль-
ного секретаря ООН Пан Ги Муна по переформатиро-
ванию Миссии ООН в Косове. Россия заняла в Совете
Безопасности ООН четкую позицию по Косову и весь-
ма определенно высказывается по иранской пробле-
ме. В последнее время при обсуждении острых проб-
лем Россия привлекает на свою сторону значительное
число членов СБ ООН. За все время представительст-
ва Чуркина в ООН Россия ни разу не выражала едино-
личного мнения, во многом ее позиция совпадала с
другими странами. Например, по Косову удалось за-
воевать поддержку своей позиции у половины членов
СБ. Сейчас только 43 страны из 192 признали незави-
симость Косова. 

Исключительно важной является борьба за единство
«пятерки» постоянных членов Совета Безопасности. В
подавляющем большинстве случаев решения СБ ООН
принимаются единогласно, для чего проводится боль-
шая предварительная работа. 

Западные партнеры в большей степени руководству-
ются логикой давления, считая, что посредством угроз
и всякого рода санкций можно добиться своих поли-
тических целей. Но в первую очередь следует пола-
гаться на диалог и искать те решения, которые удовле-
творили бы всех. Как это происходит, к примеру, в
процессе стратегического партнерства между Россией
и Китаем. 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ СТРУКТУРЫ
Совет Безопасности, по общему мнению, нуждается

в реформе. Нынешний Совет Безопасности сформи-
ровался, как известно, по итогам Второй мировой
войны. С тех пор некоторые страны значительно при-
бавили в своем внешнеполитическом весе. То есть по-
становка вопроса о некотором расширении Совета Бе-
зопасности вполне закономерна. Неизвестно, на-
сколько это будет эффективно, потому что даже в со-
ставе пятнадцати стран работать, сводя все позиции
воедино, довольно сложно. 

В феврале 2009 года начнутся межправительствен-
ные переговоры по реформе Совета Безопасности, че-

му предшествовало 15 лет неформальных консульта-
ций по этому вопросу. Межправительственные пере-
говоры будут непростыми. 

По словам Виталия Чуркина, для России в вопро-
се реформирования принципиально важны три ве-
щи: «Во-первых, мы не дадим никак ослабить наше
право вето. И в этом нас полностью поддерживают
другие постоянные члены Совета Безопасности. Во-
вторых, мы считаем, что Совет Безопасности не
должен стать очень громоздким, то есть это может
быть 20 с небольшим государств. Ну и, в-третьих,
нам хотелось бы, чтобы решение о реформе Совета
Безопасности принималось с максимально возмож-
ным одобрением членов Организации Объединен-
ных Наций». 

Практика, по словам дипломата, показывает, что во-
просы, связанные с реформой Совета Безопасности,
болезненно воспринимаются теми, кто хочет себя
наиболее выгодно оппозиционировать в будущем
формате СБ. Так что работа предстоит длительная.
Трудно рассчитывать на то, что в ближайшее время бу-
дет найдена формула, которая будет принята Генераль-
ной Ассамблеей и на основе которой начнет реформи-
роваться Совет Безопасности. 

В ООН создана Комиссия по миростроительству –
совместное детище Генеральной Ассамблеи и Совета
Безопасности ООН. Эта структура помогает странам,
недавно преодолевшим тяжелые конфликты, восста-
навливать и развивать экономику. Ранее приходилось
наблюдать ситуации, когда после двадцатилетней гра-
жданской войны в какой-то африканской стране при
помощи ООН заключалось мирное соглашение, потом
все про эту страну забывали. А там вновь ухудшалась
экономическая ситуация и опять возникал конфликт.
Чтобы этого не было, Комиссия по миростроительст-
ву сохраняет страны в поле зрения ООН и помогает им
планировать и реализовывать шаги в социально-эко-
номической сфере, в области безопасности, сохраняя
за ними суверенитет.

БОРЬБА С ТЕРРОРИЗМОМ
В сфере борьбы с терроризмом ООН действует

очень активно по двум направлениям. С одной сто-
роны, это создание правовой и документальной базы
международного сотрудничества в борьбе с террориз-
мом. Так, была принята Глобальная стратегия по
борьбе с терроризмом, 12 конвенций по борьбе с тер-
роризмом на разных направлениях. Сейчас идет ра-
бота над Всеобъемлющей конвенцией по борьбе с
терроризмом. 

Второе направление – чисто практическая работа.
Есть Контртеррористический комитет в рамках ООН,
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который помогает странам принимать свои законы в
этой сфере и осуществлять эффективные меры по
борьбе с терроризмом, где Россия играет одну из глав-
ных ролей. 

Как отметил Чуркин, «ООН озабочена наглой дея-
тельностью пиратов у берегов Сомали, и резолюции,
которые были приняты, дают очень сильные инстру-
менты в руки международного сообщества для борьбы
с ними. Но есть и вторая сторона дела. Пираты не чув-
ствовали бы себя так вольготно, если бы не полное
беззаконие в их стране. Сейчас второе направление
деятельности Совета Безопасности состоит в том, что-
бы помочь урегулировать обстановку в Сомали, что,

безусловно, поможет решить пробле-
му пиратства в районе Африканского
Рога». 

Что касается хода сухопутных опе-
раций против сомалийских пиратов,
которые одобрила Резолюция Сове-
та Безопасности, то проблема в том,
что для миротворческой операции
должна быть мирная обстановка.
Сложилась очень тяжелая с точки
зрения безопасности ситуация. Но
международное сообщество не мо-
жет бросить сомалийцев на произ-
вол судьбы. Однако было бы неоп-
равданным, опрометчивым прини-
мать Совету Безопасности мандат
какой-то миротворческой организа-
ции, поскольку нет за ним права ре-
шать, куда той или иной стране надо
направлять контингенты вооружен-
ных сил. ООН проводит 17 сложных
и масштабных миротворческих опе-
раций, в том числе в Конго, в Дар-
фуре. Проводятся интенсивные
консультации и в рамках «пятерки»
постоянных членов, и затем в рам-
ках всего Совета Безопасности, для
того чтобы определиться с дальней-
шим курсом деятельности. 

БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ
Каждый раз, когда в ООН обсуж-

дался мандат иностранных войск в
Ираке, Россия заявляла, что должна
быть обозначена перспектива ухода
иностранных войск. Ведь их присут-
ствие подпитывает конфликт в этой
стране, поскольку большая часть
населения рассматривает эти войска
как оккупационные. Однако амери-
канцы с позиции силы пытаются за-
ключить с иракскими властями сог-
лашение, которое обеспечивало бы
им причину для постоянного бази-
рования в Ираке, причем действо-
вать там американцы могли бы без
оглядки на власти этой страны. При
этом причина, по которой амери-

канцы ввели свои войска в Ирак, постоянно меняет-
ся – то из-за контроля за ядерным оружием Ирака,
то из-за необходимости свержения режима Саддама
Хусейна. Может так оказаться, что войска вводились
для того, чтобы остаться там навсегда, контролиро-
вать богатую нефтью страну и усилить свое присутст-
вие в этом экономически важном регионе. Поэтому
необходимость обозначить график вывода войск су-
ществует не только для России, но и для многих чле-
нов международного сообщества. В том числе и для
руководства Ирака. 

Если бы Россия не заняла столь принципиальной
позиции по вопросу Косова, финал этой истории мог
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быть другим. А пока создана основа для того, чтобы
Сербия эффективно боролась за сохранение своей
территориальной целостности. К тому же Совет Безо-
пасности мог одобрить план Ахтисаари, по сути, одоб-
рить независимость Косова и поставить в очень труд-
ное положение сербов. Когда руководство миссии
ООН в Косове, теперь уже смещенное, пошло на про-
вокацию, применив силу против сербов в Северной
Митровице, Россия категорически осудила эти дейст-
вия и настояла на том, чтобы было проведено рассле-
дование этих событий. В итоге удалось сохранить по-
литический контроль ООН над Косовом и обеспечить
возможность сербам отстаивать территориальную це-
лостность своей страны. 

ЧТО НА СВЕТЕ ВСЕХ ВАЖНЕЕ
Отметив, что 2008 год был для международного со-

общества непростым (грузино-югоосетинский кон-
фликт, Косово, Иран), Чуркин считает, что для России
самой острой проблемой были грузино-осетинские
события. В эти дни произошла беспрецедентная серия
из шести официальных заседаний Совета Безопасно-
сти: в истории никогда не было, чтобы в течение двух
недель так концентрированно и в такой агрессивной
форме рассматривалась ситуация, в которую непо-
средственно была бы вовлечена наша страна.  

Вместе с тем Виталий Чуркин отметил, что многие
страны все еще препятствуют более активной роли
Совета Безопасности ООН в урегулировании ситуа-
ции на Кавказе. «ООН могла бы сыграть более весо-

мую роль, но расклад сил в Совете Безопасности не да-
ет надежды на то, что это будет легко сделать. В част-
ности, инициативы России о запрете на поставку воо-
ружений Грузии наталкивались на возражения со сто-
роны США, Великобритании и некоторых других
стран», – заявил Виталий Чуркин. 

Заслугой нашей дипломатии является и то, что, не-
смотря на усилия украинских властей, сразу 160 стран
отказались признавать голод 30-х годов сугубо украин-
ским бедствием и геноцидом украинской нации. 

Конец 2008 года стал временем единогласных реше-
ний в ООН. По инициативе России были приняты
многие ключевые документы. 

Вообще же, считает Виталий Чуркин, в 2008 году
Россия была одним из самых активных игроков на
политической арене Организации Объединенных
Наций. Что касается приоритетов России в Совете
Безопасности ООН в 2009 году, то ими станут приня-
тие резолюции, осуждающей любые формы героиза-
ции бывших нацистов, и разработка документов по
сохранению мира в космосе и информационной без-
опасности.

Весной 2009 года в стенах Организации Объединен-
ных Наций пройдет саммит по проблеме мирового
финансового кризиса. По словам российского дипло-
мата, ООН намерена активно подключиться к реше-
нию задачи преодоления экономического кризиса.

Екатерина СИМИНА
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Налоги не в тягость
В 2008 году в России продолжалось
совершенствование налогового законодательства,
в результате чего оно стало более целесообразным
и упорядоченным

Мал, да удал
Московские власти готовы прийти на помощь
предпринимателям и компенсировать представителям
малого бизнеса возросшие ставки по банковским
кредитам

Оценка за семейное поведение
В современных исследованиях семейной политики
одна из самых актуальных и популярных тем – тема
сочетания семейных обязанностей и работы как часть
достижения гендерного равенства

Дорогу осилит идущий
Всего год назад звучали слова о фундаментальной
устойчивости и безоблачных перспективах экономики
США. Сегодня же гордость Уолл-стрит – инвестиционные
банки практически перестали существовать

ГЛАВНАЯ ТЕМА



В швейцарском Давосе (с 28 января по 1 февра-
ля) прошел ежегодный Всемирный экономиче-
ский форум (ВЭФ), который считается одной из
ведущих мировых площадок для встреч бизнес-
менов и политиков. Основная тема – мировой
финансовый кризис и формирование посткри-
зисного мира (Shaping the Post-Crisis World). Ны-
нешний форум стал наиболее представитель-
ным за всю его историю. В нем участвовали
более 2500 бизнесменов и 43 руководителя в
ранге президента или премьер-министра. 

О
фициальную часть форума открыл премьер-
министр России Владимир Путин – такого в
истории Всемирного экономического форума

еще не было. Он начал с того, что поблагодарил осно-
вателя форума профессора Клауса Шваба и перешел к
главной теме форума – к мировому финансовому кри-
зису: «В эпоху глобализации кризис коснулся всех без
исключения стран, вне зависимости от их политиче-
ской или экономической системы – все оказались в
одной лодке. Есть известное понятие «идеальный
шторм», когда разыгравшиеся природные стихии схо-
дятся в одной точке и кратно умножают свою разру-
шительную силу. Нынешний кризис похож именно на
такой «идеальный шторм». Конечно, ответственные и
грамотные экономисты, политики должны быть все-
гда готовы к такому развитию ситуации. Но все равно
он приходит неожиданно. Так же как и зима у нас в
России – всегда готовимся к зиме, а она всегда неожи-
данно приходит». 

Владимир Путин напомнил, что всего год назад с
этой трибуны звучали слова о фундаментальной ус-
тойчивости и безоблачных перспективах экономики
США. Сегодня же гордость Уолл-стрит – инвестици-
онные банки практически перестали существовать. 

ПРИЧИНЫ И ПОВОДЫ 
В качестве причин кризиса он назвал провал сло-

жившейся финансовой системы, результат низкого
качества регулирования, из-за чего огромные риски
оказались вне должного учета.

Это колоссальные дисбалансы, накопившиеся за
последние годы. В первую очередь между масштабами
финансовых операций и фундаментальной стоимо-
стью активов, между возросшим спросом на кредит-
ные ресурсы и источниками его обеспечения. Серьез-
ный сбой дала сама система глобального экономиче-
ского роста, в которой один центр практически без ог-
раничений и бесконтрольно печатает деньги и потреб-
ляет блага, а другой производит недорогие товары и

сберегает выпущенные другими государствами деньги.
В такой системе целые регионы мира, включая отчас-
ти даже и благополучную Европу, оказывались на пе-
риферии глобальных экономических процессов, а зна-
чит – и за рамками принятия ключевых экономиче-
ских и финансовых решений.

Этот кризис – еще и порождение завышенных ожи-
даний. Были неоправданно раздуты аппетиты корпо-
раций относительно постоянно растущего спроса.
Гонка фондовых индексов и капитализации очевидно
стала доминировать над повышением производитель-
ности и реальной эффективностью компаний.

К сожалению, завышенные ожидания существовали
не только в бизнес-среде. Они задавали быстрый рост
стандартов личного потребления прежде всего в раз-
витых странах. Рост, который – и это нужно прямо
признать – не был подкреплен реальными возможно-
стями. Это было не заработанное благополучие, а бла-
гополучие в долг, за счет будущих поколений. Вся эта
«пирамида ожиданий» должна была рано или поздно
рухнуть, что, собственно, и происходит.

Далее он продолжил: «Вторая возможная ошибка –
это чрезмерное вмешательство в экономическую
жизнь со стороны государств, слепая вера во всемогу-
щество государства. Да, усиление его роли в условиях
кризиса – это естественная реакция на провалы ры-
ночного регулирования. Однако вместо того, чтобы
заняться совершенствованием рыночных механизмов,
появился соблазн максимально расширить непосред-
ственное участие государства в экономике. Оборотная
сторона антикризисных мер почти во всех странах –
концентрация в руках государства избыточных акти-
вов. В Советском Союзе в прошлом веке роль государ-
ства была доведена до абсолюта, что в конце концов
привело к тотальной неконкурентоспособности на-
шей экономики, мы за это дорого заплатили». 

Продолжая тему кризиса, Путин предложил, что
можно сделать, чтобы преодолеть его вместе. Вот эти
несколько тезисов: 

1. Бизнес должен списать безнадежные долги и ак-
тивы, даже если это болезненно, – подвести черту под
прошлым, открыть карты. 

2. В мире должны появиться региональные валюты,
которые возьмут на себя роль резервных, так как дол-
лар не справился с этой ролью. 

3. Больше открытости в политике стран – эмитентов
главных валют. 

И наконец, еще более важное: «Настало время осво-
бодиться от виртуальных денег, дутых отчетов и сом-
нительных рейтингов. Представления о самочувствии
мировой экономики и реальном состоянии корпора-
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ций не должны находиться в плену иллюзий. Даже ес-
ли эти иллюзионисты – крупные аудиторские и ана-
литические бюро».

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
Глава российского правительства остановился на те-

ме энергетической безопасности. Единственный путь
ее обеспечения – «формирование взаимозависимости,
в том числе на основе обмена активами, без какой-ли-
бо дискриминации или двойных стандартов. Такая
взаимозависимость и порождает реальную ответствен-
ность всех».

«К сожалению, нынешняя Энергетическая хартия
так и не стала работающим инструментом, который
способен урегулировать возникающие проблемы, –
высказался премьер. – Ее принципы не соблюдают да-
же те страны, которые ее подписали и ратифицирова-
ли, благополучно забывают, когда нужно ее приме-
нять. Мы предлагаем заняться разработкой новой ме-
ждународной договорно-правовой базы в области
энергетической безопасности. Реализация нашей
инициативы могла бы сыграть экономическую роль,
сравнимую с эффектом от заключения Договора об уч-
реждении европейского объединения угля и стали. Та-
ким образом удалось бы связать потребителей и про-
изводителей в реальное, основанное на четкой право-
вой базе единое энергетическое партнерство».

«Для решения проблемы транзита энергоресурсов
существует несколько способов, – сказал Путин. – И
все они должны быть использованы».

Первый способ – это окончательный переход на об-
щепризнанные рыночные принципы формирования
тарифов на услуги по транзиту. Они могут быть зафик-
сированы и в международно-правовых документах. Это
должно касаться и углеводородного сырья, и ядерного
топлива, в известной степени и электроэнергетики.

Второй – это развитие и диверсификация маршру-
тов транспортировки энергоресурсов. В этом направ-
лении Россия работает уже давно. Только за последние
годы были построены газопроводы «Ямал – Европа»,
«Голубой поток» в Турецкую Республику. Столь же не-
обходимы для энергобезопасности Европы и такие
проекты, как «Южный поток» (газопровод по дну Чер-
ного моря в Болгарию), «Северный поток» (по дну
Балтийского моря непосредственно в Германию). Их
общая ориентировочная мощность – порядка 85 млрд.
куб. метров газа в год. 

«Газпром» совместно со своими партнерами – ком-
паниями «Шелл», «Мицуи», «Мицубиси» – в ближай-
шее время запустит мощности по сжижению и транс-
портировке природного газа, добываемого на Дальнем
Востоке, на острове Сахалин. И это также вклад Рос-
сии в глобальную энергобезопасность. 

Развивается инфраструктура нефтепроводов: реали-
зован первый этап создания Балтийской трубопровод-
ной системы, которая обеспечивает поставки до 75
млн. тонн нефти в год. Как отметил Владимир Путин,
«за очень короткий срок, буквально за несколько лет, с
нуля в чистом поле построили и порт, и трубопровод-
ную систему подвели. Буквально за несколько лет до-
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вели перевалку до 75 миллионов тонн. Сейчас ведется
работа по проектированию строительства второго эта-
па системы на южном побережье Финского залива –
БТС-2, – это еще 50 миллионов тонн. В целом в этом
регионе будем переваливать до 140 миллионов тонн
нефти и нефтепродуктов».

Рассказывая о транспортной инфраструктуре, Путин
поделился следующими планами: в стадии завершения
строительство первой очереди трубопроводной систе-
мы «Восточная Сибирь – Тихий океан». Ее конечным
пунктом станут новый нефтяной порт и нефтеперера-
батывающий завод в районе Владивостока. В перспек-
тиве – параллельно нефтепроводу будет проложена га-
зовая труба к Тихому океану и в Китай.  Вместе с Турк-
менистаном и Казахстаном будет реализован проект
строительства Прикаспийского трубопровода. 

А КАК У ВАС? 
Владимира Путина слушали и политики, и бизнес-

мены, и все, конечно, хотели знать, как мировой эко-
номический кризис переживает Россия. Путин при-
знал, что из-за него проблемы, которые уже были из-
вестны, стали острее, но их нужно преодолеть: «В от-
личие от многих стран мы действительно накопили
значительные резервы, и они расширяют наши воз-
можности уверенно пройти через период глобальной
нестабильности. Кризис обнажил имеющиеся у нас
проблемы. Это чрезмерная сырьевая ориентация экс-
порта и экономики в целом, слабый финансовый ры-

нок. Еще острее становится проблема развития ряда
базовых рыночных институтов, прежде всего конку-
рентной среды.

Кризис лишь заставляет нас активнее продвигаться
по заявленным приоритетам, не меняя, разумеется,
самой стратегии, суть которой – качественное обнов-
ление страны в течение ближайших 10–12 лет. 

Наша антикризисная политика направлена на под-
держку внутреннего спроса, на социальную защиту
населения, создание новых рабочих мест. Как и мно-
гие страны, мы снижаем налоги на производство, ос-
тавляя деньги в экономике, оптимизируем государст-
венные расходы. В числе наших приоритетов – фор-
мирование благоприятной предпринимательской сре-
ды, развитие конкуренции, создание устойчивой, опи-
рающейся на достаточные внутренние ресурсы кре-
дитной системы, реализация транспортных и иных
инфраструктурных проектов. Россия уже сейчас явля-
ется одним из крупных экспортеров ряда продовольст-
венных товаров, и наш вклад в обеспечение глобаль-
ной продовольственной безопасности будет только
увеличиваться.

Мы также будем активно развивать инновационные
секторы экономики, прежде всего те, в которых Рос-
сия имеет конкурентные преимущества. Имею в виду
космос в широком смысле этого слова, атомную энер-
гетику, авиацию. По этим направлениям мы уже ак-
тивно налаживаем технологическую кооперацию с на-
шими партнерами за рубежом. Одной из перспектив-
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ных тем для совместной работы может стать и сфера
энергосбережения. Именно повышение энергоэффек-
тивности рассматриваем как один из ключевых факто-
ров энергобезопасности и будущего развития.

Мы продолжим реформы в отечественной энергети-
ке, внедрение новой системы внутреннего ценообра-
зования, в основе которой лежат экономически обос-
нованные тарифы. Это важно, в том числе для стиму-
лирования энергосбережения. Сохраним курс на от-
крытость для иностранных инвестиций».

«Считаю, что экономика XXI века – это экономика
людей, а не заводов. Интеллектуальная составляющая
в глобальном экономическом развитии неизмеримо
возросла. Поэтому мы планируем сосредоточиться на
создании дополнительных возможностей для самореа-
лизации граждан», – продолжил Путин.

«Мы и сейчас – высокоразвитая и высокообразован-
ная нация. Но нам нужно, чтобы российские граждане
получали самое качественное и самое современное,
востребованное на рынке труда, образование. Такие
профессиональные навыки, которые будут широко
востребованы в сегодняшнем и в завтрашнем мире.
Поэтому мы будем и дальше максимально активно
развивать образовательные программы, заниматься
обменами, в том числе и международными обменами,
создавать условия для того, чтобы лучшие ученые,
профессора, преподаватели – независимо от их граж-
данства и национальной принадлежности – выбирали
своим местом работы и жительства нашу страну.

История дает России уникальный шанс. Развитие
событий настоятельно требует от нас переустроить
собственную экономику и модернизировать социаль-
ную сферу. И этот шанс упускать мы не намерены». 

«Комплекс проблем, стоящих перед мировым сооб-
ществом, исключительно сложен, – отметил россий-
ский премьер. – Но у нас в России часто говорят, я
знаю, что и в других странах употребляют подобную
формулу: «Дорогу осилит идущий».

Мы должны искать опору в тех моральных ценно-
стях, которые обеспечили прогресс нашей цивилиза-
ции. Честность и трудолюбие, ответственность и вера
в свои силы обязательно приведут к успеху.

С Путиным говорили представители крупного биз-
неса. Рядом с ним – руководители компаний Renault и
Nestle, а также Майкл Делл – руководитель корпора-
ции Dell, которая производит компьютеры. Он спро-
сил премьер-министра России: «Чем такой высокотех-
нологичный бизнес может России помочь?» Путин от-
ветил: «Фокус заключается в том, что нам не нужно по-
могать. Мы не инвалиды. Реально нужно помогать бед-
ным, нужно помогать людям с ограниченными воз-
можностями, нужно помогать пенсионерам… Что ка-
сается России и наших партнеров в Европе, в Соеди-
ненных Штатах, в некоторых странах Азии, здесь нуж-
но только равноценное и равноправное партнерство.
Во многом наши экономики дополняют друг друга».

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В 2008 году в России продолжалось совершен-
ствование налогового законодательства, в ре-
зультате чего оно стало более целесообразным
и упорядоченным. Теперь с учетом новых допол-
нений и поправок регулируются взаимодейст-
вия российских и иностранных компаний, при-
обретение зарубежными инвесторами активов
(долей) в российских предприятиях, взыскание
долгов, банкротство, налогообложение юриди-
ческих и физических лиц, а также малых пред-
приятий. В целом налоговое законодательство
стало более либеральным в отношении добро-
совестных налогоплательщиков.

БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ
В прошлом году в налоговой сфере был принят ряд

существенных законодательных актов. Так, в мае
вступил в силу новый Федеральный закон «О поряд-
ке осуществления иностранных инвестиций в хозяй-
ственные общества, имеющие стратегическое значе-
ние для обеспечения обороны страны и безопасно-
сти государства». Он регулирует процесс согласова-
ния, позволяющего иностранным инвесторам вкла-
дывать средства в отрасли российской экономики,
имеющие стратегическое значение. Закон дает спи-
сок 42 видов деятельности, инвестирование (покуп-
ка активов) в которые требует специального согласо-
вания с российскими ведомствами. Например, сог-
ласованию подлежат сделки, направленные на при-
обретение иностранным инвестором 10% и более го-
лосующих акций компании, занимающейся геологи-
ческим изучением недр, добычей и разведкой полез-
ных ископаемых на участках федерального значения.
Среди отраслей, где инвестиционные сделки ранее
не требовали согласования, а теперь требуют, – теле-
коммуникационная.

Но наиболее значимые нововведения были приня-
ты во второй половине прошлого года в связи с обо-
стрением глобального кредитно-финансового кри-
зиса. В ноябре прошлого года премьер-министр РФ
Владимир Путин, выступая на X съезде партии «Еди-
ная Россия», огласил новую налоговую инициативу,
призванную стимулировать развитие отечественного
бизнеса в условиях мирового экономического спада.
А еще через несколько дней в налоговое законода-
тельство уже были внесены некоторые важные по-
правки, одобренные Советом Федерации и подпи-
санные президентом России Дмитрием Медведевым.
В то же время основные изменения в налоговом за-
конодательстве вступили в силу с 1 января 2009 года,
а другие начнут действовать позже, поскольку они
связаны с решением целого комплекса вопросов.

Перед принятием конкретных решений налоговые
проблемы подробно и открыто обсуждались на раз-
личных встречах представителей исполнительной и
законодательной ветвей власти с российскими пред-

принимателями. Замечания и предложения бизнес-
менов и руководителей компаний были внимательно
учтены при разработке налоговых поправок. Как
подчеркнул Дмитрий Медведев, основная задача в
налоговой сфере – добиться баланса между стимули-
рующей функцией налоговой системы и ее фискаль-
ной составляющей.

Нынешние кардинальные налоговые перемены
коснулись как самих налоговых проверок, так и про-
цедур их применения. При этом изменения учитыва-
ют конкретную ситуацию в мире и внутри страны. От
тотального контроля, который подчас создает нер-
возную обстановку, почву для злоупотреблений и
просто мешает предпринимателям сосредоточиться
на работе, инспекторы переходят к практической ре-
ализации концепции управления налоговыми риска-
ми. Иными словами, акцент теперь делается на тща-
тельный отбор проверяемых объектов и воздействие
административными методами на организации, пы-
тающиеся перехитрить налоговиков. Уже стали до-
вольно распространенными случаи наложения вну-
шительных штрафов на «непонятливые» фирмы, а
также опубликование черных списков злостных не-
плательщиков и убыточных компаний, не подающих
вовремя отчетность.

КОНКРЕТНАЯ ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ
В целом налоговая нагрузка на российский бизнес

заметно ослабла. Так, один из основных налогов –
налог на прибыль – снижен на 4%, до 20%, при этом
федеральная часть налога снижена с 6,5% до 2,5%, а
региональная осталась на прежнем уровне – 17,5%.
Одновременно с этим новая редакция Налогового
кодекса РФ (п. 2 ст. 346.20) предоставляет регио-
нальным властям возможность устанавливать диф-
ференцированные налоговые ставки в пределах от
5 до 15% в зависимости от категорий налогоплатель-
щиков.

В два раза – с 1 до 2 млн. руб. – увеличена сумма, с
которой производится налоговый вычет для граж-
дан, приобретающих жилье (ст. 220 НК). Поправке
дана обратная сила, и она действует с 1 января 2008
года.

В состав доходов, не учитываемых при расчете на-
лога на прибыль организаций, теперь включены ка-
питальные вложения в предоставленные по договору
безвозмездного пользования объекты основных
средств в форме неотделимых улучшений, произве-
денных организацией-ссудополучателем. Ранее в
25-й главе говорилось только о неотделимых улуч-
шениях в арендованное имущество. Благодаря Феде-
ральному закону от 26.11.2008 № 224 справедливость
в отношении объектов, полученных по договору без-
возмездного пользования, восстановлена.

Законодателем установлен новый потолок аморти-
зационной премии – 30% от первоначальной стои-
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мости основных средств. Правда, не для всех основ-
ных средств, а только входящих в состав третьей –
седьмой амортизационных групп (имущество со сро-
ком полезного использования от 3 до 20 лет включи-
тельно). Такой же размер амортизационной премии
предусмотрен для расходов на реконструкцию и мо-
дернизацию, если они проведены в отношении вы-
шеуказанных основных средств (п. 9 ст. 258 НК).

Федеральным законом от 24.11.2008 № 208 пункт 2
статьи 346.14 НК дополнен положением, согласно
которому налогоплательщик, применяющий упро-
щенную систему налогообложения (УСН), получает
право ежегодно менять объект налогообложения.
Для этого достаточно уведомить налоговую инспек-
цию до 20 декабря предшествующего года, в котором
планируется изменить объект налогообложения. Это
положение уже начало действовать задним числом –
с 1 января прошлого года.

Некоторые изменения напрямую связаны с миро-
вым кризисом и мерами по преодолению его послед-

ствий для российской экономики. Так, Федеральный
закон от 05.08.2000 № 118 дополнен следующими по-
ложениями. Во-первых, организации, которые упла-
чивали ежемесячные авансовые платежи по налогу
на прибыль по итогам предыдущего отчетного пери-
ода, получили в IV квартале 2008 года право на упла-
ту авансовых платежей исходя из фактически полу-
ченной прибыли (при условии своевременного опо-
вещения об этом налоговой инспекции и отражения
изменений в учетной налоговой политике). Эта мера
призвана помочь тем организациям, которые до раз-
растания кризиса получали приличную прибыль, а
после оказались в полосе убытков.

Экспортерам установлена дополнительная льгота
для подтверждения права на нулевую налоговую
ставку по налогу на добавленную стоимость (НДС).
Но не для всех, а для тех, кто поместил товары под
таможенный режим экспорта в период с 1 января
2008 года по 31 декабря 2009 года.

СВОЕВРЕМЕННАЯ ОТСРОЧКА
Сам налог на добавленную стоимость пока решено

не снижать, поскольку глобальный кризис и спад
спроса на энергоносители повлекли за собой падение
цен на нефть, что снизило поступления в российский
бюджет. Этот вопрос предполагается рассмотреть в те-
кущем году – в зависимости от конъюнктуры мировых
энергетических рынков.

Тем не менее законодатели добились оптимизации
порядка начисления НДС по авансовым платежам.
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Ранее председатель правительства Владимир Путин
потребовал радикального сокращения срока возврата
НДС, и уже в конце 2008 года задолженность по воз-
врату НДС из бюджета была доведена до минимума.

В целях ускоренного обновления предприятиями
основных фондов освобождается от НДС ввоз на тер-
риторию России технологического оборудования,
аналоги которого в нашей стране не производятся (ст.
150 НК). Снижена также налоговая нагрузка на ком-
пании, занимающиеся инновационной деятельно-
стью, что будет стимулировать развитие высокотехно-
логичных отраслей.

В 2009 году фискальная нагрузка на бизнес, по ут-
верждению помощника президента РФ Аркадия
Дворковича, сократится как минимум на 220 млрд.
руб. В целом, по его словам, пакет изменений в на-
логовое законодательство позволит снизить налого-
вую нагрузку на экономику максимум на 0,5% ВВП в
год. Главную лепту (0,15–0,3% ВВП) внесет так на-

зываемая дополнительная амор-
тизационная премия, которая, как
уже указано выше, повышена с 10
до 30% от стоимости оборудова-
ния. Это позволит в разы умень-
шить налогооблагаемую прибыль
компаний. В результате бизнес
сможет направлять неизмеримо
больше средств на закупку нового
оборудования, в том числе им-
портного, инвестируя освободив-
шиеся деньги в модернизацию
производства.

Поправки в Налоговый кодекс
позволяют организациям платить
налоги на прибыль на основе фак-
тического дохода (эта норма уже
действует с 28 ноября 2008 года).
Предприятия будут уплачивать
налоги на основе фактической
прибыли, полученной с начала го-
да. Это дает компаниям возмож-
ность учесть убытки, понесенные
в результате обострения мирового
кризиса во второй половине 2008
года, и не перечислять в казну
лишних налогов, которые были бы
возвращены только в 2009 году.
Таким образом предприятия смо-
гут более свободно распоряжаться
своими средствами, что особенно
важно в нынешний нелегкий пе-
риод. Теперь, если у компании по-
являются убытки и прибыль от-
сутствует, то им ничего не надо бу-
дет платить, поясняет Сергей Ша-
талов, заместитель министра фи-
нансов РФ.

Министр финансов РФ до конца
2009 года наделяется правом пре-
доставлять отсрочку – до пяти лет
– крупным компаниям, имеющим

задолженность по уплате федеральных налогов свы-
ше 10 млрд. руб. (ст. 64.1 НК). Отсрочки или рас-
срочки будут предоставляться предприятиям в том
случае, когда уплата налогов создаст тяжелые усло-
вия для самого предприятия и будет угрожать его су-
ществованию.

В связи с резким падением цен на нефть во втором
полугодии 2008 года потребовалось пересчитать экс-
портные пошлины на нефть. Сейчас они находятся
на приемлемом для экспортеров уровне и в дальней-
шем будут регулярно пересматриваться в зависимо-
сти от обстановки.

Идет работа по оптимизации единого социального
налога (ЕСН). Если в 2008 году эффективная ставка
ЕСН составляла около 22%, то к 2020 году при отсут-
ствии индексации она снизится до 10–15% в зависи-
мости от темпов инфляции.

Поскольку быстрота применения полезных зако-
нов крайне важна в нынешних сложных условиях и
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чтобы налогоплательщики в самое короткое время
могли воспользоваться налоговыми послаблениями,
ст. 5 НК дополнена специальным положением. В нем
ясно указывается, что акты законодательства о нало-
гах и сборах, смягчающие ответственность за нало-
говые нарушения, отменяющие налоги или сборы и
приносящие прочие подобные налоговые льготы,
могут вступать в силу со дня их официального опуб-
ликования, если прямо это предусматривают.

НАКАЗАНИЕ РУБЛЕМ
Изменения затронули и сроки состав-

ления актов налоговой проверки, а так-
же решения о привлечении налогопла-
тельщика к ответственности. В
п. 5 ст. 100 НК уточнен срок, в течение
которого налогоплательщику должен
быть вручен акт налоговой проверки.
Это должно быть сделано в течение пя-
ти дней со дня составления акта. Такое
же уточнение сделано и в отношении
решений о привлечении к ответствен-
ности за совершение налогового право-
нарушения или об отказе в привлече-
нии к ответственности. Этот документ
должен быть передан налогоплатель-
щику в течение пяти дней со дня выне-
сения решения.

Есть и другие поправки в защиту ин-
тересов налогоплательщиков. К приме-
ру, в ст. 101 и 101.4 НК прописано, что
при рассмотрении дел о налоговых пра-
вонарушениях не допускается исполь-
зование доказательств, полученных с
нарушением НК РФ. Кроме того, с 1
января 2009 года вступил в силу Закон
«Об обязательном досудебном рассмот-
рении налоговых споров вышестоящи-
ми налоговыми органами», что призва-
но уменьшить количество необосно-
ванных претензий местных инспекций
в отношении налогоплательщиков.

Закон также устанавливает матери-
альную ответственность налоговых ор-
ганов за несвоевременное разблокиро-
вание счета. На сумму арестованных и
несвоевременно разблокированных
средств за все дни просрочки будут на-
числяться проценты в размере ставки
рефинансирования Банка России, дей-
ствовавшей в эти дни (эта норма всту-
пит в силу с 1 января 2010 года).

Предусмотрены более жесткие меры к банкам, ко-
торые необоснованно блокируют счета налогопла-
тельщиков и несвоевременно сообщают в налоговые
органы о каких-либо действиях (или изменениях) со
счетами налогоплательщиков. Подобные нарушения
наказываются наложением штрафа до 20 000 руб.
(ранее – до 10 000 руб.). Кроме того, наказание в раз-
мере 40 000 руб. ожидает банк и в том случае, если он
не сообщит в налоговую инспекцию об изменении
реквизитов счета.

Весь блок поправок и новаций создает более про-
зрачную среду взаимоотношений между налоговыми
органами и налогоплательщиками. Стало меньше
двусмысленностей и недоговоренностей, которые
можно трактовать произвольно. В то же время чест-
ный бизнес получил реальную поддержку в лице го-
сударства.

Олег ЩЕЛОВ
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В условиях мирового финансового кризиса биз-
нес ищет ниши, где мог бы не только выжить, но
и развиться. О поддержке малого бизнеса зая-
вили президент России Дмитрий Медведев, пре-
мьер-министр Владимир Путин, главы регионов.
И это не случайно. Малый бизнес позволит не
только сохранить отрасли промышленности и
поддерживать нормальную жизнедеятельность
страны, но и даст дополнительные рабочие мес-
та, что в условиях кризиса чрезвычайно важно. 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЗАБОТА
На федеральном уровне существуют две большие

федеральные программы поддержки малого и средне-
го бизнеса.

Первая программа, которая софинансируется регио-
нами, направлена на создание региональных и муници-
пальных бизнес-инкубаторов, технопарков, региональ-
ных венчурных фондов, а также на создание фонда га-
рантирования, который помогает малому бизнесу полу-
чать кредиты, когда у них нет еще ни залогов, ни обес-
печения. На эти мероприятия в 2008 году было выделе-
но 3,8 млрд. руб., а заявок было почти на 6 млрд. руб. В
этом году планируется направить на эти цели 4 млрд.
руб. Однако Министерство экономического развития,
учитывая текущую ситуацию, предлагает эту программу
увеличить и переориентировать на гранты начинаю-
щим предпринимателям, чтобы эти гранты помогли
людям начать свой бизнес.

Вторая программа, которую уже реализует Россий-
ский банк развития (в этом году – 9 млрд. руб.), рассчи-
тана на финансирование малого бизнеса через 64 банка. 

Но в связи с кризисом премьер-министр РФ Влади-
мир Путин заявил о необходимости увеличить в разы
поддержку со стороны государства малого и среднего
бизнеса. Об этом шла речь на заседании правительст-
ва. Руководитель Министерства экономического раз-
вития Эльвира Набиуллина сообщила, что уже «подго-
товлены меры усиления господдержки малого и сред-
него бизнеса». 

ВЫСОКАЯ ПОДДЕРЖКА
Президент России Дмитрий Медведев поручил ми-

нистру экономического развития РФ Эльвире Наби-
уллиной увеличить финансовую поддержку малого
бизнеса в России.

«По малому бизнесу мы немало уже сделали, чтобы его
поддержать во время финансового кризиса. Как вы счи-
таете, что нужно сделать дополнительно?» – поинтересо-
вался Медведев на совещании по экономическим вопро-
сам, которое 16 октября проходило у президента РФ.

«Во-первых, – высказала мнение министр, – можно
увеличить кредитные программы, в том числе Внешэ-
кономбанка, увеличить финансирование программ
поддержки малого бизнеса, которые реализуются че-
рез регионы, а также внимательно отнестись к вопро-

сам по дополнительным финансовым выплатам по
аренде, чтобы не росли арендные ставки по федераль-
ному имуществу и имуществу субъектов Федерации».

Медведев также поручил Министерству финансов
лично ему докладывать о мерах по поддержке отечест-
венных оборонных предприятий.

Как заявил министр финансов Алексей Кудрин, «бу-
дут решены вопросы, которые перед властями поста-
вили оборонные предприятия – и то, что касается са-
мой ликвидности, и вопросы гарантий, капитализа-
ции отдельных предприятий, – чтобы они чувствовали
себя нормально».

Медведев заметил, что на оборонно-промышлен-
ный комплекс нужно обратить особое внимание. «Это
то, что мы не имеем права потерять. По вопросу под-
держки оборонной промышленности докладывайте
мне лично», – поручил президент РФ.

Полномочия федеральных органов исполнительной
власти в сфере развития малого и среднего предпри-
нимательства претерпят ряд изменений. Соответству-
ющее постановление подписал премьер-министр РФ
Владимир Путин. Реализация одобренного документа
будет осуществляться в рамках установленной прави-
тельством РФ предельной численности работников
федеральных органов исполнительной власти. А также
за счет бюджетных ассигнований, предусмотренных
указанным органам в федеральном бюджете на руко-
водство и управление в сфере их деятельности.

СТОЛИЧНЫЙ ПРИМЕР ОТЛИЧНЫЙ
Кризис уже затронул столичные компании: в Моск-

ве наблюдается всплеск обращений предпринимате-
лей за микрокредитами – они выдаются на сумму 350
тыс. руб. без залога и поручительства в течение одно-
го-двух дней. В столице выдано свыше 200 таких мик-
розаймов, и количество заявок на них растет.

Сегодня в Москве более 350 тыс. хозяйствующих
субъектов, включая предпринимателей без образова-
ния юридического лица (ПБОЮЛ). В малом бизнесе в
столице занято более 2,5 млн. человек.

Московские власти, как заявил глава Департамента
поддержки и развития малого предпринимательства Ми-
хаил Вышегородцев, готовы прийти на помощь предпри-
нимателям и компенсировать представителям малого
бизнеса возросшие ставки по банковским кредитам. 

С этой целью была разработана система поддержки
малого предпринимательства в условиях мирового фи-
нансового кризиса. Согласно этому документу, малые
предприятия, работающие в приоритетных для столи-
цы областях, смогут получить компенсацию возрос-
шей ставки по банковским кредитам. Если раньше
ставка составляла 14–15%, максимум 16%, то сегодня
она возросла до 22–24%.

В этой связи правительство столицы готово дать воз-
можность малому бизнесу кредитоваться по докризис-
ным процентным ставкам, а в случае если предпри-
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ятия бизнеса работают в приоритетной для города
сфере, ставка по кредиту будет компенсироваться пол-
ностью. Для малых предприятий других видов дея-
тельности будет возмещаться две трети суммы вырос-
шей процентной ставки.

К тому же с целью облегчения существования пред-
приятий малого бизнеса в условиях кризиса столич-
ные власти обратились в Мосгордуму с предложением
не увеличивать ставки арендной платы в 2009 году, а
также не расторгать договоры аренды с малыми пред-
приятиями в случае задержки платежей.

ШАНС – ВСЕМ, ПОДДЕРЖКА – ЛУЧШИМ
Для стимулирования бизнеса власти традиционно

используют разные методы. В условиях финансового
кризиса все они становятся особенно актуальными.
Так, в столице в ходе городского конкурса «Москов-
ский предприниматель-2008» выберут лучших пред-
принимателей. Стартовал смотр бизнесменов в декаб-
ре 2008 года, а итоги подведут весной 2009-го.

Основной целью конкурса является пропаганда дос-
тижений, роли и места малого и среднего бизнеса в со-
циально-экономическом развитии Москвы, популя-
ризация передового опыта предпринимательской дея-
тельности.

Конкурс выявит представителей малого и среднего
бизнеса, добившихся наибольших успехов в своей де-
ятельности в 2008 году.

Он пройдет в два этапа – на первом определят луч-
ших бизнесменов административных округов и город-

ских объединений предпринимателей. Победители
получат право участвовать во втором этапе – город-
ском конкурсе.

Лучших предпринимателей определят в нескольких
номинациях, в частности это производство товаров
народного потребления, продукции промышленного
назначения, строительных материалов и конструкций,
строительство, архитектура и другие.

Победители конкурса получат право на участие на
льготных условиях в выставочно-ярмарочных меро-
приятиях, проводимых Департаментом поддержки и
развития малого предпринимательства Москвы, а так-
же на публикацию материалов об их деятельности.

Обладателя звания «Лидер малого бизнеса Москвы 2008
года» наградят почетным дипломом конкурса «Москов-
ский предприниматель-2008» и памятным подарком.

По мнению Михаила Вышегородцева, финансовый
кризис увеличит количество малых предприятий. По-
скольку крупные компании начинают сокращение
численности своих сотрудников, то люди, знакомые с
тем или иным бизнесом «изнутри», могут открывать
собственные предприятия. Чиновник отметил, что ко-
личество малых предприятий может возрасти в тех
сферах, где присутствует городской заказ. В частности,
в этом году на капремонт московских домов город вы-
делил 40 млрд. руб.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
В Республике Марий Эл в рамках республиканской це-

левой программы «Развитие малого и среднего предпри-
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нимательства в Марий Эл на 2008–2010 годы» только за
девять месяцев 2008 года Министерством экономическо-
го развития, промышленности и торговли региона реали-
зованы мероприятия государственной поддержки пред-
принимательства на общую сумму 3,9 млн. руб. 

За счет средств бюджета автономной некоммерче-
ской организацией (АНО) «Бизнес-инкубатор Респуб-
лики Марий Эл» обучено основам предприниматель-
ской деятельности две группы учащихся, для предпри-
нимателей проведено девять семинаров. В мае 2008 го-
да был организован и проведен IX республиканский
конкурс «Предприниматель года», открыт дополни-
тельный офис АНО «Бизнес-инкубатор Республики
Марий Эл» в поселке Сернур.

Республиканским фондом поддержки малого и сре-
днего предпринимательства выдано 87 займов на сум-
му 8 млн. руб. 

Между Минэкономразвития России и правительст-
вом Республики Марий Эл в прошлом году был заклю-
чен договор «О финансировании мероприятий, осуще-
ствляемых в рамках оказания государственной под-
держки малого предпринимательства в 2008 году» на
сумму 6,4 млн. руб. Договор предусматривает софинан-
сирование субсидирования части процентов по привле-
ченным кредитам и развитие системы предоставления
микрозаймов субъектам малого предпринимательства.

В Ульяновской области открылся Молодежный
центр бизнеса и консалтинга, оказывающий инфор-
мационную и юридическую поддержку молодым лю-
дям, решившим открыть свое дело. Первыми за помо-
щью в Центр бизнеса и консалтинга обратились разра-

ботчики нескольких бизнес-проектов, посвященных
развитию в регионе киберспорта, созданию спортком-
плексов с силиконовыми круглогодичными катками
для любительского и полупрофессионального фигур-
ного катания и хоккея.

Еще несколько проектов, ставших победителями
олимпиады «Карьера в России», находятся в стадии
реализации. В разработке также находится проект по
распространению свободного программного компью-
терного обеспечения под авторством одного из побе-
дителей олимпиады.

Более 1 млрд. руб. будет выделено на развитие мало-
го и среднего бизнеса Пермского края в рамках целе-
вой программы. Общая стоимость программы –
1 млрд. 158 млн. руб. Основными приоритетами в про-
грамме являются здравоохранение, образование, сель-
ское хозяйство, экспортно-ориентированное произ-
водство. Программа направлена на финансово-кре-
дитную, информационную поддержку, подготовку
кадров для малого бизнеса. Новацией является зачет-
ка предпринимателя. Это и памятка, и документ, кото-
рый отразит направление финансирования. Всего на
программу по зачеткам будет выделено 44,5 млн. руб.

Особое внимание уделено студенческому бизнесу.
Из средств программы выделено 1,5 млн. руб. на биз-
нес-идеи, 3,3 млн. руб. – на разработку бизнес-планов
и 30 млн. руб. – на реализацию предпринимательских
проектов в студенческой среде. 

В Пермском крае заметны положительные тенден-
ции в развитии малого и среднего предприниматель-
ства. Так, число малых предприятий возросло на
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18,8%. Численность населения, занятого на малых
предприятиях, в 2007 году превысила уровень 2005 го-
да на 44,4%. Объемы оборота малых предприятий уве-
личились за 3 года в 2,4 раза, а объем инвестиций в ос-
новной капитал малых предприятий в 2007 году в
сравнении с 2005 годом увеличился в полтора раза.

На заседании Законодательного собрания Ставро-
польского края принят ряд основополагающих правовых
актов, направленных на поддержку малого бизнеса. По
сообщению министра экономического развития Ставро-
полья Константина Храмова, принят Закон «О развитии
малого и среднего предпринимательства в Ставрополь-
ском крае», утверждена поправка в краевой Закон «Об
инвестиционной деятельности» в части организации ин-
вестиционного фонда. В первом чтении принят Закон
Ставропольского края «О Залоговом фонде».

«Задача краевого инвестиционного фонда – под-
держка инновационных и социально значимых проек-
тов на первоначальном этапе, – заявил Храмов. – Фа-
ктически в краевом масштабе будет действовать уже
отработанный на уровне Федерации механизм феде-
рального инвестиционного фонда».

«Планируется, что в фонд будет заложено до 100
миллионов рублей из краевого бюджета плюс с его по-
мощью можно будет выбирать еще более крупные сум-
мы из аналогичного федерального фонда, – сказал
министр. – Софинансирование субъекта будет идти
под конкретные бизнес-предложения».

В Ставропольском крае действуют механизмы пря-
мого субсидирования инновационных проектов в ма-
лом бизнесе, субсидирования процентов по кредиту

для предпринимателей, поддержки малого бизнеса
средствами из краевых и федеральных программ, соз-
дан Координационный совет по развитию малого и
среднего предпринимательства.

Малый бизнес Ставропольского края представляет
собой эффективно развивающийся сектор экономики.
По итогам 2007 года оборот малых предприятий Став-
ропольского края составил 144 млрд. руб. Наиболее вы-
сокие темпы роста производства были в промышленно-
сти, строительстве, торговле и общественном питании.
Итоги 2008 года еще не подведены.

«Условия ведения бизнеса в Ставропольском крае
кардинально изменились в лучшую сторону. Власть
стала ближе к проблемам бизнеса, и мы, в свою оче-
редь, готовы теперь власти помогать», – сказал член
Координационного совета по развитию малого и сред-
него предпринимательства в Ставропольском крае, ге-
неральный директор ООО «Южная промышленно-
строительная компания» Сергей Пластун.

«К началу 2009 года у правительства Ставропольско-
го края уже есть весь инструментарий по поддержке
малого, среднего и крупного бизнеса. Мы сделаем все
возможное, чтобы в Ставропольском крае было вы-
годно работать и зарабатывать деньги», – заверил
Константин Храмов.

Власти всех уровней в условиях кризиса действуют
консолидированно, это дает уверенность в том, что
Россия выйдет из сложной финансовой ситуации с
наименьшими потерями.

Екатерина СИМИНА
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В настоящее время в России остро стоит демо-
графическая проблема. Государство обращает
на нее пристальное внимание, оказывает по-
мощь семьям, желающим иметь детей. 
Вопросы демографии остро стоят не только пе-
ред нашей страной. Все развитые страны мира,
столкнувшись с этой проблемой, стараются ре-
шить ее теми путями, которые наиболее прием-
лемы для того или иного государства. Потому,
учитывая роль молодежи в замещении уходящих
поколений, социальной структуре общества в це-
лом, исследования стратегий семейного поведе-
ния молодежи вообще и студенческой молодежи
в частности являются очень актуальными. 
В этой области проводятся широкие исследова-
ния в рамках проектов Программы развития
ООН (ПР ООН), Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ), Фонда ООН по народонаселе-
нию (ЮНФПА), Международной организации
труда (МОТ), ЮНИСЕФ, проводятся и другие ис-
следования и опросы. 

ПОД ЭГИДОЙ ООН
Гендерная тематическая группа организаций систе-

мы ООН в РФ в Год семьи представила результаты ис-
следования «Семейные стратегии современной рос-
сийской студенческой молодежи». В нем – ответы на
вопросы: что представляет собой современная россий-
ская семья, как она устроена и каковы ее перспекти-
вы? Исследование подкрепляет Концепцию демогра-
фического развития страны, принятую в России в 2007
году, где государство предложило ряд законодательно
оформленных мер по стимулированию рождаемости. 

Исследования, в центре которых студенческая мо-
лодежь России, ее отношение к семье, к проблемам
рождаемости и брака, государственной демографиче-
ской политике, выработке стратегий собственного се-
мейного поведения, определению личных ценностей
и мотиваций в осуществлении жизненных планов, в
частности, включают несколько  разделов – «Модели
семьи в развивающемся российском обществе», «Исс-
ледования семьи в советский и постсоветский пери-
оды», «Исследование различных аспектов проблем се-
мьи, рождаемости и демографии».

Результаты исследования представили в ходе пресс-
конференции, проведенной в агентстве РИА Новости,
доктор политических наук, преподаватель МГУ имени
М.В. Ломоносова Наталья Григорьева, доктор социо-
логических наук, профессор Российской академии го-
сударственной службы при президенте РФ Людмила
Василенко, советник по гендерным вопросам Про-

граммы развития ООН в России, координатор гендер-
ной тематической группы организаций системы ООН
Галина Калинаева. 

СЕМЬ Я – СКОЛЬКО Я?
Исследуя семейные традиции современной россий-

ской студенческой молодежи, Наталья Григорьева
приходит к выводу, что конец ХХ – начало ХХI века
поставили мир перед фактом, что, с одной стороны,
институт семьи на протяжении многовековой истории
оказался одним из наиболее стабильных социальных
образований, а с другой – начиная со второй полови-
ны ХХ века этот институт претерпевает значительные
изменения. Ситуация, сложившаяся во всем мире, ха-
рактеризуется как кризис семьи. 

В изменяющемся российском обществе увеличива-
ется число одиноких мужчин и женщин, растет коли-
чество разводов, снижается рождаемость, растет число
повторных браков, интенсифицируются сексуальные
отношения вне института брака. Эти явления по-раз-
ному интерпретируются в научной и публицистиче-
ской литературе: одни пишут о глубоком кризисе се-
мьи, другие – о ее модернизации. 

На протяжении практически всего ХХ века западная
и российская традиции в исследованиях семьи суще-
ствовали параллельно. Еще М.В. Ломоносов в своем
сочинении «О сохранении и размножении российско-
го народа» отмечал, что «именно в людях и состоит ве-
личество, могущество и богатство всего государства, а
не в обширности, тщетной без обитателей». 

В современном российском обществе произошла
смена позиций во взаимодействии трех разноуровне-
вых субъектов: общества, семьи как малой группы и
индивида. Наблюдается феномен перевернутой пира-
миды: если раньше в ее основании находился инди-
вид, а на вершине – общество, то теперь они как бы
поменялись местами: в основании пирамиды находит-
ся общество, а на вершине – индивид. 

Все это предопределило задачу формирования моде-
ли семьи, которая бы отвечала современным предста-
влениям о ее состоянии и функционировании. Можно
говорить о теоретической и эмпирической моделях со-
временной семьи. 

Теоретическая модель в современном российском
обществе вариативна. Большая часть респондентов
даже не смогла справиться с открытым вопросом: се-
мья – это?.. 20% опрошенных (1-е место) не смогли
сформулировать свой ответ. 

Во многом это отражение ситуации, когда нет единства
в определении понятия: семья может объединять супру-
гов с детьми, находящихся в зарегистрированном или не-
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зарегистрированном браке; пару мать и ребенок; бездет-
ных партнеров, не вступающих в брак, но ведущих совме-
стное хозяйство; полигамный союз, основанный на рели-
гиозных обычаях или каких-то новых нравственных на-
чалах и, наконец, однополый фактический брак. В чис-
том виде теоретическая модель современной российской
семьи на сегодняшний день не сформирована. 

Что касается эмпирической модели современной
российской семьи, то здесь ситуация и проще, и слож-
нее. Проще, потому что достаточно много исследова-
ний современной семьи, которые проводятся как на
федеральном, так и на региональном уровнях. Слож-
нее – потому что реально таких исследований много,
но они не дают признаваемой всеми участниками кар-
тины состояния семейных отношений в РФ. 

Отмечаются новые тенденции в развитии семейных
отношений. Так, россияне все меньше общаются с
родственниками и предпочитают проводить время с
друзьями. Из праздников, которые обязательно отме-
чают в кругу семьи, остались только Новый год и день
рождения. Формируется новая российская модель се-

мейных отношений, в которой люди договариваются о
правилах, по которым будут жить. При исследовании
потерь и приобретений в организации семейной жиз-
ни и семейных традиций указывается, что наиболее
значимыми стали: утрата связи поколений, воспита-
ния внуков бабушками и дедушками (предпочтение
отдается няне), потеря ощущения кровного родства,
родственников редко навещают, уходит в прошлое
бескорыстная помощь – она все чаще становится ре-
зультатом финансового соглашения. 

Социологическое исследование Левада-Центра (ап-
рель, 2008 года) выявило, что россияне теряют многие
полезные семейные и бытовые навыки. Хуже стали го-
товить обед, разучились шить, некому починить про-
текающий кран. Людей, настроенных на семейную
жизнь, становится все меньше.  

РЕЗУЛЬТАТЫ СОЦОПРОСА
В современных исследованиях семейной политики

одна из самых актуальных и популярных тем – тема
сочетания семейных обязанностей и работы как часть
достижения гендерного равенства. За последние годы
и в России возросло число сторонников полного ра-
венства в семье, о чем говорит последнее исследова-
ние ВЦИОМа, проведенное в 153 населенных пунктах
РФ. (Предыдущее подобное исследование проводи-
лось в 2005 году.) Только 32% россиян считают идеаль-
ной патриархальную семью, в которой главный –
мужчина (против 38% в 2005 году). 

Несмотря на занятость российских женщин, сог-
ласно опросу, воспитание детей все равно остается в
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большей степени женской заботой. 22% опрошенных
заявили, что этим занимается в основном жена, и
только 2% – что это делает преимущественно муж.
44% заверили, что в воспитании детей участвуют оба
супруга. Однако в общественном мнении принято
считать, что если женщина успешна в своей карьере и
много времени уделяет работе, то она меньше време-
ни отдает детям. Следовательно, дети недополучают
материнской ласки, и это одна из причин роста чис-
ла правонарушений среди подростков, детской без-
надзорности, отклонений в поведении, увлечений
алкоголем и наркотиками. 

Психологи подчеркивают, что, с одной стороны, в
обществе популярен тип сильных, успешных, незави-
симых женщин, а с другой – мужчины в большинстве
своем предпочитают создавать семью с теми женщи-
нами, которые способны к подчинению, могут вести
хозяйство и обеспечивать уют. 

Диссонанс присутствует во всех
рассмотренных в исследовании
сферах семейной жизни: быта, до-
суга, финансов, воспитания детей.
Он существует на двух уровнях:
диссонанс как расхождение уста-
новок у мужчин и женщин на опре-
деленный тип семейных отноше-
ний; диссонанс как несоответствие
установок реальному поведению. 

Семейный статус женщины по-
прежнему соотносится со статусом
домашней хозяйки и воспитатель-
ницы детей. 

Новое же состоит в том, что жен-
щины более активно вторгаются в
сферу деловой жизни, чем мужчи-
ны в сферу домашнего хозяйства.
Поэтому получается, что на фоне
общей социальной трансформации
женщины стали чаще подвергать
сомнению традиционное распреде-
ление ролей в семье и добиваться
нового гендерного расклада, осно-
ванного на равных возможностях
во всех сферах деятельности. 

МУЖ ДА ЖЕНА
Экономические перемены, кото-

рые произошли в России в конце
ХХ века, имели более драматиче-
ские последствия для мужчин. Роль
кормильца сделала мужчину уязви-
мым в условиях, когда он утратил
статус главного добытчика, а муж-
чинам трудно найти что-то значи-
мо ценное за пределами работы. В
случае разрыва с семьей в этот пе-
риод мужчины рискуют остаться
без социальной опоры и духовной
поддержки, что чревато их возмож-
ным падением. Именно семейный
– женский – контроль в подобной

ситуации может служить фактором, сдерживающим
пьянство и другие опасные формы поведения. 

Формат «традиционной» семьи в условиях транс-
формационного развития общества помогает и муж-
чинам, и женщинам справиться с трудной ситуацией. 

Женщина, потеряв работу, в процессе выполне-
ния функций домашней хозяйки поддерживает
прочную связь с другими членами семьи, с подруга-
ми, с бывшими коллегами по работе. Мужчина, ос-
тавшись безработным, оказывается в состоянии
хрупкости его социальных связей в ситуации, когда
он больше всего в них нуждается. Это дает мужчине
шанс усилить связи в семье и таким образом пере-
жить смутные времена и вновь обрести себя в той
ипостаси, к которой он привык. Таким образом,
«двойное бремя», которое несут женщины в период
кризиса, может стать благом, поможет пережить
смутные времена. 
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ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ?
Проведенные исследования позволяют сделать вы-

вод, что у молодежи существуют сложности с понима-
нием семьи и ее роли в жизни человека. Молодые лю-
ди не только затрудняются в определениях, но в боль-
шинстве дают приближенные, зачастую поверхност-
ные характеристики. 

Главная причина низкой рождаемости не в тяжелой
жизни значительной части молодых семей, а в низкой
немотивированной потребности в детях.

Молодые респонденты значительно чаще, чем
взрослые, полагают, что регистрацию брака лучше от-
ложить. 

«У студенческой молодежи, желающей создать се-
мью, нет иждивенческих настроений, они не рассчи-
тывают на получение «бесплатного жилья», – конста-
тируют исследователи. Преобладающий вид поддерж-

ки, который они хотели бы получить
от государства, – помощь в приобре-
тении жилья. На втором месте – де-
нежная поддержка, на третьем – на-
личие хороших детских дошкольных
пособий.

Поэтому важным является прове-
дение государством такой жилищ-
ной политики в отношении молодых
семей, которая способствовала бы
раннему приобретению собственной
жилплощади. Например, продуман-
ный механизм займов и дотаций,
льготные условия ипотеки, доступ-
ные для студентов, будущих моло-
дых специалистов и будущих моло-
дых родителей. 

Студенты мотивированы в идеале
иметь семью, в которой было бы двое
или трое детей. Поэтому государство
может рассматривать студенческую
аудиторию как активного субъекта
демографического поведения. 

В оценке своей успешности в жиз-
ни студенты склонны прежде всего
обращать внимание на факторы ма-
териального порядка и карьерного
роста. На сегодняшний момент се-
мья и наличие детей не являются со-
циально значимым приоритетом в
их системе ценностей. Он не исчез
вообще, но значительно утратил
свою позицию. 

УСТАМИ СТУДЕНТОВ
Надо отметить, что молодые люди демонстрируют

понимание современных проблем общества и выска-
зывают мысли, к которым следует прислушаться как
обществу в целом, так и государственным руководите-
лям в частности. 

«Одна из основных причин демографических проб-
лем – изменение ценностных ориентаций и в общест-
ве, и у личности. И средства массовой информации
сделали для этого немало. Не только они, конечно, но
если политика государства как-то изменяется, то по-
литика СМИ остается прежней. И кажется, на нее ни-
какой управы нет», – считает один из участников ис-
следования. 

«СМИ фактически «против» рождения детей, хотя
формально – «за». Фильмы, шоу, интервью с нынеш-
ними «звездами» не в пользу семьи. Бывают, правда, и
исключения, но они скорее касаются примеров из по-
коления родителей», – делает заключение другой уча-
стник исследования.

«Общественный статус женщины-матери и мужчи-
ны-отца очень низок, и, судя по рассказам родителей,
значительно ниже, чем в советское время», – упрекает
общество за низкий статус молодой человек.

Екатерина СИМИНА
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На пресс-конференции «Актуальные проблемы
градостроительства в Москве и перспективы ар-
хитектурного развития города» главный архите-
ктор Москвы, председатель Комитета по архите-
ктуре и градостроительству Москвы Александр
Кузьмин заявил, что к началу 2010 года, соглас-
но Градостроительному кодексу РФ, должны
быть подготовлены помимо уже утвержденного
Градостроительного кодекса Москвы Генераль-
ный план Москвы и правила землепользования
и застройки.

А
лександр Кузьмин особо остановился на пред-
стоящей работе над правилами землепользова-
ния и застройки. Прежде всего этот сложный

документ должен быть согласован с Генеральным
планом Москвы, а затем уже одобрен Московской
городской думой. Должны быть учтены не только об-
щие интересы градостроителей Москвы и самих мо-
сквичей – адекватное развитие транспортной инфра-
структуры, сохранение исторического наследия горо-
да и зеленых парковых зон, – но и результаты обще-
ственных слушаний по планам застройки различных
районов города.

Создана специальная городская комиссия, которая
будет принимать все пожелания москвичей и инвесто-
ров по проблемам застройки той или иной террито-
рии. Те пожелания, которые будут коллегиально под-
держаны, включат в правила землепользования и за-
стройки. В целом, как отметил главный архитектор
Москвы, создание градостроительной базы города
идет по открытым правилам игры.

БЮДЖЕТ И ИНВЕСТИЦИИ 
Прошли те времена, когда инвесторы не хотели ид-

ти в градостроительную сферу, а бюджет города был
мал. В 1999 году Генеральный план Москвы уповал на
инвесторов, которых чиновникам приходилось зазы-
вать. Сегодня ситуация совсем другая. Прогнозируе-
мые объемы расходов города Москвы на 2009 год со-
ставляют 1 трлн. 669 млрд. руб., на 2010-й – 1 трлн. 888
млрд. руб., на 2011 год – 2 трлн. 230 млрд. руб. Алек-
сандр Кузьмин с гордостью отметил, что город изме-
нился в лучшую сторону и стал богатым. Москвичи
живут в достойном городе. 

Первостепенной задачей является переориентация
Генерального плана на городской бюджет. Инвестор
приходит туда, где это нужно городу. А с наступлением
финансового кризиса желающих работать стало еще
больше. На проведение работ по типовому проектиро-
ванию в этом году выделяется 157,8 млн. руб. 

В 2009 году завершается среднесрочная городская
целевая программа «Развитие земельной реформы в
городе Москве на 2007–2009 годы». В течение года бу-
дет освоено 352,2 млн. руб. В рамках данной програм-
мы проводятся мероприятия по инвентаризации го-
родских земель, мониторинг фактического использо-
вания земель Москвы, разработка проектов межева-
ния земель жилых кварталов и кадастровая оценка.

Бюджетные инвестиции в объекты жилищного стро-
ительства города Москвы в 2009 году составят 126
млрд. 580 млн. руб., в 2010-м – 145 млрд. 242 млн. руб.,
в 2011 году – 196 млрд. 190 млн. руб. На трехлетний пе-
риод определены объемы субсидий населению на
строительство и приобретение жилья – по 7 млрд. 500
млн. руб. ежегодно, в том числе на предоставление
субсидий молодым семьям – 470 млн. руб. в рамках ре-
ализации национального проекта «Доступное и ком-
фортное жилье – гражданам России».

В 2009–2012 годах с целью улучшения жилищных
условий населения предусмотрено жилищное строи-
тельство в объеме 20 млн. кв. м жилой площади. За
этот срок обещают завершить снос пятиэтажных до-
мов первого поколения индустриального домострое-
ния. На реализацию капитального ремонта много-
квартирных домов в рамках городской целевой про-
граммы до 2014 года выделяется около 58,5 млрд. руб.

Выполнение городом жилищной политики ослож-
нилось несколькими факторами: запретом на осуще-
ствление «точечной» жилой застройки, дефицитом
свободных земельных участков, ростом цен на рынке
жилья. Все это чрезвычайно затормозило ипотечное
кредитование и субсидирование. Власти города при-
няли ряд кардинальных мер для улучшения ситуации,
в том числе по долевому участию города в инвестици-
онных проектах строительства жилья на территории
ближайшего Подмосковья. Также предполагается раз-
вивать сеть доходных домов.

В структуре валового регионального продукта Моск-
вы строительство составляет 3,6%, а операции с не-
движимым имуществом – 15,4%. Строительство пока
не стало заметной точкой роста экономики города, од-
нако растут доходы от операций с недвижимым иму-
ществом и от аренды.

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ
При планировании ближайшей трехлетки много

внимания уделено строительству больниц, школ, объ-
ектов культуры и спорта. Особое внимание уделено
детскому здравоохранению. В этом году запланирова-
но: реконструкция и строительство новых корпусов
городской больницы № 13 имени Н.Ф. Филатова, дет-
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ских городских клинических больниц № 9 имени
Г.Н. Сперанского, Морозовской, Тушинской, Измай-
ловской, больницы Святого Владимира, НИИ неот-
ложной детской хирургии и травматологии. 

Будут строиться новый больничный комплекс в
Юго-Западном административном округе города
Москвы на 1 тыс. коек, с роддомом на 160 коек и по-
ликлиникой на 600 посещений в смену. А также
станция переливания крови в Царицыне (ЮАО),
Центр протонно-лучевой терапии на территории
ГКБ имени С.П. Боткина. Запланировано строи-
тельство новых детских поликлиник (32 детские по-
ликлиники в городе размещены на первых этажах
жилых домов).

Всего на объекты здравоохранения из бюджета горо-
да выделяется 13 млрд. 327 млн. руб. в 2009 году,
17 млрд. 91 млн. – в 2010-м и 20 млрд. 568 млн. – в 2011
году. На пресс-конференции Александру Кузьмину
был задан вопрос о наиболее проблемных округах Мо-
сквы с точки зрения социального строительства. В ча-
стности, речь шла о Северном административном ок-
руге, где, по словам Александра Кузьмина, ощутимо
не хватает больниц и поликлиник. В связи с этим при-
нято решение о строительстве новых поликлиник в
Ховрине, Новоподрезкове, Бескудникове, в Дмитров-
ском районе. В округе будут построены 11 новых под-
станций Скорой медицинской помощи.

Бюджетные инвестиции в строительство объектов
образования Москвы запланированы в размере

2 млрд. руб. на будущий год, к 2011 году город плани-
рует выделить на эти цели 2,7 млрд. руб. Строительст-
во 124 школ и 300 детских садов также объявлено од-
ним из приоритетов. Выполнение этих социальных
обязательств позволит обучаться в новых школах 60
тыс. ребят, и более 50 тыс. детей родители смогут от-
дать в детские сады.

В строительство молодежных досуговых центров го-
род вольет около 2,4 млрд. руб. по 2011 год включи-
тельно. Запланировано строительство и реконструк-
ция 26 детских музыкальных школ. По разработкам
Москомархитектуры будут реконструироваться 10 ки-
нотеатров и 12 Домов культуры.

Правительство Москвы утвердило финансирование
строительства ЗАГСов в объеме более 1 млрд. руб. в те-
чение трех лет. Реконструкция и строительство охватят
8 отделов ЗАГС.

КАК ИЗ СТОЛИЦЫ СДЕЛАТЬ ЦЕНТР
Идет комплексное развитие туристско-рекреацион-

ной зоны «Золотое кольцо Москвы», формирование
пешеходного туристского маршрута «Нескучный сад
– ММДЦ «Москва-сити», создание туристско-рекре-
ационной зоны в Северо-Восточном административ-
ном округе города Москвы. Учитывая, что Москва
развивается как международный финансовый центр,
для города крайне актуален гостиничный фонд.

Согласно Генеральной схеме размещения гостиниц,
на начало 2008 года в Москве функционировали более
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200 гостиниц. Сегодня на различных стадиях реализа-
ции инвестиционных проектов находятся 360 гости-
ниц. К 2012 году их количество достигнет 554.

По мнению Александра Кузьмина, успешному раз-
витию столицы в качестве международного финансо-
вого центра мешает отсутствие в спальных районах до-
статочного количества рабочих мест. Большинство жи-
телей города не должны ежедневно пересекать город на
пути к работе. Отсюда масса проблем с перегруженно-
стью транспортной системы столицы. Поставлена за-
дача вывести офисные помещения из центра города на
периферию. «Мы разгружаем центр – это наша перво-
степенная задача, и стараемся приблизить рабочие ме-
ста к спальным районам в рамках 30-минутной доступ-
ности. Мы хотим добиться, чтобы 60% москвичей ра-
ботали в своих районах. Это работники предприятий,
учителя, врачи и т.п.», – заверил Александр Кузьмин.

Москва укрепляет свои позиции и как культурный
центр. В бюджете города на три года запланировано
более 40 млрд. руб. на объекты культуры. Завершаются
или продолжаются реставрация, реконструкция и
строительство московских театров, среди которых «Ге-
ликон-опера», Театр сатиры, ET Cetera, «Модернъ»,
МДМТ и другие.

Запланированы средства на реставрацию и строи-
тельство Мультимедийного комплекса актуальных
искусств, Академии акварели С.Андрияки, Москов-
ской государственной картинной галереи Ильи Глазу-
нова, Центра оперного пения Галины Вишневской,

Московского театрально-концертного центра Павла
Слободкина, Московского государственного музы-
кального театра пластического балета «Новый балет».
В этом списке – московские музеи: «Царицыно», ис-
тории города Москвы, Музейно-мемориальный ком-
плекс Военно-морского флота Российской Федера-
ции и другие. 

ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОД
Рассуждая о проблемах градостроительной целесо-

образности, Александр Кузьмин рассказал, что будет
дорабатываться деление зон города на территории
стабилизации и районы реорганизации. «В городе
появятся границы стабилизации, где строительства
больше не будет. Там мы будем планировать только
благоустройство», – отметил главный архитектор
Москвы.

На городские объекты благоустройства и озелене-
ния в течение трех лет будет потрачено более
5,8 млрд. руб. Запланировано комплексное благоуст-
ройство улицы Арбат, Ленинского проспекта, Куту-
зовского проспекта, парковой зоны в Новых Чере-
мушках, Украинского бульвара, «Орнитопарка» в
жилом районе Марьинского парка, оранжерей Из-
майловского совхоза декоративного садоводства,
ландшафтного заказника «Теплый стан», Куркина,
Левобережного района, а также строительство
11 фонтанов, в том числе у памятника солдатам 18-го
авиаполка «Нормандия – Неман».
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Связанной с темой экологии города является транс-
портная. В бюджете Москвы в 2009 году предусматрива-
ются ассигнования на реализацию федеральной целе-
вой программы «Модернизация транспортной системы
России (2002–2010 годы)» в сумме 3,8 млрд. руб. Идет
реализация городской целевой программы развития на-
земного городского пассажирского транспорта в Моск-
ве на 2007–2009 годы, на что выделено более 6 млрд. руб.
На дорожное хозяйство отведено 110 млрд. руб. 

На строительство метро город выделяет 46 млрд. руб.
в 2009 году, 45,3 млрд. руб. – в 2010-м и 43,3 млрд. руб.
– в 2011 году. Будут строиться Митинско-Строгинская
линия: Митино, Строгино; Люблинско-Дмитровская
линия: Чкаловская, Марьина роща, Зябликово; Кали-
нинская линия: Новогиреево, Новокосино; Таганско-
Краснопресненская линия: Пронская (Жулебино);
Бутовская линия: Старокачаловская, проектирование
второго выхода метро «Сокольники».

«Много лет не строился метрополитен в Москве.
Нужно разгружать метро. Поэтому я считаю, что же-
лезные дороги Москвы должны стать не внешним
транспортом, а городским транспортом, и это в боль-
шей степени нам поможет, чем строительство автодо-
рожных магистралей», – высказал свою точку зрения
главный архитектор Москвы.

Александр Кузьмин подчеркнул, что территория
Северного административного округа Москвы за
Октябрьской железной дорогой (в сторону области)
страдает из-за отсутствия метрополитена. Такие

районы, как Коровино, Ховрино и т.п., должны
иметь метро.

УНИКАЛЬНЫЕ БИЗНЕС-КОМПЛЕКСЫ
В целом экономическая политика Москвы направ-

лена на стимулирование инвестиционной активности,
в том числе в рамках государственно-частного парт-
нерства. Прогнозируется ежегодный рост инвестиций
в размере 104,5–107,0%. Строительные инвесторы
возводят в Москве амбициозные элитные комплексы,
включающие дорогие жилые площади и бизнес-цент-
ры. Это «Чемпион парк» с пентхаузами и террасами,
«Фьюжн парк» с музеем уникальных автомобилей из
частных коллекций, «Ньютон парк» с яблоневым са-
дом, «Космо парк» с корпусами-куполами, «Тринити
тауэр» с корпусами, образующими звезду, «Гранд-
паркъ» с домом «Парус» и т.п.

Крупные строительные инвесторы активно поддер-
живают предприятия региона, выпускающие стройма-
териалы. Уникальные бизнес-комплексы привлекают
в столицу бизнес-сообщество со всего мира. В итоге
увеличиваются показатели валового регионального
продукта. Так, ВРП Москвы на одного занятого в эко-
номике города с 944,3 тыс. руб. в 2007 году вырастет до
1 млн. 662 тыс. руб. в 2011 году и до 1 млн. 924 тыс. руб.
– в 2012 году.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В Москве по предложению Юрия Лужкова 2009
год провозглашен Годом равных возможностей.
Это очередная социальная программа, принятая
депутатами Московской городской думы (МГД),
рассчитанная на повышение качества жизни ин-
валидов в столице на период до 2020 года.

ЭХО КОНВЕНЦИИ
В настоящее время в Москве проживают около 1,2

млн. людей с ограниченными физическими возмож-
ностями. Среди них 230 тыс. – лица трудоспособного
возраста, свыше 25 тыс. – дети-инвалиды. Почти мил-
лион – люди старшего поколения. И 50 тыс. москви-
чей имеют тяжелые ограничения жизнедеятельности,
не могут вести привычный для большинства образ
жизни, а потому остро нуждаются в помощи государ-
ственных органов и общественности. 

Председатель Комиссии Московской городской ду-
мы по социальной политике и трудовым отношениям,
член фракции партии «Единая Россия» Михаил Антон-
цев отметил, что Россия подписала принятую Генераль-
ной Ассамблеей ООН Конвенцию, которая определяет
принципы стран-участниц по отношению к инвалидам.
К ним, в частности, относятся «полное и эффективное
вовлечение и включение инвалидов в общество, дос-
тупность услуг и объектов коллективного пользования,
недискриминация, равенство возможностей» – как ос-
новные условия цивилизованного существования.

Нужно подчеркнуть, что в столице разносторонние
комплексные целевые программы поддержки людей с
ограниченными физическими возможностями начали
повсеместно реализовываться с 1998 года, что стало
частью новой социальной акции. Такой же статус име-
ет принятая в 2007 году трехгодичная программа соци-
альной интеграции инвалидов, на которую из столич-
ного бюджета направлено почти 36 млрд. руб. 

После подписания Конвенции Год равных возмож-
ностей выделен в этих проектах особо – главное вни-
мание теперь уделяется именно приспособлению го-
родской среды к нуждам инвалидов. Что крайне важ-
но. Ведь не нужно скрывать, что долгое время, вплоть
до 2000 года, инфраструктура Москвы мало чем радо-
вала инвалидов. И лишь в последние годы было зако-
нодательно закреплено требование о создании «без-
барьерной среды» для москвичей с нарушениями
опорно-двигательного аппарата, проблемами слуха и
зрения. Таким образом, были устранены препятствия
на пути передвижения по городу, при посещении
школ, лечебниц, учреждений досуга. Но пока, по сло-
вам руководителя департамента социальной защиты
населения правительства Москвы Владимира Петро-

сяна, в столице лишь 27% всех городских зданий при-
способлены для инвалидов. Из 36 тыс. переходов им
доступны лишь 8. И в мегаполисе только 300 троллей-
бусов и 1900 автобусов имеют низкий пол. В больни-
цах, поликлиниках, санаториях запросам инвалидов
удовлетворяют 37% зданий, в образовательных учреж-
дениях – всего 16%.

Важно, чтобы люди с ограниченными возможностя-
ми чувствовали себя равными среди равных. 

КАК ЭТО БУДЕТ
Для этого во всех районах столицы разработаны про-

екты приспособления административных зданий, со-
оружений, целых территорий для инвалидов. То же са-
мое предстоит сделать на транспорте, пешеходных пе-
реходах, дворовых площадках и в жилых домах. Серь-
езно возьмутся за совершенствование работы специа-
лизированной службы социального такси. При этом
останутся и будут индексироваться все действующие в
городе финансовые меры поддержки инвалидов.

В департаменте социальной защиты правительства
Москвы создается инспекция по делам инвалидов. В
нее обязательно войдут представители общественных
инвалидных организаций. Они смогут реально конт-
ролировать исполнение всех программ по социальной
интеграции москвичей с ограничениями жизнедея-
тельности.

Также в Москве появится Ресурсный центр для ин-
валидов. Это будет постоянно действующее учрежде-
ние для консультаций и выставок. А кроме этого с
1 января нынешнего года из бюджета столицы начали
поступать средства на обеспечение санаторно-курорт-
ными путевками федеральных льготников. Серьезную
поддержку инвалиды получили на рынке труда (будут
брать на работу без оговорок, условий и претензий), в
развитии физкультуры и спорта, вплоть до параолим-
пийских возможностей. 

Еще одна немаловажная деталь: продукты питания
для москвичей, пользующихся соцобслуживанием на
дому, будут закупать и доставлять крупные сетевые
компании, а не социальные работники. Эксперимент
уже начался в Западном округе Москвы.

Конечно, на первом месте – дети-инвалиды. В Мо-
скве их 26 тыс. Из них почти 70% обучаются и воспи-
тываются в столичных учреждениях. Московские вла-
сти в рамках программ Года равных возможностей за-
планировали оборудовать все учреждения дополни-
тельного образования (кружки, секции, студии) так,
чтобы они стали удобными для посещения. 

Олег ПАДЕНКО
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Платиновая держава
Среди драгоценных металлов у платины (другие
составляющие группы сопровождают ее в природе
практически всегда) история самая короткая и самая
странная

Задачи лесного комплекса
Отсрочка повышения таможенных тарифов на вывоз
необработанной древесины позволит приграничным
российским регионам избежать резкого ухудшения
ситуации в лесопромышленном комплексе

На повестке дня – новые проекты
Согласно генеральной схеме размещения
гидроэнергетических объектов до 2020 года,
установленная мощность станций «РусГидро»
должна вырасти в два раза

Логика для логистики
1 декабря 2008 года создана Московская таможня,
подчиненная Центральному таможенному
управлению. Ей переподчиняются пять таможенных
постов

ЭКОНОМИКА



Экономический кризис внес свои поправки в ми-
ровую экономику. Согласно отчету Ассоциации
международных финансовых учреждений (Ва-
шингтон), мировой ВВП в 2009 году впервые с
60-х годов прошлого века сократится, при этом
темпы падения этого показателя составят 0,4%
по сравнению с ростом на 2% в 2008 году. В боль-
шинстве развитых и развивающихся экономик
мира ожидается экономический спад. В частно-
сти, ВВП США снизится на 1,3%, ВВП Еврозоны –
на 1,5%, Японии – на 1,2%. Отчасти такое сниже-
ние будет уравновешено крупнейшими растущи-
ми экономиками – в Бразилии рост составит
1,5%, в Индии – 5%, а в Китае – 6,5%. 

Т
акой вариант будущего мировой экономики
приводит www.ereport.ru. Правда, некоторые ис-
следовательские центры мировой макроэконо-

мической конъюнктуры более оптимистичны в циф-
рах. В частности, экономисты HSBC говорят о том,
что динамика мирового ВВП в 2009 году будет отрица-
тельной, однако составит всего -0,1%. По мнению экс-
пертов банка, еще в начале 2008 года многие воспри-
нимали экономический кризис как временные проб-
лемы нескольких развитых стран и считали, что разви-
вающиеся рынки останутся в стороне от происходя-
щего. Однако позже стало ясно, что текущий финан-
совый кризис может оказаться одним из самых серьез-
ных в истории мировой экономики. 

Всемирный банк также опасается, что финансово-
экономический кризис приведет к мощнейшему спаду
экономики со времен Великой депрессии. «Финансо-
вый кризис, очевидно, выльется в самую тяжелую ре-
цессию с 30-х годов прошлого века», – заявил главный
экономист Всемирного банка Джастин Лиин в ком-
ментарии Би-би-си. В прогнозе на 2009 год цифры из-
менились – с 3,6 до 0,9%.

В Международном валютном фонде (МВФ) прогно-
зируют, что мировая экономика начнет выходить из
кризиса в конце 2009-го – начале 2010 года. Об этом
заявил директор-распорядитель МВФ Доминик
Стросс-Кан. «2009 год будет очень тяжелым, январ-
ские данные, скорее всего, окажутся хуже, чем в янва-
ре 2008 года», – заявил Стросс-Кан, добавив, что в ян-
варе МВФ, вероятно, понизит прогноз роста мировой
экономики на 2009 год. 

ЭКОНОМИКА США
По окончательным данным, ВВП США в III кварта-

ле 2008 года снизился на 0,5%, о чем сообщило Мини-
стерство торговли США. Обнародованный показатель

оправдал ожидания аналитиков. Ранее Министерство
торговли США пояснило, что снижение ВВП объяс-
няется падением расходов частных потребителей, сни-
жением долгосрочных инвестиций жителями страны,
а также расходов на компьютеры и программное обес-
печение. При этом снижение показателя было не-
сколько компенсировано ростом расходов со стороны
государства, ростом экспорта и снижением импорта. 

Объем промышленного производства в США в ноя-
бре сократился на 0,6% по сравнению с октябрем, о
чем сообщила Федеральная резервная система (ФРС).
Темпы падения показателя оказались все же несколь-
ко ниже ожиданий аналитиков.

Объем производства в обрабатывающей промыш-
ленности в ноябре упал на 1,4% по отношению к пре-
дыдущему месяцу. Лидерами снижения выступили ав-
томобильные компании, сокращение объемов произ-
водства которых было обусловлено резким падением
продаж. В добывающей промышленности, куда входит
также бурение скважин для добычи нефти, рост произ-
водства в ноябре составил 2,5% по сравнению с октяб-
рем, а в коммунальном хозяйстве – 1,6%. Использова-
ние производственных мощностей в ноябре снизилось
до 75,4% против пересмотренных 76% месяцем ранее.

Министерство торговли сообщило, что дефицит
торгового баланса США в октябре 2008 года вырос до
57,19 млрд. долл. по сравнению с пересмотренным в
большую сторону значением предыдущего месяца на
уровне 56,56 млрд. долл. 

Минтруда США опубликовало блок данных по аме-
риканскому рынку труда. Число рабочих мест в эконо-
мике страны в ноябре снизилось на 533 тыс., что стало
максимальным падением с декабря 1974 года. Анали-
тики называют ситуацию критической. На текущий
момент безработица выросла до 6,7% трудоспособного
населения США, достигнув общего количества в
533 000 человек за месяц. Спад в американской эконо-
мике будет нарастать в 2009 году из-за повышения
уровня безработицы и слабого рынка недвижимости.
Дальнейшее падение курса акций снизит доходы граж-
дан, а финансирование проблемных компаний будет
затруднено. Возобновления экономического роста в
США не стоит ожидать ранее 2010 года. Такой прогноз
содержится в докладе авторитетной независимой ис-
следовательской организации UCLA Anderson Forecast.

Кроме того, затяжное падение цен на товары и услу-
ги становится в таких условиях довольно реальной
перспективой, что еще сильнее ударит по экономике
США, так как падающие цены спровоцируют даль-
нейшее сокращение спроса и рост безработицы. «Сов-
сем недавно мы волновались по поводу инфляции, а
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теперь мы волнуемся по поводу ее редкой противопо-
ложности – дефляции», – говорится в докладе.

Эксперты организации полагают, что рекордное па-
дение цены на нефть принесло долгожданное облегче-
ние автомобилистам по всей стране и помогло снизить
налоги на 440 млрд. долл. из-за более низкого уровня
импорта нефти. Однако, по их мнению, быстрое паде-
ние цен на нефть теперь влияет на уровень розничных
цен, что, в свою очередь, отразится на снижении ВВП
США в следующие 9 месяцев. Аналитики из UCLA
Anderson ожидают падения ВВП на 4,1% в текущем
квартале и еще на 3,4% в I квартале следующего года.
Во II квартале 2009 падение экономики замедлится, и
ВВП сократится на 0,8%. Причиной тому служит сни-
жение потребительских расходов и сокращение объе-
мов экспорта, который поддерживал американскую
экономику в течение большей части этого года.

К концу 2009 года уровень безработицы в США пре-
высит 8,5% по сравнению с 6,7% в ноябре этого года.
Таким образом, в следующем году работы лишатся еще
2 млн. жителей США.

В целом в 2009 году экономика США, вероятно, со-
кратится на 1,1%, это показали результаты опроса,
опубликованного бюллетенем Blue Chip Economic
Indicators. Месяц назад экономисты, опрошенные
Blue Chip, в среднем предсказывали, что ВВП США в
будущем году уменьшится на 0,4%. 

ЭКОНОМИКА СТРАН ЕВРОПЫ
Европейская экономика вошла в период рецессии

впервые за 15 лет. По данным Статистического управле-
ния Европейского союза Eurostat, объем промышленно-
го производства в Еврозоне только в октябре 2008 года
снизился на 5,3% в годовом исчислении. Это является
максимальным снижением с июля 1993 года. Сокраще-
ние объемов производства перерабатывающих предпри-
ятий превысило ожидания, поскольку заводы из-за со-
кращения спроса быстрее ожидаемого сокращали выра-
ботки. Прежде всего сократились производство товаров
первой необходимости и производство полуфабрикатов. 

Объем промышленного производства в 27 странах –
членах Европейского союза (ЕС) только за один месяц
– октябрь 2008 года по сравнению с предыдущим ме-
сяцем понизился на 1,2%. 

Потребительские цены в Еврозоне выросли в нояб-
ре на 2,1% в годовом исчислении, сообщил Еurostat.
Это стало самым значительным уровнем инфляции в
Еврозоне за 20 лет, отмечает агентство «Интерфакс». 

Уровень безработицы в Еврозоне постепенно увели-
чивается. Данные за октябрь показали рост индикато-
ра до 7,7%. Такой высокой безработица не была с октя-
бря 2006 года. Ожидается, что на фоне замедления ев-
ропейской экономики рост безработицы продолжится
и в I квартале следующего года достигнет 8%. Наиболее
заметный рост числа безработных наблюдается в фи-
нансовом и строительном секторах, которые пострада-
ли больше, чем остальные сектора экономики.

Ситуация в европейской экономике ухудшается, и в те-
чение ближайшего времени не стоит ожидать изменений
к лучшему, о чем сообщило агентство Bloomberg со ссыл-
кой на экономистов ведущих банков. Еврозона пережи-
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вает первую рецессию со времени введения единой евро-
пейской валюты в 1999 году, и, как утверждают эксперты
Bank of America Corp., Deutsche Bank AG и Citigroup Inc.,
негативные тенденции в экономике региона сохранятся в
течение ближайших кварталов. Восстановление и рост не
вернутся до последних месяцев 2009 года. 

Глава Европейского центробанка (ЕЦБ) Жан Клод
Трише заявил, что ЕЦБ ожидает снижения ВВП зоны
евро в 2009 году на 1% в годовом исчислении либо что
ВВП по отношению к уровню 2008 года не изменится.
ЕЦБ понизил прогноз по динамике ВВП Еврозоны. 

ЭКОНОМИКА РОССИИ
Темпы роста ВВП России в ноябре 2008 года состави-

ли 1,6%, а с исключением сезонного фактора зафикси-

рован спад ВВП в 0,7%, о чем говорит-
ся в мониторинге Минэкономразви-
тия РФ за январь–ноябрь 2008 года,
опубликованном 30 декабря 2008 года.
«В ноябре усилилось проявление нега-
тивных последствий воздействия ми-
рового финансового кризиса на рос-
сийскую экономику. Прирост ВВП
составил, по оценке Минэкономраз-
вития России, 1,6% после 6,9% в сен-
тябре и 5% – в октябре к соответству-
ющему периоду предыдущего года. С
июля отмечается спад с исключением
сезонного фактора, в ноябре он соста-
вил 0,7%», – сообщается в документе.

Все более заметным становится
снижение темпов роста ВВП в клю-
чевых секторах экономики: промыш-
ленном производстве, строительстве,
транспорте, начинается замедление
потребительского спроса, отмечает
министерство. «Постепенное замед-
ление экономического роста в пос-
ледние месяцы является следствием
ухудшения условий кредитования,
снижения экспортных цен и ухудше-
ния условий внешних заимствова-
ний», – объясняется в мониторинге. 

Снижение промышленного произ-
водства в России продолжается вто-
рой месяц подряд: с исключением се-
зонного фактора в ноябре спад в про-
мышленности составил 7,5%. «Ин-
декс промышленного производства в
ноябре 2008 года составил 91,3% к
уровню ноября 2007 года, что означа-
ет, с исключением сезонного факто-
ра, снижение производства на 7,5%
по отношению к октябрю. Снижение
продолжается второй месяц подряд»,
– говорится в мониторинге мини-
стерства за 11 месяцев 2008 года. «Со-
кращение произошло за счет спада
обрабатывающих производств (89,7%
ноябрь к ноябрю) и производства и
распределения энергии, газа и воды

(90,7%)», – уточняется в мониторинге. 
«В целом за январь–ноябрь 2008 года рост промпро-

изводства в РФ составил 3,7% по отношению к соот-
ветствующему периоду предыдущего года», – сообща-
ет Минэкономразвития.

Министерство экономического развития (МЭР) РФ
оценивает рост ВВП за IV квартал 2008 года на уровне
2,6%. С учетом последних данных Росстата Минэко-
номразвития России оценивает рост ВВП за IV квар-
тал 2008 года на уровне 2,6%. В целом за 11 месяцев
2008 года, по оценке Минэкономразвития, ВВП РФ
вырос на 6,5%. Для сравнения: за январь–ноябрь 2007
года ВВП России увеличился на 7,9%. 

Эксперты ожидают замедления темпов роста ВВП в
2009 году до 2% при базовом сценарии цен на нефть
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(45 долл. за баррель). При более оптимистичном сце-
нарии – 60 долл. за баррель – темпы экономического
роста окажутся на уровне 4%, считают аналитики.

По расчетам Минэкономразвития, с исключением
сезонного фактора, снижение экономического разви-
тия продолжается с июля 2008 года. Это может указы-
вать на то, что рецессия в России наступила начиная с
III квартала 2008 года, что соответствует недавним за-
явлениям представителей Минэкономразвития, что
рецессия в стране уже началась.

Между тем Федеральная служба государственной
статистики (Росстат) опубликовала структуру распре-
деления валового внутреннего продукта (ВВП) РФ в
III квартале 2008 года.

Как сообщалось ранее,
ВВП РФ в III квартале 2008
года составил 11,647 трлн.
руб. в текущих ценах, увели-
чившись по сравнению с III
кварталом 2007 года на 6,2%.
В структуре использования
ВВП расходы на конечное по-
требление в III квартале 2008
года увеличились на 9,8% по
сравнению с III кварталом
2007 года и составили 7 трлн.
174,8 млрд. руб. Расходы на
конечное потребление до-
машних хозяйств составили 5
трлн. 261,3 млрд. руб., увели-
чившись на 12,4%, госучреж-
дений – 1 трлн. 858,4 млрд.
руб., увеличившись на 2,6%,
расходы некоммерческих ор-
ганизаций, обслуживающих
домашние хозяйства, – 55,1
млрд. руб., снизившись на
0,2%.

На валовое накопление из
ВВП III квартала 2008 года
было направлено 3 трлн.
531,3 млрд. руб., что на 14%
больше, чем за аналогичный
период 2007 года. В настоя-
щий момент правительство
РФ рассчитывает на рост
экономики страны и в 2009
году. При 50 долл. за баррель
нефти ВВП должен был вы-
расти на 2,4% (против 8%
прогнозировавшихся преж-

де), инвестиции в основной капитал – на 1,4%, прав-
да, промышленное производство сократится на 3,2%. 

При 30 долл. за баррель, по мнению экспертов, есть
риск нулевого роста или даже резкой рецессии. На де-
ле это означает масштабный дефицит бюджета – до
5% ВВП. В этом случае правительству придется при-
бегнуть к сокращению расходов или покрывать дефи-
цит из Резервного фонда либо внешними займами. 

Снижения инфляции ждать не стоит. Минэкономи-
ки прогнозирует, что инфляция при благоприятном
сценарии составит 12,5%, при негативном – 15%
(официальный прогноз на 2008 год – 13,5%). Прави-
тельство намерено дополнительно влить в экономику
более 6 трлн. руб. Сыграет свою роль и то обстоятель-
ство, что цены на топливо останутся фактически
прежними.

Успокаивает одно – Россия из состояния рецессии
будет выбираться не одна, а вместе со своими основ-
ными торговыми партнерами из стран Евросоюза. Не-
смотря на то что кризисом нашу страну не испугаешь,
опыт ведущих экономических систем мира по плавно-
му преодолению спада производства стоит перенимать.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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МЕСЯЦЕМ ПОНИЗИЛСЯ НА 1,2%



Федеральная служба по финансовому монито-
рингу (Росфинмониторинг) является органом го-
сударственной власти, уполномоченным прини-
мать меры по противодействию легализации
преступных доходов и финансированию терро-
ризма. Изначально созданная в 2001 году как
Комитет РФ по финансовому мониторингу служ-
ба на протяжении уже более 7 лет успешно реша-
ет поставленные перед ней задачи как на нацио-
нальном уровне, так и в международном масшта-
бе. О некоторых итогах и перспективах такой ра-
боты журналу «ВВП» в эксклюзивном интервью
рассказал руководитель Росфинмониторинга
Юрий ЧИХАНЧИН.

– Юрий Анатольевич, семь лет назад в России вступил
в силу Федеральный закон «О противодействии легали-
зации (отмыванию) доходов, полученных преступным
путем, и финансированию терроризма», так называемый
Закон 115-ФЗ. Как вы оцениваете итоги его действия?

– Этот закон был принят в 2001 году в какой-то сте-
пени под давлением международного сообщества. В то
время с июня 2000 года Россия находилась в так назы-
ваемом «черном» списке ФАТФ (Межправительствен-
ной организации по противодействию отмыванию де-
нежных средств), включающем в себя страны, кото-
рые, по мнению этой организации, имели определен-
ные недостатки в своих национальных системах про-
тиводействия легализации преступных доходов. Нахо-
ждение в этом списке означало возможность примене-
ния экономических и финансовых санкций со сторо-
ны иностранных государств как к России в целом, так
и к компаниям и финансовым учреждениям, находя-
щимся под ее юрисдикцией. В условиях восстановле-
ния экономики после 1998 года эти санкции вполне
могли вызвать новый виток нестабильности. 

О качестве принятого закона и заложенных им пра-
вовых основах системы противодействия легализации
преступных доходов говорит следующий факт. Уже в
октябре 2002 года, по прошествии всего восьми меся-
цев после вступления закона в силу, на Пленуме
ФАТФ было принято решение об исключении России
из «черного» списка ФАТФ, а в июне 2003 года Россия
стала полноправным членом этой международной
структуры.

В целом Закон 115-ФЗ в сочетании с другими свя-
занными с ним федеральными законами, а также при-
нятыми в целях их исполнения актами президента
Российской Федерации, правительства РФ, Банка
России и ряда федеральных органов исполнительной
власти создали надежную и эффективную правовую

конструкцию противодействия легализации преступ-
ных доходов и финансированию терроризма, соответ-
ствующую действующим международным стандартам.
Эта правовая конструкция направлена на оказание
помощи финансовым институтам, чтобы не допустить
«грязные» деньги в российскую и международную
экономику, а правоохранительным органам – пресечь
действия конкретных лиц по отмыванию преступных
доходов и закрыть появляющиеся у нас так называе-
мые «прачечные».

– Результаты последней оценки ФАТФ также говорят
о качестве данного закона… 

– Здесь, наверное, все-таки следует говорить не сов-
сем о качестве закона, а об эффективности россий-
ской системы противодействия легализации преступ-
ных доходов и финансированию терроризма в целом.

Как известно, формально ФАТФ не составляет ка-
ких-либо страновых рейтингов по итогам оценок на-
циональных систем. Но вместе с тем, по неофициаль-
ной системе подсчета показателей таких оценок, Рос-
сия входит в первую десятку стран, обладающих наи-
лучшими результатами, и находится на одном уровне с
такими странами, как Швеция, Италия и Канада. При
этом, опять же по неофициальной системе подсчета,
Росфинмониторинг получил оценку на уровне анало-
гичных органов Бельгии и Великобритании, то есть
вошел в пятерку наиболее эффективных подразделе-
ний финансовой разведки мира.

В декабре прошлого года президент ФАТФ Антонио
Родригес, принимавший участие в работе пленарного
заседания Евразийской группы по противодействию
легализации преступных доходов и финансированию
терроризма (ЕАГ) в Москве, назвал Россию, а также
Великобританию, США, Францию и Италию самыми
благополучными странами в плане борьбы с отмыва-
нием денег.

Конечно, в ходе оценки ФАТФ выявила определен-
ные недостатки нашей национальной системы, но все
они носят, так сказать, рабочий характер и вполне ре-
шаемы.

– А как предполагается реализовывать рекомендации
ФАТФ, содержащиеся в отчете по итогам оценки России?

– Работа по совершенствованию национальной сис-
темы противодействия легализации преступных дохо-
дов и финансированию терроризма ведется нами по-
стоянно. 

В целях приведения своего законодательства в соот-
ветствие с международными стандартами Россия пос-
ледовательно вносила необходимые изменения в зако-
нодательные и иные нормативные правовые акты, со-
вершенствовала практику применения законодатель-
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ства. Причем эти изменения не просто готовились в
недрах государственных органов – по ним проводи-
лись и проводятся консультации с частным сектором,
к примеру с банковским.

В общем, можно утверждать, что в целом российская
система противодействия легализации преступных до-
ходов и финансированию терроризма не будет подвер-
жена каким-то глобальным изменениям. Ведь у меж-
дународных экспертов не было претензий именно к
системе, к ее построению. Они имелись только к от-
дельным элементам этой системы, которую теперь не-
обходимо немного «настроить».

Такая работа сейчас активно ведется, в том числе
под моим руководством, в рамках созданной еще в
2005 году Межведомственной комиссии по противо-

действию легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию
терроризма. 

Перед ФАТФ мы должны будем
отчитаться о результатах этой работы
через полтора года, в июне 2010 года.
Хотя уже в сентябре этого года Рос-
сии предстоит докладывать о своем
прогрессе комитету Совета Европы
МАНИВЭЛ, чьи эксперты принима-
ли участие в прошедшей оценке.

– Россия активно участвует в меж-
дународном сотрудничестве по вопро-
сам борьбы с отмыванием денег и фи-
нансированием терроризма. Какие
основные достижения в этой сфере
вы можете отметить?

– Россия выступает тут в своем
роде уникальным государством: яв-
ляется членом ФАТФ и одновре-
менно двух региональных структур
по типу ФАТФ – европейской и ев-
разийской. Этим, кстати, и объяс-
няется, что оценка России в 2007 го-
ду носила трехсторонний характер:
в ней принимали участие эксперты
ФАТФ, комитета Совета Европы
МАНИВЭЛ и ЕАГ.

Оглядываясь назад, среди наибо-
лее значимых международных со-
бытий в сфере противодействия ле-
гализации преступных доходов и
финансированию терроризма, уча-
стником которых стала Россия, я бы
назвал, конечно, учреждение в 2004
году ЕАГ – региональной группы по
типу ФАТФ для Евразийского реги-
она.

Данная российская инициатива
получила всецелое одобрение со
стороны ФАТФ. В качестве целей
при создании ЕАГ ставились сни-
жение угрозы терроризма и обеспе-
чение прозрачности, надежности и
безопасности финансовых систем

государств региона, а также вовлечения этих госу-
дарств в международную систему борьбы с отмыва-
нием денег и финансированием терроризма.

В рамках ЕАГ сейчас ведется весьма интенсивная
работа. Как известно, Россия при учреждении данной
структуры взяла на себя определенные обязательства
по ресурсному и административному обеспечению ее
деятельности. На эти цели из федерального бюджета
выделяются денежные средства, используемые, в част-
ности, на оказание технической и консультационной
помощи государствам – членам ЕАГ в разработке на-
циональных законодательств и создании подразделе-
ний финансовой разведки.

На сегодняшний день ЕАГ является самой крупной
из подобных структур с точек зрения размера террито-
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рии и численности населения государств-членов. В
состав ЕАГ входят 7 государств-членов. В работе ЕАГ
также участвуют представители 30 наблюдателей: 16
государств и 14 организаций.

Нельзя не отметить и тот факт, что за этот период
проведены десятки совместных с финансовыми раз-
ведками других стран расследований на сотни милли-
онов долларов, часть из которых закончилась наказа-
нием виновных лиц как в России, так и за рубежом.
Собственникам вернули похищенные у них средства.

– Кто-нибудь еще проявляет интерес стать членом
ЕАГ?

– Да, в настоящее время таких государств два – это
Индия и Туркменистан, которые являются наблюдате-

лями в ЕАГ. Индийская и туркмен-
ская стороны сейчас прорабатыва-
ют данный вопрос в правительствах
своих стран.

– Как строится работа Росфинмо-
ниторинга с частным сектором, с ор-
ганизациями, которые призваны ис-
полнять Закон № 115-ФЗ?

– Я бы сформулировал следую-
щие три основных направления
работы. Во-первых, это работа с
ассоциациями и союзами, объеди-
няющими организации и лиц –
субъектов исполнения Закона №
115-ФЗ, которая проводится под
эгидой Консультативного совета,
созданного при Межведомствен-
ной комиссии по противодейст-
вию легализации преступных до-
ходов и финансированию терро-
ризма.

В рамках данного совета прово-
дятся консультации и обсуждения
по вопросам практики применения
законодательства о противодейст-
вии легализации преступных дохо-
дов и финансированию террориз-
ма, а также повышения его эффек-
тивности.

С рядом таких профессиональных
объединений Росфинмониторин-
гом заключены соглашения о взаи-
модействии.

Второе – это контакты с частным
сектором на площадке международ-
ных мероприятий. Здесь имеется в
виду реализуемая с 2006 года ини-
циатива проведения консультаций с
частным сектором государств –
членов ЕАГ. В рамках таких кон-
сультаций затрагиваются общие и
проблемные вопросы взаимодейст-
вия организаций финансового сек-
тора, прежде всего кредитных орга-
низаций, профессиональных участ-
ников рынка ценных бумаг и стра-
ховых компаний, с надзорными ор-

ганами и подразделениями финансовой разведки. 
Рассматриваются вопросы оценки рисков исполь-

зования финансовых институтов в схемах легализа-
ции преступных доходов и финансирования терро-
ризма, а также рисков в деятельности их клиентов в
связи с неустойчивостью международной финансо-
вой системы. 

Последняя тема получила особое развитие в ходе
последней проведенной встречи, внимание которой
было сконцентрировано на последствиях финансо-
вой нестабильности и поиске адекватных превентив-
ных мер.

И последнее, третье, направление – проведение
обучающих мероприятий для работников организаций
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частного сектора в рамках Международного учебно-
методического центра финансового мониторинга, в
том числе по тематике исполнения требований Закона
№ 115-ФЗ.

– Какие основные цели и задачи стоят перед данным
центром?

– Основной целью центра, учрежденного Росфин-
мониторингом по поручению правительства РФ, явля-
ется обеспечение участия России в деятельности ЕАГ.

В качестве стратегической цели на период до 2010
года определены формирование, координация и мето-
дологическое обеспечение кадрового потенциала рос-
сийской системы, а также оказание содействия стра-
нам ЕАГ в создании и развитии их национальных сис-
тем противодействия легализации преступных дохо-
дов и финансированию терроризма.

В рамках центра ведется разработка учебно-методи-
ческой базы для обучения кадров для государств –
членов ЕАГ, проводятся исследовательские и оценоч-
ные мероприятия в области противодействия легали-
зации преступных доходов и финансированию терро-
ризма.

– На каких приоритетных направлениях будет сосре-
доточена работа центра в 2009 году?

– Несомненно, важнейшим направлением работы
центра станут вопросы, связанные с образовательным
процессом. Это разработка стандартов, создание мето-
дических основ образовательной деятельности в сфере
финансового мониторинга, а также оказание соответ-
ствующего методического и методологического содей-

ствия образовательным учреждениям России, госу-
дарств-членов и наблюдателей ЕАГ.

Продолжится проведение обучающих курсов для ча-
стного сектора, а также для сотрудников органов госу-
дарственной власти России и других членов ЕАГ.

Центр будет проводить научные исследования по
профильной тематике и осуществлять обмен опытом и
результатами исследований с заинтересованными
партнерами.

Кроме того, одной из приоритетных задач центра
будет оказание технического и методического содей-
ствия странам ЕАГ в создании и развитии их нацио-
нальных систем противодействия легализации пре-
ступных доходов и финансированию терроризма,
включая вопросы внедрения современных информа-
ционных технологий в целях повышения уровня меж-
дународного сотрудничества между государствами –
членами ЕАГ.

– А как развивается двустороннее международное сот-
рудничество в сфере противодействия легализации пре-
ступных доходов и финансированию терроризма?

– Взаимодействие и сотрудничество с подразделени-
ями финансовой разведки иностранных государств
строится Росфинмониторингом на основе двусторон-
них и многосторонних соглашений, а также принци-
пов Группы «Эгмонт», объединяющей 108 подразделе-
ний финансовой разведки со всего мира и членом ко-
торой Росфинмониторинг является с июня 2002 года.

На сегодняшний день Росфинмониторингом заклю-
чено несколько десятков межведомственных соглаше-
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ний. Мы активно принимаем участие в подготовке и
согласовании текстов тематических межправительст-
венных соглашений.

Взаимодействие, в том числе информационное, осу-
ществляется с подразделениями финансовой разведки
более 70 государств.

При содействии Росфинмониторинга в Группу «Эг-
монт» были приняты подразделения финансовой раз-
ведки Сербии, Украины, Грузии, Беларуси, Армении и
Молдовы.

В настоящее время Росфинмониторингом прово-
дится работа по вопросу вступления в Группу «Эг-
монт» подразделений финансовой разведки, создан-
ных в Казахстане, Кыргызстане и Узбекистане. Мы
также являемся спонсором по созданию таких органов
в Азербайджане, Таджикистане и Туркменистане и их
вступлению в указанную группу.

– Какие новые задачи стоят перед Росфинмониторин-
гом в наступившем году?

Компетенция и направления деятельности службы
определены правительством страны. Мы уполномоче-
ны принимать меры по противодействию легализации
преступных доходов и финансированию терроризма.

При этом в рамках установленной компетенции пе-
ред нами поставлен ряд конкретных задач по монито-
рингу наиболее важных направлений финансово-эко-
номической деятельности. Цель – выявление проти-
воправных действий, имеющих особую социальную
значимость, таких как организация «финансовых пи-
рамид», а также создание «теневых» крупномасштаб-

ных финансовых схем с вовлечением финансовых уч-
реждений.

Кроме того, особое внимание Росфинмониторинга
будет сосредоточено на мониторинге использования
бюджетных средств, выделенных для реализации на-
циональных проектов, таких как «Доступное жилье»,
«Здравоохранение», АТЭС-2012, Сочи-2014.

– В последнее время стало модным говорить о борьбе с
отмыванием денег. Может быть, увеличилось число спе-
циалистов, желающих работать в вашей службе?

– Мне, наверное, сложно рассуждать о модности
или немодности борьбы с одним из видов преступной
деятельности. Это моя работа. 

При этом могу отметить, что к нам действительно
стало больше обращаться хорошо подготовленных
специалистов, и это говорит и о повышении качества
образования, и в какой-то мере о возросшем престиже
государственной службы.

– Учитывая, что данный выпуск журнала «ВВП» пер-
вый в 2009 году, что бы вы хотели пожелать читателям в
наступившем году?

– Я хотел бы пожелать всем читателям вашего изда-
ния крепкого здоровья, мира во всех отношениях, ус-
пехов в своей деятельности, терпения и, конечно, со-
блюдения законов.

И чтобы все трудности остались в ушедшем году, а
новый 2009 год доставлял нам только радостные со-
бытия.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН 

ВВП №43108

БЕЗОПАСНОСТЬ





Для любой страны запасы природных ископае-
мых играют огромную роль в экономическом
развитии. Особое значение при этом имеет на-
личие таких энергоресурсов, как нефть и газ. В
России за счет экспорта за рубеж больших объ-
емов нефти и газа сформирован внушительный
финансовый резерв, а также выделяются ог-
ромные субсидии на широкомасштабные науч-
но-исследовательские и социальные програм-
мы. Россия, тесно интегрированная в мировую
экономику, тоже почувствовала на себе кредит-
но-финансовый кризис, начавшийся в августе
2007 года в США и распространившийся в тече-
ние 2008 года почти по всему земному шару.
Тем не менее российский нефтегазовый сектор
продолжает развиваться, а российские нефте-
газовые компании активно работают в разных
концах земного шара.

ОТ ВЬЕТНАМА ДО ВЕНЕСУЭЛЫ 
Несмотря на мировой финансовый кризис, резкий

спад производства и соответствующее снижение по-
требления во многих странах, Россия продолжает пла-
номерно осуществлять нефтегазовые проекты. Один из
них – Nord Stream («Северный поток»). Комитет акцио-
неров компании Nord Stream отметил, что одноимен-
ный проект осуществляется по плану и даже с некото-
рым опережением графика. Настоящий проект – наи-
более проработанный из всех газовых инфраструктур-
ных проектов, имеющих статус «приоритетного проекта
Евросоюза». Как сказал Андрис Пиебалгс, комиссар Ев-
ропейского союза по энергетике, конфликт на Кавказе
подтвердил необходимость быстрого развития проекта
Nord Stream, крупнейшего европейского проекта, обла-
дающего целым рядом преимуществ для всех участни-
ков: и российского «Газпрома», и европейских стран.
Строительство газопровода начнется в 2010 году, а к осе-
ни 2011-го первая очередь мощностью в 27,5 млрд. куб.
метров примет российский газ, который уже фактиче-
ски распределен. Значительная его часть будет посту-
пать на предприятия и в системы немецких газовых
компаний, остальное возьмут англичане и французы.

По словам руководителя филиала Nord Stream Вита-
лия Юсуфова, к 2025 году дефицит газа в Европе мо-
жет составить 195 млрд. куб. метров в год, однако ввод
в строй трубопровода «Северный поток» сократит его
на 55 млрд. куб. метров. Иными словами, проект по-
может Западной Европе повысить свою энергетиче-
скую безопасность. Первоначально газ будет идти с
Южно-Русского месторождения, затем к «трубе» будут
подключены месторождения Ямальское, Надымское и
Штокмановское.

Общая стоимость проекта – 7,5 млрд. евро, окупае-
мость – около 20 лет. В настоящее время завершается
работа над отчетом по оценке воздействия проекта на
окружающую среду. Компания Nord Stream и ее акци-
онеры уверены, что кризис не создаст проблем с фи-
нансированием, которое на 30% будет осуществляться
за счет собственных средств компании и на 70% – за
счет заемных средств.

Крупные проекты осуществляют российские компа-
нии и в дальних странах. Осенью 2008 года «Газпром»
подписал нефтегазовый контракт с вьетнамской ком-
панией Petrovietnam сроком на 30 лет. Согласно согла-
шению, россияне помогут вьетнамцам в разведке, раз-
работке и добыче углеводородов в южной части конти-
нентального шельфа Вьетнама.

А на шельфе Венесуэлы «Газпром» уже начал буре-
ние. Работы ведутся в соответствии с совместным рос-
сийско-венесуэльским проектом «Рафаэль Урданета».
Как заявил президент Венесуэлы Уго Чавес, запасы га-
за в водах Венесуэльского залива превышают 100
млрд. куб. метров – их хватит на 100 с лишним лет. До-
казанные запасы природного газа Венесуэлы состав-
ляют 4,1 трлн. куб. метров. Больше исследованных за-
пасов в Западном полушарии имеют только США.

Стоит также отметить один интересный проект
компании «Стройтрансгаз», осуществляемый на
Ближнем Востоке. Российская фирма подписала кон-
тракт на продолжение Арабского газопровода. Газовая
ветка Arab Gas Pipeline Project Рhase-2 протяженно-
стью 62 км, диаметром 36 дюймов протянется от ту-
рецкой границы к югу до города Алеппо (Сирия). Об-
щий срок реализации проекта – 18 месяцев, стои-
мость – 45,2 млн. евро.

Среди многих стран, с которыми Россия активно со-
трудничает в энергетической сфере, особое место за-
нимает Япония. Как сказал Виктор Христенко, ми-
нистр промышленности и торговли РФ, японские
компании будут участвовать в поисково-разведочных
работах на востоке России, строительстве там газопе-
рерабатывающих и химических предприятий, что даст
новый импульс прокладке газопровода «Восточная
Сибирь – Тихий океан».

ДОБЫЧА РАСТЕТ
Поскольку падение спроса на углеводороды не мо-

жет быть продолжительным, в России продолжается
увеличение добычи нефти. Группа «ЛУКОЙЛ», к при-
меру, в третьем квартале 2008 года увеличила суммар-
ную добычу углеводородов на 4,1% по сравнению с
тем же периодом 2007 года. Это произошло за счет пу-
ска в строй Южно-Хыльчуюского нефтяного месторо-
ждения в Тимано-Печоре. Объем переработки нефти
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на собственных заводах компании благодаря модерни-
зации и расширению мощностей увеличился в третьем
квартале на 8,7%.

Одновременно ведется интенсивная работа по раз-
ведке и освоению новых месторождений. По свиде-
тельству Юрия Трутнева, министра природных ресур-
сов и экологии РФ, всего с 2005 по 2008 год в России
открыто 194 месторождения нефти и газа. Среди наи-
более крупных он назвал Северо-Ханчейское и Запад-
но-Юрхаровское месторождения газа на территории
Ямало-Ненецкого АО с общими запасами 80 млрд.
куб. метров. Открыто также нефтяное месторождение
им. Филановского с запасами свыше 200 млн. т нефти.

Юрий Трутнев также отметил, что в результате реа-
лизации долгосрочной государственной программы
геологического изучения и воспроизводства мине-
рально-сырьевой базы России финансирование геоло-
го-разведочных работ (ГГР) выросло с 2005 по 2007 год
в 4 раза. Одновременно активизировалась геолого-
разведочная деятельность предприятий. В 2007 году на
проведение геолого-разведочных работ было выделе-
но 166,8 млрд. руб., из них почти 20 млрд. руб. – госу-
дарственные инвестиции.

По словам министра, следующим шагом по улучше-
нию состояния геологоразведки стала принятая пра-
вительством в 2008 году актуализированная программа
геологического изучения и воспроизводства мине-
рально-сырьевой базы. Одним из основных направле-
ний актуализации программы правительство опреде-
лило освоение новых провинций, таких как континен-
тальный шельф и Восточная Сибирь, а также ресурс-
ное обеспечение крупных инфраструктурных проек-
тов, включая трубопроводную систему «Восточная
Сибирь – Тихий океан».

Он подчеркнул, что с учетом принятых изменений
программы объем финансирования геологоразведки
из средств бюджета до 2020 года увеличивается вдвое –
до 544 млрд. руб. Вместе со средствами недропользо-
вателей предполагаемый объем ГРР до 2020 года дос-
тигнет 4 трлн. руб.

В настоящее время нефть с Верхнечонского месторо-
ждения поступает на коммерческий узел компании
«Транснефть» для прокачки по трубопроводу «Восточ-
ная Сибирь – Тихий океан». Разработкой месторожде-
ния занимается ОАО «Верхнечонскнефтегаз», основные
акционеры которого – ТНК-ВР и «Роснефть». В 2008
году добыча на Верхнечонском месторождении достиг-
ла 2500 т нефти в сутки. В дальнейшем объемы добычи
будут наращиваться. Общие инвестиции в разработку
проекта составили приблизительно 1 млрд. долл. В 2009
году планируется инвестировать в проект дополнитель-
но приблизительно 500 млн. долл. Верхнечонское мес-
торождение расположено в Катаганском районе Иркут-
ской области, в 1100 км северо-восточнее города Иркут-
ска, в 600 км северо-восточнее города Усть-Кут. Кстати,
открыто оно в 1978 году.

Помимо еще не открытых, как следует не исследо-
ванных и не освоенных месторождений Сибири Рос-
сия нацеливается на использование в будущем при-
родных богатств Арктики. Другие северные государст-
ва тоже стали уделять ей пристальное внимание. Сей-
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час в Арктике сходятся интересы России, США, Кана-
ды, Дании и Норвегии.

Как отметил Константин Косачев, председатель Ко-
митета Госдумы по международным делам, борьба за уг-
леводородные ресурсы Арктики постоянно обостряется.
И на это есть серьезные основания. Во-первых, старые
месторождения постепенно истощаются, некоторые
уже практически исчерпаны, а во всем мире наблюдает-
ся неуклонное увеличения спроса на энергоресурсы (ес-
ли не считать кратковременные периоды кризисов, не-
пременно сменяемые подъемом). Во-вторых, современ-
ные технологии настолько совершенны, что позволяют
осуществлять бурение в самых суровых климатических
условиях, в открытом океане и на глубине до 5000 мет-

ров, о чем еще несколько десятков лет на-
зад нельзя было и мечтать. В связи с этим
Россия четко обозначила свои законные
права на часть арктического шельфа – в
полном соответствии с международным
правом и международными договоренно-
стями, в частности с Конвенцией ООН по
морскому праву от 1982 года. При этом
Россия обосновывает свои претензии на
Арктику исключительно на научной осно-
ве. Это принципиально важно, поскольку
ООН при вынесении решений по разгра-
ничению арктического шельфа принимает
во внимание лишь научно обоснованную
информацию. Россия готова серьезно бо-
роться за свои законные права на Арктику.

НЕЗДОРОВЫЕ КОЛЕБАНИЯ
Между тем мировые энергетические

рынки буквально лихорадит. Виной тому
чрезвычайно резкие колебания цены на
нефть: от пиковой 147 долл. за один бар-
рель в июле 2008 года до 45–47 долл. в но-
ябре того же года. Все это далеко не луч-
шим образом сказывается на странах –
экспортерах черного золота, которые на-
чинают задумываться о взаимодействии.
Леонид Федун, вице-президент компании
«ЛУКОЙЛ», в частности, заявил, что рос-
сийские нефтяные компании хотят более
тесного сотрудничества с ОПЕК (напом-
ним, в ОПЕК входят 12 государств: Ал-
жир, Ангола, Венесуэла, Иран, Ирак, Ка-
тар, Кувейт, Ливия, Нигерия, Объединен-
ные Арабские Эмираты, Саудовская Ара-
вия и Эквадор). Со своей стороны, ОПЕК
хочет, чтобы такие не входящие в ОПЕК и
богатые углеводородами страны, как Рос-
сия, Норвегия и Мексика, оптимизирова-
ли добычу черного золота в целях стаби-
лизации цен и стабилизации рынков. Ша-
киб Хелиль, президент ОПЕК, сказал, что
70–90 долл. за баррель нефти – это прие-
млемая для всех цена. В свою очередь, Га-
ло Чирибога, министр нефтяной и горно-
добывающей промышленности Эквадора,
считает, что в 2009 году средняя цена за

баррель нефти будет выше 110 долл.
Пока неясно, будет ли по большому счету снижаться

добыча нефти из-за падения спроса в развитых стра-
нах. Дело в том, что в США, ведущей экономике мира
и главном потребителе энергоресурсов, накоплены
большие запасы нефти, однако, по прогнозам анали-
тиков, такие развивающиеся государства, как Китай,
Индия, а также страны Ближнего Востока, в 2009 году
потребуют дополнительных объемов черного золота
для своих стремительно растущих экономик. И если
добыча будет приостановлена, а спрос возрастет, то на
рынках возобладают панические настроения, что, как
и при резких обвалах спроса, для поставщиков углево-
дородов чревато проблемами.
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Нобуо Танака, директор Международного энергети-
ческого агентства (IEA), убежден, что мировой спрос
на углеводороды в 2009 году будет увеличиваться, хотя
и не такими бойкими темпами, как в предыдущие го-
ды. В то же время, по его мнению, инвестиций стран –
экспортеров нефти, включая Россию, может оказаться
недостаточно для поддержания добычи на необходи-
мом для мировых рынков уровне. Поэтому он призвал
не только не снижать добычу нефти, но всячески стре-
миться увеличивать ее объемы. Он признает, что в 2008
году наблюдалось замедление роста спроса на нефть –
мировой кризис дал о себе знать.

Что касается конкретно России, то мировой кризис
и снижение цен на нефть угрозы для ее экономики не
представляют. Как сказал Алексей Кудрин, министр
финансов РФ, Россия в 2009 году может столкнуться с
уменьшением доходов бюджета, однако страна в дол-

госрочной перспективе готова к
падению цен до уровня 50 долл. за
баррель и сокращать добычу не со-
бирается. По его словам, в России
уже произошло некоторое сокра-
щение добычи. В то же время неф-
тяные компании получили от пра-
вительства налоговые льготы,
включая снижение экспортных по-
шлин, что поможет им преодолеть
последствия кризиса. Предполага-
ется дальнейшее сокращение нало-
гового бремени после 2010 года.
Одновременно государство заяви-
ло о готовности выделить «Роснеф-
ти», ТНК-ВР, «Газпрому» и
ЛУКОЙЛУ в совокупности около
8 млрд. долл. в качестве антикри-
зисных мер. В то же время министр
предупредил добывающие компа-
нии о недопустимости переклады-
вания собственных проблем на
плечи государства, иными слова-
ми, руководство добывающих ком-
паний самостоятельно должно
принимать действенные меры по
стабилизации ситуации и повыше-
нию эффективности работы.

Зарубежные аналитики выска-
зываются в отношении России
оптимистично. Дэвид Грэй, 
аналитик-партнер компании
PricewaterhouseCoopers, считает,
что нынешний глобальный фи-
нансовый кризис не будет пре-
пятствием для инвестиций в рос-
сийские проекты. Для большин-
ства международных инвесторов
Россия по-прежнему будет оста-
ваться важнейшим рынком. По его
мнению, инвестиции в нефтегазо-
вую сферу по своей сути являются
долгосрочными. Он также считает,
что поскольку огромная часть до-

ходов российского нефтегазового сектора была изъята
из реального сектора экономики и помещена в резерв-
ные активы, то понижение цен на энергоносители не
повлечет за собой немедленного сокращения государ-
ственных расходов. «Безусловно, объем бюджетных
средств сократится, а профицит бюджета, возможно,
значительно понизится, – говорит Дэвид Грэй, – од-
нако России с ее мощной и растущей экономикой
преодолеть последствия кризиса будет гораздо проще,
чем другим странам. Конечно, мировой кризис затро-
нет Россию, поскольку она играет важную роль на ме-
ждународных энергетических рынках и соответствен-
но зависит от мировой конъюнктуры. Но воздействие
глобального кризиса будет ощущаться только в крат-
косрочной перспективе».

Олег ЩЕЛОВ
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Проекты Эвенкийской и Мотыгинской ГЭС в
Красноярском крае вызвали широкое общест-
венное обсуждение. В центре дискуссии – оцен-
ка воздействия этих крупных станций на окру-
жающую среду (ОВОС). Результаты обсуждения
имеют большое значение для всей инвестици-
онной программы энергетиков. От этого зави-
сит быть или не быть гидроэлектростанциям. 

ДИАЛЕКТИКА ПРОГРЕССА
Оба проекта выглядят весьма привлекательно с тех-

нической и экономической точек зрения. Эвенкий-
ская ГЭС, например, может стать крупнейшей в Рос-
сии гидростанцией и третьей по мощности в мире.
Причем многие объекты на самой станции или свя-
занные с ней будут по проекту тоже самыми больши-
ми в нашей стране и нередко первыми в своем роде.

Например, электричество от этой станции предпо-
лагается передавать за три с половиной тысячи кило-
метров в европейскую часть России по двум ЛЭП по-
стоянного тока напряжением 1500 кВ. Благодаря этим
линиям и огромным запасам воды Эвенкийская ГЭС
приобретет стратегическое значение как государст-
венный энергетический резерв, потому что сможет
эффективно погашать пиковые нагрузки дефицитных
энергосистем.

А ответвление ЛЭП в сторону Норильска даст выход
в единую энергосистему страны изолированному тай-
мырскому району, где можно было бы построить еще
несколько неплохих гидростанций. В числе задумок
энергетиков имеется еще и спаривание этой ГЭС с
крупной Мезенской приливной электростанцией.
Эвенкийская энергия сможет выправить недостаток
мезенской – неравномерность выдаваемой мощности. 

Словом, Эвенкийская ГЭС – мечта гидроэнерге-
тиков. Ее проект они начали готовить четверть века
назад. С тех пор он оброс вариантами. Среди них
можно найти и такой, в котором высота плотины уже
не будет грозить переливом воды через край чаши
водохранилища.

Есть вариант на 20 000 МВт, есть – на 12 000 МВт,
есть – на 8000 МВт (он значится в генеральной схеме
размещения объектов электроэнергетики до 2020 года)
и, наконец, – на 6300 МВт. По нынешним прикидкам
можно было бы начать строительство этой станции го-
да через два и пустить первые агрегаты в 2016 году или
чуть позднее. Однако пустить удастся лишь в том слу-
чае, если экологические слушания не затянутся или
вовсе не поставят на проекте крест.

Что касается Мотыгинской ГЭС, то она тоже встреча-
ет возражения. В ходе слушаний их набралось более со-

рока. Но экологам, наверное, трудно сражаться на два
фронта, и на мотыгинском направлении они поддаются.

Мотыгинская станция проектной мощностью 1100
МВт будет пятой в Ангарском каскаде. Ее возведут ни-
же Богучанской ГЭС, которая сейчас успешно достра-
ивается. Обе эти станции найдут применение своей
энергии в объектах Нижнего Приангарья – перспек-
тивном районе с обширной программой развития,
включая создание новых лесо- и горнопромышленных
комплексов. 

Мотыгинскую станцию, как и Эвенкийскую, тоже
можно было бы пустить в эксплуатацию лет через
семь. У нее нашелся даже иностранный инвестор –
австрийский концерн Verbund. Но при этом, как и
вся гидроэнергетика страны, она останется под го-
сударственным контролем. Российские гидростан-
ции имеют статус филиалов ОАО «РусГидро», в ко-
тором государственный пакет акций сейчас превы-
шает 60%.

Экологические и социальные проблемы, связанные
с Мотыгинской ГЭС, продолжают обсуждаться. Спо-
ры вокруг экологии Эвенкийской ГЭС затянутся еще
на год. Потом материалы обсуждения и другую доку-
ментацию рассмотрит Главгосэкспертиза. И тогда бу-
дет дан ответ на беспокоящий общественность вопрос:
останутся ли эти ГЭС в инвестиционных планах?

Насколько трепетно ждут ответа и энергетики, легко
понять. Согласно генеральной схеме размещения гид-
роэнергетических объектов до 2020 года, установлен-
ная мощность станций «РусГидро» должна вырасти в
два раза – еще на двадцать пять с лишним тысяч мега-
ватт. К указанному сроку предстоит ввести в строй
двадцать три объекта гидрогенерации. 

Из этих цифр видно, что проекты новых ГЭС в
Красноярском крае занимают в планах энергетиков
заметное место. Конечно, замена им найдется. В тех
же планах предусмотрено в случае повышенного ро-
ста потребления электроэнергии ввести в строй не
двадцать пять, а более тридцати новых гигаватт. Не-
использованных резервов гидроэнергии в России
хватает. Особенно на малых реках, которые и у эко-
логов вызывают меньше забот. Но понятно, одними
малыми станциями не прожить. А чем больше мощ-
ность ГЭС, тем вроде бы серьезнее у нее проблемы с
природой и местным населением. Вот ведь насколь-
ко меньше накала вызвали экологические слушания
по другим крупным, но все же не столь, как эвенкий-
ский, значительным проектам. Например, по Ниж-
не-Зейской и Нижне-Бурейской ГЭС.

Ясно, что на Эвенкийской и Мотыгинской ГЭС
свет клином не сошелся. Но если они не состоятся,
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может пострадать напряженный график инвестици-
онных мероприятий «РусГидро». А он не просто от-
вечает потребностям растущего российского хозяй-
ства. Это график жизнеобеспечения всего нашего
народа. 

Спор вокруг красноярских станций имеет не только
технический, но и моральный характер. Что заставля-
ет энергетиков отстаивать эти проекты, хотя им, на-
верное, тоже жаль эвенков и оленей. У них, безуслов-
но, есть свои аргументы.

ИНВЕСТИЦИИ МЕСТО НАЙДУТ
В ближних планах «РусГидро» – до 2012 года – зна-

чатся 600 млрд. руб. капиталовложений. Половина
этой суммы должна пойти на новое строительство,
четверть – на проектирование и предпроектную под-
готовку. Более 70 млрд. руб., 12% инвестиционного
бюджета, направляются на техническое перевооруже-
ние и ремонт работающих станций. 

В этих ассигнованиях нужда, можно сказать, край-
няя. По сведениям из самой компании, более полови-
ны оборудования ее гидростанций уже отработало
свой срок службы. Особенно поношена техника на
Волжско-Камском каскаде, который сооружался око-
ло полувека назад. 

Напряженная работа началась еще осенью прошло-
го года. Очистка, например, решеток сороулавливате-
лей от топляков и прочих даров реки с доведением
станции до блеска, наладка и настройка, подбор запа-
са материалов и инструментов для ведения аварийно-

восстановительных работ при любом морозе, противо-
пожарные и даже антитеррористические учения со
стрельбой – все это напоминало подготовку не к зиме,
а к бою.

Недаром высокая комиссия, проверяющая готов-
ность, непременно в самой торжественной обстановке
вручает станции соответствующий паспорт. Но пас-
портом не закрыть слабые места станции, известные
лишь ее персоналу, те бреши в ее обороне, которые мо-
жет прорвать погода. Пиковые нагрузки – грозный
смысл этих слов поймет ли кто, кроме энергетиков? 

Вообще говоря, специально для погашения пиков
потребления энергетики придумали гидроаккумули-
рующие станции (ГАЭС ). ГАЭС при малых нагрузках
в сети закачивают воду в свое водохранилище, запа-
сая энергию, чтобы выдать ее потребителям в пико-
вый момент.

У нас такая станция пока одна – Загорская ГАЭС
мощностью 1200 МВт. Но по соседству сооружается
вторая, а на будущее инвестиционная программа «Рус-
Гидро» предусматривает строительство новых ГАЭС в
Ленинградской, Владимирской и Курской областях.

В мире подобных станций более трехсот. И зару-
бежный опыт подсказывает, что для оптимального
режима работы всей такой энергосистемы, как на-
ша, нужно иметь столько ГАЭС, чтобы их общая
мощность составляла примерно десятую часть от
мощности системы. К этому показателю мы теперь
и приближаемся из довольно, признаться, большого
далека. 
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САМАЯ БОЛЬШАЯ В РОССИИ 
Еще один пример – Саяно-Шушенская ГЭС на

Енисее, самая большая в России. Она заслуживает
внимания еще и потому, что в декабре 2008 года там
отметили 30-летний юбилей. 

На станции сейчас достраивается дополнительный
береговой водосброс. Этот объект с негромким назва-
нием требует тоже нескольких лет труда и обойдется в
10 млрд. руб. Водосброс входит в программу реконст-
рукции ГЭС.

По этой программе модернизируется практически
все оборудование ГЭС. Оно было выпущено отечест-
венной промышленностью, прекрасно, по мнению
специалистов, себя зарекомендовало, но за 30 лет ус-
тарело и физически, и морально. В обновлении его
участвуют и российские производители.

Они, в частности, выиграли конкурс на замену сис-
тем технологического управления, победив десятки
известных зарубежных фирм. Отечественные пред-
приятия поставили на станцию оборудование, которое
позволило автоматизировать по последнему слову тех-
ники уже десять агрегатов из тринадцати установлен-
ных на гидроэнергокомплексе. 

Стоит добавить, говоря о модернизации, что на Сая-
но-Шушенской ГЭС начато внедрение интегрирован-
ной системы менеджмента и вводятся одновременно
три международных стандарта: стандарт качества ISO
9001:2000, экологический стандарт ISO 14001: 2004 и
стандарт OHSAS 18001: 2007 – охрана труда и профес-
сиональное здоровье. Это тоже работа, не видная ши-
рокой публике, но ее результаты ощутит все общество.

ПРИРОДА 
И АНТРОПОГЕННЫЙ ФАКТОР

На обсуждение представлены, собственно, проек-
ты не самих ГЭС, а лишь технического задания на
подготовку материалов ОВОС. Иными словами, по-
ка что общественность лишь, что называется, озада-
чивает тех специалистов, которым предстоит произ-
вести указанную экологическую оценку. 

То, что появление человека в природе не принесло
ей добра, – факт известный. Однако гидроэлектро-
станции представляют собой, в сущности, лишь уве-
личенный вариант бобровых запруд и патриархаль-
ных мельниц и потому, казалось бы, не должны огор-
чать защитников окружающей среды.

У ГЭС и источник энергии естественно возобнов-
ляется, и в воздух они ничего дурного не выбрасыва-
ют, а, наоборот, заменяют более вредные тепловые и
более опасные атомные станции. Гидростанции регу-
лируют в реках сток воды, спасая от наводнений бе-
рега и гарантируя водоснабжение прибрежных горо-
дов. В их водохранилищах может разводиться всякая
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живность озерного типа. Но экологов на все эти при-
манки не поймаешь. 

Даже в советские времена, не самые благоприят-
ные для критики индустриальных проектов, можно
было услышать голос специалистов, осуждавших
строительство ГЭС. Экологи и тогда указывали на
нарушение среды обитания прибрежного населения,
на затопление ценнейших заливных лугов. 

А сейчас тем более, если бурный общественный
процесс вызывает даже возведение гаража на месте
детской площадки, то что говорить о ГЭС, которая
требует переселения 8 тыс. человек и затопления
почти 9 тыс. кв. км сибирской земли.

На отрицательный эффект указывают экологи при
сооружении Эвенкийской ГЭС (прежде Турухан-
ской) на реке Нижняя Тунгуска. Из двух обсуждае-
мых станций у этой намного больше мощности и го-
раздо менее ясная перспектива. Сейчас относитель-
но ее будущего можно допустить всякое, если вспом-
нить, что имел уже место прецедент отказа от не ме-
нее соблазнительного для энергетиков объекта –
Средне-Енисейской ГЭС. Правда, тогда победили не
экологи, а вступившие с ними в союз геологи: они
нашли в зоне будущего затопления ценные полиме-
таллические руды.

Нынешние экологи тоже, видимо, не очень наде-
ются на аргументы типа потери местным населением
традиционных мест охоты и рыбалки, а северными
оленями – традиционных путей миграции. В крити-
ке проектов больше ссылок на находки геологов в
долине Нижней Тунгуски, где обнаружены графит,

уголь и медно-никелевая руда типа таймырской, и на
прочие прагматические соображения.

В числе этих соображений – отсутствие потребите-
лей такого огромного количества энергии в Эвенкии и
вероятность затопления полостей, образовавшихся
когда-то в результате испытательных подземных ядер-
ных взрывов. 

На проходивших в сентябре 2008 года в Общест-
венной палате слушаниях эвенкийского проекта его
противники нашли в нем еще один неспецифиче-
ский для экологии изъян. Получалось, что при наме-
ченном уровне затопления долины реки вода из во-
дохранилища ГЭС через перевалы в окрестных горах
начнет уходить в соседнюю речку и в Енисей. 

В ходе тщательного общественного анализа гидро-
энергетических проектов однажды обнаружилось, что
в одной из имеющих к ним отношение бумаг Красно-
ярский край назван областью. Тут уже ядовитость об-
щественных оценок компетентности коллектива про-
ектировщиков достигла степени, которую не назовешь
экологичной.

И как не понять нам теперь энергетиков, которым
Эвенкийская ГЭС дала бы свободу маневра по всей
нашей стране для огромного количества энергии.
Тогда грозящие пики нагрузки перестали бы вызы-
вать тревогу. Так что не будем к ним слишком стро-
ги. Однако не забудем и то, что экология – дело
святое. 

Виталий СОБОЛЕВ 
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В прошлом году были утверждены запасы двух
месторождений металлов платиновой группы
(МПГ) на Кольском полуострове. Оба места за-
лежей вместе могут содержать до 500 т плати-
ны, палладия, осмия, иридия, родия и рутения.
В последнее время у нас были сделаны и другие
крупные открытия залежей МПГ, по запасам,
добыче и экспорту которых Россия занимает
второе место в мире после ЮАР. 

БЕСЦЕННЫЙ ПРИРОДНЫЙ КЛАД
К сожалению, сейчас всего лишь второе. Было вре-

мя, когда Россия занимала по всем трем перечислен-
ным позициям не просто первое место на мировом
рынке, а обладала монопольным правом, потому что
объем залежей составлял 95%. 

Среди драгоценных металлов у платины (другие со-
ставляющие группы сопровождают ее в природе прак-
тически всегда) история самая короткая и самая
странная. Она напоминает историю гадкого утенка.
Начало ее лучше всех описал русский просветитель
Николай Новиков в журнале «Магазин натуральной
истории, физики и химии»:

– Сей металл с начала света до сих времен совер-
шенно оставался неизвестным, что без сомнения весь-
ма удивительно. Дон Антонио де Ульоа, испанский
математик, который сотовариществовал французским
академикам, посланным от короля в Перу... есть пер-
вый, который упомянул об ней в известиях своего пу-
тешествия, напечатанных в Мадриде в 1748 г. ... Заме-
тим, что вскоре по открытии платины, или белого зо-
лота, думали, что она не особенный металл, но смесь
из двух известных металлов.

Новиков имел в виду сплав золота с железом. Так, ме-
жду прочим, полагал великий натуралист Жорж Бюф-
фон. А Новиков это мнение опубликовал в 1790 году, в те
времена, когда уральские и сибирские охотники упот-
ребляли намытый ими в ручьях платиноидный шлих
вместо дроби, не находя ему лучшего применения.

В этом они вполне сходились с испанским прави-
тельством, которому досталось примерно 1,5 т плати-
ны, прихваченной конкистадорами вместе с прочими
драгоценностями индейских империй. С той разницей
между сибиряками и Мадридом, что испанцы могли
позволить себе купить свинец, и потому невероятно
тугоплавкая (1769° С) и очень тяжелая (21,5 г/см3)
«смесь железа и золота» пригодилась тогда только
фальшивомонетчикам. В итоге по указу короны все
1,5 т торжественно бросили в море, а те МПГ, которые
находили в колониях, топили в реках.

Первое серьезное применение платине было найдено
благодаря русскому ученому Петру Соболевскому, кото-
рый в первой трети XIX века разработал технологию об-
работки этого металла. А также благодаря безвестным
старателям, которые в 10-х годах того же века донесли
начальству о наличии в Уральских горах россыпей МПГ. 

Следует заметить, что об этом открытии имеются и
официальные версии, и легенды. Минуя их, скажем
лишь, что по технологии Соболевского при Николае
Первом было отчеканено в России около 1,5 млн. пла-
тиновых монет. Потом, правда, довольно скоро их по
разным соображениям вернули в казну и переплавили.

Полученный от переплавки металл вместе с почти
всей остальной российской платиной (до Первой ми-
ровой войны в России было добыто две с половиной
сотни тонн) достался в конце концов по дешевке ино-
странцам, преимущественно англичанам. Из него они
среди прочего сделали оправу главному бриллианту
британской короны – Кох-и-Ноору (Koh-i-Noor,
105,6 карата).

Вообще, до середины прошлого века основными по-
требителями МПГ были ювелиры. На Западе и на Вос-
токе по сей день из обручальных колец более всего лю-
бимы платиновые с бриллиантами. Когда по китайско-
му календарю год считается неподходящим для заклю-
чения брака, мировые цены на платину падают, а когда
удачным, цены растут. В Америке спрос на такие кольца
равномерно высок.

Помимо платины ювелиры используют и палладий,
примесям которого обязано своим цветом так называ-
емое белое золото. По добыче и экспорту именно это-
го платиноида Россия до сих пор сохраняет мировое
первенство. Дело в том, что в главном российском ме-
сторождении МПГ – таймырском – его содержится
гораздо больше, чем в главном южноафриканском –
бушвельдском.

Между тем еще во времена Соболевского выяснилось,
что добавка МПГ к другим металлам чудесным образом
облагораживает любые сплавы. Например, в присадках
к стали платиноиды с успехом заменяли вольфрам до тех
пор, пока тот не вошел в практику. А колокольной брон-
зе они сообщают знаменитый «малиновый звон».   

Но главное из того, что было обнаружено еще во вре-
мена Соболевского, – это каталитические свойства пла-
тиноидов. В частности – способность мельчайшего пла-
тинового порошка при комнатной температуре воспла-
менять водород. Эту способность тут же использовал
изобретатель первой платиновой зажигалки, вышедшей
из употребления лишь после изобретения спичек.

А к нашему времени именно каталитические свойства
превратили платину и ее спутников, некогда гадких
утят, в стаю волшебных лебедей. Без МПГ сейчас намер-
тво встанут нефтехимия и органический синтез, элект-
ротехника, производство жидкокристаллических дисп-
леев, жестких дисков, различной качественной, в том
числе волоконной, оптики, точных приборов, азотной
кислоты, лабораторной посуды и т.д. и т.п.

И что самое ужасное – встанет, повинуясь законам о
защите природы, почти весь автомобильный парк пла-
неты. Статистики уверяют, что по потреблению МПГ в
какой-либо стране можно судить о степени развития ее
экономики и жизненном уровне ее населения.
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«ПЛАТИНА РОССИИ»
Так называется программа, принятая в постсоветские

90-е годы, когда добыча МПГ, старые их запасы, да и по-
иски их резко сократились. Назвать точные цифры за-
труднительно, потому что сведения об отечественных
платиноидах были после Октябрьской революции засе-
кречены и оставались таковыми до 2003 года.

Но в недостатке заботы о платине руководство госу-
дарства не упрекнешь. В том числе и большевистское.
Через два месяца после создания Красной армии оно ос-
новало Институт по изучению платины, и традиция за-
мечательных исследований в области МПГ получила в
нашей стране новое развитие.

Тут уместно привести высказывание Льва Чугаева, од-
ного из корифеев нашей платиновой промышленности
и науки. Каждый, по его словам, точно установленный
факт, касающийся химии платиновых металлов, рано
или поздно будет иметь свой практический эквивалент.

Примечательно, что в ту давнюю пору почти одновре-
менно в мире были сделаны два открытия, которые и по-
зволяют ныне удовлетворять все потребности и промыш-
ленности, и женихов с невестами в платиноидах. Первое
открытие было сделано в Британской империи, на терри-
тории ее доминиона Южно-Африканский Союз. В та-
мошнем Бушвельдском горном массиве были обнаруже-
ны в 20-е годы минувшего века породы, богатые МПГ.

Рудный пласт с приличным (до 10 г/т) со-
держанием и толщиной около метра растянул-
ся там на сотни километров. По оптимистиче-
ским оценкам, в этом рудном теле хранится до
60 тыс. т МПГ. То есть раз в 10 больше, чем на-
считывает примерно вся сотня наших извест-
ных пока что месторождений платиноидов. 

Открытие Бушвельда дало многим геологам
мира геоморфологическую модель в поисках
залежей МПГ, и часто она их не подводила.
Похожие горные структуры, хотя и намного
менее продуктивные, были найдены в Амери-
ке, Зимбабве, Бразилии и Финляндии.

Между прочим, специалисты полагают, что
и наши кольские горные массивы, сложенные
вулканическими породами, подобны буш-
вельдским. Недаром та разведка в Мурман-
ской области и Карелии, которая уже дала вы-
шеупомянутые существенные плоды, развора-
чивается все шире.

Что касается второго судьбоносного для
всей планеты открытия МПГ, то оно было сде-
лано в тех же 20-х годах прошлого века на Тай-
мыре. Там нашли сульфидные платино-мед-
но-никелевые руды.

Они оказались уникальными по мощности,
богатству содержания и сочетанию металлов.
Говорят, что стоят они дороже бушвельдских и
вообще больше, чем содержимое любого дру-
гого месторождения в мире. Когда одно время
цена тройской унции (31,1 г) палладия подо-
шла к 1 тыс. долл., добыча его на Таймыре
приносила доход, сравнимый с поступления-
ми от производства никеля. 

Сейчас трудно определить, когда именно
Южная Африка вытеснила СССР с первого места по
МПГ. Но известно, что норильскую платину наша стра-
на начала получать уже в 1938 году, а Южная Африка в
50-е годы прошлого века добывала лишь около 7 т пла-
тины (против нынешних 160 т). Некоторые эксперты
полагают, что и после Второй мировой войны некоторое
время она оставалась на втором месте в мире.

В 1960 году за рубежами Советского Союза было до-
быто около 16 т платины. Сейчас ее добыча и потреб-
ление на всей планете колеблются между 200 и 250 т.
Из них на долю России приходится от 30 до 40 т. Зато
палладия мы производим (почти весь его экспорти-
руя) свыше 100 т, или более половины мирового по-
требления.

Помимо Норильска заметное количество МПГ – до
3 т – дают корякские месторождения на Камчатке. По-
лучают в тех местах платиноиды не из руды, как на Тай-
мыре, в Бушвельде и вообще на большинстве месторож-
дений мира, а из россыпей, как на Урале.

А сам Урал, обладавший в свое время уникальными
платиновыми россыпями, сейчас истощил их радикаль-
но. Но и поныне там платину продолжают искать и на-
ходить, так же как и по соседству – в Башкортостане.
Разведка продолжается, кроме того, на Полярном Ура-
ле, менее разрушенном, чем Средний, и потому перспе-
ктивном на коренные залежи.  
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Новые месторождения в России обнаруживаются
сейчас с достаточной регулярностью – как рядом со
старыми, так и в очень большом отдалении от них.
Скажем, не так давно обнаружили МПГ на юге Чукот-
ки, вблизи от платиноносной Корякии. Но также –
впервые – и в Иркутской области. Там, в горах Вос-
точного Саяна, найдена никелево-медно-платиновая
руда. Месторождение, названное Тохты-Ойским, со-
держит, по предварительным оценкам, 900 т платины,
не считая 7,5 млн. т никеля и 3 млн. т меди. Эти циф-
ры, вероятно, вырастут, так как обследована лишь ма-
лая часть перспективной Ийско-Тагульской площади
размером в 16 тыс. кв. км. 

ПЛАТИНА И БУХГАЛТЕРИЯ
Остап Бендер мечтал, разбогатев, поставить себе пла-

тиновые зубы. Стоматологи и в наши дни находят для
МПГ применение. Нужны эти металлы также медикам
других специальностей. Многие состоятельные люди,
как когда-то члены семьи Льва Толстого, хотят иметь
платиновые украшения. 

Потребление платины в мире зависит от спроса насе-
ления и потребности предприятий самых разных отрас-
лей. Этот спрос подвержен различным факторам и рас-
качивает цены на платиноиды (биржевой товар) в самом
широком диапазоне.

За последние десятилетия самая низкая
точка падения цены на платину была отмече-
на в 1972 году – 96 долл. за унцию. Но затем
всего за восемь лет цена унции подскочила до
1085 долл. Еще через девять лет она сократи-
лась наполовину. К концу века унция поде-
шевела до 336,4 долл. Потом начался неров-
ный рост, и в 2007 году он превысил 1400
долл. К осени 2008 года цена унции платины
установилась на уровне 860 долл. Палладий
после ряда подобных скачков, когда он вре-
менами оказывался даже дороже платины,
ценится теперь втрое дешевле. 

Так же скачут и цены на другие платинои-
ды. Самым скромным из них по цене (35
долл.) оказался рутений, открытый, между
прочим, в России в середине XIX века. Наз-
вание свое он получил, как полагают неко-
торые исследователи, в честь нашей страны,
главной платиновой державы того времени.
Рутений так и не вышел толком из состоя-
ния гадкого утенка, широкое применение
ему еще предстоит отыскать. Оно, конечно,
отыщется.

Сейчас много говорят о водородной энер-
гетике, которая, видимо, потребует большо-
го количества МПГ. Появились даже сомне-
ния, хватит ли человечеству нынешних мес-
торождений. Чтобы погасить грядущий де-
фицит, некоторые эксперты предлагают об-
ратиться в космос.

Астрономам известен астероид АД, одна из
глыб сравнительно близкого к Земле астеро-
идного пояса. Специалисты NASA определи-
ли, что это небесное тело несет в себе около

100 тыс. т платины. Поскольку такой клад стоит трилли-
оны долларов, перенос его на Землю может оказаться
рентабельным.

А до тех пор от дефицита, не раз уже имевшего место,
мировую экономику пока что спасает выброс на рынок
запасов МПГ, которые издавна завели себе все солидные
страны, да и многие компании. Насколько может хва-
тить запасов – вопрос не праздный. Сейчас потребите-
лей МПГ беспокоит проблема энергообеспечения гор-
норудной промышленности ЮАР. Эта проблема уже
привела к заметному сокращению производства МПГ и,
судя по всему, не будет решена до 2013 года.

К счастью, на Земле остается немало многообещаю-
щих и неизученных пространств. Даже относительно
освоенный Кольский полуостров, как видим, еще таит
массу приятных сюрпризов. А у наших геологов впереди
Сибирь и Дальний Восток. Найдется работа и для их
иностранных коллег – в Африке и Южной Америке.

Нельзя исключить, что экономический кризис сокра-
тит спрос на МПГ и удержит дефицит в приемлемых
рамках. Но в любом случае у нашей промышленности
вроде бы сохраняются хорошие стимулы для того, чтобы
без задержки приступить к освоению новых месторож-
дений платиноидов. 

Виталий СОБОЛЕВ
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12 ноября 2008 года премьер-министр России
Владимир Путин после встречи с премьер-мини-
стром Финляндии Матти Ванханеном заявил, что
пошлины на экспорт необработанной древесины
не будут повышаться в течение 9–12 месяцев. 

О
том, какое значение лесопромышленный
комплекс имеет для нашей страны, говорят
цифры. Общая площадь лесных земель Рос-

сии составляет одну пятую от мировых, а запасы дре-
весины – 21%. 

Еще в январе 2007 года вступил в силу новый Лесной
кодекс. Реорганизация лесопромышленного комплек-
са (ЛПК) проводится для того, чтобы передать боль-
шую долю функций управления лесами региональным
и муниципальным властям. Регионы должны устано-
вить границы лесничеств и лесопарков, разработать и
утвердить лесные планы субъектов Федерации и лесо-
хозяйственные регламенты, а также провести межева-
ние и кадастровый учет лесных участков. На основе
полученных данных компании, работающие с лесом,
должны переоформить все действующие договоры
аренды лесного фонда, разработать проекты освоения
лесов и подать лесные декларации. Межевание и по-
становка на кадастровый учет всего лесного фонда
Российской Федерации включает в себя определение
точных границ на площади более чем 150 млн. га.

Конечной целью этих преобразований должно стать
прекращение вывоза из России леса-кругляка и созда-
ние в стране множества предприятий по глубокой пе-
реработке древесины. Ужесточение экспортных по-
шлин на необработанную древесину, начавшееся с
1 июля 2007 года, задумано с целью сделать экспорт
необработанной древесины невыгодным. Но финан-
совый кризис внес свои коррективы. 

В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ ЕЛОЧКА
Излишне говорить, что финансовый кризис отра-

зился на всех отраслях промышленности. Опублико-
ванный «Ежегодный обзор мирового лесного рынка
2007–2008 годов», подготовленный Европейской
экономической комиссией ООН, характеризует ситу-
ацию на мировых рынках лесной продукции по со-
стоянию примерно на середину 2008 года. А особен-
ности отрасли за последние нескольких месяцев, су-
щественно отличающиеся от предшествующих, оста-
лись нераскрытыми. В обзоре традиционно рассмат-
риваются основные тенденции, оказывающие влия-
ние на состояние рынков лесной продукции в стра-
нах «региона Европейской экономической комис-
сии» (включая Европу и СНГ, а также Северную Аме-

рику). Анализируются тенденции рынков продукции
ЛПК, в том числе с высокой степенью переработки
(например, строительных конструкций), целлюлоз-
но-бумажной продукции, топливной и тропической
древесины. 

В нашей стране в различных регионах дела в ЛПК
обстоят по-разному. Кое-где ситуация в отрасли уже
существенно ухудшилась. Так, по итогам года прогно-
зируется снижение экономических показателей в лес-
ном комплексе Карелии. До октября 2008 года в лесо-
заготовительной отрасли республики сохранялись до-
стигнутые в 2007 году объемы по заготовке и вывозу
древесины. Прогноз вывоза древесины по итогам про-
шлого года был 6,3 млн. кубометров, или 97% к уров-
ню 2007 года.

За 10 месяцев прошлого года индекс производства в
деревообрабатывающей промышленности составил
83%. С августа 2008 года в Карелии сложилась отрица-
тельная динамика по производству бумажных мешков
и, как следствие, произошло сокращение объемов
производства мешочной бумаги и картона. По итогам
2008 года в целлюлозно-бумажной промышленности
будет достигнут рост производства газетной бумаги на
2% и товарной целлюлозы на 11%. Вместе с тем к уров-
ню 2007 года производство мешочной бумаги соста-
вило 95%, мешков – 85%, картона – 88%.

По итогам совещания, прошедшего 14 ноября 2008
года в Петрозаводске, главы Карелии Сергея Катанан-
дова с руководителями предприятий лесопромышлен-
ного комплекса республики был намечен комплекс мер
по стабилизации лесопромышленного комплекса рес-
публики. Премьер-министр правительства Карелии Па-
вел Чернов встретился с руководителями крупных хол-
дингов, работающих с карельским лесом, республикан-
ский Минлеском провел корректировку договоров
аренды лесных ресурсов, а также дал консультации ме-
стным предприятиям ЛПК по их работе с банками и та-
можней.

Комплекс выработанных мер был рассчитан до сере-
дины декабря прошлого года, его осуществление
должно скорректировать результаты работы лесопро-
мышленного комплекса.

Дело в том, что кризис в ЛПК Карелии – основе
экономики республики – грозит серьезными социаль-
но-экономическими последствиями. Впервые за 10
лет работа ЛПК оказалась убыточной.

Объемы лесозаготовок падают, перерабатывающие
предприятия на севере Карелии остановились, а про-
дукция Сегежского ЦБК не находит рынков сбыта. По
мнению экспертов, спад в карельском ЛПК во многом
обусловлен неблагоприятной ситуацией на внешнем
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рынке, куда местные предприятия отправляют боль-
шую часть своей продукции. 

В связи с этим отсрочка повышения таможенных та-
рифов на вывоз необработанной древесины, о которой
заявил Владимир Путин, по мнению Сергея Катанан-
дова, позволит приграничным российским регионам
избежать резкого ухудшения ситуации в лесопромыш-
ленном комплексе. Такое решение свидетельствует о
том, что правительство принимает меры исходя из ме-
няющейся обстановки. «То, что приняли решение на
период кризиса отодвинуть введение пошлин, – это
правильно, мы с этим солидарны, это спасет ситуацию
в приграничных территориях. Улучшится экономиче-
ская ситуация, и пошлины можно будет ввести даже
раньше оговоренных сроков», – сказал Сергей Ката-
нандов. 

Дело в том, что критической для лесного сектора
Карелии (а также России в целом) датой ожидалось
1 января 2009 года – это дата окончательного введения
в действие многих норм нового Лесного кодекса.
Именно к этому сроку должны были быть разработа-
ны лесные планы и лесохозяйственные регламенты,
приведены в соответствие с новым кодексом договоры
аренды, подготовлены проекты освоения лесов и по-
даны лесные декларации, прекращена работа на осно-
вании старых материалов лесоустройства и планов ру-
бок. С начала 2009 года ожидался значительный рост
многих платежей, тарифов и пошлин, влияющих на
лесопользование и на лесную отрасль в целом (цен на
электричество, топливо, транспортные услуги, древе-

сину «на корню», вывозных таможенных пошлин и
др.). В январе прекратилось действие старых государ-
ственных контрактов на выполнение работ по охране,
защите и воспроизводству лесов, а размещение новых
(теперь через аукцион) потребует определенного вре-
мени. Так что решение по пошлинам поможет ЛПК
преодолеть трудности.

Есть и обнадеживающие примеры работы лесопро-
мышленного комплекса. К примеру, инвестиционный
проект Троицко-Печорского ЛПК. Об этом в ходе IV
Северного инвестиционного форума 14 ноября 2008
года сообщил генеральный директор ООО «Универ-
салСтрой» Валерий Пучков. 

Проект представлен лесопильно-перерабатываю-
щим заводом мощностью 700 тыс. кубов пиломатери-
алов в год, целлюлозным заводом, а также бумажной
фабрикой. Общая площадь под застройку составляет
312 га. Планируемый объем инвестиций в лесообеспе-
чение составляет 6 млрд. руб. без учета инвестиций в
транспортную инфраструктуру. Для обеспечения соб-
ственной лесозаготовки подобрана сырьевая база. Об-
щая площадь лесных участков, которые планируется
взять в аренду, – 4,9 млн. га с расчетной лесосекой 5,5
млн. га на 5 млн. кубов. 

Общая стоимость проекта составляет 94 млрд. руб.
Срок окупаемости проекта – до 13 лет, налоги в бюд-
жеты всех уровней составят 4 млрд. руб. в год. 

В Кировской области в настоящее время самым
крупным предприятием лесоперерабатывающего ком-
плекса, на котором трудятся более полутора тысяч че-
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ловек, является «Красный якорь». Продукция фанер-
ного комбината реализуется в 35 странах мира. «Крас-
ный якорь» включен в перечень предприятий, имею-
щих особое социально-экономическое значение для
региона.

Губернатор Кировской области Николай Шаклеин
отмечает: «Такие предприятия – основа нашей эконо-
мики. Поэтому региональная власть всегда будет под-
держивать ваши проекты развития». В целом действия
региональной власти направлены сегодня на масштаб-
ную работу по привлечению в лесопромышленный
комплекс крупных инвесторов, заинтересованных в
развитии глубокой деревообработки. Приказом Ми-

нистерства промышленности и тор-
говли РФ в реестр приоритетных
инвестиционных проектов в сфере
освоения лесов включено три таких
инвестиционных проекта, реализу-
емых на территории области. Еще
три проекта находятся на рассмот-
рении в министерстве.

Реализация проектов позволит к
2015 году увеличить объем заготов-
ки древесины в 1,6 раза, а выпуск
высококачественной продукции де-
ревообработки – более чем в 3 раза.

НЕ КРУГЛЯКОМ ЕДИНЫМ
О необходимости избавляться от

сырьевой зависимости во всех от-
раслях, в том числе лесной, гово-
рится немало. В этой связи важно
развитие российской деревообраба-
тывающей промышленности. 

В Красноярске 11–14 ноября про-
шлого года в Выставочном центре
«Сибирь» проходила лесопромыш-
ленная выставка «Технодрев Си-
бирь-2008. Мебельный салон». В вы-
ставке приняли участие более 200
компаний, из них 42 – иностранные. 

Экспозиция представила лесоза-
готовительную и деревообрабаты-
вающую технику Финляндии,
Швеции, Германии, Австрии, Ита-
лии, Словении, КНР, Тайваня. 

За 4 дня работы выставку посети-
ли более 7500 человек, из которых
около 4000 – специалисты лесопро-
мышленной отрасли из Екатерин-
бурга, Новосибирска, Иркутска,
Лесосибирска, Богучан, Кодинска,
Минусинска, Канска, Ачинска,
других городов. Посетители могли
увидеть работу различных деревоо-
брабатывающих станков, получить
грамотную консультацию предста-
вителей фирм, познакомиться с но-
вейшими разработками в области
лесозаготовительной техники. 

В рамках деловой программы
прошли конкурс профессионального мастерства
«Столяр-2008» и конференция «Деревянное строи-
тельство в Сибири. Состояние и тенденции развития».
Были затронуты темы, касающиеся основных направ-
лений в развитии деревянного домостроительства в
разных регионах России. В ходе конференции началь-
ник отдела лесного комплекса Министерства природ-
ных ресурсов и лесного комплекса Красноярского
края Владимир Пономарев рассказал о проектах, ко-
торые планируется осуществить в Красноярском крае:
«В целях развития нами была утверждена заявка на ре-
ализацию приоритетно-инвестиционного проекта по
городу Минусинску. Именно там планируется строи-
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тельство завода по производству OSB-плит и строи-
тельство деревянных конструкций. Этот проект был
подготовлен и включен в перечень приоритетных ин-
вестиционных проектов края. Завод планируется запу-
стить в 2011 году». 

В программе выставки состоялся семинар на тему
«Применение оборудования финского производства
на деревообрабатывающих и лесозаготовительных
предприятиях». Представители финской компании
SISU представили уникальные лесовозы. «Мы разра-
ботали специализированную лесовозную технику,
прекрасно подготовленную к суровым сибирским зи-
мам и бездорожью. Наши конкуренты производят
стандартную технику для асфальтированных дорог, в
отличие от них мы индивидуально комплектуем каж-
дый грузовик в зависимости от пожеланий заказчи-
ков», – рассказал Вильо Металла, директор по экспор-
ту в Россию компании SISU. 

Большой интерес у посетителей и представителей
СМИ вызвала презентация компании PONSSE, зани-

мающейся поставкой лесозаготовительной техники.
На интерактивной площадке стенда PONSSE каждый
мог попробовать себя в качестве лесоруба, управляя
огромной машиной на компьютерном тренажере-ма-
нипуляторе. 

Компания «ДатаСкан» представила новейшие тех-
нологии в системе сквозного учета – от живого леса до
перемещения бревен к местам переработки – на осно-
ве маркировки штрихового кодирования с использо-
ванием бирок, этикеток и ярлыков, что позволит лесо-
промышленникам отслеживать вырубку леса и его по-
следующую заготовку. 

На уличной экспозиции выставочного центра пред-
ставители компании «Подъемные машины» проде-
монстрировали современные гидроманимупяторы для
лесной промышленности. Здесь же был представлен
широкий ассортимент лесовозов, сортиментовозов,
длинномеров, форвардеров, харвестеров и другая
спецтехника и инструменты для ЛПК. 

Решение правительства отложить повышение по-
шлины на экспорт необработанной древесины, на-
целенность представителей ЛПК на применение в
отрасли высоких технологий, готовность глав регио-
нов поддерживать отрасль дают надежду на то, что
лесопромышленный комплекс России без особых
потерь переживет кризис и продолжит динамичное
развитие.

Екатерина СИМИНА
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2007 ГОДА, ЗАДУМАНО С ЦЕЛЬЮ
СДЕЛАТЬ ЭКСПОРТ НЕОБРАБОТАННОЙ
ДРЕВЕСИНЫ НЕВЫГОДНЫМ
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Недавно принятая Федеральной таможенной
службой Концепция таможенного оформления и
таможенного контроля ввозимых товаров в мес-
тах, приближенных к государственной границе
РФ, ставит целый ряд амбициозных задач. Нас-
колько они сложны в исполнении и в чем их зна-
чение для развития российской экономики, нам
рассказал начальник Центрального таможенно-
го управления ФТС России Сергей ПРУСОВ.

– Сергей Николаевич, вы отвечаете за выполнение
концепции по реформированию таможенной инфрастру-
ктуры в центральных регионах России, на какой стадии
находится эта работа?

– Реорганизация таможенных органов, расположен-
ных в Москве, является фактически начальным эта-
пом, первым шагом в реализации принятой концеп-
ции. Она была разработана по поручению правитель-
ства РФ Федеральной таможенной службой и принята
на коллегии ФТС. Что касается Центрального тамо-
женного управления, то «генеральный план» действий
доложен на рабочей группе полномочного представи-
теля президента РФ в Центральном федеральном ок-
руге Георгия Полтавченко. Проведено совещание с ад-
министрациями приграничных таможен, где мы полу-
чили одобрение руководства региональных областей.
Мы также организовывали встречи с участием ОАО
«РЖД» и Федерального агентства по обустройству го-
сударственной границы РФ. Как известно, Росграни-
ца и ФТС несут общую ответственность за выполне-
ние Федеральной целевой программы «Государствен-
ная граница РФ (2003–2010 годы)».

– В столице расположено несколько десятков пунктов
таможенного оформления, наверное, многие из них ско-
ро будут ликвидированы?

– Что касается сокращений, то в соответствии с
приказами ФТС с 31 декабря 2008 года ликвидирова-
на Московская северная таможня, а со 2 марта 2009
года реорганизуются Московская восточная, Мос-
ковская западная и Московская южная таможни в
форме присоединения каждой из них к Щелковской,
Подольской и Ногинской таможням соответственно,
что обеспечит их правопреемственность как юриди-
ческих лиц.

1 декабря 2008 года создана Московская таможня,
подчиненная Центральному таможенному управле-
нию. Ей переподчиняются пять таможенных постов.
Они имеют в своей деятельности определенную спе-
цифику оформления товаров, среди которых: выста-
вочные и дипломатические грузы, международные
почтовые отправления и товары, перемещаемые же-
лезнодорожным транспортом.

В итоге непосредственно в столице будет функци-
онировать одна таможня – Московская. Под ее кон-
тролем будут находиться 12 складов временного хра-
нения. Всего же после реорганизации со 2 марта 2009
года в Москве и Московской области будут функци-
онировать 5 таможен с 80 местами таможенного
оформления. К слову сказать, последних на конец
2008 года было 112.

– Каковы главные трудности в проводимой работе?
– Реорганизация четырех таможен столицы и соз-

дание Московской таможни являются широкомас-
штабным мероприятием. Эта работа несет в себе
проведение огромного количества процедурных дей-
ствий, которые, кроме того, должны уместиться в
четкие временные рамки. Главная наша сложность
связана с людьми. Как и любая реформа, таможен-
ная реформа прежде всего затрагивает человеческие
судьбы. Люди уже привыкли к старой системе рабо-
ты, а теперь им нужно все кардинально менять и на
службе, и в своей жизни.

– Не возникнет ли дефицита кадров на новых тамо-
женных пунктах, так как не все могут захотеть рабо-
тать вдали от Москвы?

– Сейчас мы проводим активную работу, чтобы не
потерять существующий кадровый потенциал. Реше-
но, что из Москвы сотрудники будут переводиться в
укрупненные подмосковные таможни. И мы сделаем
все возможное, чтобы выполнить эту работу долж-
ным образом и не потерять людей, которые являют-
ся хорошими специалистами. Эти люди должны най-
ти достойное место в обновленной системе. С гра-
мотными сотрудниками нам будет гораздо легче пе-
режить эту сложнейшую реформу.

– Снизится ли транспортная нагрузка на Москву
благодаря выводу с ее территории пунктов таможенно-
го оформления? 

– Работа по снижению транспортной нагрузки на
дорожную сеть столицы началась не сегодня. Еще на
рубеже 1999–2000 годов совместно с правительством
Москвы довольно-таки успешно проводились меро-
приятия по сокращению количества складов времен-
ного хранения в пределах столицы. В тот период их
количество уменьшилось более чем два раза – с 250
до 110. В последующие годы планомерно проводи-
лась работа по оптимизации мест нахождения тамо-
женных органов и складов. В итоге еще раз произош-
ло двойное сокращение – до 52 складов. 

– Что еще позитивного можно ожидать от вывода та-
моженных пунктов из мегаполисов? 

– На проводимых нами совместных совещаниях
губернаторы неоднократно отмечали тот факт, что
мы обращаем внимание на развитие их регионов.
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Ведь когда мы будем создавать там таможенную ин-
фраструктуру, тем самым мы будем развивать регион
и в социальном плане. Субъекты Федерации показа-
ли свою готовность к сотрудничеству. Кроме того, в
Белгороде, Смоленске, Курске есть вузы, которые
готовят специалистов в области таможенного дела.
То есть нам нет острой нужды везти всех сотрудни-
ков из Москвы в приграничные районы. Там уже
есть готовые специалисты.

– Не взлетят ли цены на некоторые группы товаров
из-за возможной неразберихи в начале процесса по пе-
реводу таможенных пунктов?

– Никакой неразберихи в связи с реорганизацией
московских таможен мы не допустим. Я не вижу по-
вода для роста цен. Сейчас от 40 до 60% грузов для
ЦФО прибывает в Москву, затем они выгружаются,
перегружаются в иные товарные партии и вновь
разъезжаются по регионам. Уж наверняка весь этот
процесс легче произвести на границе. Зачем везти в

столицу половину всех грузов, а особенно скоропор-
тящиеся товары, и толкаться тут в пробках, зная, что
потом значительную часть надо будет везти обратно
по областям? В общем, логистику следует выстраи-
вать более логично.

– Могут ли на внешней границе РФ из-за переноса
туда всей инфраструктуры появиться многокилометро-
вые очереди большегрузных автомашин?

– Это никак не повлияет на очереди непосредст-
венно на границе. Мы не собираемся выгружать все
фуры для досмотра на стыке двух государств, созда-
вая проблемы и себе, и водителям машин. Пункт
пропуска работает сам по себе, а склад будет нахо-
диться на некотором удалении от границы. Очереди
бывают в том случае, если сам пункт на границе не
справляется с потоком машин. Большинство таких
пунктов построено по временной технологии и не
рассчитано на нынешние объемы экспорта-импорта.

К сожалению, долгое время мы не занимались обу-
стройством пунктов пропуска. Большинство из них
не соответствуют реалиям, и лишь немногие можно
назвать действительно эффективными в современ-
ных условиях. Радует, что сейчас мы активнее зани-
маемся их модернизацией. Постоянно проводим со-
вместные мероприятия с Федеральным агентством
по обустройству государственной границы. Вместе
находим решение текущих проблем. 

Нашим управлением начата практическая прора-
ботка вопроса о возможности строительства в при-
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КАРДИНАЛЬНО МЕНЯТЬ И НА СЛУЖБЕ,
И В СВОЕЙ ЖИЗНИ



граничных районах либо в непосредственной близо-
сти от многосторонних автомобильных пунктов про-
пуска и пунктов принятия уведомлений таможенно-
логистических комплексов, так называемых «сухих
портов», создания и развития объектов социальной
сферы для обеспечения эффективной работы тамо-
женных органов. Также прорабатывается вопрос
строительства таможенно-логистических комплек-
сов на территориях, высвободившихся в ходе строи-
тельства новых, современных многосторонних авто-
мобильных пунктов пропуска, таких как Крупец в
Курской области и Бугаевка в Воронежской области.
Уже имеется и «пилотный» проект строительства та-
ких комплексов, которые будут находиться в непо-
средственной близости от пунктов пропуска и соот-
ветствовать требованиям концепции.

В дальнейшем, в 2009–2010 годах, нашим управле-
нием планируется проведение мероприятий по вы-
воду таможенного оформления товаров из других
крупных городов, расположенных в Центральном

федеральном округе. Предпосылки к этому имеются
в Ярославле, Иванове, Владимире и некоторых дру-
гих крупных городах.

– Будут ли новые таможни сразу обеспечены доста-
точными площадями складов временного хранения?

– Мы не испытываем дефицита в складских поме-
щениях. Более того, их количество, например, в Мо-
сковской области за последнее время увеличилось с
70 до 78. К тому же большинство владельцев складов
проводят работу по увеличению их пропускной спо-
собности. Уже происходит постепенное смещение
грузопотоков из столицы в Московскую область, но
при этом эффективность подразделений Централь-
ного таможенного управления не снижается.

Специалисты сходятся во мнении, что сегодня
нужны крупные транслогистические комплексы, ко-
торые будут сочетать в себе и таможенное оформле-
ние, и хранение, и консолидацию грузов для даль-
нейшей отправки. Строительство подобных компле-
ксов в Подмосковье сможет обеспечить экономиче-
скую жизнедеятельность Москвы. К этому мы, види-
мо, и придем со временем. Вспомните, когда-то в
Москве всюду были наспех поставленные торговые
палатки, а теперь мы имеем гипермаркеты «Ашан»,
«Мега» и так далее. Многофункциональные центры
– это веление времени. 

– Концепция предусматривает использование совре-
менных информационных технологий, таких, напри-
мер, как предварительное информирование и электрон-
ное декларирование, насколько важно будет провести
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соответствующее техническое перевооружение на но-
вых таможнях?

– Создавая вдоль границы «второй рубеж» обеспе-
чения экономической безопасности страны, предпо-
лагается перемещение таможенного оформления то-
варных партий. Именно там будет сосредоточено ос-
новное количество операций, там понадобится и
внедрение всех самых современных технологий.

Надо сказать, что электронное декларирование в
Центральном таможенном управлении используется
пока не в таком большом объеме. Всего около 10%
деклараций оформляется в электронном виде. Тем не
менее эта сфера динамично развивается. В Москве
сохранится Каширский таможенный пост, на кото-
ром сегодня применяются передовые технологии, в
том числе и электронное декларирование. В даль-
нейшем оно будет использоваться и на других тамо-
женных постах, и в других городах.

– Как привлечь крупные компании, занимающиеся
внешнеэкономической деятельностью, к обустройству

новых транспортно-логистических центров? Какие вы-
годы им можно посулить?

– Крупные компании, занимающиеся ВЭД, должны
быть сами заинтересованы в создании транспортно-
логистических центров. Таможенные органы осущест-
вляют свою деятельность в рамках отведенного им
правового поля, и мы не можем напрямую ни привле-
кать коммерческие организации к строительству тер-
миналов, ни тем более давать какие-либо заверения и
обещания. Любая коммерческая деятельность сопря-
жена с рисками. Тем не менее могу сказать, что заин-
тересованность бизнеса весьма высока и конструктив-
ный процесс частно-государственного партнерства в
рамках принятой концепции уже запущен и обещает в
будущем принести свои плоды экономике.

Когда губернатор допускает в свой регион какие-
либо инвестиционные проекты, он, естественно, об-
ращается к таможне и просит выделить региону до-
полнительные ресурсы ведомства. В этом случае мы
всегда идем навстречу, являемся административным
рычагом региональных лидеров. Но как и где по-
строить новые склады, какую землю под новые цен-
тры отвести – эти вопросы мы оставляем властным
структурам, губернаторам, мэрам. И если кому-то в
регионах нужны наши полезные советы, наша по-
мощь, то они всегда могут рассчитывать на плодо-
творное сотрудничество.

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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«Концепция долгосрочного социально-экономи-
ческого развития Российской Федерации на пе-
риод до 2020 года», утвержденная председате-
лем правительства РФ Владимиром Путиным в
ноябре прошлого года, определяет стратегиче-
ской целью на ближайшие десять лет превра-
щение нашей страны в одного из глобальных
лидеров мировой экономики. Эта непростая за-
дача может быть системно решена только за
счет перехода России от экспортно-сырьевого к
инновационному типу развития, заявлено в кон-
цепции. 

Р
оссийская академия наук, ведущая фундамен-
тальные и прикладные изыскания по всему
спектру научных направлений и участвующая в

координации фундаментальных исследований, вы-
полняемых за счет средств федерального бюджета,
продемонстрировала готовность обеспечить методо-
логическую основу для запланированного маневра.
Поскольку государственные решения, направленные
на реализацию концепции, должны опираться на
стратегическое видение инновационного будущего
России, в декабре 2008 года Академия наук провела
сессию общего собрания, на которой были представ-
лены результаты работы ученых РАН по подготовке
прогноза научно-технологического развития страны
до 2030 года, выполнявшейся в соответствии с поруче-
нием президента РФ Дмитрия Медведева. 

ПРОГНОЗ – НЕ КАПРИЗ
«Прогнозный ажиотаж», охвативший мир в послед-

нее десятилетие, и в частности повышенное внимание
к научно-техническому прогнозированию, – вовсе не
дань скоротечной моде. Предсказание будущего –
важная обязанность любого правительства, которое в
процессе выработки и принятия решений должно пра-
вильно оценивать возможности и риски. 

Руководство России провозгласило курс на развитие
национальной экономики на базе инновационной мо-
дели. В ходе декабрьской сессии общего собрания РАН
члены академического сообщества неоднократно отме-
чали правильность и важность такого выбора. Только
переход страны от сырьевого к высокотехнологичному
пути развития, уверены ученые, способен обеспечить
достижение амбициозных целей, поставленных в «Кон-
цепции долгосрочного социально-экономического

развития России», а именно: сближение доходов рос-
сийских граждан с уровнем, достигнутым в развитых
странах, существенное увеличение производительно-
сти труда, завоевание серьезных позиций на мировых
рынках. В эпоху глобализации мировой экономики го-
сударство, претендующее на место в ряду мировых ли-
деров, должно постоянно заниматься инновационным
обновлением, направленным на достижение макси-
мальной производительности труда, повышение конку-
рентоспособности, развитие человеческого капитала.

Очевидно, что изменение технологической структу-
ры экономики – процесс длительный, капиталоем-
кий, чреватый серьезными социальными последстви-
ями. Решения, принимаемые в период смены парадиг-
мы развития, должны опираться на результаты долго-
срочного предвидения, которые необходимо система-
тически обновлять. Именно поэтому Российская ака-
демия наук рассматривает проведение прогнозных ис-
следований как один из приоритетов в своей деятель-
ности, сообщил президент РАН Юрий Осипов, откры-
вая сессию общего собрания «Научно-технологиче-
ский прогноз – важнейший элемент стратегии разви-
тия России».

МЕТОДОЛОГИЧЕСКАЯ ОСНОВА – 
ЗА АКАДЕМИЕЙ 

Президент РАН напомнил участникам и гостям фору-
ма, что начиная с 2000 года на научных сессиях общего
собрания РАН рассматривались наиболее актуальные
проблемы социально-экономического, культурного,
научно-технологического развития России. «Наностру-
ктуры и нанотехнологии», «Наука – здоровью человека»
(совместно с РАМН), «Интеграция науки и образова-
ния», «Энергетика России: проблемы и перспективы»,
«Здоровье и образование детей – основа устойчивого
развития общества» (совместно с другими государствен-
ными академиями), «Русский язык в современном ми-
ре» – итоги большинства этих сессий нашли отражение
в поручениях президента Российской Федерации, реше-
ниях правительства, министерств и ведомств.

– Нынешней сессии предшествовала большая рабо-
та по подготовке долгосрочного прогноза научно-тех-
нологического развития России, – проинформировал
собравшихся академик Юрий Осипов. – Основной
нашей целью являлась выработка научно обоснован-
ных представлений о путях развития страны по инно-
вационному сценарию. 
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Прогноз-2030 нельзя рассматривать как окончатель-
ный документ, он нуждается в постоянных уточнениях
и корректировках, говорилось на общем собрании
РАН. Ведение прогнозирования на постоянной осно-
ве требует большой организационной работы, которая
не под силу одной Академии наук: ее должно осущест-
влять все научное сообщество под эгидой государства.
Задача РАН – разработка научно-методологических
основ прогнозных исследований. 

Ученые считают: пришло время создать единую сис-
тему государственного прогнозирования, опираясь на
которую властные структуры определяли бы стратегию
развития страны. Первым шагом на этом пути может
стать организация на базе РАН Межведомственного
координационного совета по социально-экономиче-
скому и научно-техническому прогнозированию с уча-
стием представителей органов государственного упра-

вления и бизнес-сообщества. В рамках
данного совета можно организовать
оперативное прогнозирование развития
негативных процессов в период гло-
бального экономического кризиса и
подготовку опережающих контрмер.

ПРАКТИКОВАТЬ 
ПАРТНЕРСТВО

Вопрос о необходимости координа-
ции усилий всех заинтересованных сто-
рон для решения такой крупной госу-
дарственной задачи, как составление
долгосрочного научно-технологиче-
ского прогноза, поднимали на сессии
общего собрания РАН многие высту-
павшие. Они выражали сожаление, что
в ходе работы над Прогнозом-2030 не
сложилось полноценного взаимодейст-
вия федеральных органов государст-
венной власти, администраций субъек-
тов Российской Федерации, Россий-
ской академии наук, представителей
образовательного и предприниматель-
ского секторов.  

Вице-президент РАН Александр Не-
кипелов сообщил, что президент стра-
ны поручил правительству РФ совмест-
но с РАН подготовить долгосрочный
прогноз к 1 декабря 2008 года. 

– К сожалению, о нас вспомнили не-
задолго до срока представления доку-
ментов, попросив завизировать про-
гнозные материалы, подготовленные
организациями, выбранными Минобр-
науки, – отметил Александр Некипе-
лов. – С учетом складывающейся ситу-
ации РАН начала работать над выпол-
нением поручения президента в содру-
жестве с другими государственными
академиями, корпорациями «Энергия»
и «Росатом». В начале декабря подгото-
вленные материалы были направлены в
правительство. 

Технологический образ России будущего зависит от
выбранного сегодня подхода к развитию страны. Поэ-
тому взаимное увязывание различных прогнозов, раз-
работка общими усилиями методологической и ин-
формационной базы для их создания имеют принци-
пиальное значение, учитывая состояние инновацион-
ной сферы страны и неблагоприятные внешние факто-
ры в виде мирового экономического кризиса, отмечали
участники научной сессии общего собрания РАН. 

КАРТА СТАРТА
Где же находится сегодня Россия? Можно ли с ны-

нешнего уровня научно-технологического развития
осуществить инновационный прорыв, на который
возлагаются большие надежды? Эти вопросы не оста-
вил без ответа ни один из ученых, выступавших на сес-
сии общего собрания РАН. Каждый из докладчиков,
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являющийся ведущим экспертом в своей области нау-
ки, стремился как можно полнее охарактеризовать
перспективы ее развития с точки зрения уже наметив-
шихся новых технологических решений. В этих высту-
плениях был один общий момент: нынешнюю ситуа-
цию большинство оценило как критическую. 

Вице-президент РАН академик Александр Некипелов: 
– В 1999–2007 годах наша страна развивалась ус-

пешно с точки зрения макроэкономических показа-
телей, но выйти за рамки топливно-сырьевой модели
развития нам все же не удалось… Фундаментальную
науку изрядно потрепало в 90-е годы, хотя она сохра-
нилась в основных своих звеньях и начинает восста-
навливать былую форму. В бедственном положении
находится, за небольшими исключениями, сектор
прикладных исследований, хотя и здесь в последнее
время наметились некоторые положительные изме-
нения. Промышленный комплекс ориентирован на
импорт технологий и тиражирование устаревшей
продукции. 

Академик Александр Дынкин, директор Института ми-
ровой экономики и международных отношений РАН: 

– Уровень производительности труда на одного за-
нятого в российской экономике по паритетам покупа-
тельной способности составляет 27% от США и 42% от
Германии и Японии. Это означает, что по эффектив-
ности наша экономика находится примерно на уровне
Западной Европы конца 60-х годов и Южной Кореи
начала 90-х годов. 

Академик Алексей Макаров, директор Института
энергетических исследований РАН: 

– Эффективность российской энергетики в пять раз
меньше мировой. 

Член-корреспондент РАН Борис Кузык, директор Ин-
ститута экономических стратегий РАН: 

– Расходы на научные исследования в Российской
Федерации за последние 18 лет сократились более чем
в пять раз. По этому показателю мы приблизились к
уровню развивающихся стран. Россия сегодня тратит
на науку в семь раз меньше Японии и в семнадцать раз
меньше США. Более чем в два раза сократилось коли-
чество исследователей. Не лучше обстоят дела и в
промышленности. Средний возраст работников рос-
сийских предприятий – более 50 лет, износ основных
фондов достигает по ряду направлений 50–74%. По
самым скромным оценкам, в развитии высоких тех-
нологий страна откатилась на 10–15 лет, а по некото-
рым направлениям – и на 20 лет назад. Так, доля ма-
шиностроительной продукции в экспорте России со-
ставляет чуть более 5%, а вклад научно-технического
фактора в прирост внутреннего валового продукта –
менее 10%. Доля страны на мировых рынках высоких
технологий 0,2–0,3%. Если наше государство покинет
данный сектор рынка, этого, увы, никто не заметит
(см. график). 

Академик Евгений Велихов, президент Российского
научного центра «Курчатовский институт»: 

– Сегодня производительность наших супер-ЭВМ
составляет 10–15 терафлоп – это 1,2% от мировых по-
казателей. Но самое печальное: мы серьезно отстаем
по использованию суперкомпьютеров в промышлен-
ности – только 5% высокопроизводительных вычис-
лений производится для нужд реальной экономики.
Для сравнения: суммарная производительность супер-
ЭВМ США – 60% от мировой, доля использования в
промышленности – 50%. 
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Академик Роберт Нигматулин, директор Института
океанологии РАН: 

– Современные научные прогнозы показывают: ос-
новные запасы углеводородов сосредоточены на мате-
риковых склонах, под толщей воды в один-два кило-
метра. К сожалению, Россия не обладает техникой,
необходимой для бурения на этих глубинах. Между
тем у Японии и США такие суда есть, скоро к ним
присоединится и Германия...

НАУКА НЕ КОНСЕРВИРУЕТСЯ
Определяя стартовые условия для инновационного

рывка как непростые, никто из выступавших тем не ме-
нее не назвал ситуацию безнадежной. По всем основным
направлениям научно-технологического развития был
предложен комплекс мер, способных дать ощутимый эф-
фект даже в условиях кризиса. Более того, сложности, ко-
торые сегодня переживает экономика России, буквально
подталкивают страну к тому, чтобы вступить на путь тех-
нологической модернизации, отмечалось на сессии. 

В пользу такого вывода говорит и история мировых
кризисов, и нарастание глобальных национальных
проблем, которые могут быть решены только с опорой
на инновации, и характер антикризисных мер, прини-
маемых сегодня мировыми лидерами. Академик Алек-
сандр Дынкин привел в пример американский закон,
известный как План Полсона, который ориентирован
в основном на стимулирование секторов хай-тек в эко-
номике США. Так, американцы увеличили и продлили
налоговые льготы для инвестиций в НИОКР и создали
разветвленную систему налоговых поощрений для эф-
фективных потребителей энергии, что способствует
росту инвестиций в альтернативную энергетику.

Есть свое видение стратегии инновационного развития
страны и у российского научного сообщества. На науч-
ной сессии РАН его презентовали представители эконо-
мической науки. В первую очередь они отметили необхо-
димость дальнейшей модернизации потенциала фунда-
ментальных исследований. «Пусть некоторое время его
масштаб будет казаться избыточным по отношению к
другим звеньям цепочки «наука – производство», – зая-
вил академик Александр Некипелов. – Нельзя забывать,
что фундаментальную науку невозможно на время закон-
сервировать. Надеяться же на то, что в нужный момент
сумеем быстро воссоздать утраченный потенциал, – зна-
чит предаваться недопустимому прекраснодушию».

«Необходимо приложить особые усилия для возрож-
дения прикладных исследований», – заявил вице-пре-
зидент РАН. Эта задача решается на путях обеспечения
благоприятных условий для развития частного сектора
науки и усиления прямого участия государства в разви-
тии существующих и создании новых центров отрасле-
вой науки, в том числе в высшей школе. Наконец, про-
мышленную политику следует жестко нацелить на со-
вершение рывка в формировании высокотехнологич-
ных производств. Не страшно, если продукция многих
из них в силу общего низкого технического уровня оте-
чественной экономики поначалу будет ориентирована
главным образом на зарубежные рынки, считает Алек-
сандр Некипелов. Успешное прохождение экзамена
мирового рынка – залог грядущего научно-технологи-
ческого прогресса российской экономики.

Поднимался на сессии общего собрания РАН и воп-
рос об использовании прикладного потенциала акаде-
мической науки. Выступавшие с сожалением конста-
тировали, что предложения академического сообще-
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ства по созданию вокруг РАН инновационного пояса
не принимаются во внимание. Однако президент РАН
Юрий Осипов сообщил коллегам радостную весть.
Накануне общего собрания состоялось заседание пра-
вительственной комиссии по высоким технологиям
под председательством вице-премьера Сергея Ивано-
ва, на котором было поддержано предложение Мин-
обрнауки о наделении Российской академии наук пра-
вом создания инновационных фирм. 

СТАВКА НА ЛИДЕРОВ
Участники «прогнозной» сессии общего собрания

РАН предложили несколько сценарных вариантов
развития России до 2030 года. Определив разразив-
шийся в мире кризис как системный – духовный,
энергетический, продовольственный, демографиче-
ский, технологический, – член-корреспондент РАН
Борис Кузык отметил, что Россия и на предыдущих
исторических этапах сталкивалась с проблемами тако-
го характера и масштаба. Однако, обладая мощным
внутренним потенциалом, она всегда находила в себе
силы подняться и продолжать развитие. 

Сегодня перед страной стоит задача – совершить ска-
чок к так называемому шестому технологическому укла-
ду (базовые характеристики современных технологиче-
ских укладов отражены в таблице). При этом если веду-
щие страны мира переходят к этому уровню плавно, то
Россия, по экспертным оценкам, сегодня находится в
третьем и четвертом укладах. К пятому укладу можно от-
нести лишь отдельные отечественные предприятия во-
енно-промышленного комплекса. Таким образом, отве-

чая на вызов времени, один уклад стране предстоит осво-
ить «экстерном». Шанс это сделать Россия пока не поте-
ряла. Прогноз, который выполняла Академия наук по
поручению президента России, позволил рабочей группе
экономистов совместно со всеми отделениями РАН сде-
лать вывод: по состоянию на 2008 год в области критиче-
ских технологий в стране имеются разработки, которые
являются прорывными практически по всем ключевым
направлениям шестого технологического уклада. 

– Анализируя основные отрасли российской эконо-
мики по степени конкурентоспособности на мировом
рынке, мы совместно с нашими коллегами из прави-
тельства Российской Федерации пришли к выводу, что
возможно осуществить технологический прорыв в об-
ласти авиастроения, ядерной энергетики, ракетно-ко-
смических систем и отдельных сегментов рынка нано-
индустрии, в которых у нас есть серьезные научно-тех-
нологические заделы, – сообщил Борис Кузык. –
Именно на этих прорывных направлениях формирую-
щегося шестого технологического уклада должны
быть сфокусированы все ресурсные возможности –
кадровые, финансовые, материально-технические.

Сегодня руководство страны готово распределить и
направить в экономику страны около шести триллио-
нов рублей, чтобы погасить бушующий финансовый
кризис, который уже перешел в экономическую плос-
кость и может стать социальным. Эти средства предна-
значены коммерческим банкам, нефтяным компани-
ям, Агентству ипотечного жилищного кредитования.
Предпринимаемые шаги, несмотря на их важность, –
это попытка поддержать на плаву действующую, ста-

ВВП №43134

НАУКА

Академик 
Алексей Макаров



рую экономику. В то же время США, осуществляя
План Полсона, направили более 100 из первых 700 ан-
тикризисных миллиардов долларов на формирование
основ новой экономики.

Проведенный ведущими экономистами РАН анализ
ста главных российских компаний с точки зрения гори-
зонта стратегического планирования и базовых техно-
логий развития показал, что горизонты планирования
70% из них не превышают семи лет. Стратегические пла-
ны 18% крупнейших предприятий рассчитаны на пери-
од от 8 до 12 лет, и только 12% планируют свою деятель-
ность более чем на 13 лет. Тогда как задача, которую ста-
вит руководство России, требует ориентироваться на
2025–2030 годы, когда наступает завершающий этап ре-
ализации национальных программ. В этой ситуации не
может идти речь ни о каком прорыве к новому техноло-
гическому укладу. Между тем развитие этих компаний
поддерживается триллионными инвестиционными
программами, которые уже утверждены и одобрены. 

Ученые Российской академии наук предлагают для ре-
ализации инновационной стратегии развития России
сформировать четыре национальные программы и как
минимум 12–14 национальных проектов по секторам
экономики. Затраты на эти цели – 19–23 млрд. долларов
– составят бюджет формирования новой экономики
страны. Некоторые из проектов научным сообществом
уже проработаны и могут быть предложены к рассмотре-
нию. Объектом национальной программы, в отличие от
федеральной, должна служить технологическая база все-
го государства, а не отдельной отрасли или региона, что
обеспечит переход на качественно новый уровень разви-

тия и повышение конкурентоспособности всей эконо-
мики, а не отдельных направлений техники или техноло-
гии. При этом очень важно, чтобы формирование и на-
учное сопровождение национальных программ и проек-
тов происходило при активном участии российских уче-
ных, а реализовывались они на основе стратегического
партнерства государства, науки, бизнеса, образования и
гражданского общества, отмечали выступавшие.

По итогам работы научной сессии, включившей в се-
бя пленарные заседания и собрания отделений РАН по
отраслям наук, с учетом предложений, высказанных в
ходе обсуждения докладов, общее собрание Российской
академии наук постановило считать работу в области
научно-технологического прогнозирования одним из
приоритетных направлений деятельности РАН. Решено
было одобрить инициативу Президиума РАН о созда-
нии Межведомственного координационного совета
Российской академии наук по социально-экономиче-
скому и научно-технологическому прогнозированию.
Собрание поручило Президиуму РАН обратиться в пра-
вительство Российской Федерации с предложением о
создании единой системы государственного прогнози-
рования с целью возможности определения на научной
основе приоритетов развития страны и проинформиро-
вать об итогах работы научной сессии общего собрания
РАН «Научно-технологический прогноз – важнейший
элемент стратегии развития России» заинтересованные
федеральные органы исполнительной власти.

Надежда ВОЛЧКОВА
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Расширив параметры бивалютной корзины до 41
рубля (верхней планкой для доллара становится
уровень в 36 руб.), Банк России указал валютному
рынку и экономике четкие ориентиры ослабле-
ния рубля на ближайшие несколько месяцев. Ре-
гулировать процесс курсообразования ЦБ соби-
рается валютными интервенциями, процентными
ставками и объемами рефинансирования. По сло-
вам Марины Войтенко, руководителя департа-
мента информационных программ Центра поли-
тических технологий, новый уровень верхней гра-
ницы технического коридора с экономической
точки зрения вызывает доверие у большинства
экспертов и участников рынка. При таком курсе
рубля к бивалютной корзине сальдо счета теку-
щих операций платежного баланса будет положи-
тельным даже при цене барреля нефти в 30 долл.
То есть торговые операции смогут обеспечить
приток валюты в страну. Кроме того, предсказуе-
мость и хоть какая-то определенность действий
регулятора вернули здравый смысл на рынок. 

СНИЖЕНИЕ РИСКОВ 
По прогнозам аналитиков Райффайзенбанка, при

стоимости корзины в диапазоне 37–38 руб. и нефти на
уровне 40 долл. за баррель текущий счет в первом
квартале будет в значительном плюсе: около 10–15
млрд. долл. В более длительной перспективе ситуация
выглядит сложнее. «Корзина» на уровне 41 руб. обес-
печивает положительный текущий счет в 2009 году
(около 20 млрд. долл.), но его явно недостаточно, что-
бы обеспечить выплаты по внешнему корпоративному
долгу (около 120 млрд. долл.). Очевидно, что погаше-
ние долгов компаниями и банками с высокой вероят-
ностью приведет к новому витку оттока капитала. 

Марина Войтенко утверждает, что большинство уча-
стников рынка и представителей экспертного сообще-
ства солидарны с мнением главы Минфина Алексея
Кудрина: проведенная денежными властями ступен-
чатая девальвация рубля снизит риски, связанные с
мировым финансовым кризисом, – благоприятно ска-
жется на платежном балансе, доходах экспортеров, а
также естественной защите внутреннего рынка. При-
чины таких настроений в том, что ЦБ, по-видимому,
все-таки нащупал «дно» курсообразования. В обозна-
ченном коридоре «цена» рубля может теперь склады-
ваться как равновесная. Этот итог носит принципи-
альный характер для стабилизации в перспективе всех
финансовых параметров российской экономики (про-
центных ставок, темпов инфляции и т.п.). 

Существенным фактором, влияющим на величину
падения промпроизводства, является снижение по-

требительского спроса, основанное в значительной
степени на сокращении реальных доходов населе-
ния. Сказывается на этом, правда, пока еще в мень-
шей мере, и рост безработицы. По данным Роструда,
общее число безработных граждан в России на на-
стоящий момент составляет около 6 млн. человек.
При этом в органах занятости населения зарегистри-
рованы только 1 млн. 522 тыс. человек, которые в со-
ответствии с законом получают пособие по безрабо-
тице. К этой цифре следует прибавить и работников,
находящихся в «административных отпусках» или
частично занятых. Характерная особенность россий-
ского рынка труда, однако, состоит в том, что рабо-
тодатели сокращают персонал в последнюю очередь,
предпочитая сначала урезать на 20–30% цену труда.
По прогнозам Минэкономразвития, в текущем году
уровень реальной заработной платы может снизить-
ся на 2,7%. 

Растет опережающими темпами и «инфляция для
бедных». Так, в 2008 году стоимость минимального на-
бора продуктов питания в среднем по России выросла
на 17,5%. Рекордсменами стали макароны – 33,8%. За
ними с некоторым отставанием идут хлеб и хлебобу-
лочные изделия – 25,9%; крупы и бобовые – 25,8%;
мясо и птица – 22,2%; подсолнечное масло – 22,1%. В
целом по году инфляция для тратящих на пропитание
основную часть расходов, по подсчетам экспертов, в
2008 году превысила 25%, а в 2009-м может достигнуть
30% при средних прогнозных показателях Минэко-
номразвития 13%. 

Если учесть все эти факторы, величина падения по-
купательской способности становится вполне очевид-
ной. Между тем важнейшим фактором, поддерживаю-
щим экономическую динамику в условиях кризиса,
должен стать именно рост потребления населения (да-
же в сценарии с низкими ценами на нефть). А это зна-
чит – обеспечение доступности банковских кредитов
как для предприятий, так и для населения является од-
ной из первоочередных задач. 

СОХРАНЕНИЕ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ 
Марина Войтенко считает, что усилия государства

по поддержке банковской системы не пропали даром:
она пока устояла. В то время как американские и евро-
пейские банки, несмотря на серьезные государствен-
ные вливания, подсчитывают колоссальные убытки,
чистая прибыль российских банков в 2008 году снизи-
лась на 10%, что можно считать относительно непло-
хим результатом в нынешних условиях. 

Из-за проблем с ликвидностью ЦБ в 2008 году ото-
звал лицензии на осуществление банковских опера-
ций у 19 кредитных организаций. При этом в отноше-
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нии 6 банков в 2008 году была введена мера по запрету
на привлечение депозитов населения, у 3 из этих бан-
ков впоследствии была отозвана лицензия (в 2007 году
7 банкам был наложен запрет на привлечение вкладов,
у 4 лицензии были отозваны). В отношении 10 банков
направлены дела в правоохранительные органы из-за
вывода активов. Кризис доверия к банковской систе-
ме частично уже преодолен. Осенью вкладчики, испу-
гавшись повторения 1998 года, массово стали забирать
из банков свои деньги, выведя в октябре-ноябре 370
млрд. руб. Но первые меры правительства и ЦБ по
поддержке экономики стабилизировали ситуацию: в
декабре на депозиты вернулось уже 400 млрд. руб. С
частными лицами особых проблем нет – люди, кажет-
ся, поняли, что государство не бросит банки в беде, а
значит, с их деньгами все будет в порядке. Во всяком
случае, серьезного снижения вкладов граждан в бан-
ках специалисты Банка России не ожидают. 

В условиях неопределенности по поводу того, какой
будет следующая ожидаемая волна «цунами» мирового
финансового кризиса, тем не менее требуется допол-
нительная поддержка российских банков. Денежные
власти к этому готовы. Министр финансов Алексей
Кудрин заявлял, что в дополнение к 40 млрд. долл., ко-
торые ранее были выделены государством на капита-
лизацию банков, в ближайшее время прибавится еще
такой же объем государственной поддержки. С высо-
кой долей вероятности можно предположить, что
вновь выделяемые средства в первую очередь предна-
значены для докапитализации ВЭБа, который уже не
удовлетворяет нормативам ЦБ по достаточности ка-

питала. Возможно, помощь получат и ряд частных
банков, чьи балансы особенно пострадали от «плохих»
долгов. Безусловно, эти меры в сочетании с наметив-
шейся предсказуемостью курса рубля помогут банков-
ской системе распечатать «кредитный тромб» и про-
двинуть кредитные ресурсы в реальный сектор. 

Подтверждение прогнозов экспертов напрямую за-
висит от качества антикризисных мер, принимаемых
как государством, так и бизнесом. По мнению замгла-
вы Минэкономразвития РФ Андрея Клепача, «мас-
штаб рецессии зависит не только от внешних факто-
ров, но и от того, как будет бизнес реализовывать свои
программы и государство тоже. Поэтому антикризис-
ный план, который принимался, и дополнительные
меры, которые сейчас обсуждаются, дадут свой эф-
фект, и масштабы рецессии будут существенно умень-
шены». 

Уже несколько лет в СМИ и среди участников рын-
ка ведется дискуссия о несостоятельности доллара как
мировой валюты. И хотя сейчас американская валюта
восстановила утерянную репутацию, дискуссия о сме-
не мирового эквивалента не остается без оснований.
Свои прогнозы по поводу перспектив доллара в миро-
вой экономике высказывают эксперты, предоставив-
шие свое мнение информационному агентству kom-
mentarii.ru.     

Сергей Митрофанов, группа компаний «В-Лазер»,
CEO, профессор кафедры экономической информатики,
кандидат наук: 

– Не хочется уподобляться плохому синоптику, ко-
торый день за днем обещает ураган, и наконец его про-
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гноз сбывается. Однако правда и то, что ничто не веч-
но под луной, когда-то исчерпает себя и современная
эмиссионная экономика с основной резервной валю-
той – американским долларом. Возникают вопросы: 

1. Что может произойти?
2. Когда ждать качественных изменений?
На первый вопрос ответить не так сложно, приме-

нив оператор Альтшуллера РВС на этот раз к анализу
мировой финансовой системы. Представим себе, что
мы можем замедлять и ускорять Размер-Время-Стои-
мость от бесконечности до нуля. Мгновенная перена-

качка финансовой системы необеспечен-
ными долларами приведет к гиперинфля-
ции, но если в США, подобно довоенной
Германии, доллар будет обесцениваться со
скоростью 30% в день, бегство от доллара в
другие валюты станет бессмысленным –
другим тоже мало не покажется. Вспомним,
что чуть ли не в каждом городе Германии
той поры появилась своя валюта, причем
наиболее удачные денежные суррогаты бы-
ли привязаны к утилитарным материалам,
например локальные деньги производились
из кожи, которая могла применяться скор-
няком, поэтому не обесценивалась так бы-
стро, как бумажные деньги.

Когда следует ожидать полного отказа от
эмиссионной экономики? Приверженцы
теории длинных волн Кондратьева считают,
что именно теперь мы наблюдаем падаю-
щий фронт очередной волны, то есть неиз-
бежны не только экономические потрясе-
ния похлеще Великой депрессии. Кто зна-
ет? Подмена основной цели существования
человеческого вида – выживания на более
привлекательную – процветание вечно бу-
дет порождать конфликты. Новых факторов
дестабилизации предостаточно, и каждый
будет закрывать свою задвижку в надежде
получить преимущество.

Чем обеспечить национальную валюту, ес-
ли дело дойдет до практического отказа ми-
ровой экономики от доллара как основной
резервной валюты? Чем-нибудь наименее
волатильным – очень скоро питьевая вода
из Байкала может стать таким ресурсом.

Александр Купцикевич, финансовый анали-
тик FxPro: 

– Привязка к одному эквиваленту необхо-
дима для упрощения торговли. Когда проис-
ходит сделка по купле/продаже нефти в Ев-
ропе, хотя расчет может производиться и в
евро, проще для сравнения знать некую об-
щую рыночную стоимость на сегодняшний
день, а с развитием рынков актуальность во-
проса может потеряться за часы или мину-
ты. Сейчас удобнее за этот эквивалент брать
доллар, так как именно США больше всех
потребляют этот ресурс. Аналогичная ситуа-
ция в некоторых других важнейших отрас-
лях. Достаточно сказать, что США потреб-

ляют порядка 40% от всего мирового валового продук-
та. То есть эта доля торгового оборота в конечном ито-
ге будет произведена в американских долларах. Полу-
чаем мерило стоимости товаров и услуг в долларах.

Еще один факт: финансовый рынок США наиболее
капиталоемкий, что также увеличивает долю опера-
ций, которые в конечном этапе придут именно в эту
валюту. Выходит, что и здесь доллары используются
как наиболее распространенный платежный инстру-
мент, и снова для удобства эти расчеты распространя-
ются на все остальные рынки.
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Мы уже не раз слышали про региональные валюты.
Глобализация мировой экономики размыла границы
стран. Рынки и валюты движутся группами: Океания,
Азия, Европа, Америка...

Логичным является создание валютных зон, подоб-
ных евро. Но насколько эффективной является такая
модель при различных экономических условиях, мо-
жет показать только «обкатка» в реальных условиях.
Для региональных валют крайне важными являются
синхронное развитие и одинаковые модели поведе-
ния, а вот кризис, равно как и повышенный темп рос-
та, может привести к существенной разбалансировке
всей системы. Рецессия начала 90-х откинула на не-
сколько лет создание еврозоны. Сумеет ли этот союз
сохранить свою целостность и не замедлит ли общая
монетарная политика темпы восстановления эконо-
мик стран? От решения этих вопросов будет зависеть
дальнейший вид валютных союзов и зон, а также при-
близительное время их возникновения.

Вероятность возникновения новой системы миро-
вой экономики довольно высока, и прежнего эконо-
мического устройства не увидим. Периодически такие
изменения происходят, поскольку старые системы ус-
ложняются и изживают себя. В последний раз это про-
изошло в 70-х годах прошлого столетия, когда была
отменена привязка мировых валют к доллару, а долла-
ра – к золоту. Кризис того времени по масштабам по-
ражения системы походил на тот, что мы видим сей-
час. О степени масштабов влияния на реальную эко-
номику говорить пока рано. Должно пройти как ми-
нимум год-полтора.

С учетом степени проникновения информационных
технологий, а также развития банковской отрасли, не
исключено, что всеобщим эквивалентом могут стать
некие электронные деньги, то есть не будет существо-
вать привязки к физическому носителю вообще.

Мир идет по пути отхода от такой привязки на про-
тяжении нескольких столетий: сначала деньгами были
реальные ценности, потом уже бумаги, обеспеченные
этими же ценностями. В середине века мерилом вы-
ступил товарооборот между странами, который оказы-
вал влияние на курс национальных валют. В современ-
ном мире, где все большую долю занимает сфера услуг,
предложение денег может стать эквивалентом масшта-
бов потребления.

Доллар не так уж неустойчив в период кризиса. Ког-
да фаза экономического цикла меняется на противо-
положную, то и курсовые движения переворачивают-
ся «с ног на голову».

В ближайшей перспективе «защитными» могут оста-
ваться вложения в доллары и иены, также можно
вспомнить про швейцарские франки, хотя все это низ-
кодоходные валюты, прибыль может базироваться на
росте курса этих валют.

В долгосрочной перспективе, о которой можно на-
чать заботиться через год-два, можно вновь вклады-
ваться в потенциал экономик, а это азиатские рынки.

Но прежде чем думать, куда вложить резервы, необ-
ходимо решить, не нужны ли эти средства здесь и сей-
час. Возможно, самым реальным активом стоит по-
считать население, доверие которого очень дорого

стоит, но также и менее склонно к резким перепадам
по сравнению с финансовым сегментом.

Из реальных активов в традиционном смысле этого
слова я бы назвал сейчас землю и продукцию сельско-
го хозяйства. Количество людей на Земле год от года
растет, даже кризис не сможет изменить ситуацию в
корне, а проблема снабжения продовольствием разви-
вающиеся страны стояла даже во вполне для них бла-
гополучное время – конец 2007-го начало 2008 года.
Нехватка пахотных земель для обеспечения продукта-
ми питания многомиллиардного населения может по-
высить конкуренцию за них, что выразится ростом
цен на соответствующих рынках.

Егор Сусин, начальник аналитического отдела ГК
«Альпари»:  

– Система привязки к доллару в мировом масштабе
неэффективна, но пока прямой альтернативы этому
нет. Система, основанная на том, что эмиссию основ-
ной меры стоимости проводит только одно государст-
во, не может быть эффективна в принципе, так как
интересы конкретной страны (в данном случае США)
преобладают. Эта система себя исчерпала, но пока не
пришло время ее менять, просто потому что менять
пока не на что.

Может ли в результате нынешнего кризиса появить-
ся новая (или несколько) мировая валюта? Конечно,
может, но несколько валют – это не выход. Необходи-
ма единая мера стоимости, а в системе нескольких ми-
ровых валют появление ее крайне сомнительно.

Возможно, стоит разделить функции денег как сред-
ства обмена и меры стоимости.

Есть только один эталон, который может заменить
доллар, – это единая валюта, которая будет основана
на широкой корзине валют разных стран. При этом
вес каждой валюты должен определяться экономиче-
ской значимостью стран для общей глобальной эконо-
мики. При этом она должна выполнять только одну
функцию – выступать мерой стоимости. Реальный же
обмен должен осуществляться на базе национальных и
региональных валют.

У России есть реальный актив – это ее ресурсы.
Рубль вообще не надо ни к чему привязывать, необхо-
димо стремиться сделать свою валюту самостоятель-
ной. Именно из-за прямой привязки рубля к доллару
последствия кризиса для России такие серьезные. Ог-
ромная кредитная масса номинирована в иностран-
ной валюте, что усугубляет кризис. В Европе берут
кредиты в евро, в Великобритании – в фунтах, а в Рос-
сии – в долларах. Именно это делает экономику край-
не уязвимой.

Необходимо отвязать свою валюту от доллара, резко
сократить долю получаемых в валюте кредитов (как
привлеченных извне, так и выданных внутри эконо-
мики).

Только это позволит сделать рубль самостоятельной
валютой. Для этого потребуется также сделать эконо-
мику менее зависимой от импорта, что с имеющимися
ресурсами не так сложно, как это кажется.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Разразившийся в мире финансовый кризис
держит в напряжении весь мир. О его причинах,
возможных сценариях развития и последстви-
ях мы беседуем с членом совета директоров
ЗАО «ВТБ Капитал», доктором экономических на-
ук Сергеем ДУБИНИНЫМ.

– Сергей Константинович, многие люди боятся финан-
сового кризиса, не зная, собственно, каков механизм его
появления, развития и завершения. В чем главные угрозы
нынешнего кризиса?

– Механизм циклических кризисов достаточно хо-
рошо изучен, в последнее время такие кризисы часто
повторяются. Предыдущий был в 2000–2001 годах. Все
начинается на рынке ценных бумаг, там образуется то,
что называется «финансовый пузырь»: цены на акции
и производные инструменты быстро растут, покупате-
ли оказываются неспособными трезво оценить риски.
Затем он сдувается, лопается, ценность бумаг резко
падает, влияя на всю экономику. Поскольку объемы
финансового рынка Соединенных Штатов составляют
примерно 40% от мирового, то центром такого кризи-
са традиционно выступают США.

Далее наступает следующая стадия кризиса, когда
растет недоверие участников рынка к возможностям
работать друг с другом. Банки и их клиенты не пони-
мают, каково истинное финансовое состояние пред-
приятий. Кредиты не выдаются без обеспечения и вы-
соких процентных ставок. Это то, что называется кри-
зисом ликвидности или кредитным сжатием. А это
влечет неприятности для тех людей и предприятий,
которые работали с кредитами. Кредит дорожает, он
становится труднодоступным, замедляется экономи-
ческий рост, наступает рецессия, то есть снижение
объемов экономического роста. Это достаточно клас-
сический цикл. 

Неклассическим в нынешнем кризисе является мас-
штаб. Операции на финансовом рынке приобрели
глобальный характер по объемам, даже трудно себе во-
образимым, – эти цифры в разы превосходят объемы
общемирового валового внутреннего продукта. И за-
тем произошел масштаб сжатия, когда активы обесце-
нились и трудно понять, сколько стоит тот или иной
финансовый инструмент. 

Америка придала финансовой системе и импульсы
развития, и свою институциональную базу. Потому
что американские институты работают во всем мире.
Финансовый рынок работал и продолжает работать в
таком режиме и сейчас: 24 часа в сутки деньги перехо-
дят с одной торговой площадки на другую. Высокие
технологии и информационные системы позволяют
практически непрерывно присутствовать на рынке.

Масштаб как увеличения, так и сжатия рынка ока-
зался колоссальным. Когда мы сегодня говорим об
отрицательном влиянии финансовой глобализации в
период кризиса, то надо помнить, что без нее не было
бы вчерашнего огромного экономического роста, при
котором до 80% населения земного шара жило в усло-
виях улучшения своего экономического положения,
на протяжении 20 лет год от года у них повышались
доходы. При этом я хотел бы подчеркнуть, что, не-
смотря на цикличность кризисов, после того как фи-
нансовые национальные системы стали сливаться в
некую общемировую систему, то именно в этот пери-
од североамериканские, европейские страны, азиат-
ские и в меньшей степени страны Латинской Амери-
ки и Африки переживали очень интенсивный эконо-
мический рост. 

Россия здесь в особенном положении, потому что
улучшение экономического состояния происходило у
нас только после 1998 года. До этого была серия кри-
зисов, приведших к распаду Советского Союза. В ча-
стности, это был первый дефолт именно советского
государства по международным долгам. Обслужива-
ние внешнего долга прекратилось еще во время суще-
ствования Советского Союза в 1991 году. Затем были и
гиперинфляция, и спад производства. Это тоже был
финансовый кризис, потом – глубокая реконструкция
нашей экономики, которая привела к большим эконо-
мическим и финансовым потерям, дальнейшему на-
коплению внешнего долга. И только с 1999 года, когда
все это осталось позади, мы ощутили тот экономиче-
ский рост, о котором я говорил.

Даже у нас экономический рост – 10 лет, с 1999 по
2009 год, а например, Китай жил в условиях интенсив-
ного экономического роста уже с середины 80-х.

В странах, которые традиционно считаются наибо-
лее развитыми, это тоже был период двух десятилетий
благополучия, пусть и с определенными спадами. 

Нынешний кризис я не считаю кризисом фаталь-
ным для рыночной финансовой системы. Да, это мас-
штабный кризис, он приведет к серьезным замедлени-
ям роста, к спаду в мировой экономике, но он из серии
этих же циклических кризисов.

К сожалению, наш 10-летний экономический рост
будет резко замедлен в связи с финансовым кризи-
сом. Россия использовала благоприятную мировую
конъюнктуру и для своего развития. Теперь наша
страна столкнулась с неблагоприятной мировой
конъюнктурой, с теми же последствиями для своей
экономки, что и все остальные страны мира. Мы –
часть этой системы, что очень ярко, собственно го-
воря, продемонстрировало последнее развитие со-
бытий.
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– Есть ли у кризиса положительные стороны для
России? 

– Такого рода кризис приводит к тому, что восста-
навливается определенный баланс между спросом и
предложением, между отраслями. Это происходит

либо за счет снижения цен по це-
лому ряду товаров, активов, либо в
результате того, что цены растут с
разной скоростью и восстанавли-
вается тот здоровый баланс, кото-
рый необходим для экономическо-
го роста. Становится понятно,
сколько реально стоят активы в
соотношении друг с другом и ка-
кие именно.

На это уйдет достаточно много
времени. Ведь американская эконо-
мика тесно увязана со сферой фи-
нансовых услуг, там роль финансов
гораздо выше, чем у нас. А в России
финансы влияют на сферу услуг, се-
ктор производства товаров и все ос-
тальное. 

– Кому государство должно давать
деньги на поддержку реального сек-
тора экономики: банкам или пред-
приятиям, которые сами выберут се-
бе банки?

– Надо отдать должное нашим
властям, они, не дожидаясь приме-
ра всего мира, стали принимать ме-
ры для обеспечения работы тех сек-
торов или отраслей, которые непо-
средственно обслуживают людей.
Если бы банки, их отделения пере-
стали работать, то разве было бы у
всех нас время, чтобы разбираться,
что там на производстве, на заво-
дах? Все были бы озабочены прежде
всего спасением своих вкладов.
Очень своевременным было предо-
ставление дополнительных гаран-
тий по вкладам. Сейчас гарантией
охвачено практически 90% всех
вкладов в стране. Помощь прежде
всего была оказана банковской сис-
теме, розничной и какой-то части
оптовой торговли. Получило по-
мощь жилищное строительство, так
называемый девелопмент – строи-
тельные фирмы-заказчики, те, кто

собрал с населения деньги на будущее жилье. То есть
помощь старались оказать каждому из секторов, свя-
занных с жизнью людей. И нужно было предотвратить
остановку тех секторов, которые прямо влияют на
жизнь людей. Это было сделано.

Но правительство не произвело бесплатную раздачу
денег российской экономике. Банки получили, как
правило, кредиты. В более благоприятных условиях
оказались крупнейшие государственные банки, они
получили субординированные кредиты. Однако они
теперь обязаны кредитовать другие отрасли. 

Господдержка обещана оборонной промышленно-
сти, сельскому хозяйству. К первой группе адресатов
помощи относятся наши авиационные компании, за-
нимающиеся пассажироперевозками, которые оказа-
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лись в состоянии фактического банкротства, были
изъяты из частной собственности и переведены в ГК
«Ростехнологии». 

Далее пошли крупные сектора, связанные с обеспе-
чением работой людей, а не их обслуживанием. В этом
ряду оказались нефтяные компании, которые проси-
ли, требовали и добились снижения налогов на экс-
порт. Председатель правительства Владимир Путин,
выступая на прямом телевизионном диалоге, сказал,
что при том уровне цен, который сейчас наступил на
мировом рынке, компании с учетом выплаты в госу-
дарственную казну сбора налога на экспорт начали ра-
ботать себе в убыток. Государство уже понизило эти
сборы, и, судя по всему, понижение будет происходить
и дальше в зависимости от цены на мировом рынке.
Широкий круг наших компаний получил государст-
венную помощь. 

Не исключал Путин и того, что потребуется вхожде-
ние государства в капитал целого ряда стратегических
компаний. В принципе, движение в эту сторону уже
идет. Предоставлены кредиты для погашения внешнего
долга. Потенциально в случае его неуплаты акции пе-
рейдут в собственность государства. Такой процесс ого-
сударствления, вполне возможно, будет происходить. 

То же самое в какой-то степени происходит в бан-
ковской системе. Ряд банков переходит в руки гос-
предприятий. Но санацией банков занимаются и част-
ные компании. Можно отметить еще несколько круп-
ных действий правительства и Центрального банка.
Это расширение кредитования под залог активов из

ломбардного списка, аукционы и кредиты без залога
активов, которые стали очень важной вехой в разви-
тии нашей денежной системы, потому что ЦБ впервые
рефинансирует банковскую систему, как и полагается
Центральному банку: без залога напрямую работает с
банковскими организациями.

Предпринята и очень важная мера – гарантии по
межбанковским кредитам.

То есть разработан и внедряется очень большой ком-
плекс антикризисных мер, могут среди них быть более
успешные и менее успешные, но в целом направления
действий и приложения усилий государства понятны.

– Как долго продлится кризис и как он будет разви-
ваться?

– Мы должны все трезво оценивать и понимать, что
страна будет все равно задета этим кризисом. Он явля-
ется и кризисом нашим собственным, потому что вну-
три в таких условиях всегда выявляются все слабости.
Таким достаточно слабым звеном оказалась наша бан-
ковская система. Не потому, что государство недоста-
точно ее поддержало, а потому, что капитал многих ча-
стных банков «проеден», доверие банков друг к другу,
клиентов к банкам оказалось на достаточно низком
уровне. Понятно, что в госбанки перетекают сейчас и
вклады населения, и клиенты переходят, пытаясь по-
лучить кредиты. Мне кажется, что напряженность си-
туации в конце 2008 года достигла своего максимума и
в следующем году будет разряжаться. Хотя первый
квартал 2009 года будет еще очень сложным для бан-
ковской системы.
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– Кажется ли вам справедливым замечание, что сей-
час государство национализирует убытки, а частники
приватизируют прибыли?

– Таким образом, безусловно, пытаются действовать
частники. Это классическое явление: переложить на
бюджет государства, а значит, на всех нас, налогопла-
тельщиков, свои убытки. Но это не удается, слава богу,
ни за рубежом, ни в России. Если говорить о санации
банков, то условием оказания государственной помощи
является их социальная значимость. А это, в свою оче-
редь, определяется большим объемом депозитов или
тем, что банки работают в регионах, где играют заметную
роль, потому что связаны с крупными предприятиями. 

Уступка прав собственности происходит по согласо-
ванию с собственником, но без компенсации. Целый
ряд подобных сделок уже совершен прежде всего
Внешэкономбанком. Не так-то просто бывшим собст-
венникам переложить все свои затраты и издержки
кризиса на государство.

– Почему во время кризиса, начавшегося в Америке,
тем не менее растет курс доллара? 

– Доллар сейчас растет по отношению к любой дру-
гой денежной единице. Курс – это не инструмент по-
литики, это результат денежных потоков мировой эко-
номики. И сейчас денежные потоки, как это ни пара-
доксально (ведь кризис начался в Америке), устреми-
лись опять же в американскую экономику, потому что
инвесторы считают, что в сравнении с другими эконо-

миками Америка более надежна. За американской ва-
лютой стоит экономическая система, которая предста-
вляет собой примерно одну четверть всей мировой си-
стемы производства валового внутреннего продукта.
И при всем том, что правительство США обременено
долгами и ведет непопулярные войны на Среднем Во-
стоке, оценка надежности обязательств именно пра-
вительства Америки очень высокая.

Деньги перекладываются из тех активов, которые
могут, по мнению инвесторов, обесцениваться, в тре-
жери билз – казначейские векселя, то есть правитель-
ственные ценные бумаги Соединенных Штатов. 

Сегодня ситуация такая, что доход по этим ценным
бумагам минимален, он даже ниже инфляции в самих
США: составляет около 2% годового дохода. Но люди
настолько хотят их покупать, что очевидно переплачи-
вают и готовы смириться с тем, что инфляция будет
делать невыгодным такое приобретение. Но вкладыва-
ют туда, чтобы хотя бы сохранить деньги. Поэтому ог-
ромный поток денег приходит сейчас в США. 

Если говорить о соотношении рубля к доллару, то
это соотношение будет зависеть в среднесрочной пер-

спективе от состояния платежного баланса самой Рос-
сии. У нас это состояние определяется экспортом и
импортом товаров и услуг и экспортом – импортом
капитала. И здесь есть несколько вопросов, ответы на
которые «на бегу» мы дать не можем.

Первый и самый главный вопрос – это цена нефти,
которая определит объем нашего экспорта в денежном
выражении. Потому что в настоящий момент в России
экспорт превышает импорт. Мы продаем «туда» боль-
ше в денежном долларовом выражении, чем покупаем.
Но эта ситуация может измениться, потому что цены
на нефть снижаются, они резко упали до 40–50 долла-
ров за баррель. Цена, превышающая 100 долларов, бы-
ла чисто спекулятивной, почему она возникла, можно
сказать в нескольких словах. 

Дело в том, что деньги с чисто финансовых спекуля-
тивных рынков были перенесены на рынок финансо-
вых же инструментов, но связанных с нефтью. То есть
это была биржевая спекуляция, когда цена барреля
поднялась до 130 долларов. Никто такой цены не ожи-
дал, и неразумно было предполагать, что это надолго. 

Вначале, когда баррель нефти снижался до 60–70
долларов, казалось, что это балансировка на пути к оз-
доровлению. Сегодня происходит, мне кажется, то,
что называется овершутинг, то есть перелет, выстрел
«через», и сегодня снижение цены нефти тоже обгоня-
ет здравый смысл. Скорее всего, цена вернется на уро-
вень 50–60 долларов. Это будет средняя цена для
«Юралс», а марка «Брент» и американские марки бу-
дут, скорее всего, подороже. В этом плане на рынке
должен наступить баланс. 

Но если цена на марку «Юралс» будет ниже 40 дол-
ларов за баррель на протяжении квартала или полуго-
да, у нас будет, скорее, отрицательное сальдо платеж-
ного баланса. Потому что хотя в России происходит
сжатие импорта, но оно не будет столь же глубоким,
как падение экспорта. Объем импорта малоэластичен.
То есть от чего можно отказаться, быстро откажутся,
потом этот уровень импорта останется стабильным, не
будет падать. Мы столкнемся с тем, что у нас денег в
страну в иностранной валюте будет приходить мень-
ше, чем уходить. Значит, неизбежно сползание курса
рубля по отношению и к доллару, и к евро. Это непро-
стая ситуация. Потому курсовые соотношения до кон-
ца не предсказуемы, пока не определятся тренды по
движению платежного баланса.

Но кроме этого важно движение по счету капита-
лов. Как мы уже говорили, в Америку капиталы при-
текают, несмотря на кризис, у них отрицательное
сальдо по платежному текущему балансу по услугам и
товарам, а сейчас восстановилось положительное
сальдо движения капиталов. Хотя был период, когда и
движение капиталов у них было отрицательное, тогда,
собственно, доллар был слабее по отношению ко всем
валютам. Сейчас эта ситуация более предсказуемая. С
началом выхода из кризиса доллар снова будет сла-
беть. Моя личная оценка, что доллар по отношению к
евро снова станет обесцениваться где-то со второго
квартала 2009 года. Дальше возникнет вопрос состоя-
ния бивалютной корзины между евро и долларом. По-
нятно, что здесь положение будет определяться тоже
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движением денег, но, мне кажется, еще и тем, каким
будет объем денежной эмиссии, то есть тем, что назы-
вается предложением денег, выпуск которых допустят
Еврозона и Соединенные Штаты. Точных соотноше-
ний, думаю, никто назвать не возьмется, но тот мас-
штаб предложения денег, увеличения денежной массы
в США, которое они себе позволили в качестве меры
борьбы против кризиса, чреват для Америки долго-
срочной инфляцией со сложными проблемами в этой
области. Сегодня в США и Европейском союзе опаса-
ются дефляции, то есть не роста, а снижения цен. Так
как это может вызвать стагнацию производства ВВП.
Но полагаю, что к середине 2010–2011 годов инфля-
ция возобновится.

– Что бы вы посоветовали делать гражданам в такой
ситуации: как сохранить сбережения?

– Не нужно терять здравого смысла в этой ситуации.
Много раз уже говорилось, что накопления лучше раз-
делить на все три валюты, которые доступны нам:
часть в рублях, часть в долларах, часть в евро. Если эти
деньги положены на хранение на очень длительный
период, то имеет смысл разделить их на три корзинки,
и движение туда и обратно будет всегда компенсиро-
ваться. На финансовом языке это называется хеджи-
рованием валютных рисков.

Но давайте подумаем заранее: в чем мы будем пла-
тить текущие и долгосрочные платежи? А если вам
предстоит заплатить через полгода рублями по креди-
ту за квартиру или нужно ежемесячно помогать моло-
дой семье – своим детям, то какой смысл переводить
эти деньги сначала в доллары, потом обратно, платить
комиссию, пытаться угадать курсы. Не исключено, что
в тот момент что-то конкретно произойдет и курс дви-
нется в обратную сторону. Вы можете почувствовать
себя обманутым: хранил-хранил евро, потом – бах!
Оказалось, что сегодня евро стоит ниже в рублях, чем
раньше, а заплатить надо сегодня. И придется прода-
вать по низкому курсу. Валютные риски брать на себя
в таком случае совершенно бессмысленно. Думаю, что
те суммы, которые должны обслуживать ваши регу-
лярные платежи, бессмысленно переводить в другую
валюту из рубля. Надо оставить просто как источник
для текущих расчетов.

– Почему девальвация рубля не признается очевид-
ной? 

– Когда говорим о том, что у нас свободно конвер-
тируемая валюта и нет фиксированного курса, то само
понятие «девальвация» не совсем корректно. Если мы
назначили курс и определили коридор, тогда можно
говорить, что по отношению к этому коридору, если
мы вышли за пределы, произошла девальвация.

А плавающий курс – это нормально. Сегодня в ры-
ночной экономике это самый правильный подход. Я
считаю, что переходить к плавающему курсу в Рос-
сии надо было гораздо раньше, тогда, когда курс еще
укреплялся. Попытка не дать рублю укрепиться была
не самым лучшим действием. Да, пытались сохра-
нить конкурентоспособность наших товаров на вну-
треннем рынке, прежде всего по отношению к им-
порту. Чтобы машина «Жигули» не стоила столько
же, сколько машина «Ситроен». Но, с одной сторо-

ны, это не помогло «Жигулям», а с другой – все рав-
но долго выдерживать невозможно, если ты пыта-
ешься удерживать курс вопреки реальному раскладу
денежных потоков. Надо переходить к плавающему
курсу. Может быть, тогда мы бы уже успели привык-
нуть к тому, что курс меняется достаточно часто, но
не резко.

Я уверен, что резким изменением курса ничего не
добьешься. Просто хотя бы потому, что все задолжен-
ности по внешним долгам, включая долги частных
корпораций, в рублевом выражении тогда резко удо-
рожатся. Брали в долг, когда доллар стоил 25–27 руб-
лей, а теперь вам придется отдавать, исходя из 35–40
рублей за доллар. Чтобы набрать сегодня эту сумму,
вам придется заплатить гораздо больше рублей. Мож-
но спровоцировать таким образом просто катастрофи-
ческое банкротство наших предприятий. На их спасе-
ние правительству пришлось бы потратить еще боль-
ше денег. И кому от этого станет легче? 

Движения курсов будут, но они будут не очень вели-
ки. Поэтому не надо бегать в обменники каждый раз,
когда на один процент изменяется курс, менять свои
накопления в ту или иную сторону. Завтра он опять из-
менится. 

В ситуации, в которой мы сейчас находимся, прин-
ципиально важно не допустить неадекватного отно-
шения к событиям. Очень важно, что импульсивных,
неоправданных, нервных действий не происходит. Это
хорошо. Уверенность наших государственных, финан-
совых властей передается и населению. 

На заседании Госдумы Кудрин сказал, что в 2009 го-
ду мы будем иметь дефицитный федеральный бюджет,
но правительство выполнит все свои обязательства – и
социальные, и по экономике, и по армии, оборонной
промышленности, но за счет того, что автоматически
будет включено покрытие этих расходов из Резервно-
го фонда. Но ведь Резервный фонд не является безгра-
ничным ресурсом. Мы не можем в прежнем темпе на-
ращивать объемы расходов федерального бюджета, то
есть ту часть потребления и инвестиций, которая суб-
сидируется во многом федеральным, региональным
бюджетами. У нас нет соответствующих доходов.

Кроме этого стоит сделать все возможное, чтобы из-
бежать еще одной долгосрочной опасности. Это опас-
ность попытаться закрыть свою экономику, ограни-
чить влияние международных факторов на нее и яко-
бы таким образом спасти ее, укрепить, сделав изоли-
рованной от мира. А такая тенденция и в России, и в
других странах возникает во время кризисов.

В условиях закрытой экономики мы не сможем нала-
дить эффективное использование ресурсов. Это крайне
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опасная тенденция. Не нужно отталкивать иностранно-
го инвестора. Единственный способ модернизировать
нашу экономику – закупить зарубежные технологии на
внешнем рынке, потому что у нас их нет, надо позво-
лить иностранному инвестору принести с собой и тех-
нологии. В этой ситуации принципиально важно наше
участие в международных усилиях по созданию так на-
зываемой новой архитектуры финансовой системы. 

– Насколько реально создание альтернативной финан-
совой системы?

– Коренного изменения сложившейся ситуации и
роли мировых валют в этой системе явно не произой-
дет. Никто ни разу не предложил чего-то радикально
отличающегося от действующей системы. Разговоры о
снижении роли доллара, наверное, оправданны, пото-
му что появилась вторая резервная валюта – евро, ко-
торая пользуется примерно таким же спросом. Подав-
ляющая же часть операций на финансовом рынке осу-
ществляется в долларах, а операции на финансовом
рынке – это 80% трансакций. Заменить в этом качест-
ве доллар на достаточно длительную перспективу ни-
кто не может и реально не предлагает. И многочислен-
ные разговоры о том, что с долларом немедленно что-
то скоро случится или доллар будет заменен якобы са-
мими же американцами на какую-то другую валюту,
вызывают массу вопросов. А зачем им это делать? 

Руководство Российского государства заняло сба-
лансированную сдержанную позицию и предложило
очень разумные вещи по укреплению нынешней сис-

темы. Скажем, создание дополнительных межгосудар-
ственных соглашений по бухгалтерскому учету и фи-
нансовым операциям. Соглашение по созданию при
МВФ рейтингового агентства, которое взяло бы на се-
бя более надежную оценку рисков и стоимости акти-
вов. Предложения, связанные с организацией госу-
дарственного надзора в банковском секторе и в целом
контроль финансовых институтов. Отдельно были
сформулированы предложения по государственному
регулированию рынка деривативов – производных
финансовых инструментов. Дальше должны работать
эксперты. 

В этом же ключе мы должны расценивать наши
шансы сделать рубль резервной валютой.

Полагаю, что это долгосрочная цель, к которой надо
идти, но не надеяться ее решить очень быстро какими-
то административными методами. Чтобы рубль был
резервной валютой, он должен быть задействован во
всех видах операций не только с товарами, но и во всех
типах финансовых сделок. Это дает определенные по-
зиции стране, валюта которой так используется. На
примере США и Еврозоны это видно. 

– Можно ли назвать срок выхода из кризиса? 
– Наиболее распространено мнение, что возобнов-

ление экономического роста в России и в мире в це-
лом придется на конец 2009-го – начало 2010 года. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Значение воды переоценить нельзя – без нее
невозможна сама жизнь. Человек в своей жиз-
недеятельности потребляет все больше воды, и
ее ресурсы исчерпываются. Уже в настоящее
время 40% населения Земли (2,5 млрд. человек)
испытывают нехватку воды.

П
о мнению ученых, именно вода в настоящее
время становится главным, наиболее дефи-
цитным и стратегически важным ресурсом

планеты. Понимание этого фактора заставляет поли-
тиков все большее внимание уделять водной пробле-
ме, выходящей на международный и государствен-
ный уровни. Так, Организация Объединенных На-
ций провозгласила 2005–2015 годы Международным
десятилетием действий «Вода для жизни». 

В этом вопросе России принадлежит особая, ключе-
вая роль, поскольку на нашей территории сосредото-
чено около четверти запасов пресной воды планеты. 

20 января в Москве состоялась международная
конференция «Чистая вода». В ней приняли участие
члены Совета Федерации, депутаты Госдумы, руко-
водители правительства РФ, профильных мини-
стерств и ведомств, международных организаций,
водоканалов России, российских и зарубежных
фирм – производителей водоочистительной техни-
ки, ученые.

Председатель Государственной думы Борис Грыз-
лов отметил, что обеспечение чистой водой жителей
России входит в число приоритетных задач, которые
руководство страны и партия «Единая Россия» во
главе с ее лидером, премьер-министром Владимиром
Путиным, намерены решить в новом веке. «В насто-
ящий момент почти половина россиян пользуется
водой, не соответствующей гигиеническим нормам.
Доступность качественной питьевой воды для всех
жителей России – одно из важнейших условий ус-
пешной реализации государственной политики в об-
ласти охраны здоровья», – подчеркнул Борис Грыз-
лов. «Россияне имеют право на чистую воду», – зая-
вил он.

Заместитель председателя правительства РФ Алек-
сандр Жуков отметил, что среди целей проекта «Чи-
стая вода» – оздоровление нации и решение задачи
увеличения средней продолжительности жизни рос-
сиян до 75 лет.

Министр по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий РФ Сергей Шойгу, рассказав о ра-
боте МЧС по преодолению последствий аварий,
приводящих к загрязнениям воды (как было в ситуа-
ции на реке Сунгари), указал на необходимость оп-
ределения критериев самого понятия «чистая вода».
В разных государствах требования к состоянию воды
разные. И порой стране, причинившей ущерб нашим
водным ресурсам, трудно предъявить претензии. Так

как по стандартам, принятым у них, все соответству-
ет норме. Этот вопрос требует международного ре-
шения.

Участники конференции отмечали, что состояние
воды и возможность доступа к ее источникам все чаще
становятся причиной международных конфликтов и
даже военных столкновений государств и народов. 

Руководитель Федеральной службы по надзору в
сфере защиты прав потребителей и благополучия че-
ловека Геннадий Онищенко сообщил, что в настоя-
щее время идет активная работа над техническим
регламентом «Вода питьевая», утверждение которого
позволит предъявлять законные претензии ответст-
венным лицам, не обеспечивающим должное состо-
яние воды. Онищенко считает очень важным пре-
одолеть безразличие населения к вопросу состояния
потребляемой воды, для чего призвал вести актив-
ную работу по санитарному просвещению населе-
ния. 

Академик Российской академии естественных на-
ук Виктор Петрик заявил, что человечество до сих
пор не имеет исчерпывающего ответа на вопрос: что
такое вода? Ее структура, свойства, возможности до
конца еще не познаны.

На состоявшемся брифинге Борис Грызлов еще раз
отметил важность проекта «Чистая вода».

Реализация проекта позволит создать инноваци-
онную, экономически эффективную и социально
ориентированную водную отрасль в России. Будет
создана единая система управления водными ресур-
сами страны.

Поэтапная работа государственных структур, уче-
ных и частного бизнеса позволит к 2017 году переве-
сти водный сектор экономики на новую технологи-
ческую базу, основанную на новейших разработках
информационно-коммуникационных, био- и нано-
технологий.

К 2018 году планируется закрепить позиции Рос-
сии на мировом водном рынке. По словам полити-
ков, Россия, обладая преимуществом по запасам во-
ды, уже на сегодняшний день формирует и определя-
ет позицию стран «Большой восьмерки» в этом воп-
росе.

Заместитель председателя Совета Федерации РФ
Светлана Орлова указала на важность данной проб-
лемы, призвала каждого – ученого, журналиста, ру-
ководителя – включиться в ее реализацию и популя-
ризацию. 

Участники конференции уполномочили оргкоми-
тет конференции на подготовку и проведение осе-
нью 2009 года в Москве международного форума
«Чистая вода». Там и будет продолжен разговор, по-
священный обеспечению населения питьевой водой
высокого качества.

Екатерина СИМИНА
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Система измерения квадратных метров
Прогнозы рынка недвижимости кажутся
неопределенными как никогда. Многие специалисты
и эксперты сейчас даже не берутся утверждать что-то
конкретное

За здоровый образ жизни
Глобальный кризис, несмотря на необходимость
корректировать планы, не может быть основанием
для сворачивания социальных программ

Россия начинается с села
Село и сельское хозяйство всегда находятся в числе
приоритетных направлений деятельности Совета
Федерации, который активно поддерживает
отечественного сельхозтоваропроизводителя

Общество – это варианты культуры
На наших глазах происходит все большее разделение
цивилизации на «биомассу» и «киберпространство».
У первого есть реальность, но нет будущего, у второго
есть желаемое будущее, но нет реальности

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Нацпроекты будут реализованы в полном объе-
ме, невзирая ни на какие проблемы и сложно-
сти. Об этом заявил Дмитрий Медведев на засе-
дании Совета при президенте России по реали-
зации приоритетных национальных проектов и
демографической политике. 

СНИЗИТЬ СМЕРТНОСТЬ, УВЕЛИЧИТЬ 
РОЖДАЕМОСТЬ 

«Нацпроекты играют существенную роль в соци-
альном развитии страны и доказали свою эффектив-
ность. Глобальный кризис, несмотря на необходи-
мость корректировать планы, не может быть основа-
нием для сворачивания социальных программ», –
подчеркнул президент и отметил, что правительство
должно профинансировать все обязательства в пол-
ном объеме. По словам главы государства, «ничего
не будет закрыто, все будет продолжено» и «в следу-
ющем году сохранится финансирование нацпроек-
тов, которое было запланировано». Дмитрий Медве-
дев, возглавляющий Совет по реализации нацпроек-
тов, призвал, решая проблемы сегодняшнего дня, не
забывать о том, что будет завтра.

Концепция демографического развития России,
по мнению президента, развивается «по тому сцена-
рию, по которому она была создана». В 2008 году в
России родилось на 100 тыс. детей больше, чем в
2007-м, а коэффициент естественной убыли населе-
ния снизился более чем в два раза. «То есть мы обес-
печили прирост населения приблизительно на 6%,
даже, может быть, чуть больше», – пояснил Дмитрий
Медведев. Немалую заслугу в достижении столь оп-
тимистичных демографических показателей глава
государства видит в реализации национального про-
екта «Здоровье», в частности массовой иммунизации
населения, в программе родовых сертификатов, по-
вышении доступности и качества первичной меди-
цинской помощи. Следует отметить, что высокотех-
нологичной медицинской помощью (ВМП) смогли
воспользоваться в четыре раза больше больных, а
время ожидания «скорой» благодаря поставкам са-
нитарного транспорта уменьшилось с 35 до 25 минут.
За первые два года реализации нацпроекта
(2006–2007 годы) на его финансирование из феде-
рального бюджета было направлено 182,2 млрд. руб.,
в 2008 году – 132 млрд. руб. Расходы на 2009 год пре-
дусмотрены в размере 149,1 млрд. руб. В наступив-
шем году нацпроект «Здоровье» будет расширен, по-
явится ряд новых направлений, в том числе по борь-
бе с онкологическими заболеваниями и туберкуле-
зом, дополнительной диспансеризации подростков.

Одной из главных задач нацпроекта станет форми-
рование здорового образа жизни среди россиян, а
это прежде всего занятие физкультурой и спортом,
правильное питание, снижение употребления алко-
голя и табака, прохождение диспансеризации, про-
филактика заболеваний.

По словам министра здравоохранения и социаль-
ного развития РФ Татьяны Голиковой, в возглавляе-
мом ею ведомстве разработана масштабная инфор-
мационная кампания по борьбе с алкоголизмом, та-
бакокурением и пропаганде здорового образа жизни.
Также будет проводиться мониторинг соответствия
алкогольной и табачной продукции необходимым
параметрам. К 2012 году, по расчетам Минздравсоц-
развития России, количество курящих в стране
должно сократиться до 30%, а число употребляющих
алкоголь – на 5,1%. Введение заботы о здоровье в си-
стему общенациональных ценностей Татьяна Голи-
кова считает основной задачей на ближайшие годы.

В 2009 году в рамках нацпроекта «Здоровье» сохра-
нятся стимулирующие денежные выплаты врачам и
медсестрам участковой службы, персоналу фельдшер-
ско-акушерских пунктов и «скорой помощи», допол-
нительную подготовку и переподготовку пройдут 11
тыс. врачей первичного звена здравоохранения. В
2009–2012 годах будут оснащены лечебно-диагности-
ческим оборудованием шесть федеральных и 47 регио-
нальных онкологических учреждений. Высокотехно-
логичную помощь получат 1,13 млн. человек, на стро-
ительство федеральных центров ВМП выделено 43,1
млрд. руб. Дополнительную диспансеризацию прой-
дут 8 млн. человек. Продолжатся мероприятия по раз-
витию Службы крови и донорства, в том числе 119 уч-
реждений оснастят современным оборудованием, бу-
дет создана единая информационная база доноров. За
счет реализации проекта к 2012 году планируется дос-
тичь снижения смертности от всех причин до 11,9 на
1000 человек, а увеличения рождаемости – до 13,5 на
1000 человек и в конечном итоге увеличения продол-
жительности жизни до 69 лет.

ЗАБОТА О БОЛЬНЫХ ДЕТЯХ
В конце прошлого года председатель правительст-

ва РФ Владимир Путин посетил строящийся в Моск-
ве в рамках приоритетного национального проекта
«Здоровье» федеральный научно-клинический центр
детской гематологии, онкологии и иммунологии.
Возведение зданий нового центра было начато не-
сколько месяцев назад и вышло за «нулевой» уровень
– в знак начала строительства премьер-министра по-
просили подписать символический «первый кир-
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пич». Создающийся в столице центр не будет иметь
аналогов в Европе и станет самым большим и осна-
щенным медицинским учреждением данного про-
филя в России. В штабе строительства премьер-ми-
нистру продемонстрировали макет медицинского
комплекса, который будет включать центр диагно-
стики, пансионат, поликлинику, стационар и уни-
кальный лучевой центр с возможностью проведения
до 1700 операций в год. 

В прошлом году на строительство детского центра
было выделено 1,7 млрд. руб., финансирование в
2009 году составит 2,6 млрд. руб. Завершение проек-
та запланировано на июль 2011 года. Владимир Пу-
тин предложил скорректировать сроки, назначив да-
той окончания строительства 1 июня 2011 года. Как
известно, решение о строительстве федерального на-
учно-клинического центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии в рамках реализации при-
оритетного национального проекта «Здоровье» было
принято в августе 2005 года по итогам посещения
Владимиром Путиным детского гематологического
центра при Российской детской клинической боль-
нице. Как пояснил директор центра Александр Ру-
мянцев, строительство «нового инновационного,
уникального центра по лечению серьезнейших бо-
лезней, который не будет иметь аналогов в России и
даже, возможно, в Европе, началось в августе теку-
щего года». Государство на эти цели выделяет 10,6
млрд. руб. На новый центр медики возлагают боль-

шие надежды – здесь будут проходить лечение от са-
мых тяжелых заболеваний одновременно около 400
детей.

По словам Александра Румянцева, если до 1991 го-
да выживали лишь около 7% больных лейкозом де-
тей, то после создания НИИ детской гематологии
(на базе которого и строится новый центр) за 15 лет
этот показатель увеличился в 10 раз. Сегодня уже
свыше 80% детей с лейкозом выписываются практи-
чески здоровыми. «Мы взяли за основу европейские
«протоколы» лечения, где нет селекции больных или
лечащих их врачей, где пациент попадает в профес-
сиональную среду и за ним наблюдают и лечат его
одновременно десятки специалистов», – пояснил
Александр Румянцев. Кроме того, современная ме-
дицина берет на вооружение самые передовые миро-
вые технологии. В будущем центре будут доступны
не только «все технологии, позволяющие диагности-
ровать и лечить смертельные заболевания, – банк
доноров, банк стволовых клеток, отделение транс-
плантации костного мозга, лучевой центр для детей
и другие отделения, но и обучающий новых специа-
листов институт». Как рассчитывает директор цент-
ра, работа новой клиники позволит существенно
увеличить процент выздоровления тяжелобольных
детей.

Михаил КАЛУГИН
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Общий финансовый кризис докатился до рынка
недвижимости. Достигнув исторического макси-
мума к концу лета 2008 года, стоимость недви-
жимости начала ощутимо снижаться с наступле-
нием октября. В начале 2009 года замерла для
того, чтобы рухнуть вниз. Насколько это воз-
можно и чего стоит ждать от рынка недвижимо-
сти – в исследовании аналитического центра
«Индикаторы рынка недвижимости».

П
о статистике, снижение цен за второе полуго-
дие 2008 года (а точнее, за IV квартал) невели-
ко. По данным индекса www.irn.ru – чуть более

10%, что и приводит к итоговому результату за 2008 год
в виде прироста на 25%. Однако следует учесть еще и
неявную коррекцию цен на недвижимость в виде ски-
док, дисконтов и торга, которая однозначно сформи-
ровалась к концу 2008 года. С ее учетом полное сниже-
ние цен во втором полугодии составило уже не около
10%, а 20–25%. В результате итоговый прирост цен за
2008 год, сформированный перевесом роста первого
полугодия над снижением во втором, оказывается
вряд ли более 10–15%, то есть на уровне инфляции.
Примечательно, что прирост рублевых цен на кварти-
ры за 2008 год оказывается еще больше – примерно на
15%. Это связано с очевидным ростом курса доллара и
курса евро. В результате даже снижение цен на недви-
жимость в IV квартале 2008 года в рублевых ценах ока-
зывается почти незаметным. 

ПРОГНОЗЫ – ДЕЛО НЕБЛАГОДАРНОЕ
В условиях общего финансового кризиса прогнозы

рынка недвижимости кажутся неопределенными как
никогда. Многие специалисты и эксперты сейчас даже
не берутся утверждать что-то конкретное, и по сравне-
нию с окончаниями прошлых лет, когда все издания
пестрели многочисленными прогнозами о росте цен на
недвижимость в грядущем году, сейчас заявлений о
том, что можно ожидать в обозримом будущем, гораз-
до меньше. Однако, по мнению аналитического центра
www.irn.ru, именно сейчас перспективы рынка недви-
жимости представляются наиболее предсказуемыми.

За последние месяцы 2008 года как на московском
рынке недвижимости, так и во многих городах и реги-
онах России установился четкий нисходящий тренд
цен на жилье. В сложившихся условиях этот тренд аб-
солютно уместен и имеет доминирующий характер. С
одной стороны, недвижимость в Москве и России до-
рожала много лет и выросла в цене многократно, не-
редко отрываясь от уровня платежеспособности ос-
новной массы потенциальных покупателей жилья. С
другой стороны, разразившийся финансовый кризис

заметно сократил доходы бизнеса и населения, прак-
тически уничтожил ипотечное кредитование и инве-
стиционную активность.

СТОЛИЧНЫЕ МЕТРЫ
Цены на квартиры в Москве традиционно самые вы-

сокие в России. Но даже при этом все предложения
квартир в новостройках и на вторичном рынке жилья в
столице в плане цен можно разделить на две категории –
адекватные и неадекватные. К первой категории отно-
сятся хорошие или сбалансированные по всем парамет-
рам предложения, не имеющие серьезных недостатков,
причем по разумной цене. Ко второй – квартиры, цены
на которые были завышены изначально, даже до кризи-
са выставлялись «на вырост» с расчетом на дальнейший
рост рынка, причем нередко подобные варианты имеют
те или иные изъяны. Например, за последние годы было
построено немало псевдоэлитных домов, явно не соот-
ветствующих настоящему элитному статусу, но продава-
емых по безумно высоким ценам. Немало предложений
квартир на вторичном рынке в хороших районах Моск-
вы и с хорошим ремонтом расположено в старых домах с
плохими подъездами, без дворовой территории и нор-
мального паркинга. Нередко цена метра в хрущевских
пятиэтажках достигала уровня цен в новых домах и т.д.

Соответственно, в нынешних условиях даже незави-
симо от сегмента, к которому принадлежит квартира,
динамика ее стоимости будет определяться тем, при-
надлежит ли она к первой категории или ко второй.
Так, по мнению сотрудников аналитического центра
www.irn.ru, коррекция цен на жилье из первой катего-
рии будет наименьшей, потому что они не были завы-
шены изначально, а также даже в условиях кризиса оп-
тимальные варианты имеют больше шансов найти сво-
их покупателей. При этом коррекция цен на квартиры,
которые можно отнести ко второй категории, может
оказаться куда более глубокой и продолжительной.

Рассуждая на тему глубины снижения цен на кварти-
ры в 2009 году, следует принять во внимание, что с уче-
том скрытой коррекции – торга и скидок – стоимость
московских квартир к концу 2008 года уже потеряла по-
рядка 20–30%. Для сравнения: после дефолта 1998 года,
когда падение цен на недвижимость было наибольшим
за всю рыночную историю, снижение составило в сред-
нем около 35%. Это позволяет сделать вывод, что кор-
рекция цен на квартиры, относящиеся к первой катего-
рии, уже во многом исчерпана. Следовательно, в 2009
году эти квартиры могут потерять в цене уже немного,
возможно, дополнительные 10–15% до начала весны, а
с наступлением весеннего делового сезона спрос на оп-
тимальное жилье по разумной цене начнет постепенно
восстанавливаться, а цены стабилизируются.
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Дополнительное снижение цен на квартиры, относя-
щиеся ко второй категории, может оказаться более су-
щественным, так как в кризис все низколиквидные
предложения продать крайне сложно. В зависимости от
степени завышенности начальной цены и серьезности
недостатков дополнительное снижение цен на такое
жилье может составить еще порядка 30% и более. Разу-
меется, что и срок коррекции цен на неликвидные квар-
тиры по завышенным ценам потребует больше времени
и продлится до конца весны – начала лета. Так или ина-
че, по мнению специалистов аналитического центра
www.irn.ru, основная волна коррекции цен на москов-
ские квартиры закончится в первом полугодии 2009 го-
да, а для второго будет характерна стабилизация цен.

Также достаточно очевидно, что осенью 2009 года сле-
дует ожидать большей активизации рынка, чем весной.
К тому времени будет больше объем накопившегося
спроса, скорее всего, уже наметится нормализация си-
туации после общефинансового кризиса, а также начнет
ощущаться недостаток новостроек из-за заморозки те-
кущего строительства. Тем не менее ожидать начала но-
вого роста цен раньше 2010 года вряд ли следует.

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ РЕГИОНОВ 
Квартиры в Подмосковье и в регионах России име-

ют существенный плюс по отношению к Москве –
они заметно дешевле, а также в меньшей степени ото-
рваны от платежеспособного спроса и себестоимости
строительства. А следовательно, и коррекция цен на
жилье в Подмосковье и в ряде регионов будет более

сдержанной, чем в Москве, и может ограничиться
15–30% от докризисных цен. Заметно глубже коррек-
ция может быть в городах с сильно вздутыми ценам,
например в Сочи, а также там, где более половины
квартир продавалось с помощью ипотеки.

Одним из аргументов в пользу того, что цены на жи-
лье в Москве будут расти всегда, является вера в нали-
чие постоянного притока населения в столицу. Имен-
но за счет этого численность населения Москвы по-
стоянно увеличивается. Большинство мигрантов по-
полняют ряды арендаторов, но зачастую спустя не-
сколько лет приобретают в Москве жилую недвижи-
мость. Такая динамика не может не повышать уровень
спроса, за счет чего цены на квартиры должны расти.
И до недавнего времени такое соотношение действи-
тельно имело место. Однако в условиях кризиса, по
данным аналитического центра www.irn.ru, появилась
обратная тенденция. Наиболее привлекательны для
проживания стали регионы.

Исходя из данных Росстата, эта тенденция впервые
появилась еще в 2002 году. К тому времени улучшить
жилищную ситуацию в Москве для многих жителей
столицы было уже весьма затруднительно. В то же
время в регионах как раз с 2002 года стали активно
строиться современные дома, в том числе и бизнес-
класса, и даже элитные. При этом в регионах как те-
перь, так и тогда катастрофически не хватало квали-
фицированных кадров. И некоторые из москвичей
соглашались на переезд в провинцию, чтобы жить в
новом и комфортном жилье. Однако на тот момент
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доля таковых была весьма незначительна. Напротив,
большинство людей старались перебраться из про-
винции в Москву. 

На данный момент ситуация в корне изменилась. На
фоне финансового кризиса многие компании стали со-
кращать персонал. В итоге на улице оказались не толь-
ко технические специалисты среднего звена, но и мно-
гие топ-менеджеры. Причем значительное их число –
представители финансового сектора, которых в регио-
нах не хватало больше других. Между тем кризис кос-
нулся реального сектора в меньшей степени, чем фи-
нансового. И на данный момент многие региональные
предприятия готовы предложить московским специа-

листам вполне конкурентоспособную
заработную плату, тогда как в Москве
конкуренция на рынке труда сейчас
очень высокая и в целом зарплаты ста-
ли снижаться.

В итоге число желающих переселить-
ся в Москву становится все меньше, а
число москвичей, желающих пере-
браться в провинцию, – все больше. И,
по всей видимости, эта тенденция будет
только набирать силу. Но это неудиви-
тельно. Все развитые страны как Запа-
да, так и Востока имеют не один, а не-
сколько центров притяжения. Скорее
всего, такая же судьба ждет и Россию.
При этом стоит отметить, что в разви-
тых странах очень сильна тенденция пе-
реезда из столицы в провинцию. В Рос-
сии до недавнего времени она себя поч-
ти не проявляла. Однако по мере разви-
тия кризиса все больше людей будут пе-
реосмысливать свои ценности и менять
образ жизни. И на этом фоне миграция
в провинцию усилится.

Долгое время по части размера сред-
ней заработной платы столица занима-
ла разные места, с 14-го по 30-е, и лишь
за последние 4 года она стала стреми-
тельно набирать очки по части высо-
ких зарплат. Но Москва так и не смог-
ла обогнать 5 регионов: Тюменскую об-
ласть, Чукотский, Ненецкий, Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа. Все эти регионы, за ис-
ключением Чукотки, производят газ и
нефть. И на протяжении всех прошед-
ших 18 лет в этих регионах были самые
большие в России зарплаты. Доходы

Чукотки связаны несколько с другим фактором. Но так
или иначе, Чукотка по данному параметру опережает
Москву.

При этом с недавних пор администрация этих реги-
онов стала активно расширять инфраструктурную со-
ставляющую. Например, в Ханты-Мансийске – го-
роде с населением порядка 70 тыс. человек и до не-
давнего времени состоявшего преимущественно из
бараков – сейчас есть собственная санно-бобслейная
трасса мирового уровня, на которой в 2007 году про-
ходил один из этапов Кубка мира по этому виду спор-
та, открыто 4 библиотеки, разбито 5 парков, постро-
ено 7 кинотеатров, концертных и развлекательных
центров, действует 8 музеев, один из которых являет-
ся одновременно научно-исследовательским цент-
ром и был признан в этом году лучшим музеем Рос-
сии. Также открыто 2 галереи, одна из которых – Го-
сударственная художественная галерея Фонда поко-
лений Ханты-Мансийского автономного округа, вла-
деющая значительной коллекцией иконописи и рус-
ской живописи XVIII – начала XX веков. В Ханты-
Мансийске даже есть новый современный театр опе-
ры и балета.
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Неудивительно, что многие тамошние работники ре-
шили обосноваться в городе «с чувством, с толком, с
расстановкой». Тем более что цены на жилье в этих ре-
гионах существенно ниже, чем в Москве. Достаточно
сказать, что средняя стоимость 1 кв. м в Салехарде –
столице Ямало-Ненецкого автономного округа, Ханты-
Мансийске и Тюмени составляет порядка 50 тыс. руб.
При этом там так же, как и в Москве, активно строят
жилье бизнес-класса, «бизнес плюс» и даже элитное. В
итоге многие хорошие специалисты вполне могут себе
позволить купить достойную квартиру даже не в кредит.

Конечно, некоторые могут возразить, что эта карти-
на наблюдается только в регионах, где заработки вы-

ше, чем в Москве. Однако подобная ситу-
ация наблюдается и в таких регионах, как
Новгородская и Саратовская области. Что
уж говорить о таких регионах, куда поток
людей устремился еще с первых лет ново-
го века, – Северо-Западном и Южном
федеральных округах. Вполне может сло-
житься ситуация, когда после ликвидации
кризиса спрос на московское жилье в
прежнем объеме не восстановится. В ито-
ге рост цен на московское жилье даже в
долгосрочной перспективе может ока-
заться лишь на уровне инфляции.

На этом настаивает и мэр столицы
Юрий Лужков, который считает, что про-
гнозы падения цен на московскую недви-
жимость сильно преувеличены. Жилье де-
шеветь не будет, убеждают власти. «На
данный момент некоторые СМИ распро-
страняют информацию о том, что цены на
жилье в городе упадут на 50 и более про-
центов. Эта информация как бы говорит
человеку, который хочет приобрести квар-
тиру: «Не торопись, сейчас цены упадут, и
тогда купишь», – рассказал на заседании
московского правительства мэр Юрий
Лужков. Но это, считают городские вла-
сти, не соответствует действительности:
жилье дешеветь не будет. «Любой профес-
сионал понимает, что сейчас нет предпо-
сылок к тому, чтобы жилье настолько рез-
ко упало в цене», – поддержал мэра его
первый зам Владимир Ресин.

В ИТОГЕ 
Стремительное развитие общего финан-

сового кризиса и коррекция цен на недви-
жимость имеют свои положительные сто-
роны. После 7-летнего периода постоян-
ного роста цен рынку недвижимости было
необходимо «спустить пар», чтобы подго-
товиться к новому продолжительному пе-
риоду роста. Примечательно, что основ-
ная часть коррекции цен уже произошла,
причем за довольно короткий промежуток
времени – последние месяцы 2008 года. А
значит, худшее уже позади.

С началом 2009 года снижение цен, разу-
меется, продолжится, но оно будет происходить уже за-
медляющимися темпами, и рынок достигнет «дна» еще в
первом полугодии, после чего последует период стабили-
зации цен. Дальнейшее развитие событий во многом бу-
дет зависеть от общего макроэкономического фона, но
постепенная активизация покупателей будет происхо-
дить за счет высокой потенциальной потребности в жи-
лье и необходимости в улучшении жилищных условий. А
значит, впоследствии рынку обеспечен новый период
подъема.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Численность совокупного сельского населения
России составляет 38,4 млн. человек, или 27%
от всего населения страны. А в 22 регионах Рос-
сии в селах живет более 40% населения. 
Председатель Совета Федерации Сергей Миро-
нов на пресс-конференции, посвященной 15-ле-
тию Совета Федерации и итогам парламентско-
го года, особо остановился на теме села, напом-
нив об обеспечении продовольственной безо-
пасности России.

ДЕСЯТЬ ПРОЦЕНТОВ БЮДЖЕТА
«Село и сельское хозяйство всегда находятся в числе

приоритетных направлений деятельности Совета Феде-
рации. Мы активно поддерживаем отечественного
сельхозтоваропроизводителя. На село должно тратить-
ся не менее 10% расходной части бюджета, а не 1,5%,
как сейчас», – подчеркивает спикер Совета Федерации.

Сергей Миронов убежден, что диспаритет цен на
дизтопливо и в целом на различные сельхозтовары
должен быть разрушен, должны работать совершенно
другие правила ценообразования. «Совет Федерации
выступает за регулярные закупки сельхозпродукции
по фиксированным государством ценам. Более того,
мы считаем, что уже весной крестьянам нужно четко
гарантировать, какой объем продукции и по какой це-
не государство выкупит у села осенью», – обозначил
ближайшую «повестку дня» спикер.

Говорил Сергей Миронов и о такой проблеме, как
слишком большие преференции, данные в рамках ан-
тикризисных мер торговым сетям и посредникам. Это
может привести к тому, что возникнут проблемы с по-
купкой продуктов питания и «вернется хорошо забы-
тое старое – стихийные рынки», напомнил спикер. 

«Во многих регионах губернаторы уже лично дают
команды возобновлять торговлю с колес, когда любой
сельхозпроизводитель, частник, имеющий небольшое
фермерское хозяйство или подворье, может реализо-
вать свою продукцию – молоко, мясо, картошку, ово-
щи, фрукты, и такие возможности нужно давать всем
желающим. Выделить место, и чтобы люди знали, что
каждое утро сюда приезжает грузовая машина и торгу-
ет всем необходимым по приемлемым ценам», – ак-
центировал внимание Сергей Миронов.

Напрямую отразятся на жизни селян планируемые в
2009 году повышения пенсий, зарплат бюджетников и
единовременных пособий по разным категориям гра-
ждан. Сергей Миронов сделал упор на своей инициа-
тиве – необходимости строительства социального жи-
лья и создания строительных сберегательных касс, что
актуально для села, вымирающего из-за отсутствия
новых застроек. 

Ипотека как механизм доступна не более 20% насе-
ления страны, и то по очень оптимистическим оцен-
кам. «Остальные 80% не купят себе жилье ни по какой
схеме в ближайшие 15–20 лет, даже при нулевой став-
ке», – сказал спикер. Государственные строительные
сберегательные кассы обойдутся в 2,5 раза дешевле,
чем ипотека. Поэтому нужна масштабная государст-
венная программа по строительству социального жи-
лья на бюджетные деньги. 

Другая инициатива спикера – создание нового се-
мейного законодательства, в котором стандарты будут
рассчитаны на семью с тремя детьми. Актуальность
этого вопроса подтверждает статистика: в 2007 году де-
тей на селе было около 18,9%, в то время как лиц по-
жилого возраста – 21,4%. Продолжительность жизни
селян равна в среднем 64,7 года, в то время как у горо-
жан этот показатель выше – 67,3 года. При этом наи-
более тяжелая ситуация в центральной полосе России.

Демографическая картина обусловлена прежде всего
материальным неблагополучием большинства сель-
ских семей. Аналитическое управление аппарата Со-
вета Федерации приводит следующие данные: средне-
месячная номинальная начисленная заработная плата
работников сельского хозяйства в 2007 году была бо-
лее чем в 2 раза ниже, чем в среднем по экономике, –
6 тыс. 127,7 руб. против 13 тыс. 527,4 руб. 

ФАКТОР УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ

Эксперты отмечают, что главный бич села – высокая
смертность сельчан. По темпам сокращения сельского
населения «лидируют» Тверская, Калужская, Костром-
ская, Смоленская, Новгородская, Псковская и Курская
области. Наиболее низкие показатели по продолжитель-
ности жизни – до 51–52 лет – наблюдаются в Республи-
ке Карелия, Смоленской, Псковской, Тверской, Кали-
нинградской, Новгородской и Магаданской областях. 

Вымирание села – процесс, имеющий экономиче-
ские последствия. Тенденции 90-х годов не перелом-
лены до сих пор, в перспективе это угрожает не только
потерей продовольственной безопасности России, но
и попаданием в глубокую импортную продовольст-
венную зависимость. Так, эксперты Института эконо-
мики РАН констатируют, что потребительский спрос
на пищевую промышленность все равно, несмотря на
принимаемые усилия, все больше и больше переклю-
чается на импортную продукцию. Также растет долго-
вая нагрузка сельскохозяйственной отрасли в целом,
особенно наиболее эффективных хозяйств, которые
набрали кредитов и займов.

Но главный ресурс села – не деньги и оборудование,
а люди. Директор Департамента сельского развития и
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социальной политики Министерства сельского хозяй-
ства РФ Дмитрий Торопов считает, что одним из ос-
новных факторов устойчивого развития села является
доступность медицинского обслуживания сельского
населения, которое оставляет желать лучшего.

Принимаемые государством усилия привели к поло-
жительным изменениям: продолжительность жизни
селян суммарно по стране увеличилась на 2,4 года для
мужчин и 1,5 года для женщин. По итогам 2007 года в
сельской местности зарегистрирован больший, чем в
городах, процент рождаемости – в сельской местности
13%, в городской – 8%.

Коэффициент смертности в сельской местности в
2007 году снизился на 4%. Число субъектов Федерации
с естественным приростом населения увеличилось и
составило 24 против 13 в 2000 году. А число регионов,
охваченных депопуляцией, сократилось с 73 в 2000 го-
ду до 59. 

Дмитрий Торопов призывает Минздравсоцразвития
исправить ошибку, допущенную в 2006 году, когда при
корректировке программы социального развития села
по предложению Минздравсоцразвития из нее были
исключены мероприятия по строительству районных
больниц на селе. Обеспеченность сельских жителей
больничными койко-местами критически низка в Ка-
бардино-Балкарской Республике, Калининградской,
Кемеровской, Мурманской, Новгородской, Псков-
ской, Рязанской, Тверской и Ульяновской областях.

Среди главных причин Дмитрий Торопов называет
недообеспеченность скорой помощью. В настоящее

время станции «Скорой помощи» сократили в сель-
ской местности на 7%, укрупнили их и увеличили ра-
диус обслуживания. Фельдшерско-акушерские пунк-
ты, амбулатории и участковые больницы в селе не
имеют своего санитарного автотранспорта. 

Есть и другая проблема – проезд для машин «скорой
помощи». В этой связи Росавтодор до 2015 года будет
выделять на развитие сельской сети автодорог средст-
ва, достаточные для соединения дорогами всех насе-
ленных пунктов, минимальное расстояние между ко-
торыми составляет пять километров, и населенные
пункты с численностью населения до 125 человек.

В рамках нацпроекта в труднодоступные районы,
где отсутствует твердое дорожное покрытие, были по-
ставлены специальные снегоболотоходы. Актуален
вопрос о серьезном возрождении санитарной авиа-
ции, которая фактически прекратила свое существо-
вание. Начальник отдела организации первичной ме-
дико-санитарной и скорой медицинской помощи Де-
партамента организации медицинской помощи и раз-
вития здравоохранения Минздравсоцразвития РФ
Иван Кокоткин предлагает перераспределить полно-
мочия по оказанию санитарно-авиационной скорой
медицинской помощи – организовать службу в систе-
ме МЧС России на федеральном уровне, а за субъек-
тами Федерации оставить полномочия по организа-
ции полетов санитарной авиации для плановой пере-
возки больных. Назрела необходимость разработать
федеральную целевую программу «Санитарная авиа-
ция России».
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Комитет Совета Федерации по социальной полити-
ке и здравоохранению внес предложение правительст-
ву РФ разработать и принять федеральную целевую
программу «Здоровье жителей села». А также интенси-
фицировать в рамках ФЦП «Социальное развитие се-
ла до 2012 года» строительство многоквартирных и ин-
дивидуальных домов для медицинского персонала, ра-
ботающего на селе; начать строительство современ-
ных больниц в районных центрах; дооснастить село
машинами «скорой помощи». Необходимо телефони-
зировать сельские фельдшерско-акушерские пункты.
Например, в Костромской области телефонизировано
только 52% пунктов.

Специалисты настаивают на разработке положений,
уточняющих порядок оказания медицинской помощи
сельскому населению. Фярить Урманчеев, старший
врач стоматолог-ортопед стоматологического отделе-
ния Главного военного клинического госпиталя Внут-
ренних войск МВД России, внес в Совет Федерации
предложение разработать Медицинский кодекс и впи-
сать в законодательство по здравоохранению систему
охраны здоровья на селе, включая стандарты меди-
цинской помощи сельским жителям, социальную
поддержку врачей и медсестер. 

Отдельной доработки требует вопрос выравнивания
льгот сельских специалистов. Медицинских специали-
стов, работающих на селе, лишили льгот, которые им
были установлены ранее, – на оплату коммунальных
услуг, электроэнергии и т.д. А у работников культуры,
педагогов, других категорий сельских специалистов

эти льготы сохранены. Например, в Алтайском крае по
этой причине, по данным за 2007 год, село покинули
500 врачей из 2 тыс. 100 работающих и 1,5 тыс. средних
медицинских работников из 8,5 тыс. работающих. 

По оценкам Центра финансово-банковских иссле-
дований Института экономики РАН, село нуждается в
мощной бюджетной поддержке, реализации масштаб-
ных целевых программ, субсидировании процентных
ставок по кредитам. 

ОХРАНА ТРУДА И ЗДОРОВЬЯ 
СЕЛЬСКИХ ЖИТЕЛЕЙ 

Директор ГУ НИИ медицины труда РАМН, акаде-
мик РАМН, заслуженный деятель науки РФ Николай
Измеров приводит статистические выкладки: если
принять среднюю заработную плату по стране за 100%,
то работающие в сфере добычи полезных ископаемых
получают 300%, в сфере электроэнергии – 160%, а жи-
тели села – только 43% от среднероссийского уровня.

Николай Измеров считает, что доля занятых в сель-
ском хозяйстве в общей численности занятых в эконо-
мике страны снизилась почти на четверть и составля-
ет 23,4%. Безработица провоцирует рост алкоголиза-
ции сельского населения. Иван Кокоткин рассказал,
что на уровне районных больниц планируется открыть
онкологические кабинеты, где будет решаться пробле-
ма маршрутизации онкобольных. Кроме того, будут
организованы региональные окружные онкологиче-
ские диспансеры, планируется вести национальный
онкологический регистр.
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Николай Измеров отмечает, что удельный вес меха-
низации женского труда в ряде хозяйств не превышает
30–40%, а в последние годы отмечается рост доли руч-
ного труда. Не соблюдается норма предельно допусти-
мых нагрузок для женщин при подъеме и перемеще-
нии тяжестей. Особое внимание государство должно
обратить на работу женщин детородного возраста с
ядохимикатами, пестицидами. Зачастую в селах имеет
место их бесконтрольное применение вследствие низ-
кой санитарной культуры и недостаточной информи-
рованности о последствиях воздействия этих веществ.

К сожалению, не всегда эффективно распределяется
такой ресурс, как офисы врачей общей практики. Эти
специалисты нужны на селе, а не в городе, где должны
работать терапевтическая и педиатрическая службы.
Например, в Самарской области в первичном звене
здравоохранения работают 859 врачей общей практи-
ки, из них только 169 врачей общей практики разме-
щены в сельских районах.

Заболеваемость сельских жителей в основном связа-
на с сердечно-сосудистыми заболеваниями, при этом
уровень смертности от них на селе на 33% выше, чем в
городе. На 26% чаще у сельского населения диагности-
руется туберкулез. Несомненно, положительно должно
сказаться на ситуации увеличение Минздравсоцразви-
тия затрат на проведение диспансеризации работающе-
го населения, в 2009 году они составят 1 тыс. 042 руб. на
человека. В объем дополнительной диспансеризации
населения введены обследование на определение уров-
ня холестерина в крови и выявление онкомаркеров.

Нужна масштабная пропаганда обязательного со-
блюдения рекомендаций врача. Как выяснилось, око-
ло 40% населения забывают принимать назначенные
им лекарства и еще 25% испытывают недостаток денег
на покупку прописанных лекарств. Таким образом,
65% посетивших врачей не лечатся, отсюда дополни-
тельное негативное влияние на демографическую ста-
тистику. Следует расширять иммунизацию сельского
населения. Так, практика уже показала, что вакцина-
ция против вирусного гепатита В дала по некоторым
регионам снижение заболеваемости на треть.

Высок уровень травматизма на селе, что связывают со
значительным износом основных производственных
фондов и использованием устаревших технологий и неис-
правного оборудования. В 2008 году на борьбу с травма-
тизмом на селе было выделено 1 млрд. 900 тыс. руб. Завер-
шена НИОКР на тему «Комплексное социально-гигие-
ническое исследование проблем травматизма на селе» по
заказу Минздравсоцразвития и разработаны мероприятия
по профилактике травматизма в сельской местности.

В среднем по России на мероприятия по охране тру-
да тратится 3 тыс. 196 руб. на одного человека. Однако
в сельском хозяйстве эти суммы ниже. В животновод-
стве – 512 руб., в растениеводстве – 800 руб., а в сред-
нем по сельскому хозяйству – 384 руб. Это в 10 раз
меньше, чем в промышленности, подчеркивает Нико-
лай Измеров. Так что аргументы для активизации ра-
боты в этом направлении достаточно убедительны. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В Московском государственном университете
имени М.В. Ломоносова на философском фа-
культете состоялись открытые слушания по те-
ме «Судьба социальных наук в современном ми-
ре». Заведующий кафедрой социальной филосо-
фии, доктор философских наук, профессор Ка-
рен Момджян, как в небезызвестной телевизи-
онной программе «К барьеру!», спорил с докто-
ром философских наук, профессором кафедры
философской антропологии Федором Гиренком.

НЕРЕАЛЬНАЯ 
ВИРТУАЛЬНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Такое понятие, как виртуальная реальность, стало
утягивать нашу цивилизацию в неведомую черную ды-
ру неизученного космоса человеческих взаимоотно-
шений. Сегодня главная тема новостей – мировой фи-
нансовый кризис. Но что явилось его сутью: не та ли
виртуализация, перекинувшаяся из сфер культуры и
коммуникаций в сферы экономики и торговли? Изве-
стный афоризм Михаила Булгакова о том, что «разру-
ха начинается в головах», дает ключ к пониманию ис-
токов любого глобального кризиса. 

«На смену идеям социальности трудового общества
пришли идеи виртуальности. Даже в финансово-эко-
номической сфере денежные потоки оторвались от
потоков товаров, потоки ценных бумаг оторвались от
денежных потоков», – приводит пример профессор
Федор Гиренок. 

На наших глазах происходит все большее разделение
цивилизации на «биомассу» и «киберпространство». У
первого есть реальность, но нет будущего, у второго
есть иллюзорное желаемое будущее, но нет реально-
сти. Урбанизация с присущим ей быстрым ростом ме-
гаполисов служит катализатором превращения наро-
дов в массы. Федор Гиренок говорит: «Народ сущест-
вует в религиозных традиционных ячейках, в мифах и
обрядах, а массы – это не народ, это выпавшие из ис-
торического пространства потребители. Массы живут
в больших городах, они производят и потребляют и
ничем не выражают себя. За народами стоит органика
их жизни, за массами ничего не стоит. И это тот мате-
риал, из которого идеологи СМИ создают новые соци-
альные институты». Здесь стоит добавить – опасность
в том, что искусный идеолог может создать из масс
любой социальный институт.

Еще совсем недавно поколение воспитывалось на
истории и культуре, впитывало в себя настоящий
опыт предыдущих поколений и народных традиций.
Сегодня молодежь ушла в виртуальный мир. Взять хо-
тя бы одну из самых популярных в мире игр-симуля-

торов виртуальной жизни «The Sims 2: Университет».
Вместо книги по истории или фильма по литератур-
ному роману молодой человек выбирает многочасо-
вое хождение по игровым лабиринтам виртуального
университета, строит в игре судьбу виртуального себя,
борется за бонусы, участвует в жизни «цифрового»
студенческого коллектива, готовится к экзаменам и
даже их сдает. А если не получилось, то можно нажать
Escape и начать жизнь заново! Не в этом ли сермяж-
ная истина ухода в виртуальность? Реализацию воз-
можного заменяет симуляция, имитация желаемого
возможного.

Виртуализация привела к тому, что возникли пусто-
ты в культурной сфере человечества. «Целостное вос-
питание человека во имя универсального разума не со-
стоялось. Будущее идей социальности – сомнительно.
В настоящее время человечество переживает глобаль-
ный кризис. Возникла большая потребность в комму-
никативных технологиях, основанных на идеях симу-
ляторов. К чему ведут эти технологии, не ясно до сих
пор. Вполне возможно, что они открывают дорогу не к
новым социальным революциям, а к череде человече-
ских катастроф», – предупреждает Федор Гиренок.

ВТОРИЧНАЯ ПРОИЗВОДНАЯ СОЦИУМА
По аналогии с другими вторичными производными

– ускорением от скорости, мощностью от силы и теп-
лоемкостью от температуры – глобальные тенденции
виртуализации общества можно назвать вторичной
производной от социума. Назовем это закономерным
развитием цивилизации по математическим законам
мироздания. Поэтому важнее не критиковать и отво-
рачиваться, а пытаться понять и управлять тенденция-
ми современности, чтобы ошибки не стоили человече-
ству так дорого, как в прошлом веке.

Говоря языком экономическим, важно определить
волатильность процессов, уровень неустойчивости и
рисков современного общества. А неустойчивость об-
щества и процессов, в нем происходящих, не поддают-
ся до сих пор никакому контролю. Профессор Карен
Момджян аргументирует: «Если мы сегодня получаем
планетарного масштаба экономический кризис, о ко-
тором никто даже не догадывался за неделю до его воз-
никновения, то считать состояние социальных наук в
этой ситуации удовлетворительным просто не прихо-
дится. Социальные науки научились объяснять, что
такое власть, что такое социум, как возникают рево-
люции, почему в обществе есть богатые и бедные. Од-
нако в социальных науках нет информационного про-
гноза динамики социальной среды, социальные науки
сегодня не умеют предвидеть».
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Сила социальных взаимодействий велика. Так, Ка-
рен Момджян привел в пример экономический успех
японских корпораций, в который помимо техноло-
гических инноваций огромный вклад – более 55% –
привнесла организационная перестройка производ-
ства, основанная на совершенствовании организа-
ции человеческого взаимодействия в коллективах. 

А вот другой пример. В США невероятные мас-
штабы прагматизации социума привели к парадоксу.
Опрос американских студентов на семинаре, посвя-
щенном проблеме пыток подозреваемых в террориз-
ме, показал, что высказывается против пыток мень-
шинство, а большинство – за пытки, если они будут
транспарентными с точки зрения юриспруденции.
Это наглядно показывает, насколько абсурдна стала
социализация общества Запада, отметил Карен
Момджян.

«98% мотивации современного человека – не его
личная мотивация. Человека формирует социум.
Только 2% в наших поступках действительно лично-

го, и зачастую только гений может пойти против
мнения социума, – подчеркивает профессор Карен
Момджян. – Среда формирует в людях способность
мыслить и действовать, как человек.

Социум не штампует, а формирует, при этом люди
ориентируются на стереотипы культуры, которая у
них есть. И у человека всегда остается возможность
выбора, несмотря на давление социума. Общество –
это не совокупность людей, а система организацион-
ных связей и вариантов культуры, матрица взаимо-
действий».

Тот кризис социальных наук, который наблюдает-
ся, все-таки относят к «болезни роста». Виртуализа-
ция социума стала возможной только в условиях тех-
нологической революции, без технологий сама по
себе виртуализация невозможна. Ученые убеждены,
что наука и технологии XXI века создают новую со-
циальную, информационную реальность. Ведь само
мышление – это тоже разновидность информацион-
ных процессов, которые подчиняются фундамен-
тальным научным закономерностям.

Если информационную виртуализацию сравни-
вать с вторичными производными из высшей мате-
матики, например с ускорением, то, несомненно,
это более быстрый и действенный канал воздействия
на общество, приводящий к более выраженным об-
щественным волнениям, чем коммуникации про-
шлого века. Значит, наш век – это век законов выс-
шей социологии. «Сегодня очень мало ярких ученых
в области социологии, – говорит Карен Момджян. –
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И это критично. Ведь открылась бездна неизученных
взаимодействий в коллективном поведении, кото-
рые надо изучать». 

Профессор Карен Момджян приводит сравнение:
«Если молекула воды в Индийском океане такая же,
как молекула воды в Тихом океане, то сопоставлять
социальные институты разных регионов мира просто
бессмысленно, они будут существенным образом от-
личаться друг от друга». Как в таких условиях нау-
читься не только прогнозировать, но и управлять не-
гативными социальными процессами? Вспоминая
известную шутку из советского фильма, можно ее
перефразировать сегодня следующим образом: «Есть
ли жизнь на Марсе? Науке это известно, что нет. А
вот есть ли выход из несущейся с невероятным уско-
рением глобализации в благополучное будущее че-
ловечества? Науке это пока неизвестно».

Карен Момджян задается вопросом: «Куда идет че-
ловечество? Мы не знаем, что с нами будет. Мы не
знаем, что это за глобализация, приведет ли она к ис-
чезновению национального суверенитета стран или
нет, приведет ли она к унификации культуры или
нет. Мы также не знаем, откуда произошло такое
страшное явление, как международный терроризм
(тоже порождение глобализации), и как с ним бо-
роться». Здесь есть о чем подумать. Социологи и фи-
лософы начала прошлого века какое-то время были
уверены, что социальные науки научат общество,
как обрести вечный мир и царство всеобщей свобо-
ды, что войны как форма социальной жизни будут

истреблены, но социологи не справились с этой за-
дачей. 

СОЦИОЛОГИЯ В ПОИСКАХ ВЫХОДА
Директор Института микроэкономики Минэко-

номразвития, академик РАЕН, профессор Эдуард Аз-
роянц считает, что в условиях глобализации социаль-
ные науки не готовы адекватно оценить ее масштабы
и последствия, так как вне зоны внимания ученых ос-
тается еще очень много факторов. Необходимо не
только учитывать процессы, происходящие в эконо-
мике, экологии, политике, демографии, науке и тех-
нике, но и, что более важно, процессы, происходящие
в смене мировоззренческих установок и ценностных
ориентиров людей.

С одной стороны, глобализация неизбежна. В круп-
ные альянсы стремятся все без исключения. В эконо-
мике – это ВТО. В военной сфере – НАТО или ШОС.
С другой стороны, человечество пока еще не готово к
столь масштабному объединению. Все еще высок
риск хаоса. 

Человек становится асоциальным. Профессор Эду-
ард Азроянц убежден: «Техносфера, представляя собой
агрессивную среду, активно вторгающуюся и изменя-
ющую внешнюю среду и внутренний мир человека,
превратилась в определенную угрозу для человечества,
как биологического вида, и одновременно это являет-
ся неотъемлемой частью его эволюции».

Технический прогресс, давая человечеству опреде-
ленные блага, в той же мере демонтирует социальные
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институты, разрушает духовную сферу, культуру и на-
циональные обычаи. О человеке все больше говорят не
как о личности, а как о «человеческом факторе» в той
или иной сфере производства или услуг. 

Под напором унификации национальная культура
катастрофически утрачивает импульсы к саморазви-
тию. Эдуард Азроянц говорит о такой черте времени,
как становление «индивидуальной культуры», которая
по сути является продуктом массовой безликой куль-
туры и индустрии удовольствий. Разрушается нацио-
нальное культурное разнообразие и вырождается
культура как таковая. 

В стремительно формирующемся наднациональном
пространстве на первый план выходят экономические
цели. Так, ученые считают, что крупнейшие постинду-
стриальные экономики мира – США, Япония, Евро-
союз – будут вынуждены подчинять своим экономи-
ческим целям и задачам ресурсный потенциал всей
планеты, иначе, вовлеченные в процесс глобализации,
они стремительно потеряют свои позиции. 

Как же обуздать глобализацию? Первое, что предла-
гает Эдуард Азроянц, – это создавать транснациональ-
ные структуры, которые будут решать глобальные со-
циальные проблемы, связанные с мировыми процес-
сами миграции и демографии, гуманитарными кризи-
сами, культурно-национальным развитием. Необхо-
димо бороться с двойными стандартами в области ме-
ждународного права, а также добиваться обеспечения
прозрачности основных международных материаль-
ных и финансовых потоков.  

Однако все эти задачи будут невыполнимы без фор-
мирования нравственного сознания. И первым услови-
ем является сохранение культурного разнообразия и
ценностей социальной справедливости. То есть осов-
ремененные идеи социального благополучия сегодня
еще более востребованы, чем в начале века прошлого.
Вот только ответственность у ученых другая, потому
что современные информационные технологии, по-
добно минному полю, не дают права на ошибку.

Выход – в создании гражданского общества, кото-
рое сможет противостоять «закутыванию» человечест-
ва в виртуальный кокон информационных техноло-
гий. Ведь чем больше будет разрастаться виртуальный
кокон, внутри которого человек будет иметь иллюзор-
ную возможность влиять на свою жизнь, тем больше в
реальности будет подниматься антикультура, травми-
рующая психологию человека.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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С 1 декабря 2008 года все федеральные бюд-
жетные учреждения были переведены на но-
вые системы оплаты труда. На эти цели из фе-
дерального бюджета (только на декабрь) были
выделены дополнительные финансовые сред-
ства в размере 11,6 млрд. руб. Фонды оплаты
труда федеральных бюджетных учреждений
увеличатся на 30%. В бюджете на 2009–2011
годы эти деньги уже заложены.

Э
ти изменения касаются 3 млн. человек, заня-
тых в здравоохранении, образовании, науке и
культуре. Зарплата будет состоять из трех час-

тей – оклада, компенсационных и стимулирующих
надбавок – и не может быть меньше той, которая вы-
плачивалась на основе единой тарифной сетки
(ЕТС). Соблюдается еще одно условие – сохранение
объема должностных обязанностей. 

В основе перехода на новую систему, по словам за-
местителя министра здравоохранения и социального
развития РФ Александра Сафонова, лежало три
принципа подхода. Первый заключается в том, что
зарплата состоит из базовой и стимулирующей час-
тей. Второе – дифференциация по качеству труда.
Руководителям учреждений, ректорам к примеру, да-
ется право самостоятельно формировать и состав-
лять штатное расписание и таким образом выделять
ресурсы для тех сотрудников, которые добиваются
хороших результатов. Третий принцип – зависи-
мость зарплаты руководителя от зарплаты основного
персонала. С повышением зарплаты основному пер-
соналу будет повышаться и зарплата руководителя.
Руководитель должен знать, что он свою зарплату за-
рабатывает, организуя деятельность сотрудников, и
от работы каждого сотрудника зависит и его денеж-
ное вознаграждение.

Сафонов отмечает, что переход на новую систему
был тщательно продуман: за период подготовки
Минздравсоцразвития совместно с ведомствами, в
частности Министерством образования и Мини-
стерством культуры, разработало более 100 норма-
тивно-правовых актов с учетом специфики каждого
ведомства. Основная задача перехода на новую сис-
тему оплаты труда – сделать ее адекватной механиз-
му государственного управления, предусматриваю-
щего зависимость зарплаты от результатов деятель-
ности каждого работника. Ведь в России государство
– крупнейший работодатель. Поэтому так важно,
чтобы трудовые ресурсы, задействованные в госу-
дарственном секторе, использовались эффективно.
Заместитель руководителя Федерального агентства
по образованию Александр Рождественский отмеча-
ет, что в основе изменения лежит принцип несниже-
ния доходов сотрудников, которые они получали до
1 декабря. То есть речь идет о том, как распределятся

стимулирующие надбавки, оклады останутся преж-
ними. 

Руководителю даны большие полномочия, напри-
мер осуществлять сокращение ставок, которые не за-
полнялись, но при их сокращении общий объем фи-
нансирования, выделявшийся бюджетному учрежде-
нию, уменьшаться не будет.

По мнению разработчиков новой системы, при
прежней сетке оплаты труда руководитель мог само-
стоятельно распределять внебюджетные поступле-
ния и продвигать по служебной лестнице тех, кого
хотел. При этом его зарплата никак не зависела от
результатов труда его подчиненных, а новая система
должна стимулировать руководителя поощрять и от-
мечать работу именно лучших сотрудников.

Для каждого руководителя в контракте оговарива-
ются критерии эффективности его деятельности.
При несоблюдении одного или нескольких таких
критериев руководитель будет депремирован. Кста-
ти, у него не будет возможности самостоятельно рас-
поряжаться фондом оплаты труда. Любое распоря-
жение или приказ на эту тему должны быть согласо-
ваны с трудовым коллективом. 

Если учреждение вынуждено привлекать для вы-
полнения той или иной услуги какого-то специали-
ста, по новой системе оплаты труда с ним должен
быть заключен трудовой договор на срок, который
понадобится для оказания этой услуги, например
проведение операции хирургом в клинике. 

Руководитель, нарушивший положения закона,
будет отвечать в соответствии с действующим зако-
нодательством. Статья 278 Трудового кодекса  позво-
ляет разорвать с ним контракт.

Конечно, критерии эффективности для всех учре-
ждений разные, у образовательных – качество обра-
зования, у лечебных – заполняемость койко-мест,
количество операций, запатентованных технологий,
количество нареканий со стороны клиентов. 

Нельзя исключать, что в условиях кризиса про-
изойдет снижение спроса на платные услуги. Но но-
вая система оплаты труда уже в период разработки
предусматривала защиту от таких ситуаций, потому
что они могут произойти не только в связи с финан-
совым кризисом. 

Работа по этой системе только началась, но уже
можно судить о результатах. В некоторых учрежде-
ниях сократилось количество вакансий, которые ра-
нее пустовали. Коэффициент совмещения вакансий
в бюджетных организациях составлял 1 к 4. А по-
скольку сейчас есть возможность увеличить заработ-
ную плату, надуманные вакансии исчезнут, при этом
изменения численности работающих скорее всего не
произойдет. 

Екатерина СИМИНА
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Стимул для работы



Проверка на боевую готовность
Российские военные готовы в любой момент
выполнить решение Верховного главнокомандующего
о размещении оперативно-тактических ракетных
комплексов «Искандер» в Калининградской области

Врагу не сдались ни «Варяг», ни «Кореец»
Главный удар японской эскадры принял на себя
крейсер «Варяг». «Кореец» был поврежден
незначительно

Смысл жизни – общественное
служение
Андрей Иванович Воробьев – врач в третьем
поколении. Начинал он после окончания института
участковым врачом в районной больнице, был
и министром здравоохранения России

Другие правила сотрудничества
В России, по последним данным Федеральной службы
страхового надзора (ФССН), работают 127 брокеров
и 814 страховщиков

ОБЩЕСТВО



Начальник Генерального штаба Вооруженных
сил РФ – первый заместитель министра оборо-
ны генерал армии Николай Макаров сделал ряд
заявлений, поясняющих реформу Вооруженных
сил России. Главное в реформе – добиться соот-
ветствия армии международным стандартам. 

КОМПАКТНОСТЬ ВО ИМЯ МОБИЛЬНОСТИ
После распада СССР Вооруженные силы насчиты-

вали около 3 млн. человек. Огромная армия требова-
ла на обеспечение значительных средств. Поэтому
началось ее поэтапное сокращение еще в ранний
постсоветский период. С 1994 года шло пропорцио-
нальное сокращение всех органов военного управле-
ния. «Например, была дивизия из 13 тысяч человек,
затем в ней оставили 10 тысяч, затем – 5 тысяч, в
итоге осталось 1 тысяча 500 человек. Практически на
сегодняшний день 80% Вооруженных сил – это офи-
церы и прапорщики, то есть командный состав, ко-
торые практически командуют друг другом, не имея
личного состава. В результате теряются профессио-
нальные навыки, командир не имеет опыта руковод-
ства воинскими коллективами, и поэтому, когда в
последующем ему доверяют командовать частью, он
просто не может командовать», – высказал свою
точку зрения начальник Генштаба.

Продолжается работа над формированием нового
облика армии. Прежде всего – за счет мобильности
управления частями и подразделениями. Ведь соз-
данная еще в 60-х годах прошлого века система упра-
вления сложна, тяжела и не оперативна. Этому спо-
собствует громоздкая цепь подчинения сверху вниз:
армия – дивизия – полк – батальон. Поэтому будут
ликвидированы два звена управления: полковое и
дивизионное. 

Николай Макаров говорит: «На опыте последних
боевых действий, которые происходили с участием
Российской Федерации, мы поняли, что тот баталь-
он, который находится в составе полка, не может
действовать самостоятельно. И для того, чтобы при-
дать ему мобильность, мы вынуждены его постоянно
чем-то усиливать: средствами ПВО или материаль-
но-техническими средствами. Но если мы решили,
что должен действовать полк, то мы и полк должны
также усиливать за счет дивизии». Получается, что из
полка можно сделать только один самодостаточный
батальон, а из дивизии – только один полк. «Необхо-
димо сделать так, чтобы эти подразделения и части
были самодостаточными и могли бы автономно, изо-
лированно выполнять любого рода задачи», – под-
черкнул начальник Генштаба.

Принято решение создать бригады, численность ко-
торых будет в 2–2,5 раза больше численности полка.
На базе Кантемировской и Таманской дивизий Мос-
ковского военного округа будут сформированы четыре
бригады. Николай Макаров отметил: «Мы почти в 1,5
раза реально увеличиваем численность военнослужа-
щих этих соединений и оставляем за ними почетные
наименования, которые были заслужены в годы Вели-
кой Отечественной войны».

СУТЬ РЕФОРМЫ 
Реформа Вооруженных сил России идет по

нескольким направлениям: сокращение общей чис-
ленности военнослужащих с 1 млн. 134 тыс. до 1 млн.
человек; офицерского состава – до 150 тыс. человек,
200 генеральских должностей (к 2012 году числен-
ность офицерского состава должна составлять не бо-
лее 15% от общего числа); перевод всех частей в ре-
жим постоянной боевой готовности; повышение де-
нежного содержания офицеров и контрактников.

Преобразования затронут управленческий аппарат
Минобороны РФ и Генштаба, который, по мнению
генерала армии Николая Макарова, фактически не
выполняет поставленных задач и невероятно разрос-
ся. Органы управления военного ведомства в насто-
ящее время включают 21,5 тыс. должностей. После
реформирования останется 8,5 тыс. «Мы оставим те
органы управления, которые будут действительно
работающими и будут иметь оптимальную числен-
ность», – отметил начальник Генштаба. «До каждого
офицера будут доведены решения аттестационных
комиссий, которые уже работают в видах Вооружен-
ных сил, родах войск, а также в военных округах и на
флотах», – добавил Николай Макаров. 

С военной службы планируется уволить более
160 тыс. офицеров. Проведение штатных мероприя-
тий по сокращению офицерского состава будет тес-
но увязано с их социальной защитой. Речь идет о
квартирах, денежном довольствии, дальнейшем тру-
доустройстве и т.д. С 1 января 2009 года начнет дей-
ствовать госпрограмма по трудоустройству увольня-
емых из армии офицеров, обеспечению их жильем в
регионах, где остро заинтересованы в привлечении
рабочей силы, притоке на постоянное место житель-
ства высококвалифицированных специалистов.
«Есть офицеры, у которых дефицитные технические
должности, они могут быть востребованы в промыш-
ленности. К нам с инициативой обратились ряд гу-
бернаторов и полномочных представителей прези-
дента России, которые хотят получить этих офице-
ров, готовы строить для них жилье и предоставить
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им ту престижную работу, которой они достойны», –
сказал Николай Макаров. Активное участие в обсуж-
дении этого вопроса в Генштабе принимают губерна-
торы Красноярского края, Новосибирской и Кур-
ской областей, представители руководства Татарста-
на и Башкирии. 

Институт прапорщиков и мичманов в Вооружен-
ных силах будет ликвидирован постепенно в течение
нескольких лет. При этом параллельно будет полно-
стью создан институт сержантов-контрактников.

Актуальной темой является расширение мер соци-
альной адаптации военнослужащих. В конце 2008 го-
да в Санкт-Петербурге состоялся уникальный, уже
девятый по счету, выпуск слушателей Центра соци-
альной адаптации военнослужащих «Россия – НА-
ТО». Различных востребованных в гражданской жиз-
ни специалистов готовят в течение 5 лет из числа во-
еннослужащих, увольняемых или уволенных в запас.
Они получают дипломы государственного образца и
участвуют в специальных семинарах, на которые
приглашаются представители заинтересованных
предприятий и организаций.

В конце ноября 60 квартир (площадью до 100 кв. м)
в новом сейсмоустойчивом доме улучшенной плани-
ровки получили тихоокеанцы-подводники на Кам-
чатке в Вилючинске – главном пункте базирования
стратегических и многоцелевых подводных лодок
Тихоокеанского флота. Во Владивостоке также пла-
нируется сдача нового дома на 58 квартир для дейст-
вующих военнослужащих и увольняемых в запас. В

2009 году флотские строители совместно со Спец-
строем России планируют сдать для военнослужа-
щих более 1 тыс. 500 квартир, а через год выйти на
показатели, в два раза превышающие прежние.

ИСКАНДЕРОВО РЕШЕНИЕ
Николай Макаров подчеркнул, что российские во-

енные готовы в любой момент выполнить решение
Верховного главнокомандующего о размещении
оперативно-тактических ракетных комплексов «Ис-
кандер» в Калининградской области. Об этом прези-
дент России Дмитрий Медведев говорил в своем
Послании Федеральному собранию государства. Эти
стратегические шаги нейтрализуют противоракет-
ную систему США, так называемый третий позици-
онный район американской ПРО в Европе. 

Во время официального визита в Калининград-
скую область Николай Макаров прокомментировал
планы по оснащению Балтийского флота новой тех-
никой и вооружением. «Балтийский флот в течение 3
лет будет переоснащен новыми образцами техники.
Появятся новые корабли, большая часть корабель-
ного состава будет капитально отремонтирована.
Модернизируем и группировку Сухопутных войск. В
полном объеме будет поставлена новая авиация, ко-
торую положено иметь в Калининградском районе, и
новые средства ПВО», – рассказал Николай Мака-
ров.

В целом в планах на ближайшие 3–5 лет переосна-
стить Вооруженные силы РФ новыми вооружением
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и военной техникой на 30%, а к 2018–2020 годам до-
вести этот показатель до 90–100%. Помимо этого,
как отметил Николай Макаров, также нужно менять
ситуацию с ремонтными мощностями, которые сего-
дня составляют менее 3% от всех подразделений ар-
мии.

Идет обустройство баз российских воинских кон-
тингентов на территории Абхазии и Южной Осетии.
Завершение строительства намечено к 2010 году.
Численность личного состава в этих республиках се-
годня составляет по 3 тыс. 700 человек в каждой. Ба-
зы будут компактно расположены в Джаве (Южная
Осетия) и Гудауте (Абхазия). Николай Макаров уточ-
нил, что Джава и Гудаута – это места базирования ос-
новной группировки войск, однако войска постоян-
но будут нести службу по всей территории Южной
Осетии и Абхазии, включая Кодорское ущелье.

Определен регламент совместного использования
объектов военной инфраструктуры государств ОДКБ
для создания механизмов реагирования на возника-

ющие угрозы и вызовы регио-
нальной и международной
безопасности. Боевое слажи-
вание военных подразделе-
ний стран ОДКБ создает еди-
ный коллективный миро-
творческий потенциал, кото-
рый вскоре будет готов опе-
ративно действовать в случае
необходимости. Численность
Коллективных миротворче-
ских сил ОДКБ составит 4–5
тыс. человек. 

КОГО УЧИТЬ? 
Время предъявляет к Воору-

женным силам свои требова-
ния. Одно из них – оптимиза-
ция учебной подготовки воен-
ных. Начальник Генштаба
России считает, что все воен-
ные академии должны переда-
вать в армию не более 1 тыс.
выпускников в год. Курсантов
военных училищ должно быть
не более 7–7,5 тыс. «Сейчас у
нас 65 училищ, институтов и
военных академий. Получился
парадокс – численность пер-
сонала самого института со-
ставляет от 7,5 тысячи до 12
тысяч человек, а учится в них в
течение года по 25–30 тысяч
студентов. Поэтому военные
институты надо оптимизиро-
вать, укрупнять. Мы хотим со-
здать мощный военный науч-
но-учебный центр, где будет
совмещен и процесс обуче-
ния, и научный процесс, и об-
становка будет более адапти-

рована к практическим реалиям сегодняшнего дня», –
подчеркнул Николай Макаров.

Часть должностей офицеров в институтах будут за-
меняться гражданским персоналом, в том числе воен-
ные юристы, финансовые работники будут переведе-
ны на гражданские должности. Оптимизация числа
военных преподавателей позволит увеличить их зара-
ботную плату. Например, денежное содержание лейте-
нанта должно достигнуть к 2012 году 70 тыс. руб.

Начальник Генштаба прогнозирует, что в
2012–2014 годах станет ощутим демографический
провал, который был 18–20 лет назад. Призывной
ресурс по сравнению с 2001 годом уже уменьшился в
2 раза. Николай Макаров говорит: «Мы надеемся к
этому времени повысить зарплату контрактникам в
2–3 раза. Привлечь на такой льготной основе конт-
рактников и закрыть этот вопрос». При этом, как
подчеркнул Николай Макаров, решение об одного-
дичном сроке службы в армии не будет пересматри-
ваться.
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ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ: 
ПИРАТЫ КАРИБСКОГО МОРЯ

В начале декабря прошлого года успешно заверши-
лась активная фаза российско-венесуэльских воен-
но-морских учений «ВЕНРУС-2008» в южной части
Карибского моря, в которых принял участие отряд
боевых кораблей Северного флота в составе тяжело-
го атомного ракетного крейсера «Петр Великий»,
большого противолодочного корабля «Адмирал Ча-
баненко» и двух судов обеспечения. Корабли ВМФ
России и ВМС Венесуэлы отработали развертывание
сил; совместное тактическое маневрирование в
строях; учения по противовоздушной обороне с уча-
стием авиации, по поиску, обнаружению, преследо-
ванию, задержанию и досмотру судна-нарушителя,
по приему и передаче груза на ходу; учение по за-
правке топливом на ходу и т.п. Из России прибыли 1
тыс. 600 военнослужащих. 

После выполнения задач у побережья Венесуэлы
атомный ракетный крейсер «Петр Великий» в бли-

жайшее время может войти в район Африканского
Рога для борьбы с морскими пиратами в рамках не-
сения регулярной службы. В настоящее время в Ми-
ровом океане находятся отряд кораблей Северного
флота и сторожевой корабль Балтийского флота
«Неустрашимый», обеспечивающие безопасность
морского судоходства. 

В январе 2009 года запланированы учения в Ин-
дийском океане «Индра-2009», в которых атомный
ракетный крейсер «Петр Великий» Северного флота
вместе с большим противолодочным кораблем «Ад-
мирал Виноградов» Тихоокеанского флота выполнят
задачи боевого слаживания с ВМС Индии по защите
судоходства, борьбе с морским пиратством и терро-
ристическими действиями. Далее российские кораб-
ли направятся в Аравийское море, где также будет
продолжено выполнение учебно-боевых задач по
борьбе с морским пиратством. Не исключено, что в
период контролирования океанской акватории в
случае необходимости против пиратов будет приме-
нено оружие. Николай Макаров отметил, что в борь-
бе с пиратством предусматривается участие кора-
бельного состава различных флотов, в том числе
Черноморского и Балтийского. Разрабатывается де-
тальный план антипиратской операции в Аденском
заливе. Присутствие там сторожевого корабля «Неу-
страшимый» и эскортирование им судов уже позво-
лило снизить угрозу пиратских нападений.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В России немало организаций, которые занима-
ются посреднической деятельностью. И хотя
слово «посредники» в условиях рынка приобре-
ло негативную окраску, есть одноименные стру-
ктуры, что работают вполне цивилизованно. К
ним относятся брокерские и страховые компа-
нии, успешно работающие на финансовом рын-
ке. Первые сводят клиентов с кредитными орга-
низациями, предоставляющими займы, вторые
страхуют риски. Рост популярности таких орга-
низаций вполне очевиден: в условиях финансо-
вого кризиса все большее число граждан стал-
киваются с трудностями в получении кредита
напрямую в банке. А с учетом роста рискован-
ных финансовых операций страховщики долж-
ны быть востребованы при любых условиях. 

В
России, по последним данным Федеральной
службы страхового надзора (ФССН), работают
127 брокеров и 814 страховщиков. Таким обра-

зом, соотношение числа страховых брокеров к числу
страховых компаний составляет 0,15. «Для сравнения:
в развитых странах это соотношение составляет десять
к одному, – говорит заместитель генерального дирек-
тора страхового брокера «Малакут» Юрий Харазьян. –
Стоит отметить, что только 200 страховых компаний из
всех зарегистрированных работают и около 100 соби-
рают порядка 90% страховой премии». Как полагает
гендиректор СК «Наследие» Дмитрий Муковнин, не
исключено, что 80% страховых брокеров и агентов уй-
дут с рынка, в том числе и за счет того, что государство
разрешит работать только посредникам с лицензиями. 

НУЖЕН ЛИ БРОКЕР? 
Все дело в том, что финансовый кризис внес свои

поправки в логику отношений между клиентами и по-
средниками. Так, участники страхового рынка про-
гнозируют, что в 2009 году из-за кризиса может значи-
тельно сократиться число страховых и брокерских
компаний. Наибольшие потери могут понести броке-
ры: по самым пессимистичным оценкам, в 2009 году
80% из них скорее всего перестанут существовать, по-
скольку для оптимизации расходов страховщики будут
вынуждены переходить на прямые продажи. Число
страховых компаний в этом году может уменьшиться
почти вдвое. 

По мнению Харазьяна, укрупнение, в частности пу-
тем слияния, среди значительного количества броке-
ров и агентов – это нормальный процесс, который не-
избежен, но он не коснется первой десятки, куда вхо-
дят «дочки» международных брокеров и наиболее

крупные российские брокеры: они продолжат рабо-
тать как отдельные юридические лица. Однако, по
словам Юрия Харазьяна, сокращение на 80% – это
сильное преувеличение. 

Руководитель ФССН Ломакин-Румянцев отмечает:
«Трудно сказать, насколько сократится число броке-
ров. Страховщики пользуются услугами дочерних
компаний международных перестраховочных броке-
ров, снижение количества которых маловероятно.
Скорее всего, речь может идти о тех брокерах, которые
являются фактически агентами. Возможное сокраще-
ние их числа не так уж и страшно, так как брокер, по-
лучив лицензию, должен представлять интересы стра-
хователей, а не работать на страховые компании». 

Также страховщики ожидают сокращения числа
конкурентов. Так, еще два года назад в реестре ФССН
числилось свыше 1000 компаний, а сейчас их количе-
ство снизилось на 20%. При этом если прежде уход
страховщиков с рынка был преимущественно связан с
усилением контроля, то в период кризиса он продол-
жится в первую очередь за счет сделок по слиянию и
поглощению. По словам исполнительного вице-пре-
зидента группы «Ренессанс Страхование» Сирмы Го-
товац, через несколько лет число страховщиков может
снизиться до 200–300. 

По прогнозам «Эксперт РА», снижение числа ком-
паний вдвое произойдет к 2010 году: на страховом
рынке останется всего 400–450 страховых групп и
компаний. «Эксперт РА» ожидает, что в 2009 году ры-
нок ждет серия банкротств российских страховщи-
ков. Основными рисками страховых компаний в 2009
году будут недостаточность сформированных страхо-
вых резервов, резкий рост убыточности ОСАГО,
обесценение активов, принятых в покрытие страхо-
вых резервов. 

ЕСТЬ ВЫХОД ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ 
Хотя есть и другое мнение, преисполненное опти-

мизмом. Свое видение и конкретные действия пред-
ставили эксперты за круглым столом «Страховой ры-
нок в условиях финансового кризиса», организован-
ным в конце прошлого года Агентством по связям со
СМИ и PR в области страхования Shadursky promotion
(www.shadursky.ru). 

Российскому страховому рынку финансовый кризис
не страшен – так считали основные крупные игроки
рынка еще в конце прошлого года. Тогда у 16 страхо-
вых компаний, на которые приходится 50% всех акти-
вов рынка, в порядке надзора была запрошена отчет-
ность на 1 сентября и на 1 октября. В результате выяс-
нилось, что компании особенно не рискуют: доля ак-
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ций в портфеле составляет порядка 9%. В основном
страховщики инвестируют средства в банковские де-
позиты и сертификаты, а также денежные средства.

Правда, страховщики не отрицают, что темпы роста
страхового рынка в 2009 году замедлятся. По прогно-
зам экспертов, рост составит не выше 10%. Причин
для этого несколько. Так, международные кредиты, за
счет которых в последнее время развивались многие
российские предприятия, станут менее доступными,
что, в свою очередь, замедлит темпы роста экономики
и приведет к небольшому снижению объемов страхо-
вой премии. Некоторые эксперты полагают, что в свя-
зи со спадом предоставляемых кредитов из-за рубежа
многие предприятия урежут бюджеты, которые могли
бы пойти в том числе и на страхование, сократят шта-
ты сотрудников. Тем не менее это не означает, что не-
обходимо сидеть сложа руки и ничего не делать для
предотвращения неприятных событий. 

ДОРОГОЙ АВТОМОБИЛЬ
В условиях финансового кризиса желающих приоб-

рести страховку на все случаи жизни поубавилось.
Прежде всего речь идет об автостраховании, которое
завязано на банковском кредитовании. Это связано с
резким повышением банками процентных ставок по
кредитам с 5 до 20%. Естественно, мало кто захочет
приобрести машину под 18–20% годовых. Автосалоны
и дилеры нашли, казалось бы, позитивное решение
для сбыта автомобилей и облегчения жизни заемщи-
ков: стали предлагать машины со скидкой в 20–30%.

Тем не менее желающих оказалось не так много. Стра-
ховые компании, дабы не остаться в накладе и не
иметь в портфелях еще более убыточные ОСАГО и
КАСКО (известно, что спад продаж автомобилей по-
влечет и снижение объемов страхования по тому или
иному виду), уже давно начали лоббировать на феде-
ральном уровне повышение тарифов как минимум на
ОСАГО. Заместитель генерального директора кредит-
но-страхового партнера «Нибелунг» Антон Барихнов-
ский подчеркивает, что речь идет не столько о повы-
шении тарифов, сколько об их корректировке. «На-
пример, водители-пенсионеры показывают очень
низкий уровень убыточности, соответственно, здесь
тарифы могут быть снижены, а для других категорий
пропорционально увеличены. Статистики за 5 лет на-
коплено более чем достаточно. Снижение убыточно-
сти по этому виду уже будет хорошим подспорьем», –
уверен эксперт «Нибелунга».

Что касается КАСКО, то здесь также необходимо
искать пути поддержания существующего уровня по
данному виду страхования. Раз сокращается объем
выдаваемых кредитов на автомобили, нет соответст-
вующего притока новых машин, то, по мнению Анто-
на Барихновского, вариантом могли бы стать новые
программы для подержанных авто с грамотным со-
кращением рисков, таким образом, здесь стоит серь-
езно задуматься об убыточности. Выход – использо-
вание франшизы, в результате чего снизятся расходы
на ведение дела, ведь большинство страховых случа-
ев – это сравнительно небольшие убытки, но требую-
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щие тех же кадровых мощностей, что и при крупных
выплатах.

Генеральный директор ООО «ЕвроФинансКонсалт»
Александр Дмитроченко уверен, что страховые компа-
нии начнут, а многие уже начали работать более актив-
но и бороться не за количество клиентов, а за качество
обслуживания. «Они станут более основательно реаги-
ровать на нужды потребителя. Есть прекрасная воз-
можность осознать ошибки и произвести стратегиче-
ские изменения», – говорит генеральный директор
«ЕвроФинансКонсалта».

ПОДНИМАЕМ УРОВЕНЬ СЕРВИСА
Финансовый кризис существенно не отразится на

развитии крупных компаний, предпочитающих рабо-
тать открыто и прозрачно. Сильным же компаниям
пока бояться нечего. В любом случае им необходимо
вести грамотную финансовую политику и рассчиты-
вать исключительно на свои силы. В числе практиче-
ских действий страховщиков – управление расходами,
пересмотр инвестиционной политики, анализ прини-
маемых на страхование рисков, недопущение демпин-
га. Что касается рекомендаций к действию страховым
компаниям, то в условиях кризиса метаться и совер-
шать резкие движения не стоит. 

«Любая крупная компания с отлаженной внутрен-
ней структурой и стратегией развития готовится к
кризису заранее путем построения бизнес-процессов,
при которых увеличение убыточности не страшно», –
такого мнения придерживается первый заместитель

генерального директора СК «ЭРГО-Русь» Евгений Ду-
бенский. Он отметил, что статистика наступивших
страховых случаев, в том числе исходя из мирового
опыта, показывает: в условиях тяжелых финансовых
периодов количество страховых случаев существенно
увеличивается. Причин этому несколько: стрессовые
ситуации за рулем, экономия предприятий на собст-
венной безопасности, активизируется человеческий
фактор. В условиях тяжелого финансового состояния
степень защиты резко снижается. В связи с этим стра-
хователь при выборе компании должен быть особенно
внимателен. «Выбирать компанию нужно на основа-
нии адекватного (не заниженного) тарифного предло-
жения и репутации страховщика, которую можно уз-
нать у знакомых и партнеров, – отмечает Дубенский.
– Необходимо узнать, как эта компания платит, каким
образом происходит документооборот, каково взаимо-
действие с конкретным специалистом в отделе урегу-
лирования убытков». 

ОСНОВАНИЕ ДЛЯ ОПТИМИЗМА 
Президент Союза страховщиков Санкт-Петербурга

и Северо-Запада Андрей Сумбаров оптимистичен в
своих оценках относительно дальнейшего развития
страхового сектора. Он отметил, что причин для со-
кращения объемов прибыли компаний нет. Доля физ-
лиц в портфеле компаний по автострахованию мала, в
основном это юрлица. Кроме того, при кредитовании
требование банков относительно страхования залога
никуда не денется. 
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Что касается страхования загородного жилья, то здесь
картина также существенно не изменится, поскольку
основной клиент страховщика в данном виде – владе-
лец коттеджа, который понимает, что страхование – ре-
альный инструмент защиты своего имущества в любой
ситуации, даже во время кризиса. Не уйдет на второй
план и добровольное медицинское страхование, по-
скольку забота о здоровье и лечение всегда были, есть и
будут у человека на первом плане. «Конечно, 60% роста
объемов продаж мы не ожидаем, но и резкого спада так-
же не будет», – подытожил президент союза. Грамотная
разработка новых страховых программ с учетом сниже-
ния платежеспособности населения позволит выдер-
жать кризис – к такому мнению пришли эксперты
страховых компаний и страховых посредников.

ВЕКТОР ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
В условиях углубления финансового кризиса сот-

рудничество СК с банками приобретает новый харак-
тер. Для страховщиков и банков становятся весьма ак-
туальными вопросы своевременности уплаты клиен-
тами страховых взносов. Это необходимо для обеспе-
чения страховым покрытием залогового имущества, в
том числе в случаях, когда договором страхования
предусмотрена рассрочка платежей. Ведь, как извест-
но, несвоевременность оплаты договора страхования
ведет к необоснованному росту дебиторской задол-
женности по страховым премиям у страховщика, к
снижению финансового результата и нарушению прав
сторон при исполнении договора страхования.

В настоящий момент почти все банки были выну-
ждены свернуть кредитные программы, отказаться
от ипотеки, увеличить ставки по кредитам, ужесто-
чить требования к заемщикам, сократить сотрудни-
ков. Спад кредитования негативно сказывается на
бизнес-линии страховщиков, занимающихся бан-
ковским страхованием. В таких условиях реализация
страховых программ (не кредитных) на территории
банков-партнеров становится актуальной для стра-
ховщиков и обеспечивает дополнительный доход
банку-партнеру.

В 2009 году для банков изменяется и список потен-
циальных клиентов и партнеров. Если еще год назад
основными факторами успешности банка были ста-
бильная структура фондирования, наличие клиентов,
проработанные продуктовые предложения, то сегодня
наиболее важным, в том числе и для страховщиков,
размещающих депозиты в целях развития бизнеса, яв-
ляется надежность банка. А критерием надежности
служит показатель финансовой устойчивости (баланс
между качеством кредитного портфеля, его объемом и
доходностью в нынешних условиях). Продолжитель-
ность экономического спада сегодня предсказать не-
возможно, рассматриваются различные сценарии, но
при любом сценарии рынок будет вынужден изме-
ниться, причем изменения будут ощутимы во всех
сферах бизнеса банков и страховщиков.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Если в настоящее время разговоры об Арктике
несколько утихли, то это вовсе не значит, что
про нее забыли. Просто бурный всплеск интере-
са перешел в более тихое русло, но дело дви-
жется. Об этом рассказал на пресс-конферен-
ции в Москве представитель старших должност-
ных лиц в Арктическом совете от РФ, председа-
тель Совета Баренцева Евро-Арктического ре-
гиона (СБЕР) от РФ, посол по особым поручени-
ям МИД России Антон ВАСИЛЬЕВ.

П
о его словам, именно сейчас еще раз стоит ска-
зать: Россия является страной, крайне заинте-
ресованной в Арктике, потому что занимает

там лидирующую позицию. Арктика – это 20% нашей
территории с огромной кладовой природных ресурсов.
Сосредоточенный там всего 1% населения России вы-
дает 11% ВВП и отпускает на экспорт 22% продукции.  

Если раньше, в годы холодной войны, нашему госу-
дарству приходилось смотреть на Арктику в основном
с точки зрения оборонных интересов, то теперь – эко-
номических. 

Не случайно в 1993 году был создан Совет Барен-
цева Евро-Арктического региона. А в 1996 году – ре-
гиональный международный Арктический совет. В
него входят 8 государств: Россия, Дания, Исландия,
Канада, США, Норвегия, Финляндия, Швеция. В
СБЕР – 7 стран Северной Европы. Это Россия,
Швеция, Норвегия, Дания, Исландия, комиссия Ев-
ропейских сообществ. К макушке Земли стремятся
также Китай, Южная Корея, Япония, Австралия,
Новая Зеландия.

ХОТЯТ ЛИ РУССКИЕ ВОЙНЫ
Антон Васильев уточнил, что о конфликтах на тему

Арктики говорят чаще всего тогда, когда имеют в ви-
ду заявки на внешние границы континентального
шельфа, которые в настоящее время рассматривают-
ся специальной комиссией ООН. Россия была пер-
вым государством, которая внесла заявку еще в 2001
году. Правда, она там до сих пор рассматривается.
Кроме российской рассматриваются еще 12 заявок
по определению границ континентального шельфа
Арктики. Пока удовлетворены две – Австралии и
Новой Зеландии. 

Другие соседи России справа и слева по географи-
ческой карте также по-своему определяют подход к
Арктике, отметил Антон Васильев. В частности, есть
проблемы по морскому пространству с Норвегией,
которые появились в 70-х годах прошлого столетия,
но наши страны поступили разумно – подписали и

обменялись ратификационными грамотами, кото-
рые дали возможность России и Норвегии мирно
разделить фьорды по линии, идущей с материка. 

С США у нас заключено рамочное соглашение от
1990 года о разграничении акватории. Подписан ряд
новых договоренностей, которые дают право считать,
что острых разногласий нет и мы можем смотреть в бу-
дущее с оптимизмом. Подтверждает уверенность пер-
вая встреча министров иностранных дел пяти при-
брежных государств, которая состоялась по инициати-
ве Дании в мае прошлого года. По ее итогам была при-
нята политическая декларация. Она предусматривает,
что при всех существующих претензиях на участки
разногласия впредь будут разрешаться согласно нор-
мам международного права. Кроме того, практические
проекты намечено осуществлять совместно. 

Россия и сама заявила о себе как вполне самостоя-
тельное государство, спустив на воду первый ледокол
«Москва», построенный на Балтийском заводе. «Подоб-
ных высокоширотных судов в стране будет создано соб-
ственными силами в ближайшие годы 25 единиц», – за-
явил председатель правительства РФ Владимир Путин.

Тем не менее важно иметь в виду, отметил Антон Ва-
сильев, что заявки государств на уточнение внешних
границ континентального шельфа за пределами 200-
мильной зоны никак не касаются территориальных
суверенитетов. Тут всего два юридических постулата:
на разведку недр и дна, а также исключительное право
на их использование. Значит, никакие новые внешние
границы шельфа не становятся государственными ру-
бежами. Они – только экономические. Никакому дру-
гому государству не разрешается вести в их рамках
изыскательские и промышленные работы. А судоход-
ство и навигация позволены. 

НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ
Российские академики представили доклад об оцен-

ке изменений климата в Арктике. 
Активно подключились другие российские ученые:

уже обнародовано монументальное исследование из-
менений криосферы земли (SWIPA) – это снег, лед,
вода, вечная мерзлота в Арктике. Изучены иные, кро-
ме углекислого газа, факторы воздействия на климат.
В частности, это циркуляция в атмосфере обычной са-
жи, выбрасываемой в огромных количествах из труб.
Она оседает на снег, и его способность отражать сол-
нечную энергию снижается до 90%. 

Кроме того, Арктический совет приступил к всесто-
роннему исследованию экономики Арктики и выпус-
тил первую статистическую книгу, которая вызвала
большой интерес у партнеров. 

ВВП №43172

ИССЛЕДОВАНИЯ 

Россия за полярным
кругом



Группа АКАП Арктического совета занимается разре-
шением проблемы загрязнения Арктики. Она подгото-
вила 42 проекта, часть из них выполняется в России. К
примеру, всем известно, сколько за долгие годы освое-
ния белых широт было завезено в тундру хлама, сталь-
ных бочек, навалено мусора. Прежде всего техническо-
го, опасного. А также бесхозных удобрений – пестици-
дов, которые разбросаны на огромной территории при-
брежной Арктики. Сейчас они складируются в соответ-
ствии с современными технологиями или попросту
уничтожаются, если иначе поступить нельзя. 

Есть программа борьбы с распространением ртути и
материалов, содержащих этот металл. Началась утили-
зация накопленных в неимоверных количествах отрабо-
танных трансформаторных масел. Как известно, они в
природе не растворяются, а постоянно циркулируют. По
образному замечанию специалистов, они «скачут, как
кузнечики», с земли в облака, в виде дождя – обратно.

Рабочие группы Арктического совета вместе с «чрез-
вычайщиками» сейчас вплотную занялись изучением
вариантов ликвидации природных и техногенных ка-
тастроф. Тем более когда в Арктике намечается разра-
ботка новых месторождений нефти и газа, строитель-
ство атомных электростанций, других промышленных
объектов, где риски нужно не только по возможности
предвидеть, но и предотвратить. Для того Россия
предложила новую систему безопасности при реализа-
ции экономических и социальных объектов в Аркти-
ке. Причем обязательно при участии региональных
центров МЧС. В порту Варандея прошли крупномас-
штабные учения с привлечением сил и средств МЧС
РФ, компании «ЛУКОЙЛ» и государств, входящих в
Арктический совет. Объединенные подразделения ус-
пешно боролись с разливами, пожарами, провалами –
всем тем, что могут преподнести природа и непредви-
денные обстоятельства при освоении шельфа Север-
ного Ледовитого океана. Иностранные наблюдатели
высоко оценили ведущую и организационную роль
России в этом начинании.

НАШИ ИНТЕРЕСЫ – ОБЩИЕ
Совет Баренцева Евро-Арктического региона делает

упор на экологические принципы взаимодействия и
обеспечения интересов коренных народов Севера. Сос-
тоялась встреча министров культуры арктических стран,
на которой была принята новая трехлетняя программа
по развитию культурных связей в регионе. Стала актив-
нее работа по охране окружающей среды, улучшилось
сотрудничество транспортных и таможенных служб,
связи, энергетики, созданы рабочие группы по туризму,
здравоохранению, образованию. 

Активнее стали российские регионы. К примеру, пять
территорий северо-запада РФ установили отношения с
тремя финскими, двумя шведскими и двумя норвеж-
скими провинциями. В прямых связях участвуют 13 му-
ниципальных образований России. 

Интересы Российской Федерации в Арктике сфор-
мулированы государством просто. Это, в частности,
использование арктической зоны как стратегически
ресурсной базы страны, обеспечивающей решение со-
циально-экономических задач. Сохранение Арктики в
качестве зоны мира и сотрудничества. Сбережение
уникальной экологической системы Арктики в плане-
тарном масштабе. Использование Северного морско-
го пути в качестве единой национальной транспорт-
ной коммуникации РФ в Арктике. 

Еще на заседании Совета безопасности РФ 17 сентя-
бря 2008 года президент России Дмитрий Медведев
кратко сформулировал основные задачи российских
интересов в Арктике.

Прежде всего это прочная нормативно-правовая ба-
за, регулирующая деятельность РФ в Арктике. Сниже-
ние диспропорции в уровне развития наших арктиче-
ских территорий в сравнении с другими регионами.
Решение экологических проблем Севера и сбережение
уклада жизни коренных малочисленных народов, раз-
витие социальной сферы. 

Олег ПАДЕНКО
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Андрей Иванович ВОРОБЬЕВ – врач в третьем по-
колении (дед и отец тоже были врачами). Начинал
он после окончания института участковым врачом
в районной больнице, был и министром здравоох-
ранения России. Ныне возглавляет Гематологиче-
ский научный центр Российской академии меди-
цинских наук. Одновременно – главный терапевт
Медицинского центра Управления делами прези-
дента Российской Федерации, председатель Мос-
ковского городского научного общества терапев-
тов. Доктор наук, профессор. Избран академиком
двух академий – главной российской и отраслевой
– медицинских наук. Считается одним из лучших
диагностов мира. В советские годы за заслуги в
ликвидации медицинских последствий аварии на
Чернобыльской АЭС награжден орденом Ленина.
Лауреат Государственной премии СССР.

ОТ ИНТЕРНАТА ДО СОВМИНА
Список научных трудов и общественных нагрузок

моего собеседника можно еще долго перечислять. Но
иногда больше, чем недоступные обыденному созна-
нию достижения, говорят факты повседневной жизни.
Поздним вечером в пятницу Андрей Иванович вер-
нулся из служебной командировки. Ранним утром в
субботу он уже ждал меня в своем рабочем кабинете.
Бодр и свеж. Как-то и не верилось, что Воробьеву ис-
полнилось 80 лет. 

– Если это интервью человека, который должен
подводить какие-то итоги, то это не пойдет, потому
что я это делать не собираюсь, – сразу сбил меня с
юбилейного «настроя» Воробьев. – Ну как это можно
подбивать бабки? Работать надо! И «я в долгу перед
бродвейской лампионией, перед вами, багдадские не-
беса, перед Красной Армией, перед вишнями Японии
– перед всем, про что не успел написать», – как гово-
рил Маяковский. Он в долгу, и я в долгу. В меня столь-
ко вложено, в меня ввалена такая прорва информа-
ции, что не отдать ее – просто преступление.

– Андрей Иванович, ваша жизнь удивительна…
– Это был интернат военных времен. Да нет, рос я

нормально – как грибы росли. Понимаете, факт поте-
ри родителей – он страшный. Вспомнить детские меч-
ты, ночные, о том, что я опять увижу на лугу идущего
со станции отца… Почему-то именно папу. Наверное,
потому, что мама писала письма. Его уже давно не бы-
ло, а я все ждал отца. Это, конечно, ужасно.

С другой стороны, спросите: у тебя детство было?
Было. У тебя счастье в жизни было? Конечно! И когда
вы видите картину Николая Ярошенко «Всюду
жизнь», где из тюремного вагона смотрят каторжники,
а на перроне – голуби, которых они кормят, и там же
ребенок с рук матери выглядывает в окно. И у него то-
же детство. И он переживает свои эпизоды счастья.
Это нельзя передать людям, которые не обременены
ни горем, ни нищетой, у которых все катится ровно,
по накатанной, не ими проложенной дорожке. Это,
знаете, как пошел за грибами и увидел белый. Это сча-
стье! Или пошел на рынок и купил грибы. Результат
один и тот же. Но разве это счастье?!

Да, было тяжело, но это наша эпоха, и я от нее нику-
да не уйду. Она делала меня. Я очень хорошо знал мно-
гих деятелей революции. Красивейшие люди! Они
почти все были расстреляны. И вкладывали они в ме-
ня много. Хотя могут сказать: брось трепаться, ты отца
потерял, когда тебе и восьми не исполнилось. Но за
эти годы я от него получил все – на всю жизнь.

– А что именно?
– Мораль. Отношение к обществу. Я ему задал воп-

рос: «Папа, а он что – царь?» Про Сталина. Он мне ни-
чего не ответил. Погладил по голове. Этого хватило на
все 80 лет жизни. Почему нужно громоздить стога пус-
тых слов, когда можно обойтись одним-двумя? Они
умели. И считали, что отдать свою жизнь за счастье на-
рода не жалко. Я не могу сказать, что в этом было что-
то порочное, легкомысленное. Революция была абсо-
лютно неизбежна. После 9 января никаких шансов на
сохранение самодержавия не оставалось. Могла рево-
люция пойти по буржуазно-демократическому пути?
Могла. Было бы это лучше? Возможно. Современный
социализм, который в Швеции, Норвегии, Финлян-
дии, Дании, он же не мог быть построен без борьбы.
Разве он упал к ним с неба? Почитайте Мартина Нексе
про Данию начала ХХ века. Это ужас, нищета, жесто-
чайшая эксплуатация рабочих. Но прогремел у нас Ок-
тябрь, Гражданская война, которая вышибла отсюда и
англичан, и американцев, и французов, и японцев, и
буржуазия там поняла, чем это им грозит…

Вообще, это не исключительный пример в мировой
истории, когда люди то, что исторически назрело,
принимают в переговорном реформаторском плане. 

– Андрей Иванович, расскажите, как вы в период этой
исторической пропасти работали министром. И почему
ваша карьера продлилась столь недолго?
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– Как говорится, все на свете относительно, и поэ-
тому я могу сказать, что я пробыл на этом посту отно-
сительно долго. Потому что министры летели через
два-три-четыре месяца. 

Я должен сказать, что на Совмине никогда не обсуж-
дались политические вопросы. Они вообще не стояли.
Например, не была обсуждена Беловежская Пуща. Как
будто бы ее и нет. Совмин проходил в не очень прият-
ном варианте. Выступления были по своей отрасли.
Мне практически не приходилось говорить. Обстанов-
ки Совета министров не было. Эта была обстановка ка-
ких-то странных отчетностей, при этом сегодня докла-
дывает Лопухин (министр топливной промышленности
и энергетики), хорошо докладывает, а наутро мы узна-

ем, что министр уже не Лопухин, а
Черномырдин. Никто никогда не
знал, где он окажется завтра, все ре-
шалось в один день. Но должен ска-
зать, что здравоохранение – это един-
ственная отрасль, и это люди должны
знать, которая была нисколько не раз-
рушена в тот период. Ни одна больни-
ца не была приватизирована или за-
крыта, уцелели все наши НИИ. Физи-
ки этим похвастать не могут!

– А как вам это удалось?
– А мы с Владимиром Ивановичем

Шахматовым, он был замминистра у
меня, сделали указ президента от 26
сентября 1992 года по сохранению
высокотехнологичной медицины.
Его в Совмине проводил Черепов Ви-
ктор Михайлович, помогал Покров-
ский Валентин Иванович, но основ-
ная работа была наша.

Мы написали указ, по которому вы-
сокотехнологичная медицина финан-
сировалась отдельной строкой бюд-
жета. Вне Минздрава. Мне говорят:
«Что ты делаешь? Ты же министр, а
пишешь такой указ?!» Но я-то знал,
что министр я временный, а указ оста-
нется и по нему высокотехнологич-
ную медицину профинансируют. До-
кумент касался только федеральных
учреждений (ну что я мог сделать!) –
туда относились сердечно-сосудистая
хирургия, нейрохиругия, опухоли
крови, гемофилия, в общем, все очень
дорогие методы лечения. Вот наш ин-
ститут – он жил только этим указом.
Конечно, получив деньги на высокие
лечебные технологии, я отстегивал их
на фундаментальные исследования
нашего института. Зачислял биологов
во врачи и тому подобное. Вообще,
если вы мне дали деньги, я их сумею
потратить. И таким образом сохрани-
лась у нас в стране большая медицина.
А это серьезное дело! 

НЕГРОМКИЕ ПОДВИГИ ИНТЕЛЛИГЕНТОВ
– Я рассказал этот эпизод со спасением медицины,

а сделала это микроскопическая кучка русских интел-
лигентов. И так было всегда. Во время войны русский
интеллигент, лейтенант, читает университетские жур-
налы и видит, что из англоязычной литературы исчеза-
ют работы по ядерной технологии. В чем дело? Для не-
го это секунда озарения, и он пишет в мае 1942-го
письмо в правительство – они делают бомбу. Нам нуж-
но задуматься. Это Георгий Флеров, будущий акаде-
мик. Интеллигент. Одиночка!.. 

Или: сидит на 50-градусном морозе на Северном Урале
немец Борис Викторович Раушенбах. Лагерникам пола-
гался барак, а высланным немцам – нет. Они жили под

175

Фото Юрия Паршенцева



навесом без стен. За зиму погибла половина. И к нему
приходит озарение – формула самонаводящегося зенит-
ного снаряда. И вместо того, чтобы думать, как бы не по-
пасть на очередную лесопилку, он на клочке газеты пи-
шет формулы и отправляет их в свое бывшее КБ. Нашел-
ся интеллигент-энкавэдэшник, который это пропустил.
Нашелся интеллигент в КБ, который это принял к сведе-
нию. Нашелся интеллигент, который отправился на Лу-
бянку и сказал: любой ценой спасите его. И мы имели Ра-
ушенбаха, фотографии обратной стороны Луны, гени-
ального интеллигента русского – высшей пробы! Оставь-
те в покое – немец, еврей, татарин, это не для нас. Вот что
может один человек! А если нам объединиться?

Недавно был такой проект: разгромить академию,
поставив во главе НИИ и всей академии наблюдатель-
ный совет. Был? Был. Лично я, не примите это за хва-
стовство, да и мне…

– …есть чем хвастаться.
– Да. Я понимал, чем это грозит, и, наверное, такое

же озарение было у Флерова. Пишу письмо, где в дос-
таточно резкой, но тактичной форме критикую эту за-
тею и говорю, что это смерть для науки. Понимаю –
одной подписи мало. Разговариваю с Рыжовым, Куд-
рявцевым, Виталием Лазаревичем Гинзбургом, Давы-
довым, Савельевым. А потом на собрании академии,
на отделении, Саша Спирин после доклада ученого се-
кретаря Григорьева вышел, держа в руках газету, и гово-
рит: наши товарищи написали статью против наблюда-
тельных советов. Я прошу членов отделения, кто согла-
сен, подписаться. Он превратил статью в массовый,
всеакадемический протест. Один? Один. Тут один, там

один, но результат-то есть!.. Отбились мы от наблюда-
тельных советов. А вот Академия педагогических наук
с этим согласилась. Медицинская академия должна
была вот-вот пасть на колени. Но не пала!

ЗАГЛЯДЫВАЯ В БУДУЩЕЕ
– Андрей Иванович, скажите, а где вы научились так

хорошо говорить?
– Думаю, что от отца. Папа, мама, книги, речь в до-

ме… Я вообще хотел поступить на литературный фа-
культет педагогического института, но моя любимая
учительница Варвара Александровна Царева сказала:
«Нет, Андрей, в учителя ты не пойдешь. Иди во врачи.
Жизнь сложна, посадят, надо там работать врачом». А
мы все считали, что нас посадят.

– Но вы все-таки, несмотря на такую сложность пути,
считаете себя советским человеком?

– Абсолютно! Я до мозга костей советский человек,
и любое выступление я начинаю со слов: «Уважаемые
товарищи!» И прошу меня не перевоспитывать. «Наше
слово гордое «товарищ» нам дороже всех красивых
слов».

Понимаете, если ты себя считаешь членом общест-
ва, то твоя жизнь принадлежит обществу. Это не может
быть позой, это должно быть внутреннее мироощуще-
ние. Это одна жизнь. И другая – накопить. А дальше
что? Три аршина нас все равно ждут в любом варианте.

Сегодня нужно осознать нутром: не глуп был Лев
Толстой, совсем не глупым был Иисус Христос, и апо-
стол Павел, который проклял все свое прошлое и
жизнь отдал пропаганде христианства, морали этой, и
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Махатма Ганди – не наивный человек, который гово-
рил о непротивлении злу насилием. Сегодня надо соз-
давать структуру, признающую, что зло войной побе-
дить нельзя. Время волевых решений уходит.

Я – председатель формулярного комитета. Наша за-
дача – отбирать жизненно необходимые лекарства.
Над всеми нами довлеют влияния фармацевтических
фирм, которые толкают свои средства. Как этому про-
тивостоять? Мы придумали одно средство: консенсус.
Если все единогласно за лекарство проголосовали, мы
его рекомендуем в список. А если хоть один против –
откладываем. Состав, конечно, мы отбирали тщатель-
но – проходимцев не брали. Блокировать? Можно. Но
если вдруг кто-то из вредности будет все блокировать,
мы его выгоним. А если он нормальный человек, он не
будет возражать против очевидности. 

И вот принимать общемировые решения надо в кон-
сенсусах. И они возможны.

Я думаю, что сегодняшнему агитпропу должен быть
противопоставлен агитпроп научных работников. Я
случайно увидел статью Виктора Садовничего об об-
разовании, он пишет, что это важнейший элемент
структуры развития общества. И, конечно, оно долж-
но быть бесплатным. В нем заинтересовано само госу-
дарство, если оно хочет развиваться.

Надо управлять планетой. Накопилась масса не-
справедливостей, в том числе территориальных. Как
их решать? Консенсусом. Об ООН вытерла ноги Аме-
рика. А что взамен? Все равно это элементы всемирно-
го правительства. К этому идут. Оно создано для Евро-
пы. И роль современных психологов, историков, уче-

ных вообще здесь трудно переоценить. И если нам
удастся как-то объединиться, перестать трусить –
власть это не будет приветствовать, хотя серьезной
власти это необходимо, – это будет замечательно. Уп-
равлять указами, приказами – это время прошло. На-
до все просчитывать, продумывать. Роль науки сегод-
ня становится жизненно востребованной независимо
от отношения к ней власти.

– Вы довольно долго бились, чтобы начали говорить о
демографии. Наконец это прозвучало с самых высоких
трибун…

– Решение простое. Раньше поставщиком детей бы-
ла деревня. Сейчас деревни нет, она уничтожена как
детородящая среда. Надо, во-первых, взять на гос-
обеспечение новорожденных. Раскошелиться, друзья
мои, если хотите жить. Второе. Должно быть государ-
ственной, важнейшей, первоочередной программой
освоение Сибири. Иначе мы ее потеряем! Америка се-
годня занята Сибирью гораздо больше, чем мы. Что
нужно делать? Платить вдвое, втрое против Европы,
народ туда поедет. Там неосвоенные леса, нефтяные и
газовые запасы, золото. Там рабочих мест выше кры-
ши. Пригласите людей из бывших советских респуб-
лик. Правда, в этой демографической политике надо
проявлять ум. 

Американцы подсчитали – одна рожденная душа
теоретически дает сколько-то там долларов дохода
стране. Есть люди – есть доход. Сибирь – важнейшая
задача для страны. 

Сергей КОСЫГИН
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Во многих странах туризм приносит значитель-
ную долю ВВП. В России, которая славится сво-
ими удивительными старинными городами-му-
зеями и богатством природно-климатических
зон, где есть все условия для любых видов ак-
тивного отдыха, туризм тоже начинает превра-
щаться в полноценную отрасль. Сегодня это тем
более актуально, поскольку из-за глобального
кризиса выезд за рубеж для многих россиян
стал недоступной роскошью. В такой ситуации у
отечественных участников рынка путешествий
открылась великолепная возможность для рас-
ширения бизнеса.

В
последние 7–8 лет ежегодный рост российской
туриндустрии составляет в среднем 5–10%. Все
больше едет к нам иностранцев, в 2008 году их

побывало у нас около 1,5 млн. (для сравнения: в 1993
году нашу страну посетили немногим более 500 000 за-
рубежных гостей). По официальным данным, в 2007
году внутренний туризм принес российскому бюджету
около 833 млрд. руб. В 2008 году, по предварительным
оценкам, этот рубеж был преодолен. Кризис в какой-
то степени даже ускорил переориентацию россиян на
внутренние курорты и путешествия по родным мес-
там. Как говорится, нет худа без добра. 

Развитие туриндустрии – задача непростая. Сюда
входит создание учебных центров, подбор и подготов-
ка кадров. Очень важная составляющая этого бизнеса
– создание гостиничных сетей по всей стране. Причем
гостиницы должны быть самые разные – доступные
для граждан с любым кошельком, но иметь при этом
необходимый набор стандартных услуг, безукоризнен-
ное качество которых должно быть одинаковым везде:
и в столичном отеле класса «люкс», и в небольшой
скромной гостинице где-нибудь в глубинке.

Привлекательность российского туристического
бизнеса хорошо прослеживается на повышенной ак-
тивности западных компаний. Так, в 2004 году круп-
нейший европейский холдинг TUI приобрел компа-
нию «Мострэвел», в 2007 году финская компания
Aurinkomatkat купила оператора «Калипсо» (Санкт-
Петербург). Несколько российских профильных ком-
паний приобрели швейцарские фирмы HotelPlan и
Kuoni Group.

Иностранные компании открывают в глубинке
классные отели. Так, компания Rezidor Hotel Group
открыла в Ижевске отель Park Inn, всего у компании в
России 24 гостиничных объекта. А в Омске компания
Accor Group приступила к возведению трех гостинич-
ных комплексов общей стоимостью 1,75 млрд. руб.
Вырастают современные гостиницы и в небольших,

но очень интересных для туристов городах, например
в Ельце и Твери. Первый пятизвездочный отель из
восьми корпусов – «Николаевский посад» – открылся
недавно и в древнем Суздале.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ
Президент России Дмитрий Медведев, совершая в

прошлом году поездки по Золотому кольцу, посетил
древний русский город Углич. Там он ясно высказался
в поддержку внутреннего туризма. По его словам, для
развития отечественной индустрии путешествий необ-
ходимо перераспределить соответствующие полномо-
чия между федеральными, региональными и местны-
ми органами власти. Дмитрий Медведев заявил о на-
мерении осуществить идею разработки целевой про-
граммы по развитию малых городов, привлекательных
с точки зрения туризма. В качестве некоторых мер,
стимулирующих тягу к путешествиям по родной стра-
не, президент назвал льготные проездные билеты для
студентов и малоимущих граждан, а также частичную
компенсацию проживания в гостиницах.

Правительство России уже приняло ряд кардиналь-
ных мер, способствующих развитию полноценной ту-
ристической индустрии. Разработаны и осуществля-
ются крупные проекты в этой сфере. Так, Ростуризм
является госзаказчиком ряда мероприятий по разви-
тию туризма в рамках федеральной целевой програм-
мы «Юг России (2008–2012 годы)». Объем бюджетно-
го финансирования всего проекта составляет
2,41 млрд. руб. В 2008 году уже было выделено 607,2
млн. руб. Деньги, в частности, направляются на стро-
ительство инженерной инфраструктуры к объектам
отдыха в республиках Адыгея, Дагестан, Кабардино-
Балкария, Калмыкия, Карачаево-Черкесия и Север-
ная Осетия – Алания.

Строительство туристических объектов и соответст-
вующей инфраструктуры позволит создать более
10 000 дополнительных рабочих мест. Согласно расче-
там специалистов, к 2012 году туристический поток в
южный регион увеличится почти в 2 раза.

Как подчеркнул Геннадий Пилипенко, заместитель
руководителя Ростуризма, в настоящее время в субъе-
ктах Российской Федерации реализуются 65 регио-
нальных программ развития туризма, в том числе в 5
регионах приняты концепции развития туризма. На их
реализацию в рамках региональных бюджетов преду-
смотрено выделение более 14 млрд. руб. Большое вни-
мание уделяется созданию современных комплексов
отдыха на побережьях Черного, Азовского и Каспий-
ского морей.

Также разработана и находится в стадии согласова-
ния Концепция ФЦП «Туристские центры России
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(2010–2014 годы)». В программу предлагается вклю-
чить комплексные межрегиональные проекты разви-
тия туристических центров в европейской части Рос-
сии, Урала и Западной Сибири. Программа включает в
себя несколько комплексных взаимосвязанных проек-
тов, охватывающих территорию 36 субъектов Россий-
ской Федерации. По прогнозам специалистов, в ре-
зультате реализации этой программы к 2014 году зна-
чительный наплыв любителей путешествий в эти ре-
гионы повысит занятость местного населения в рекре-
ативно-туристской сфере с 4,4 до 5,4%. Одновременно
это будет стимулировать развитие транспорта, энерге-
тики и сферы услуг.

По свидетельству Геннадия Пилипенко, в ЮФО
только в первом полугодии 2008 года объем финанси-
рования строительства и реконструкции объектов ту-
ризма и отдыха за счет всех источников превысил 166
млн. руб., в том числе из федерального бюджета – бо-
лее 115 млн. руб., из бюджетов субъектов РФ – свыше
51 млн. руб. Во втором полугодии выделение средств

продолжилось. На эти деньги велось активное строи-
тельство автодорог, прокладывались коммуникации и
возводились электроподстанции, в частности для ка-
натных дорог на горнолыжных курортах Приэльбрусья
в Кабардино-Балкарии. Кроме того, началось строи-
тельство туристических объектов в Карачаево-Черкес-
ской Республике и Республике Калмыкия.

Одновременно начинается интенсивное развитие
туриндустрии Прибайкалья и Дальнего Востока. Сю-
да до 2025 года для создания новых и реконструкции
старых комплексов предполагается направить из фе-
дерального бюджета 4991 млрд. руб. В рамках реали-
зации программных мероприятий в Дальневосточ-
ном федеральном округе будет создано десять тури-
стско-рекреационных комплексов и 12 000 рабочих
мест.

А ЛЕС СТОИТ ЗАГАДОЧНЫЙ
Поскольку необъятная Россия охватывает почти все

климатические зоны Земли и включает в себя самый
разнообразный рельеф, то и отдых по душе тут найдет-
ся для каждого. Здесь и субтропики с пальмами и ог-
ромными естественными пляжами, и бескрайние сте-
пи, и дремучие леса, и величественные горы, касаю-
щиеся верхушками небес, и белое безмолвие Арктики,
заколдовывающее всех пребывающих туда любителей
экзотики...

Популярность некоторых уникальных мест даже с
каждым годом растет. К примеру, заповедник Соловки
ежегодно посещают более 100 000 человек, и просле-
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живается явная тенденция к увеличению. Полны оча-
рования вся Карелия и весь Русский Север – Архан-
гельская и Мурманская области, где среди великолеп-
ных хвойных деревьев раскинулись сказочные озера и
реки. Здесь помимо чудесной природы в летнюю пору
туристов ждут купание, рыбная ловля, уха, грибы-яго-
ды, а зимой – походы на лыжах, санях, снегоходах и
настоящая русская баня.

В Центральной России тоже немало мест, интерес-
ных для любителей природы. Это, например, Цент-
ральный лесной государственный биосферный запо-
ведник, расположенный на западе Тверской области, у
Валдайской возвышенности. Он уникален еловыми
лесами, равных которым нет в Европе.

Давнишний центр туризма Центральной России –
озеро Селигер. Здесь водится около 30 видов рыб, вес
некоторых экземпляров достигает 7–8 кг. Очень инте-
ресна местность в низовьях Оки, называемая Меще-
рой, уникальная сочетанием на одной территории
флоры четырех географических зон: тайги, широколи-
ственных лесов, лесостепи и степи. 

Уникальны природные богатства Северного Кав-
каза с его горными пиками высотой 5000 метров над
уровнем моря. Самые известные – Эльбрус и Каз-
бек. Здесь расположены заповедники и националь-
ные парки с ледниковыми озерами, водопадами,
альпийскими лугами и ущельями. Самый популяр-
ный из них – Тебердинский заповедник, где распо-
ложен известный туристический и горнолыжный
центр Домбай. На Черноморском побережье Север-

ного Кавказа встречаются влажные субтропики, а в
горах и долинах немало растений, животных и птиц,
которых нет больше нигде в мире (так называемые
эндемики). 

В южной и центральной частях Сибири местами па-
ломничества экотуристов стали Горный Алтай, Горная
Шория и Кузнецкий Алатау. Центр сибирского туриз-
ма – Байкал, самое глубокое озеро планеты, хранящее
пятую часть мировых запасов пресной воды. 

РАЗНОВИДНОСТЬ ТУРИСТИЧЕСКИХ 
МАРШРУТОВ

Для тех, кто предпочитает энергичный отдых, в по-
следние годы предлагаются разнообразные походы
по рекам, озерам, морям и водохранилищам на на-
дувных лодках, байдарках, катамаранах, плотах и пр.
Водный туризм широко развит как на крупных рав-
нинных реках (Волге, Оке, Енисее и др.), так и на
горных реках Урала, Алтая, Кавказа (Катуни, Белой,
Мзымте и пр.). 

Еще один популярный активный вид отдыха – гор-
нолыжный. Сноубордисты и горнолыжники высоко
ценят курорты, расположенные в Приэльбрусье (Ка-
бардино-Балкария и Карачаево-Черкесия). На горы
Эльбрус и Чегет уже более 40 лет съезжаются и про-
фессиональные спортсмены, и любители. Рядом с Че-
гетом, у северного подножия Главного Кавказского
хребта, в самой южной части Карачаево-Черкесии,
окруженная плотным кольцом гор находится Домбай-
ская долина, где вечнозеленые леса соседствуют с лед-
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никами, водопадами и горными реками. Здесь все ус-
ловия для альпинизма, горного слалома, параплане-
ризма и горного туризма.

Сегодня курорт в Приэльбрусье занимает наиболь-
ший удельный вес в общем объеме рынка российского
горнолыжного туризма. В Эльбрусском районе рабо-
тают 39 гостиниц и комплексов, которые могут разме-
стить одновременно 4250 туристов. За последние годы
за счет средств бюджетов всех уровней с привлечением
частных инвесторов выполнены работы по улучше-
нию инфраструктуры Приэльбрусья. Появились но-
вые отели, подъемники, улучшено освещение, проло-
жены новые дороги и расширены горнолыжные трас-
сы. В первой половине 2009 года будет запущена вто-
рая очередь канатной дороги на Эльбрус. 

Поклонников горнолыжного спорта в Приэльбрусье
ждут 12 канатных дорог и 35 км горнолыжных трасс.
Горнолыжный сезон длится здесь с ноября до середи-
ны мая. 

Интересные туры организованы по Южному Уралу
– на деревянных санях, запряженных лошадьми, или
верхом на коне по лесным, горным и проселочным до-
рогам. Один из экзотических и увлекательнейших
маршрутов пролегает по заснеженным отрогам хребта
Крака-Тау, в пойме рек Кага и Агидель. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ ЗДРАВНИЦА
Еще одна разновидность туризма – оздоровитель-

ная. Россия издавна славится своими лечебными ку-
рортами. Это в первую очередь Кавказские Минераль-

ные Воды – особо охраняемый эколого-курортный
регион России. Единственный в стране круглогодич-
ный курорт, он не имеет аналогов ни в Европе, ни в
Азии. Здесь более ста источников минеральной воды
тринадцати различных типов. Лечебными свойствами
в этом районе обладает все: и вода, и воздух, и горы.
Одно любование окружающей природой уже действу-
ет благотворно. Особые лечебные свойства имеет
грязь местного Тамбуканского озера. Крупнейшему и
наиболее развитому здешнему курорту Кисловодску –
почти 200 лет. Знамениты во всем мире также здешние
курорты Ессентуки, Пятигорск и Железноводск. 

Но, пожалуй, самый любимый россиянами курорт-
ный район – бесконечное побережье Большого Сочи
и прилегающих населенных пунктов. Сочи, Туапсе,
Геленджик, Анапа... Для привлечения новых отдыхаю-
щих в Сочи ежегодно открываются современные гос-
тиницы, дома отдыха, оздоровительные центры и ак-
вапарки. Сейчас в Сочи полным ходом идет подготов-
ка к зимней Олимпиаде-2014. К 2014 году Сочи пре-
вратится в круглогодичный курорт международного
класса. Как заверил вице-премьер РФ Дмитрий Козак,
глобальный финансовый кризис никак не затронул
подготовку к сочинским Олимпийским играм. Это
значит, что Сочи вскоре создаст серьезную конкурен-
цию Лазурному берегу Франции и горнолыжным ку-
рортам Швейцарии.

Олег ЩЕЛОВ
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«… Всеподданнейше доношу вашему император-
скому величеству, – говорилось в телеграмме Ни-
колаю II от наместника на Дальнем Востоке гене-
рал-адъютанта Алексеева от 27 января 1904 го-
да, – что около полуночи с 26-го на 27-е января
японские миноносцы произвели внезапную мин-
ную атаку на эскадру, стоявшую на внешнем рей-
де крепости Порт-Артур. Броненосцы «Ретвизан»,
«Цесаревич» и крейсер «Паллада» получили про-
боины». На следующее утро наместник уточнил:
«После взрыва к броненосцам немедленно подо-
шли дежурные крейсера. Были приняты меры
вывести потерпевшие суда на внутренний рейд.
Потерей в офицерах нет; нижних чинов убито
два, потонуло пять, ранено восемь».

К
этим двум телеграфным донесениям наместни-
ка на Дальнем Востоке остается добавить ин-
формацию порт-артурского корреспондента

английской газеты Daily Mail Маккензи о том, что в
первом морском сражении под Порт-Артуром
«…шесть японских кораблей получили повреждения,
убито 50, ранено 150 человек». Вслед за кораблями,
атакованными на рейде Порт-Артура, нападению под-
верглись крейсер «Варяг» и канонерская лодка «Коре-
ец», базирующиеся в корейском порту Чемульпо. 

НАЧАЛО ВОЙНЫ 
Впрочем, все началось еще накануне. 26 января

(7 февраля по новому стилю) по распоряжению рос-
сийского полномочного министра в Сеуле канонерке
«Кореец» предстояло срочно доставить в Порт-Артур

секретную почту. Дело в том, что японская агентура
блокировала телеграфную связь с Санкт-Петербургом,
Владивостоком и Порт-Артуром, а российское пред-
ставительство в Сеуле спешило предупредить о воен-
ных приготовлениях японцев.

В середине дня канонерская лодка, выходя с рейда
Чемульпо, встретила японскую эскадру, состоящую из
16 боевых единиц – 8 больших крейсеров и 8 эсмин-
цев. Один из крейсеров, зайдя с кормы канонерки
«Кореец», дал понять русским морякам, что намерен
преследовать лодку. Следом за этим маневром мино-
носцы окружили «Кореец» и сделали по нему три зал-
па из минных аппаратов, но безрезультатно. Командир
канонерской лодки, капитан 2-го ранга Сергей Павло-
вич Беляев, развернув «Кореец», вернулся на свою
стоянку на рейде Чемульпо.

Рано утром 27 января японский адмирал Уриу сооб-
щил по радио командиру крейсера «Варяг», капитану
1-го ранга Всеволоду Федоровичу Рудневу, о начале во-
енных действий и предупредил, что если оба русских ко-
рабля не покинут порт Чемульпо до полудня, то его эс-
кадра атакует их тут же, в гавани. После переговоров с
японским адмиралом Всеволод Федорович встретился
на борту крейсера Великобритании «Талбот» с команди-
рами английских, французских и итальянских кораб-
лей, которые базировались в порту Чемульпо. На прось-
бу Руднева сопровождать российские корабли в качест-
ве охранения при выходе из порта Чемульпо положи-
тельный ответ не был получен. «Тогда командир «Варя-
га», – писал в журнале Daily Mail собственный коррес-
пондент этого английского издания Маккензи, – воз-
вратился на борт своего судна. Немедленно на «Варяге»

и «Корейце» приступили к удалению дере-
вянных частей, мешающих судну в бою, и на-
чали выбрасывать их за борт. Когда работа
была окончена и суда приготовились к бою,
команда их выстроилась на палубе и запела
российский гимн. Пение их было подхвачено
корабельными музыкантами, команды кри-
чали «ура», и когда оба русских корабля про-
ходили мимо французских, английских и
итальянских судов, то офицеры и команды
последних также выстроились на палубе и
провожали идущих в бой русских громкими
приветствиями».

По свидетельству участников этих событий,
в 11 часов 50 минут раздался первый выстрел с
японского броненосного «Асама» из 8-дюй-
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мового орудия. Только после третьего выстрела японско-
го крейсера последовал ответ артиллерии «Варяга», на ко-
тором и сосредоточила непрерывный огонь японская эс-
кадра. Как ни маневрировал крейсер, но уже к концу пер-
вого часа этого неравного боя пять ранений получил «Ва-
ряг» от корабельной артиллерии японской эскадры. «Од-
ним снарядом, – отмечал в своей корреспонденции анг-
лийский журналист Маккензи, – разом убило и перера-
нило всю прислугу при орудии на баке крейсера. Другое
попадание уничтожило заднее шестидюймовое орудие,
взорвало приготовленный для стрельбы снаряд и произ-
вело пожар, пламя которого поднялось в уровень с задней
боевой мачтой. Следующий снаряд разбил переднюю
рубку, поджег обломки и произвел такой пожар, что весь
экипаж «Варяга» в течение пяти минут должен был зани-
маться только его тушением. Два снаряда пробили борт
судна около ватерлинии и повредили верхнюю палубу
около передней мачты. Были снесены обе рубки и, кроме
того, снесена третья дымовая труба».

КРЕЙСЕР «ВАРЯГ»  
Главный удар японской эскадры принял на себя

крейсер «Варяг». «Кореец» был поврежден незначи-
тельно, среди его экипажа практически никто не был
ранен. Канонерка маневрировала под прикрытием
крейсера «Варяг» и вела попеременно огонь из своих
8-дюймовых орудий. Между тем очередной снаряд
угодил в рулевое управление крейсера, и его команди-
ру ничего не оставалось, как попытаться увести «Ва-
ряг» в гавань и выбросить его на берег, чтобы избежать
сдачи корабля противнику и окончательной гибели.
Продолжая вести огонь по японской эскадре, оба ко-
рабля вместе входили в гавань, причем «Варяг» был
сильно накренен на один борт. Израненный корабль
бросил якорь буквально по соседству с английским
крейсером «Талбот», а канонерка «Кореец» прошла
глубже в порт Чемульпо. Отметим, что оба корабля,
входя в гавань, все еще продолжали вести прицельный
огонь по вражеской эскадре.

«Как только наши корабли бросили якорь, – вспо-
минал младший врач крейсера «Варяг» Михаил Лав-

рентьевич Банщиков, – командир «Талбота» послал на
шлюпке врача и отделение амбулатории. Прочие суда
также послали врачебную помощь. Сцены, происхо-
дившие при свозе раненых, совершенно неописуемы
по своему ужасу. Большая часть раненых имела по не-
скольку повреждений. На «Варяге» оказалось 40 мат-
росов и 1 офицер убитых и 64 матроса и 2 офицера ра-
неных. Легкое ранение получил и командир крейсера
Руднев. Вскоре Всеволод Федорович объявил обоим
экипажам о том, что корабли будут взорваны, а затем
их команды были свезены на иностранные корабли.
«Талбот» принял на борт 242 человека, в том числе 214
матросов, из которых шестеро умерли в ту же ночь. За-
тем 179 русских моряков были приняты на борт италь-
янского военного корабля «Эльба». Заметим, что аме-
риканские военные моряки, которые не принимали
участия ни во встрече с командиром «Варяга» Рудне-
вым перед боем, ни в манифестации во время прохож-
дения русских кораблей на неравную схватку с япон-
ской эскадрой, однако и они приняли несколько ране-
ных русских моряков на крейсер «Виксбург».

И еще одно свидетельство непосредственного участ-
ника тех трагических событий. О них рассказал в сво-
их воспоминаниях старший офицер крейсера «Варяг»
Вениамин Васильевич Степанов: «Ровно в четыре часа
пополудни «Кореец» взлетел на воздух. Раздались два
сильных взрыва – один на носу корабля, другой – в
корме. Вырвался огненный столб вышиной в 300 мет-
ров, и затем поднялись чудовищные столбы дыма и
пара. Когда мало-помалу пламя и дым рассеялись, над
зеркальной поверхностью бухты раздалось пение рус-
ского национального гимна, сопровождаемое громки-
ми всплесками обломков, падавших со всех сторон в
воду. Наш экипаж поступил иначе: мы открыли кинг-
стоны, и вода медленно наполняла отсеки корабля.
Наконец «Варяг» начал все больше и больше кренить-
ся, и при последнем закатном луче угасающего дня
сначала корма, а затем и весь корабль медленно погру-
зился на дно».

Борис ЛИВШИЦ
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МОСКВИНА – это имя в ледовой школе. Блестя-
щая фигуристка, она пять раз становилась чем-
пионкой СССР. В парном катании вместе с Алек-
сеем Мишиным была серебряным призером чем-
пионата Европы 1968 года, бронзовым призером
первенства Европы 1969 года, а также серебря-
ным призером чемпионата мира 1969 года. Ее
имя стало символом побед в парном катании. 

В
период с 1981 по 2002 год воспитанники Москви-
ной завоевали четыре золотые и четыре серебря-
ные медали на Олимпийских играх, восемь золо-

тых медалей на чемпионатах мира, десять золотых ме-
далей на чемпионатах Европы. Среди ее учеников такие
спортсмены, как Елена Валова и Олег Васильев, Елена
Бечке и Денис Петров, Наталья Мишкутенок и Артур
Дмитриев, Ирина Воробьева и Игорь Лисовский, Окса-
на Казакова, Елена Бережная и Антон Сихарулидзе. 

А ведь все могло быть иначе, поступи Тамара Никола-
евна после окончания школы на математический фа-
культет Ленинградского государственного университета.
Но отец Николай Антонович сказал дочери: «Математи-
ков много, а хороших тренеров нет…» И она прислуша-
лась к этим словам. Впрочем, без любви к конькам тут
тоже не обошлось. А они у нее были с детства: отец брал
Тамару и еще двух дочерей кататься зимой на речку Жда-
новку. Так бы и продолжалось это катание на хоккейных
коньках, не узнай она, что на стадионе «Буревестник»
работает секция фигурного катания. Девочка пришла ту-
да заниматься, и первый тренер Иван Иванович Богояв-
ленский на собственном примере показал ей, что фигур-
ное катание может быть высоким искусством и не лю-
бить его невозможно. Вообще, наставники играли боль-
шую роль в ее жизни. И прежде всего Игорь Борисович
Москвин, который, по словам Тамары Николаевны,
привил требовательность к себе и интерес к тому, чтобы
все в выступлении – программа, музыка, костюм – было
гармонично. Многому она научилась, уже начав собст-
венную тренерскую деятельность в 1962 году. Тем более
что ее наставниками были такие великие тренеры, как
Станислав Жук, Татьяна Тарасова, Елена Чайковская.

Сегодня Москвина тренирует сборную России по фи-
гурному катанию и передает свое мастерство воспитан-
никам Специализированной детско-юношеской шко-
лы олимпийского резерва при Академии фигурного ка-
тания Санкт-Петербурга. Укоренилось мнение, что она
одна из немногих тренеров, которые в совершенстве
владеют секретом воспитания чемпионов. Ей известно,
какие программы могут покорить зрителей и арбитров,
как следует вести себя на публике ее ученикам, как за-
воевать симпатии спортивных чиновников. Хотя сама

Тамара Николаевна любит подчеркивать, что не являет-
ся из ряда вон выходящей личностью. Все, чего она до-
билась в жизни, далось ей благодаря умению сосредота-
чиваться на поставленной цели, грамотно и эффектив-
но планировать работу. При этом рассчитывать на ре-
зультат, конечно, было бы невозможно, не относись она
к своим ученикам, как мудрый педагог.

– Когда я начала свою деятельность в качестве тре-
нера, никто и не думал, что буду тренировать спортс-
менов высокого класса, завоевывающих золотые ме-
дали, – говорит Тамара Москвина. – Просто хотелось
передать свои знания. Я случайно стала известным
тренером, и по сути это просто ежедневная, кропотли-
вая работа, которую делаешь, не задумываясь. Угадать,
дорастешь ли ты до олимпийских высот, нельзя. И, к
сожалению, работа многих молодых талантливых тре-
неров неизвестна широкому кругу зрителей, если их
ученики не взошли на Олимп.

Вообще, Москвина любит сравнивать свою профес-
сию с учительским трудом. Для нее «первоклашки»
Школы олимпийского резерва такие же, как перво-
клашки обычных школ. 

– У нас все, как в школе. Также смотрим на детей,
когда они катаются, что показывают. Как и учителя,
прекрасно знаем, что некоторые дети великолепно
сдают экзамены, хотя ничего не знают и ничего не
умеют, а другие дети, наоборот, отлично выполняют
домашнее задание, но как только их вызывают к дос-
ке, теряются и не знают, что сказать. Отличие только в
том, что наши фигуристы сдают промежуточный экза-
мен перед зрителем, а государственный экзамен – это
выступления на чемпионатах Европы и мира. 
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От школы мы отличаемся только тем, что наши фи-
гуристы занимаются здесь хореографией, общефизи-
ческой подготовкой, занятиями с утяжелением, отяго-
щением, изучают этикет, психологию. Последняя пре-
мудрость им необходима для того, чтобы справляться с
волнением, трудностями не только на соревнованиях,
но и в жизни. И наша задача – научить учеников вла-
деть своими эмоциями. 

– Говорят, что спортсмены как никто готовы к пораже-
ниям. А в вашей жизни было много поражений?

– Да. Но из них надо достойно выходить. Посмотри-
те, у некоторых много чего не получается, но люди не
падают духом. И потом, что считать поражением? К
примеру, занимают спортсмены третье место, и я гово-
рю, так это третье место в мире! Они плачут, а мы ста-
раемся быть довольными тем, что есть, а не пережи-
вать о том, чего нет. 

– Тамара Николаевна, что вы как тренер чувствуете
перед Олимпиадой? 

– То же, что и учителя перед экзаменом. Коленки
трясутся, ладони потеют, наступает или период обжор-
ства, или, наоборот, ничего не хочется есть. Но с этим
состоянием можно и нужно справиться. Выспаться,
позавтракать и… пойти страху навстречу. Главное, на-
кануне не принимать никакого допинга. Верить в се-
бя. Уважать и доверять судьям. Вот и весь рецепт.

– Вы часто сравниваете свою деятельность с работой
учителя. На ваш взгляд, что целесообразнее: быть стро-
гим или мягким преподавателем? 

– Вы знаете, над этим вопросом я задумываюсь поч-
ти каждый день. Где грань между требовательностью
преподавателя и тренера, в том числе и доброжела-

тельностью или попустительством? Если мы не будем
требовать, то ничего не добьемся – ни трудолюбия, ни
стремления к победе. А если будем слишком требова-
тельны, дети будут недоброжелательны, агрессивны,
запуганы. Я до сих пор не знаю, где нажать, где отпус-
тить. Наверное, самый оптимальный вариант – это
исходить из интересов ребенка. Наверное, нужно со-
четание требовательности и свободы. Как только ба-
ланс нарушается, появляется перекос в ту или иную
сторону. Бывает, что даешь слишком сложные упраж-
нения, сложные задания, ребенок начинает чудесно, а
потом ему не хватает выносливости и сил. В этом на-
ша вина, и из этого важно извлекать урок. 

– Что сложнее: парное или одиночное катание?
– Конечно, парное катание. Это один из самых

сложных видов спорта. Согласитесь, в семье часто слу-
чается недопонимание между партнерами, конфлик-
ты. А здесь нужно чувствовать другого человека, улав-
ливать его малейшие изменения, попадать в ритм его
дыхания и эмоций. Но вообще это непростой вопрос –
о трудности того или иного вида спорта. Все тяжело,
если к этому нет интереса. Я очень рада, что фигурно-
му катанию как виду спорта в последнее время уделя-
ется столько внимания. Этому, безусловно, способст-
вуют такие телевизионные проекты, как «Ледовый пе-
риод», «Танцы на льду». Был период незаслуженного
забвения фигурного катания, но, кажется, он благопо-
лучно миновал и нас ждут новые победы и новые от-
крытия на этом пути.

Наталья АЛЕКСЮТИНА,
Санкт-Петербург
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Никаких особых новшеств в монетное обраще-
ние государства не внесло двухгодичное царст-
вование Екатерины I (1725–1727 годы). По мне-
нию патриарха российской нумизматики Ивана
Георгиевича Спасского, пробная «польполтина»
1726 года привлекает внимание пирамидкой из
25 жирных счетных точек, сложить которую уда-
лось не без ухищрений. 

К
рупные монеты Екатерины I возродили перво-
начальный «петровский» тип – сочетание по-
грудного портрета с государственным гербом.

Портрет на них по большей части обращен не вправо,
как на других монетах, а влево. Коллекционеры-ну-
мизматы окрестили такие монеты «оборотниками».
Отметим, что на ранних «оборотниках» 1725 года на-
ходится наиболее «интимный» портрет: императрица
изображена «по-домашнему» – без короны и других
регалий; у любителей нашлось название и для этих
рублей – «траурные». При Екатерине I были отчекане-
ны задуманные еще Петром I медные, квадратные по
форме «платы», клейменные оттисками штемпелей по
всем четырем углам квадрата и в центре.

Недоброй памятью в историю денежного обраще-
ния России вошла монета, известная под именем фа-
ворита царицы – «меншикова монета». Попытка свет-
лейшего князя Александра Даниловича Меншикова
довести содержание серебра в монете с 64-й пробы до
42-й, да еще в сплаве с мышьяком, закончилась кон-
фузом: практически весь тираж монеты на сумму бо-
лее 57 тыс. рублей был изъят и уничтожен.

ЦАРСКИЕ РУБЛИ 
Денежное обращение при Петре II (1727–1729 годы)

вернуло Россию к иконографическому типу монеты –
«крестовику». Таковыми стали при новом царе серебря-
ные рубли. По определению профессора МГУ Г.А. Федо-
рова-Давыдова, «…накопив резервы меди и серебра, пра-
вительство предприняло в 1730 году попытку как-то упо-
рядочить денежное дело, расстроенное порчей монеты.
Выпустили повышенной пробы серебряную монету. Уве-
личен был вес медных денег». Этот не очень продолжи-
тельный подъем монетного дела в России выпал на деся-
тилетний период правления Анны Иоанновны
(1730–1740 годы), короткое царствование царя-младен-
ца Иоанна Антоновича (1740–1741 годы) и частично на
годы правления Елизаветы Петровны (1741–1761 годы).

«Хорошо известны, – отмечая этот период, писал
И.Г. Спасский, – медные деньги Анны Иоанновны со
следами перечеканки из копеек 1704–1718 годов: вес
медной монеты был увеличен сразу вчетверо. В 1730
году из пуда меди стали чеканить монеты только на 10
рублей».

Трагическая судьба императора Иоанна VI, который
в истории государства Российского больше известен
как Иоанн Антонович, с определенным художествен-

ным домыслом описана в романе Григория Данилев-
ского «Мирович». Царский престол был им унаследо-
ван в двухмесячном возрасте 17 октября 1740 года. И
по воле регентши Анны Леопольдовны безымянный
художник-медальер уже через несколько месяцев ук-
расил серебряную монету портретом нового импера-
тора, но в более старшем возрасте – семи или восьми
лет. После дворцового переворота 25 октября 1741 го-
да, когда на российский престол взошла дочь Петра
Великого Елизавета, гривенники с условным портре-
том Иоанна Антоновича были отправлены в переплав-
ку, а на полтинах и рублях перечеканивали портрет и
имя новой царствующей особы.

Лучшая в России исполнительница менуэта и рус-
ской кадрили императрица Елизавета Петровна регу-
лировала огромные расходы на войну с Пруссией и за-
траты на содержание двора, как это уже было и до нее,
монетами облегченного веса. В результате «елизаве-
тинские» пятаки, двухкопеечные монеты, копейки,
деньги и полушки стали приносить казне значитель-
ный доход. За годы ее правления (1741–1761 годы) се-
ребряных, а также неполновесных медных монет было
выпущено почти на 50 млн. руб. Эта цифра включает в
себя миллион с небольшим рублей, на который были
выпущены при Елизавете Петровне и золотые монеты.

Также был осуществлен выпуск специальных сереб-
ряных монет для прибалтийских провинций – «ливоне-
зов», которые шли на содержание расквартированной
там армии. К концу 1756 года Московским монетным
двором была начата чеканка серебряных монет номи-
налом 2, 4, 24, 48 и 96 коп. Для содержания русских
войск, занявших Восточную Пруссию, чеканились се-
ребряные гроши, солиды и монеты других номиналов.

При Елизавете Петровне была предпринята, хотя и
вялая, попытка изменить финансовое состояние госу-
дарства за счет эмиссии бумажных денег. Но это пред-
ложение одного из клевретов императрицы – генерал-
берг-директора Б. Миниха – было отвергнуто членами
рутинного российского Сената, которые с нескрывае-
мым презрением отнеслись к каким-то бумажкам,
предлагаемым вместо «настоящих» денег. Представляя
феодально-крепостническую Россию с ее преобладаю-
щим натуральным хозяйством и грабительским ростов-
щическим капиталом, они, конечно, «предпочитали»
громоздкое монетное обращение. Оставшаяся до сей
поры без кредитных учреждений Россия пользовалась
неким подобием банковской структуры – Санкт-Пе-
тербургской монетной конторой, осуществлявшей еще
и при Петре II, и при Анне Иоанновне мелкие банков-
ские операции, ограниченные выдачей ссуд под залог
изделий из драгоценных металлов: золота и серебра.

Эта ниша медленно развивающегося российского
финансового рынка начала заполняться как раз при
Елизавете Петровне: в 1754 году были созданы два
первых кредитных учреждения – Государственный
банк для дворянства и Купеческий банк.
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ЭМИССИЯ БУМАЖНЫХ ДЕНЕГ 
Всего лишь полгода, не считая трех дней (с 25 декаб-

ря 1761-го по 28 июня 1762 года), владел российским
престолом 33-летний император Петр III – внук двух
непримиримых при жизни врагов: Петра Великого и
Карла XII. Но и это краткосрочное пребывание во гла-
ве российского императорского дома отмечено в исто-
рии финансового переустройства государства особой
страницей. Именно Петр III попытался осуществить
задуманную еще при его тетке (по материнской линии)
и предшественнице на троне Елизавете Петровне пер-
вую эмиссию бумажных денег. Им не только был выпу-
щен специальный указ (от 25 мая 1762 года), но и изго-
товлены пробные образцы первых отечественных ас-
сигнаций, которые в обращении появились уже при
Екатерине II. Она же на свой лад перечеканила монеты
Петра III в знаменитые «екатерининские» рублевики.

При Петре III была отчеканена хорошо известная
коллекционерам монета, получившая название «кре-
стовик», и, кроме того, издан указ, имеющий непо-
средственное отношение к российскому финансовому
рынку, суть которого сводилась к созданию экспракта
(извлечения) о государственных доходах и расходах.

Именно этот документ стал первой попыткой после
смерти Петра Великого обуздать многочисленных каз-

нокрадов императорского двора,
умело пользовавшихся отсутст-
вием официальной отчетности в
Российском государстве.

РОЖДЕНИЕ ВЕКСЕЛЯ
Крупными просчетами и зна-

менательными событиями изо-
биловало 34-летнее пребывание
на царском троне Екатерины II
(1762–1796 годы). Заменив по
примеру предшественников ико-
нографию лицевой стороны хо-
дячей монеты на свой портрет,
Екатерина II сохранила и вес, и
пробу серебра в денежных зна-
ках, чеканка которых была нача-
та при Петре III. По ее указу с
1766 года был начат выпуск «си-
бирских монет» из меди, имев-
ших хождение только за Уралом.

Именно при Екатерине II был
сделан тот самый шаг, который
отделял многие годы финансо-
вый рынок России от рынков
многих государств: в 1769 году
был осуществлен переход на бу-
мажные деньги – ассигнации,
выпуск которых осуществляли
два специально созданных банка
– в Петербурге и Москве. Еще в
1759 году как бы прообразом но-
вых финансовых инструментов –
бумажных банкнот – стал леген-
дарный вексель, который был вы-
дан в Санкт-Петербурге соляной

конторой Федору Фишеру как документальное свиде-
тельство того, что от него принято 10,5 тыс. руб. сереб-
ряной монетой. Дворцовый переворот помешал прави-
тельству Петра III осуществить переход на бумажные
деньги. Сие новшество было введено при Екатерине II.

Из «инвентаря деяний» Екатерины II за 19 лет ее пре-
бывания на престоле, представленного царице в 1781
году графом Безбородко, просматривается следующий
итог ее деятельности: «… устроено губерний по новому
образцу 29, городов построено 144, конвенций и трак-
татов заключено 30, побед одержано 78, значительных
указов издано 88, указов для облегчения народа – 123,
итого 492 дела!» К этому можно прибавить, что Екате-
рина отвоевала у Польши и Турции территории с насе-
лением до 7 млн. душ обоего пола, так что число жите-
лей ее империи с 19 млн. в 1762 году возросло в 1796-м
до 36 млн., армия с 162 тыс. человек усилена до 312
тыс., флот, в 1757 году состоявший из 21 линейного ко-
рабля и 6 фрегатов, в 1790 году насчитывал в своем со-
ставе 67 линейных кораблей и 40 фрегатов, сумма госу-
дарственных доходов с 16 млн. рублей поднялась до 69
млн., т.е. увеличилась более чем вчетверо.

Борис ЛИВШИЦ
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Два рубля. Золото. 
1727 год. Диаметр – 21 мм

Полушка. Медь. 
1795 год. Диаметр – 20 мм
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Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II



29 января завершился Поместный собор Русской
Православной Церкви, избравший нового пред-
стоятеля, митрополита Смоленского и Калинин-
градского Кирилла. Вопреки прогнозам и ожида-
ниям светской, да и церковной общественности,
соборяне проголосовали быстро и однозначно.
Собор не выдвигал своих кандидатов, а поддер-
жал решение архиереев, назвавших в большин-
стве своем главой Церкви владыку Кирилла. 

«ПО ПРАВУ ПАМЯТИ»
Хотя Церковь в России и отделена от государства, но

никогда она не была отделена от общества – эту мысль
неоднократно подчеркивал в своих выступлениях не-
давно ушедший от нас Патриарх Алексий II. Роль Цер-
кви в обществе особым образом проявилась, когда
Священный синод объявил о созыве Архиерейского и
Поместного соборов для избрания нового первоиерар-
ха. Тема патриарших выборов сразу же стала предме-
том самого широкого обсуждения не только в право-
славной, но и в светской среде.

В печатных и электронных СМИ шли острые дис-
куссии, касающиеся как кандидатуры будущего пред-
стоятеля, так и самой процедуры его избрания. Инте-
рес общественности к проблемам, казалось бы, сугубо
церковным свидетельствовал о том, что в последние
годы Православная Церковь в России стала постепен-
но возвращать себе былое влияние, которое она имела
во времена выдающихся ее подвижников – Александ-
ра Невского, Сергия Радонежского, Иоанна Крон-
штадтского. И в этом есть несомненная заслуга пос-
леднего Патриарха. 

За 18 лет «правления» Алексия II количество прихо-
дов РПЦ, а значит – соборов и церквей, увеличилось с
семи до тридцати тысяч, в десятки раз выросло число
действующих монастырей, приютов, воскресных школ.
Проведена огромная миссионерская работа: стали ши-
ре отмечаться традиционные церковные праздники,
возросло понимание нравственных устоев в обществе
для укрепления семьи, воспитания молодежи. В период
развала советской системы, кризисов и дефолтов Цер-
ковь стала единственной опорой в жизни множества
людей. Об изменении отношения к Церкви, произо-
шедшего за последние годы в общественном сознании,
говорили многие церковные и государственные деятели
во время прощания с Патриархом. Сам факт созыва Ар-
хиерейского собора после торжественных «сороковин»
по Алексию II свидетельствует о несомненном призна-
нии и почитании значимости его служения. В дни рабо-
ты соборов возносились особые молитвы, совершались
заупокойные литии по Патриарху Алексию II. И в этом

присном поминовении почившего предстоятеля чувст-
вовалась не просто дань особого уважения к его трудам,
но и просьба о его молитвенной помощи, о заступниче-
стве, стремление церковных иерархов сохранить преем-
ственность в новом патриаршем служении.

ЖРЕБИЙ НЕ БРОШЕН
Особенность нынешнего Поместного собора в том,

что он впервые за два века патриаршества в России
проходил в условиях, когда Русская Православная
Церковь была не зависима ни от других Церквей, ни от
волеизъявления  политических лидеров.

Во времена Киевской Руси глава Русской Церкви на-
значался Константинополем, откуда Русь приняла пра-
вославие. В XVI–XVII веках, когда Москва стала
«третьим Римом», кандидатура Патриарха утвержда-
лась царем. Затем, при Петре I, патриаршество и вовсе
было упразднено и замещено подконтрольным импера-
тору Синодом. А восстановлено оно было только в 1917
году, под революционную пальбу. Таким образом, Алек-
сий II являлся всего лишь пятнадцатым русским пред-
стоятелем за всю историю патриаршества. Большинст-
во его предшественников на этом посту избирались ца-
рями – «помазанниками Божьими». В советское же
время избрание Патриарха проводилось, как на партсо-
брании, открытым голосованием. Вот почему говорить
о какой-либо одной сложившейся традиции избрания
патриархов на сегодняшний день было сложно. Точнее,
традиций можно выделить две: более древняя – по жре-
бию и сложившаяся в советское время – голосование.  

Священноначалие предложило избирать Патриарха
по тому же сценарию, что и в 1990 году. Тогда Собор
архиереев выдвинул три кандидатуры митрополитов:
Алексия (Ридигера), Владимира (Сабодана) и Филаре-
та (Денисенко). Поместный же собор тайным голосо-
ванием выбирал из них Патриарха. Большинство го-
лосов во втором туре получил Алексий II, Патриарх,
объединивший Православные Церкви в России и рус-
ском зарубежье. 

В то же время в 1917 году на Поместном соборе вы-
боры Патриарха проходили иначе. Собор состоялся в
старом храме Христа Спасителя. Архиереи предложи-
ли три кандидатуры: митрополита Московского Тихо-
на, митрополита Новгородского и Старорузского Ар-
сения и митрополита Харьковского и Ахтырского Ан-
тония. Были сделаны три жребия с именами кандида-
тов и положены в ковчежец. Затем, после литургии и
усердного моления, старец Алексий из Зосимовой пу-
стыни вынул жребий с именем митрополита Тихона,
который стал Патриархом, сумевшим сохранить Цер-
ковь в сложные годы гонений на православную веру. 
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Практика избрания Патриарха жребием имела место
и в Московской Руси. Правда, порядок избрания был
несколько иной: чаще всего кандидатуры называл
царь, а архиереи тянули жребии. В подтверждение «ле-
гитимности» такого вида избрания, как правило, при-
водят следующий отрывок из Священного Писания,
когда ученикам Христа нужно было выбрать еще од-
ного апостола вместо удавившегося Иуды. «И поста-
вили двоих: Иосифа и Матфия, и помолились и сказа-
ли: Ты, Господи, Сердцеведец всех, покажи из них дво-
их одного, которого ты избрал принять жребий сего
служения и Апостольства, от которого отпал Иуда,
чтобы идти в свое место. И бросили о них жребий, и
выпал жребий Матфию, и он сопричислен к одиннад-
цати Апостолам». (Дн. 1, 23-26).

Тем не менее большинство современных богословов
считают, что не существует однозначного подтвержде-
ния того, что только через жребий действует воля Бо-
жия. История патриаршества показывает, что Патри-
арх может оказаться достойным и недостойным неза-
висимо от способа его избрания.  

Царской рукой был избран на патриаршество Ка-
занский митрополит Гермоген, который в Смутное
время правления Лжедмитрия и польско-литовской
интервенции отстаивал интересы русской государст-
венности и православия. Несмотря на требования бо-
яр остановить народное ополчение, направлявшееся к
Москве, Патриарх Гермоген благословил воинов и
проклял изменников Отечества. За свой «патриотизм»
Патриарх был заточен в тюрьму, где принял мучениче-
скую кончину.   

Также царем был избран на патриаршество и печаль-
но знаменитый реформатор Церкви Никон. При нем
церковная власть достигла небывалого влияния, но
итог правления плачевен: в народе произошел раскол,
а сам Никон был лишен церковного сана. 

Представитель ОВЦС МП священник Георгий Ря-
бых так обосновывает нынешнее решение Священно-
го синода избирать Патриарха в два тура посредством
тайного голосования: «В 1917 году происходило вос-
становление Патриаршества. Люди пытались разо-
браться, нужно ли его восстанавливать или нет, кого в
этом случае избрать Патриархом и т.д. Стараясь отве-
тить на этот вопрос, участники Собора обратились к
жребию в неком смятении при сильной поляризации
мнений. Сегодня у нас нет смятения – мы, наоборот,
говорим о том, что Святейший Патриарх Алексий ос-
тавил Церковь сильной, выросшей за постатеистиче-
ские времена, имеющей свободу молиться, выбирать,
рассуждать. Сегодня мы уже должны нести ответст-
венность за свой выбор, мы должны пройти путь сог-
ласования человеческой воли с волей Бога. И решение
Собора – не отвержение воли Господа, а как раз на-
оборот – выявление воли Божией через единодушие
голосов соборян». 

СОБОРЯНЕ
Согласно процедуре, утвержденной Синодом, на

Поместный собор каждая епархия РПЦ должна была
прислать по одному представителю от священников,
монашествующих и мирян. Священников представля-
ли в основном епископы, монашествующих – игуме-
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ны наиболее крупных монастырей. Всего в Соборе
участвовали около 700 делегатов. 

Пожалуй, наиболее любопытную категорию соборян
представляли миряне. Если в предыдущие годы среди
представителей от мирян было немало людей, прибли-
женных к клиру (регенты, келейники, епархиальные
бухгалтеры и т.д.), то на последнем Соборе в число де-
легатов на Собор попало беспрецедентно много попе-
чителей и благотворителей. Среди последних – пред-
ставители деловой элиты и крупного бизнеса: владелец
компании «Донецксталь» Виктор Нусенкис, супруга гу-
бернатора Приморского края Лариса Белоброва, депу-
тат Госдумы, бывший гендиректор ОАО «Донской та-
бак» Иван Саввиди и др. Священнослужители в боль-
шинстве своем отнеслись к этой ситуации философски,
отмечая, что подобный выбор делегатов отражает уро-
вень духовного развития как всего нашего общества,
так и отдельных епархий. «Если кому-то не нравится
такая доля бизнеса и власти в числе выборщиков, пусть
сетуют на демократию – это ее издержки», – отметил
пресс-секретарь Московской патриархии о. Владимир
(Вигилянский). Справедливости ради стоит отметить,
что среди мирян было и немало делегатов, независимых
ни от Церкви, ни от государства: это руководители об-
разовательных учреждений, представители обществен-
ных организаций, православных СМИ. Многие счита-
ли, что участие независимых делегатов от мирян может
существенным образом повлиять на ход Собора. Вече-
ром в первый день Собора стало известно, что «побе-
дил» владыка Кирилл. За него проголосовали 508 кан-
дидатов. 169 голосов были отданы владыке Клименту.

Перед началом Собора многие священнослужители
просили у мирян их молитв. Много молитвенных проше-
ний вознесли во время Собора и сами его участники. И
возможно, тот дух согласия и взаимопонимания, кото-
рый царил на Соборе, привел всех к общему решению. 

Обращаясь к Собору после своего избрания, владыка
Кирилл отмечал: «Сегодня, думаю, для каждого из нас
очевидно, что Собором руководил Дух Святой. Мы
единомысленно исповедали православную веру в Гос-
пода Иисуса Христа, сказавшего: «Где двое или трое со-
браны во имя Мое, там Я посреди них» (Мф. 18, 20).
Мы по воле Божией избрали нового Предстоятеля Рус-
ской Православной Церкви, и я вновь благодарю всече-
стной Собор за оказанное мне недостойному великое
доверие, которое означает и великую ответственность». 

После того как было объявлено об избрании нового
Патриарха, в храме Христа Спасителя замироточила
икона «Умягчение злых сердец» – а это, как правило,
знак того, что на все свершившееся есть Божья воля.  

АКСИОС! (ДОСТОИН!)
«Аксиос!» – так восклицает священник, который

объявляет об избрании Патриарха. В переводе с грече-
ского это означает «достоин». 

Изначально всем было ясно, что владыка Кирилл,
ставший местоблюстителем Патриаршего престола после
кончины Святейшего, наиболее очевидный кандидат на
Патриарший престол. Возглавлявший с 1989 года Отдел
внешних сношений Московского патриархата владыка
Кирилл внес большой вклад в объединение Русской Цер-
кви с зарубежной сестрой, в изменении отношения к
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православию во многих западных странах и конфессиях.
Его большая личная заслуга в том, что на Соборе была
представлена Русская Православная Церковь во всей
своей полноте… Владыка Кирилл – представитель друго-
го поколения, нежели ушедший Патриарх. 

Алексий II, воспитываясь в условиях русской эмиг-
рации, не испытал на себе условностей советской сис-
темы, и потому весь облик его нес на себе как бы пе-
чать дореволюционной России. С этой стороны вновь
избранный Патриарх Кирилл, родившийся в Ленин-
граде сразу после войны, прошедший «советскую
школу», и должен был быть другим.

Среди поколения 40-х в России найдется не так мно-
го людей, в чьем роду не прерывались бы православные
традиции. В семье Гундяевых, где родился будущий
Патриарх, это было именно так. Дед владыки, Василий
Гундяев, был в 20-е годы известным православным ак-

тивистом, за свои христианские убе-
ждения прошел через Соловки, по-
том принял священнический сан.
Был священником в годы гонений
на Церковь и отец владыки Кирил-
ла, Михаил Гундяев, также отсидев-
ший срок за веру. Неудивительно,
что ребенок, воспитанный в такой
семье, по своим собственным убеж-
дениям никогда не вступал ни в пи-
онеры, ни в комсомол, о чем в то
время написали даже в городской
газете.  

О. Михаил служил в Ленинграде
в храме на Смоленском кладбище.
Владыка Кирилл впоследствии
вспоминал об иконе Смоленской
Божией Матери, к которой часто
обращался с молитвами в детстве.
Смоленская икона, Одигитрия
(Путеводительница), возможно,
стала путеводной в жизни Влади-
мира Гундяева. Он рано ушел из
родительского дома «на собствен-
ные хлеба», работал в геологиче-
ской экспедиции. Важным момен-
том в его жизни стала встреча с ми-
трополитом Ленинградским и
Новгородским Никодимом (Рото-
вым), который, несмотря на суро-
вые 60-е годы, старался всегда быть
открытым для молодежи. По сове-
ту о. Никодима Владимир посту-
пил после средней школы в семи-
нарию, затем в Ленинградскую ду-
ховную академию. Впоследствии
именно митрополитом Никоди-
мом он был пострижен в монахи с
именем Кирилл. 

Энергия духовного наставника
передалась и ученику: о. Кирилл
всегда был активным «делателем»
Церкви. Одним из первых он стал
проповедовать слово Божие на те-

левидении. Многие в России и за рубежом хорошо
знают его по передаче «Слово пастыря». 

С избранием владыки на Патриарший престол ноша
ответственности, которую он и до этого нес, возросла
многократно. Владыка почувствовал это и не случайно
сразу после избрания заговорил о тяжести креста Пат-
риарха. И возложив на себя этот тяжелый крест, Пат-
риарх Кирилл обратился к верующим с такими слова-
ми: «Нет и не может быть в жизни Патриарха ничего
личного, частного: он сам и вся его жизнь без остатка
принадлежат Богу и Церкви, его сердце болит о наро-
де Божием, особенно же о тех, кто отпал от церковно-
го единства и кто еще не обрел веру. Патриаршее слу-
жение является особым духовным подвигом».

Оксана СЕВЕРИНА 
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